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Издание Верховного Совета Российской Федерации 

С У Б Б О ТА, 19 декабря 1991 rода 

~ КОММЕНТ АРИЙ 

СТРАНА 

Н Е ВЗДРОГНУЛА 
1-\ ОГ ДА Пр езиден т Ельцин 

объявил ультиматум на

ро д у, страна не вздрогнула, 

Ш ахтеры, всегда шняя nод

держка нынешних властей , 

не nрекра тили работу , учи

теля не забастовали, врачи 

продолжали лечить зубы па

циентам, ТО J iько и. о. мэра 

столицы Юрий Лужков яв

но nоспешил изобразить все

народную поддержку и вывел 

nодчиненные ему грузовики 

на улицы столицы. 

И вторично страна не 

взд рогнула , не забилась во 

всегдашнем ро сс ийском пла

че по ушедшему nравителю , 

когда оставил nост Егор Гай 

дар. И только лотошники, уз

нав от своих нетрезвых кли

ентов « Itрылатую фразу» но

вого nремьера Ч ерн омырди-

' на; « Нам нужен рынок, а не 

базар. Россия не может пре

вратиться в страну лавочни

ков И НИШИХ», ВСПОЛОШИЛИСЬ, 

стали nаковать чемо даны, 

якобы собираясь покинуть 

страну , неблагоnриятную для 

бизнеса. 

Впрочем, аналогичный при

ем можно было наблюдать и 

в момент жарких схваток на 

Съезде . Все министры каби

нета сидели, как бы держа 

на коленях чемоданы и с го

товой фразой на устах; << "УЙ

дут Гайдара - уйдем и мы», 

демонстрируя та ким образом 

командный синдром. 

Однако прием этот, так 

удачно найденный и исполь 
зованн ый уже на ш естом 

Съезде , нынче был явно не 

к месту. За ним крылось то 

( О кончан и е п а 2-й стр, ) 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
Министерства обороны 

В последнее время, несмот
ря на ведущиеся переговоры, 

руковод с тво Ресnублики Гру

зия делает ставку на силовое 

р е шение вопроса о передаче 

боевой техники, вооружения, 

имущ ес тва ро с сийских ча

стей грузинским военным 

Формированиям. Все россий

ски е гарнизоны ЗакВО, дис

лоцированн ые на т ерри то 

рии Грузии, вынуждены пе 

р е йти на оса дное полож ение. 

Властями республ и к и не 

то лько не nресекаются воо

руженные налеты на россий. 

ские подра зде ления с целью 

захвата оружия. но. напро

ти в. nоощряются и фактиче 

Сitи санкционируются. 

· Так. наприм е р , 16 декабря 
1992 г ода . мини с тр обороны 

Р еспубл ики Грузия Т. Кито

вани и главнокомандующий 

во ор уж ен ными силами рее . 

п убл и к и генерал-лейте 

нант А. Камкамидзе потребо

вали пер еда ть 6 уста новок 

РСЗО «Град » и 12 гаубиц 

М .3 0 и з россий ско й ар тил ле

рий ской базы в Тбилиси гр у. 

зинским ф орм ировани я м, 

Ука з През идента 

Р осс и йской Федерации 

О Времен н он адмнн н страц нн 

на террнт ор н11х 

Северо-Осетннской СС Р к 

Ин гушской Респ у бn н к н 

Росси~ской Федер а ции 

предупред ив. что в случае 

отказа они будут захвачены 

силой. Обращение командо

вания ЗакВО к Пр едседате

лю Верховного Совета Рее. 

nублики Грузия с nросьбой 

урегулировать вопрос поло

жительных результатов не 

дало . 

На грузинской земле сего

дня льется кровь. И такая 

позиция не может способст

вовать утверждению мира, 

стабилизации обстановк и в 

р ег ион е. Министерство оборо . 

ны Российской Федерации 

заявл'!яет: воnросы. связан

ные с передачей оружия. 

должны решаться тоЛБJКО П У

тем двусторонних договорен. 

ностей. Всякие nоnытки ре . 

lUить их силой бесперспек

тивны. Ро сс ийские военно

служащие nредnримут все 

м е ры в рамках полномочий . 

п ред оставля е мых им По ста

нов лением П рав ительства РФ 

NQ 407 от 20 июня с. г .. для 
защиты боевой техники. воо . 

ружения . в оенного иму щест 

ва от любых nосягате льс тв . 

17.12.92 r. 

-+- ХРОНИКА 

Элла Памфилова освобождена 
от обя за нностей п ервого з аме 

стителя nред с едатеяя К омиссии 

по вопросам международной 
гум а ннт арной и техниче с кой 

n омощи nри Пр авительстае Рос 

сийской Ф еде р а ции . Ее ме с то 
за н я л А лекса н др Житников , ра 

ботавший замест ителем nред се

д а тели Российского агентст ва 
м еждуна ро дног о сотрудничест 

ва и ра звити я. 

• 

П ар ламе н тские о бозревате

ли « Р осс и йс к ой газеты» пе 

реда ю т иа Бел о г о д о ма. 

На веч~рнем заседании 17 
декабря депутаты обсу дили 

.в первом чт ен ии проект за

Itана о т а мож енном тарифе. 

Этот сложный, технологи

ческий документ должен 

стат ь правовой базой . тамо- . 

жениого . тарифного регу

лирова ния , осущестВляемо

го в основном указами Пре

зидента и постановлениями 

правительства, что явно не

достаточно . Пре дседа т ель 

Комитета Верховного Со

вета по законо дательству 

Михаил Митюков обратил 

внимание коллег на несо 

ответствие некоторых nо-

ложений законопроекта 

Конституции Ро ссиЙСJtой 

Федерации . , налоговому за

конодателЬС'rву и проекту 

таможенного кодекса . В ре

зультате голосования де

nутатами Совета НациО

нальнос'Гей nроект был от

клонен. 

В 200-250 миллиа рдов 

руtjлей обойдется федералЬ

ному бюджету стабилиза

ция цен на хлеб и хлебопро

дукты в первом квартале бу

дущего года, когда люди еще 

не смогут получать nовы 

ш е нную зарплату и лен

сии. Механизм стабилиза

ции nредпол~гает неизмен

ность nорядка датирования 

зерна, в том числе «nогаше

ни е» за счет бюджета пре

вышения ц е н на зерно по 

nоставкам в гасресурсы 

свыше 12 тысяч рублей за 

т он ну. Также будут ограни 

чены предельные размеры 

ценовых « Накруток», то 

есть уровень рентабельности 

хлебамукомольн ых произ

вод ств и торговые надбав

ки. 

Верховный Совет обсудил 

поп равк и к проекту поста

новления об отношении к 

югославскому конфликту. 

Выступивший n еред за

крытием заседания вице

премьер Чубайс сообщил, 

что по состоянию на 11 де

кабря общее количество вы

да нных nриватизациоаных 

ч ек ов составило 102 милшю
на, то ес ть ими охаачено 

более 63 процентов населе 

ния России. В связи с тем, 

что проц ент расnространения 

приватизационных чеков no 
регионам России ра з ный, 

Гаскомимущество разреши

ло по усмо'l'lрению глав 

местных администраций 
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НАЛОГОВ ТОЖЕ 
продлить срок их выдачи до 

31 января 1993 года. 

На ут реннем совместном за 

седании 18 декабря депута

ты обеих nалат вернулись к 

вопросу о бюджете Пенеион

ного фон да тек у щего года. В 

результсwrе неnростых фи

lсlансовых выкладок (а Пр е

зидент и nрави т ельств о , как 

известно, обратились к Вер

ховному Совету . с просьбой 

nередат ь из Пенеионного 

фон да Минфину на социаль

ные нужды 204 миллиарда 

рублей) б ыло вновь решено 

уточнить nозиции с торон, а 

также во избежание возни

кающих не без п омощи прес

сы кр ивото лков nровести ре

визию исполнения Пенеион

ным фондом бюджета 1992 
года. 

Оставшуюся часть утренне

го и дневJ:iое заседание де

путаты посвятили р ассмот

рению законопроекта об из

менениях и дополнениях за

кона о налогах. После разъ

я с нений секретаря Комиссии 

IIO бюджету, планам, налогам 

и ценам Сергея Шаталова и 

n.ринятия nроекта за основу 

д е путаты отдельно обсудили 

ряд принципиальнJ?IХ момен

тов и поправки Президента . 

Введение налога на добав

ленную стоимость на импорт , 

по мн ен ию правительства, хо

тя и увеличит цены на им 

портные товары на 10- 20 
nроцентов (с учетом сниже

ния тамож енног о тарифа), од

новременно создаст протек

ционист с кие условия от е че 

ственным производителлм, 

увеличит бюджет на 130-
150 миллиаwдов рублей и не 

отразител на цене nродук 

ции, со з даваемой на импорт

ном сырье. 

На п омним, что ставка НДС 

с 1 января 1993 года сниже

на до 20 процентов, а по nро

дуктам питания, детским то

варам - до 10 процентов. 

Сто ронник и нового налога · 

подчеркнули также, что рост 

ц е н на большинство имnорт

ных товаров уже ограничен 

спросом, и налог в основном 

« ляжет » на nосреднические 

ор1 ани з а ции. Александр По

чинок привел пример с бель

гий ск ими коврами невы с око

го качества, которые успешно 

конкуриров ал и с изделиями 

Люберецкой фабрики, пла

тившей и НДС, и акцизы, В 

итоге ввод акцизов на им 

nортные товары был nоддер

жан, а по НДС было дано 

nоручение определить груп

nы товаров, no которым вве -

дение налога возможно, а по 

каким- нежелате л ьно . 

По поручению Съе зда будут 

выводиться из- n од надогооб

ложения суммы, на n р а влен

ные на фин а нсирование ка

nитальных вложений в nро

мышленную и не п ромышлен

ную сферу для всех nред

п риятий. Местные органы 

власти nолуч или прав о уста

навливать сбо р на нужды об

разовательных учреждений, 

взимаемый с юридических 

лиц и не превышаюiций 
1 nроцента от годового фон 

да заработной платы пред

приятий. Юридические лица 

п о ставкам, о п ределенным 

местным и Советами, возмож

н,о, будут nла тить налог и на 

содержание жилищного фон

да и ,. объектов социально

культурной сферы в разме

ре, не превышающем 1,5 nро
цента от объема ре ализаци и 

n ро дук ции, Необлагаемый по

дохо д ным налогом доход от 

продажи гражданами собст

венных квартир , дач, садо

вых дом иков, автомобилей 

увеличен до 500 минималь
ных зарnлат, а по остальным 

предметам - до 50 миниму
мов. 

Прошла и поnравка П ре

зидента, предусматривающая 

упла ту 32-процентного налога 

с nревышения заработной 

пла ты в д и а nа зоне от 4 до 8 
минимумов (4 минимума за

работной платы включаются 

в себестоимость и нал огом не 

об ла гаются), а также в раз

мере 50 n роцентов с заработ

ной пла ты, превышаiощей 

8 -к р а тный минимум . 

По nросьбе председателя 
nравительс тва деnу татов по

пр о сили ускорить рассмотре 

ние пр ое к та закона об уточ

нении nоказателей бюджет

ной сис т емы России на 1992 
го;:; П еред депу тата м и было 

nоставлено два варианта: ли

бо утвердить дефицит бюд

жета в размере 1 триллион 
117,5 миллиа р да рублей, что 

поч т и на 200 ми лл иардов 

больше установленного ра 

нее 5-процентного размера 

бюджета, либо оставить циф

РУ 972,2 миллиарда рубл е й, 

ч то чревато ограничением с о

циальных выплат и срочно

го финан сиро вания в янваi>е. 

В результате повторного 

голосования было утвержде

но у величение бюджета. 

В повестке дня заседания 

В ерх овного Сов ета значи 

лись вопросы назначения 

глав местной администрации, 

изменений и до n олнений в 

закон о дорожных фондах, а 
также рассмотрение · проекта 
Постан овл ени я о неотложных 

мерах по изучению демогра

фиче ских перспектин Россий

ской Ф едераци и . 

Андрей Ш АРА ПОВ . 

<> 

- Вместе с Верховным Сове

том аКТИВНО ВКЛЮЧИЛИСЪ В 

работу его nарлам ент ски е 

фракции. Вчера утром собра
лись депутаты , входящи е во 

фракцию «Рабочий союз -
реформа без шока», 53 чело 

века -- из них 20 членов 

Верховного Совет~, объеди

ненных общими взглядами. 

составляют ее костяк. 

Вчерашнее заседание фрак

ции , на котором присутство

вали далеко не все ее члены, 

было nервым после Съеа да, · и 

разговор шел вокруг nерво

о чередных вопросов. Один из 

них- выборы нового nред

седателя Совета Ресnублики . 

Прежний руково д итель nала

ты Н. Р ябов избр а н замести

телем Предс едателя Верхов

ного Совета. Кто должен за

нять его место? Информация 

самая различная. Среди кан

дидатов называютел фамилии 

Шорина , Соколова, Кожоки

на, Рыбкина , Стеnашина. На 

ком остановить выбор, во 

фр акции noita не оnредели 

л ись. Считают, что лучше не 

сnешить и nринять решени е 

после нового д них парламент

ских I~аникул . 

Д ругой волнующий воп р ос: 

работа ср ед ств массовой ин 

формации, прежде всего те

левидеflия и радиовещания . 

По мнению члена фракции 

В . Т ихонова, их тенденциоз 

ность очеви д на, nроправи

тельственная ориентация в 

nодаче материалов продол

жается . Противопо ставить 

этому можно о дн о - парпа

ментскую передачу, в кото

рой объективно показывать 

деятел ьность Верховного Со

вета , его палат, комит е тов , 

представительных органов 

власти. 

Свое мнение по средствам 
массовой и нформаци и выска

зал и член фракции, nред

седатель Высшего экономи

ческого сов ета В. Исправни

ков. По его мнению, при рас

смотрен ии бюджета на буду 

щий год необходимо nредус

мотреть , чтобы все и здания 

получили равные стартовые 

условия. 

АлександР ЛИНЬК О В. 
В ц е лях дальней ш е й коор 

динации работ, н а правл ен

ных на скорейшую норма

лизацию обст ановки, восста

новление законности и пра 

во поря дка , устранение угро

зы безопасности граждан на 

-rерриториях С еверо- Осетинс

кой ССР и Ингуш ско й Р ес 

nублики и оказание им н е об 

ход имой ПОМОЩИ, В nериод 

чр ез вычайно г о положения в 

соотв е тствии с З ак оном 

РСФСР «0 ч рез вы чай ном 

положении» постановляю: 

----------- --+-ДЕПУТАТ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ 

1. Освободить заместителя 

П редседате ля Правит е льства 

Российской ' Федерации Шах 

рая Сергея Михайловича от 

должности главы Временной 

администрации на т е ррито 

риях Северо-Ос е тинской ССР 

и И нгу ш с кой Реелублики в 

связи со служебной необхо

димостью. 

2. Ш ахраю с. М. об е сп е-

чить взаимодействие минис

~ е рств, ведомств, го сударст 

венных комитетов Р о ссийс

кой Федерации и Вр еменной 

администрации по воnросам. 

связанным с осущ ес т ,вл~н и 

ем режима чрезвычайного 

полож е ния в Северо-Осетин

ской ССР и Инг у шской Рес 

nублике. 

3. Назначить начальника 

Г осударств ен но - лравового уп 

равл е ния Прези де нта Рос

сийской Фе дера ции . генерал

майора Котенкова Ал ександ 

ра Алексеевича главой Вре 

м е нной ад министрации на 

т е рриториях Северо - Ос е тинс

кой ССР и Ингуш ской Р ес

публики. 

4. Н азначить з а м ес тит е ля 

лр ед с еда т е ля Гос уда рствен 

ного комит е т а Российско й 

Фе дерац ии по нацИональной 

по литике Шуйков а Ва ле рия 

Ав е рки евича заместителем 

главы Вр еме нной админист 

рации на территориях С еве

ро - Ос е тинской ССР и Инг уш 

ской Респ уб лики. 

5. На с тоящий Указ встуnа 

ет в силу со дня оnубликова 

ния . 

Пр ез идент Российской 

де р ац юt Б. Ельцин 

М оск в а, К ремль 

J 7 декабря 1992 года 
N g 1561 

Фе -

и перенесnи через nроnасть 

Встречи депутатов , вер

н у вшихся домой nосл е Съ ез 

да, моЖ>Но было бы на звать 

делом обычным , если б н е 

одно обстоятельство . Еще 

накануне VII Съ е з да Ч еля 

бинсiшй областной Совет 

пригласил н а встречу с 

отъ езжающим и в М оскву 

nре д ссдателей районных и 

город с ких Советов, гл ав 

ад мини с траций . руково д ит е 

лей nредnр иятий, предста

вителей партий и движе ний. 

П ослушайте, мол . народные 

и збран ники, наши наказы. А 

вернетесь и з столиц ы 

сnросим у вас, как эти на

ка з ы в жизнь п роводили. 

И в от в Ч еляби н ском n б;т

совете состоялась н овая 

вс тр еча. Аудитория та же. 

А н ас тро е ние .. . Оди н за .:IPY· 

гим выходили на трибуну де

nутаты России. Говорили 

об одних и тех же событи

ях, а вот оценивали их по

рой диаметрально nротиво

положно. Если nредстави 

т ел ь Пр ез идента В. Селез

н е в считает ложью про з ву

ча в шее на Съезде утвержде 

ние, что в деnутатском кор

nусе нет противников ре

форм, то выступивший сле

до м В. Струч-ков настаивал 

и менн о на этом . Он за метил, 

что Съезд поступи л мудро , 

н е став · о бострять обста но в

ку . По мн ен ию В. Стру ч ко 

ва, работающе го нынч е 

мастера~ на труGопрокатнdм 

заводе. сме на n рав ит елы::т

ва должна оживить сферу 

ма т ер иального n р ои зводс т 

в а. В ег о цехе с ликованием 

встретили весть о том, что 

за вод nолучил заказ на изго

товление труб для новой га 

зовой магистрали . 

По-разному оценили этот 

Съезд деп}·таты П . Лаnт ев, 

В. Клювгант, В. Фетисов, 

Н. Клю ев . Но в од ном с о

шлись; Съезд сумел пере 

н ес ти Россию через про

nасть. на краю которой она 

ок азалас ь 10 декабря. Те

пе рь , как заметил народный 

депутат России П. С у мин, 

необходимо со тру д нич ество 

всех ветв ей власти . Полити

ческие бат а лии хорош и 

лишь тог да , к о гд а они обо 

рачиваются конкретными и 

n олезн ыми делам и: стаби-

лизацией 

о буздан и ем 

к ращен и ем 

рода. 

экономики, 

инфл я ции, n ре 

о б нищ ан ия на-

Анатоли~r УСОЛЬЦЕВ, 

соб. корр. 

Челябинск. 

Деп М ороэ от ·· с ть 1 да с тал 
Or Нов о го года мы в се г да 

ждали чуд ес. И, как прав1о1ло, 

о жидани~ нас не обма н ывали . 

И скри л ось шамnан с кое, эажи 

гались елки в домах и на ули 

це , в дверях появлялся Д е д 

М ороз с о своею Сн ег урочкой. 

В его больш о м мешке в се г да 

б ыла п о лно сюрпризов. 

На недавней встрече руко 

води т елеi1 П е t:~зен с коi1 област и 

с пр е д ставн те лями ра з личных 

общ ес тв е нных движ е ниi1 и пар 

т ий главе администрации А . 

К о ндр атьеву бы11 за дан воп 

рос, не 01меющий никакого от 

ношения к nолитике , но непо 

средс твенно влияющий на 

пр аз дничное на ст роение каж

до й семьи . Губ е рнатора с про 

с ..,ли, б уд ет ли у n е н зенцев за 

новогодним ст олом ш амnанс

ко е. Ал е к са ндр Андр ее вич 

предnоч е л отшутить с я - мол, 

у тех, кто сможет его куnить, 

об я затель но буде~ 

Н овогодниi1 nрогноэ главы 

адм01н и ст рац011о1 оказался д о

вольно точным. Во в ся ком с лу 

чае, за две нед е ли д о nра зд

ника прио брест и игристое в 

П е н зе тя ж ело. Е г о практ..,че с

ки н ет в магазинах, а в ком 

мерче с ких лавках цена одно~< 

бу т ы л ки доходит до n ол утора 

т ы с яч рубле>;. 

Но и цена о дной бутылки 

в о дки за по сле дн ее время 

п о д с кочила со 180 до 300 руб 

л ей. Однако и она, р оди мая, 

с удя по ажиотажу, доста 

н етс я д а леко н е в сем . Впро 

ч е м , руков о дит е ли обла ст ной 

торгово - розннчноi1 ас с оциации, 

ст арая с ь хо т ь как - то с па ст и 

с иту а ц01ю, закуn01ли у з11езжих 

ком мерсантов зн аменитый 

италь ян е кий лик ер «Амаре т

то» . Но 01 э т ого божестаенно;о 

напитка для 60 0 - т ы с ячн ого го

рода врJiд ли хватит на Н о вый 

год . 

Не будет большоi1 радо ст и , 

судя по в сем у , 01 у n ензе н с к о11 

р е бятни -- ни в пра зд н ичные 

дни, ни в каник улы. Об ы чно в 

это время пое сюд у в г ор оде 

заливали н:аткн, создавалн 

спортивные nл оща дки. Нынч е 

н01 того , ни другого. Не видно 

н импрови з иров а нных дет с ких 

г оро дк ов. В се эrо связано с 

бас н о с л о вным удо рожанием 

ко ммунальных и прочих услуг. 

И с невниманием к д етс ким 

проблема м -- тоже. Еще н ес 

к олько лет наэ~д П енэа была 

и · звестна на всю стран у с во01ми 

п о дро ст к ов ыми клубами . Их 

б ыла более 150, и nочти каж

дый ж01л ярко\1, с ~мобы т ной 

ж1о1знью . С ей ча с и з - за огром 

Ньlх финан с ов . ых трудностеi1 

nр ед nриятий и г лубоких дыр в 

г оро д с к ом бюджете ч01 с ло 

клубов сократ ило с ь почти 

вдв ое, их nомещения отдают

с я коммерческим ст руктурам. 

А ГОРОД ПОДУМАЛ, ЧТО 

БЬЮТСЯ ЗА ВЛАСТЬ 
В газете «Нifжегородский 

рабочий» опубликованы ре

зультат ы эксп ре сс- опроса по 

повод у аавершившегося седь

мого Съезда народных депу

· rатов Росс11и. 

Более 70 nроцентов ниже
горо д ц е н считают, что на 

Съезде nроисхо д и ла борьба 

за власть м е ж ду пр едс тави

телям и nравящей элиты, и 

только 10 процентов убежде

ны. что депу таты действи 

т ельн о занимал ись nоисками 

пу тей выхода и з затянувше

гася кри з иса. При этом 32 
проц ен та по д держивал и П ре 

з ид е нта , но возро сло и ч и сло 

тех . кто сто ит за высший г о 

сударственный ор ган стр а ны. 

Их 25 n р оц ен тов. П р и мерно 

столько же не ви дя т н еобхо-

димости ни в nоддержке Пре 

зид е нта, ни в поддержке пар 

ламентариев . 

Что касается смены главы 
прави-rельства, то большин 

ство ниж ег ороддев волнует 

не это. Почти 40 nроцентов 
деятельность кабинета ре

форм не одобряют, хотя 29 
nроцентов готовы ее принять. 

И еще одна характерн ая 

черта; преобразования под

держивают на тех nредприя

тиях , г д е зарплата до воль но 

nриличная. В частност и на 

автозаводе. И отрицательно 

относятся к реформам там , 

г д е едв а сводят концы с кон -

цами. 

Андрей ШИШОВ, 

соб. корр, 

Нижний Новгород. 

зелено -малиновь1м 
По всеi1 видимости, во мно

г их микр о рейонах города не 

з ажгу тс я нынче трад01ционные 

новогодние е лки, которые со

бирали в nраздничные вечера 

вокруг себ я ты с яч01 го рожан. 

Как сказа л заместитель г лавы 

администрации Ленинского 

района В. Жучков, коммерчес

кое предnрият01е при горэлек

тр о сет и требует зе у становку 

одной лишь гирлянды для ел

ки на г лавной площади Пензы 

nоистине а строн ом01че с кую 

с умму -- 290 тысяч рублей . 

В оо бщ е выбор новогодн01 х 

укр ашен ий в нынешнем году 

ч резв ыч айно с куден. Акцио

нерное об щ еств о «Мар01на», 

с п ециализ 01рующ еес я н11 в ыпу с 

ке 1о1грушек , х о тело вроде nо 

радоват ь ребя т ишек н выбf'о 

сило на прилавк и ма г азинов 

дуэт Д е д М о роз -- Сн ег урочка . 

Однако сложн~сти с nо ста вка 

ми красок привели к тому, что 

праздНИЧНЬIЙ тендем ОКIIЭеЛСЯ 

ядо в н т о - зелено- молин ов ь1м . 

Удивила н ме ст ная кондитер

ск~я фабрика . Сразу с фан

тас т иче с ким повышением цен 

на са хар, шо колад , какао - бобы 

с прил11вков н с чеэли н прек

ра сные конфетные наборы « Ме 

теорит», « П тичье молоко», аЗо 

лотая нива», которые в сегде с 

удовольс т в01ем раскупелись 

nензенцеми и г остям и город11. 

О том, что они могут появить 

ся в продаже накануне Ново

го года , даже и думать нече 

го. Ц ен11 же с амой дешевой 

карамели приближ11ется к 300 
рублям за кнлограмм. Так что 

н11 неко т орых пензенских пред

прия т ОiяХ вов се вынуждень1 от 

коэаться от традици и делать 

подарки де т ям св оих работнн-

ков. 

Ннкоnай &УПАВИ НЦ ЕВ, 

соб. корр. 

Пенза 

Ц ена Z рубn11, 
в М оскве - 5 рубnен 

.-. Работает служба 
... 

новостен 

ВЧЕРА В КИТАЙСКОЙ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 

РЕЗИДЕНЦИИ ДЛЯ ВЫСОКИХ ГОСТЕЙ «ДЯОЮАЙ

fАЙ » СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА РОС
С ИйСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ БОРИСА ЕЛЬЦИНА С ГЕ

НЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ЦК КПК ЦЗЯН Ц3Э

ИИНЕМ, 

Глава Российского государства подчеркнул, что 

•встреча ' с генеральным секретарем правящей в J:tитае 
11артии - это одна из больших составляющих нынеш

него виаита». «Я не декларативно, а по существу знаю 

роль иравящей партии, роль КПК дли Китаи, дли ки

тайского общества и дли развития реформ»,- заивил 

Борис Ельцин. 

Подписана Совместная декларации об основах вза· 

имоотвошений между Ро сс ийской Федерацией и Ки

тайской Н а родвой Республикой. 

Президент России Борис Ельцин выступил также 

перед китайской общественностью. 

~ Подробнее о визите Б. Ельцина в Китай- на стр. 15. ... 
ВЧЕРА ОТКРЫЛСЯ ЧЕТВЕРТЫЙ СЪЕ3Д ДЕМО

КРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ РОССИИ- ОДНОЙ И3 
НАИБОЛЕЕ ВЛИЯТЕЛЬНЫХ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАР

ТИЙ ЦЕНТРИСТСКОй ОРИЕНТАЦИИ. 

Съезд носит прежде всего отчетно-выборный харак

тер. Кроме того, он должен изменить партийвый статус 

председатепи ДПР Никопал Травкина, лвлmощегоса од

новременно главой администрации Шаховского района 

Московск о й о бласти. 

~ 

В АЛМА-АТУ ПРИБЫЛ С КРАТКОВРЕМЕННЫМ 

РАБОЧИМ ВИЗИТОМ НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СО

ВЕТА МИНИСТРОВ РОССИПСКОИ ФЕДЕРАЦИИ 

ВИКТОР ЧЕРНОМЫРДИН . 

Ожидается, что гпава российского правите.льства ПРО· 

ведет переговоры со своим казахстанским коллегой Сер

геем Терещенко . Речь на них скорее всего пойдет о 

взаимных поставках прОJ\IЫШЛевной продукции в 1993 
году , урегулировании проблемы платежей, улучшении 

координ а ции действий двух респ у блик по ВldВОДУ эко

номики из кризисного состоивJtа. 

Главу российского правитепьства памерев привить 

аре зидент Казахстан а Нурсултан Н аза рбаев. 

.. н о вост ь 

С КОММЕНТ АРН ЕМ 

И так не с л а дко, 

и с аха р по до рож ал 

Первый заместитель мэра 

Москвы Борис Нико льский 

подписал распоряжени е, со

г ласно которому предельный 

размер торговой надбавки па 

сахар увел ичива етс я с 15 до 
25 процен т ов. Это повпечет 

повышение розничной цены 

на этот дефицитный про дукт. 

Согласно распоряжению ос

татки сахара, имеющи ес я в 

предприитилх торговли и об

щественного питавил и по

ступившие до 15 декабря, ве 

подлежат переоценке и про 

даются по прежвей цене . 

Прокомментировать этот 

факт корреспондент службы 

новостей поnросил начальни

ка управления цен n рав и

тельства Москвы Ал екса нд

ра Королька: 

- Преж де всего надо ска

зать, что мы nовышаем раз

мер торговой надбавки лишь 

до уровня российской, уста

новленного правительством и 

Пре зидентом. Снизив в свое 

время торговую надбавку на 

сахар, растительное масло , 

водку. молоко, детское пита

ние , соль и спички , мы пыта 

лись хоть как-то снизить 

ценовой удар по москвичам. 

С торговой надбавки - nя

той части сто им ости товара

начисля е тся зарnлата про

давцам , идут отчисл ен ия для 

уплаты за арен ду nомеще 

ния, амортиз ацию обо рудов а

ния, т еnлоэлектр оснаб жение. 

Мало того , 21,88 nроц ен та от 

этой суммы nередается госу

дарству в виде налога на до 

бавленную ст оим ост ь. 

Евгений СКУКИН. 

Погода дnSI вс е х 

Н а се в еро-европейской тер 

ри тории России в выход ные 

дни у с т а н овится ненастная по 

года с осадками и nоры в истым 

нетр ом . Сильные моро зы nо 
прежнему на северо - во с то1<е 

Як у тии и в ц ентральных райо 

нах М агада нской об лас т и. Си ль

н ы й ве тер ож идает ся на Ч укот 

ке и К а мчатке . 

В М оскве и П одмоекоnье бу 
де т nр еи мущ ес твенно без осад

ко в . Ноч ь ю и утром т уманы. ве -

.. YTPEHHHI'ij ЗВОНОК 

Хлеб н ых бунтов 

н е отмечено 
Буквально на второй 

де нь nосле избрания ново

го премьера в Санкт-Пе

т ербурге расnространил

ся сл ух , ч то заnас муки 

имеется только до первого 

января, а зерна -на две 

не дел и. 

Звоню 

тета по 

развитию 

И скрову . 

сотруднику коми

экономическому 

мэрии Михаилу 

Он n одтвердил, что запа

сы муки дейст вительно не

в ел ики, но зерно в rород 

поступает регулярно, и ос

нований для nаники нет. А 
закр ытия хлебозаво д ов и 

булочных не предвидится. 

При ученное мало чему 

удивляться nетербургское 

насел ение, судя по всему , 

не намеревается учинять 

хлебные бунты. Даже не

смотря на то , что в · среду 

цены на все виды nродук

ции в nитерских булочных 

подскочили в полтора раза . 

И все nотому, что 300 с 

лишним миллионов рублей 

дотаци й, выделенных го

родским Советом, выбраны 

до коnейки. Дальше nеку

nат ели уже из своего ко

шелька будут доnлачивать 

18 рублей з~ «дарницк ий•, 
14- за б ел ыи батон. 

Сп ециа листы nола rают , 

что нынешняя ситуация 

сможет продержаться лишь 

д о десятых чисел января, 

когда прогнозируеrея но

вый скачок цен н а хлеб. 
Прим е рн ая цена «Январ

ско й» буханки- полсот

ни рублей. 

Юрий KYRAHOB, 
соб. корр. 

тер слабый. Ночью от 1 до 6 
градусов моро за. Днем около О . 

••. И ДЛSI ОХО ТНИ КО В 
В П е нзен с ной области бра 

коньерам оставляют н езаио нно 

добытую днчь, но при этом (!е· 
рут пл ат у . Ее размеры таковы: 

глухарь - 600 руб. , за яц, гус ь , 
тетерев, фазан - 300 руб .• ряб
чик, куропатка - 200 руб., ут 

на, nepenen, бека с, в ал ьдwнеп , 

голуб ь , дуnель , лысуха - 100 
руб. 

~ ХУДОЖН И К Р И С КУ ЕТ 
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СОБЫТИЯ ДНЯ: ФАКТЫ, 

Работает служба новостей---~ 
~ ДНЕВНОЙ ЗВОНОК 

Ковру-самолету 45 лет 
Сегодня исполняется 45 

лет со дня создания верто

летного конструкторского 

бюро - знаменитой фирмы 

Михаила Леонтьевича Миля. 

Наш звонок генеральному 

конструктору фирмы Марку 

Вайнбергу. 

- Миль любил nовторять, 

что давняя мечта человека, 

выраженная в сказк е о ков

ре-самолете, наиболее nол

но . воплощена в вертолете. 

За 45 пет существовании фир

мы здесь разработано че

тырнадцать основных ти

пов винтокрылых машин, 

десятки модификаций. В 

серийных образцах они 

разлете.лись по нашей стра

не и в 56 государств м и р а . 

95 nроцентов .всех вертоле

тов, выпущенных в бывш е м 

Союзе , - это вертолеты мар

ки «Ми:о . Они необходимы 

народному хозяйству Рос 

сии. Они выnолняли и вы-

~ВЗЯТКА 

nолилют уникальные ра

боты, на них у с таJНа в лива

ются различные ми,ровые 

ре к орды ... 

- Над чем сейчас рабо-

тают вертолетостроители? 

- Над вертолетом Ми-36, 

который з ам е нит хорошо 

изв е стный Ми-восьмой. Но

вал маlllина будет отличать

ся топливной экономич

ностью , высоким уровнем 

компьютерных систем и 

оборудования, современной 

системой отображенил ин

формации. 

Уже в следУЮщем rодУ 

лояв . нтся вертолет Ми-34 -
четырехмест н ая машина с 

над е жным поршневым дви

гател е м и грузаподъем

ностыо до 400 кг. Вертолет 

должен вызвать комм е р

ч ес кий инт(U)ес своей низ

кой ц е ной и nовышенной 

безопасностью. 

Вячеслав ЛАМЗУТОВ. 

Не ХОДИЛ бы ты, 

Ванек, во солдаты ... 
Ваучер все активнее входит 

в вашу повседневную жизнь, 

осваиrr.ает новые сферы при

меневия. 14 декабря зареги

стриро : ваво , по всей видимо

сти · , первое использование 

приватизациовпого чека в ка

честве взятки. Случай прои

зошел в Калужской области. 

Молодой челов~к был при

зван в армию, но служить н е 

хотел. Его мнение полност ь ю 

разделяла родная мама . Со 

зрением у молодого бойца 

было н е все в порядк е , и, ед

ва начав служить (приз ва лся 

в нонбр е ) . он попал в к алуж 

ский военный госпиталь. 

Диаrноз болезни был погра

ничный , то есть nри желании 

врача nария могли и комис 

совать, а м:огли и оставить 

-+-ХРОНИКА 

F1РОИСШЕСТВИй 

Республ~;tка Адыгея 

Прм 3ИОде на nосадку на 

а•родроме в Майкоn е разбил 

с• самоnет .Ан-1, расnылявший 

сеnьскохоз.111iствениые удобре

ния. Погибли три члена Jкиnа

жа. 

Нижегородская 

область 

В научно-nроизводственнон 

фирме «Карбофинв при гос 

nредnри•пси crЗapJI» в Дэер

жинске во время провед е ния 

саарочных раб'от на емкости 

м:s-nод формалина nроизошел 

взрыв. Два человека nогибли . 

Производственнь1е объекты не 

nострадали. 

Республика Кар елия 

В медицинские учреждения 

города Суо•рвн обрапслись 140 
человек nредположительно с 

диагно зом «сапьмонелnез». 18 
человек госnитализированы. 160 
выданы больничные nнсты. 

Причина - отравление моло

ком , которое приво з нлt4 в го

род, мину• молокозавод, нз на

селенного nункта Турхунв ера. 

Ленинградская 

область 

Дважды за неде л ю на Ла 

дожском озере от берега от 

рываnнсь льдины с любителями 

зимней рыбалки. В n ервый раз 
кпутеwественников» лоневоле 

было 26, а через несколько 

дней в плену у воднон стихни 

окаэапсs1 уже Зt человек. Все 

дрейфовавшие по озеру рыба

kи сnасены. 

.Андрен ШИТИК ОВ, 

пресс - сnужба 

ГИЧС России. 

д ля дальнейш ей службы . 

С ер добол ь ная ма ть нашла 

ну ж ного ч е ловека , начальни

к а о д ного из п одраз д елений 

г осn ит а ля . Он согл а сился nо

ст ав ит ь так ой диагноз, по 

которому солдатика комиссо 

ва ли бы вчист у ю и призвать 

еще раз смогли бы разве что 

в сл у чае в ойны. О п лату док

тор по т ре бо вал в духе в ре

м ен и - в ауч е р и д ве бутыл

ки коньяка, что И было ему 

пер е да н о . 

Пр а воохранительные ор-

ганы в лице военной проку

р ат уры с у м ел и своими сп е

цифи-ч е с к ими средствами 

взятку д оказать и во з будили 

п о д анному факту уголовное 

дело . 

Андрей ЖДАНКИН. 

ПОСЛЕ ВСПЬППКИ МЕТ А Н А НА ШАХТЕ ИМ Е НИ 

КАЛИНИНА В ПРОКОПЬЕВ С К Е ОСТАПО В ЛЕ НЫ В С Е 
ГОРНЫЕ РАБОТЫ . 

СТРАНА НЕ ВЗДРОГНУЛА 
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.) 

известное всем положение, 

что страна, втянутал в ре

формы и уже на полной ско 

рости мчавшалея с горы, ли

шится в слу-чае ухода этих 

людей рулевого колеса. Но 

те п ерь уже всем ясно, -что 

оно слушалось их весьма сла

бо. На nротяжении полутора 

лет нам внушали, что « аль

тернативы этому правитель

ству нет" , и отчасти мы это

му nоверИJiи: все-таки имен

но под Гайдара МВФ пообе

щал свои миллиарды и от

срочку платежей no прежним 
долгам. Именно под зто пра

вительство Запад авансиро

вал свою благожелательно с ть 

и стал приглаlllать пол у ази

ат с кую страну на благород

ные игры в политический 

гольф. 

Однако все эти командные 

страсти быстро улетучились, 

как только выяснилось, что 

теперь, может быть, и впрямь 

придется уходить, действи

тельно подыскивать новое 

место работы. Никто индиви

дуально не хлопнул дверью 

из команды, все дожидаются, 

к огда лереовально пригла

с ят на выход. Вечный оппо

нент Руслана Хасбулатова 

деп у тат Петр Филиnпов по · 

торопился заявить, что но

вое правительство Черномыр

дина - непрофессионально и 

потому непредсказуемо. Из 

этой несложной логической 

фигуры вытекает однознач

ный ответ : если после ухода 

из кабинета одного лиlllь 

Гайдара правительство объ

является сразу же « Непро

фессиональным:о, то, значит, 

правит е льство состояло из од ~ 

ноrо Гайдара и никакой 

команды не было . 

Один из близких к прави-

В связи с Законом Россий

ской Федерации сОб основах 

налоговой системы в Россий 

ской Федерации» (Ведомости 

Съезда народных деnутатов 

Российской Федерации и 

Верховного Совета Россий-

тельству экономистов отме

тил, что одна и з самых сла

бых сторон гайдаровекай 

команды та, что она неспо

собна п родавливать свои ре

lllения и доводить их до ре 

ализации. Но, может, зто и к 

счастью. 

По первоначальному пла

ну этой экономи-ческой р е 

формы страна, ловинуясь н е 

коему макроэ к ономиче с ко м у 

цинизму , должна была в ко

роткий срок деиндустриали

зироваться , что и . ста л о про

исходить с ф а нтастической 

быстротой, превратиться на 

какое-то время в сырьевой 
при д аток Запада , стать боль

шим-большим Сомали, где 

без гуманитарных соевых со

сисок - ни шагу. А затем 

снова ин д устриали з ироваться . 

но у же на основе п ередовых 

западных т е хнологий. Когда 

первая часть это г о п л ана -
массовое закрытие отечест

венных предприятий - бы

ла предотвращена усилиями 

Верховного Совета и Цент

робанка, вел программа как 

бы рухнула. И началось эл е

ментарное скольжение м е ж

дУ инфляцией и спадом nро

изводства, не имеющее ни

ч е rо общего с про г раммой и 

не имеющее HJ1 начала ни 

конца . С этой ситуацией пра

вительство Егора Гай д ара 

сnравиться не могло, ибо не 

имело ни промышленной, ни 

сельскохозяйственной поли

тики. Об этом товароnроиз

водителям вынужден был з а 

явить вице-премь е р В ла ди 

мир Шумейко в канун Съез 

да . 

На этом шат к ом фун д ам е н

те и вынужден строить д аль

нейшие реформы премьер 

Виктор Черномырдин. 

С чего же он начн е т? По

ка еще его программа н е 

предстала перед нами, но 

было заявлено, что начать 

при д ется с начала- с базо

вых отрасл е й. Не этот ли 

мотив стан е т опр е деляющим 

в вы б ор е министров будуще

rо кабинета? С к орее в с его, 

е го у кр еп ят с сыр ье ви к ами». 

На роль же макроэкономи

стов претендуют как мини

му м трое : нын е шни й министр 

эк о н оми к и А н дрей Н е -ч ае в, 

б ы в ший мини с тр финан с ов в 

п рав и тель с тве Сила е ва Борис 

Федоров и б ывший же ви

ц е - п ремьер, специалист no 
э к ономич еск ому мод е лиро

в а нию Евг ен ий Сабуров. 

Кстати, Борис Федоров -
о д ин из н е многих экономи

стов , который не под д ался об 

щей эйфории по поводу обе

щанного Га й даром повыше

ния курса ру б ля за счет бан

кротст в а промыш л ен н ости и 

сельского хоз я йства . Еще 

весной он четко определил в 

одном из интервью: к осе н и 

кур с рубля упадет по мень

ш е й мере до двухсот рубл е й. 

Так и случилось. 

Евгений Сабуров п рово д ил 

дни отставки в качеств е д и

ректора н екоего центра ин

формационных и соци а ль

ных технологий с очень ин

тересными п равами: и бюд

ж е тного, и коммерче с кого 

предприятия сразу . Кстати, 

центр этот бьm организован 

п о распоряжению тогдашне

rо первоrо вице-nремьера 

Геннадия Бурбулиса в акку

рат к моменту ухода в от

ставку пр а вит е льства Сил а е

ва . Пребывая в тени науки в 

ж ар кий по лд ень реформиро

вания , ни в -чем вы д ающ е мся 

он за м е ч е н н е был . Хотя м ог 

бы как челов е к н а читанный 

весьма nо до йти команде Гай 

да р а. О д н а ко пр е дп оч е л вый

ти на свет с концеnцией 

в другой компании. Она во-

Приводятся в соответствие с Законом 
ской Федерации , 1992 г., N'2 11, 
cr. 527; 1992 г., N'2 34, ст. 1976) 
правительство Российской 

Ф ед ерации утв е рдило изм е

нения в пяти реш е ниях npa-

вительства РСФСР и ПРИ" 
з н ал о у т ратившими с илу 101 
абзац , п унктов , р а с п оряж е 

ний и ре lll еНИЙ правитепьст

ва РСФ С Р . 

3кипож мошины noAeвoii 

шла состав н ой част ь ю в ан

тикризи с ную nрограмму 

« Гражд анско rо союз а» . От сю

да и з а я вл ени е rосnо дина 

Воль с коrо в Яnонии о Саб у 

ров е к ак о б удущ е м мини ст 

ре э к о н оми к и . Ар ка дий Во л ь 

с к и й, nо- в и д имому, еще н а 

д е ет с я , что Прези де нт с д ер

жит св о е п ре дсъе здо в с к о е 

об е щ а ние и п озо в е т е г о д е

л ит ь п ортф ел и . Однак о , как 

го вар и ва л С ув оров ,- «n о л и 

ти ка - э т о т у хло е яйцо :о. Т о 

есть вс е гда сюрприз. 

Одним из таких сюрпри

зо в м ож е т ок а з а ться н ы неш 

н ий м э р столицы Ю р и й Луж

к ов, кото р ый преб ы вает сей 

час вм есте с Пр ез и де нтом в 

П е ки не. Ф ак т этот п р е с с о й 

ост а л с я н езамечен н ы м. А он 

го вор и т о м ног о м. Л ужк о в у 

наверняка не п о д твер д ить 

с вои п ол н омо ч ия rолосами 

избирате ле й на возможных 

в ыборах м э ра в ф ев ра л е. А 

Прези д ент всег д а оказывал 

под д ержк у Юрию Луж к ов у 

д о с тато-чно в сп о м нит ь , к а к 

была п рек р ащ е н а им про 

верка де ятельности мэрии 

Контрольным упра вл е н ие м 

администр а ции Прези д ен т а . 

Не и с к л ю ч ено , что Юрий 

Луж к ов зай м ет м е сто о д ного 

из заместит е лей п р ем ь е ра по 

р е ги он а льн ым во п р о сам, в 

п омощ ь Ва ле рию М аха р ад зе . 

У него уже и м еется н ек ото

рый опыт м е жрегио н а л ьных 

о т н о ш ен ий: в по сл е п у тчевой 

стр ук т уре М е ж рес п уб лик ан

ск ого экономи ч еского к оми

тета Силае в а Л у ж к ов играл 

од н у из ключ е вых рол е й. 

Вряд ли п ремьеру Черно

мырдину уд а стся составить 

п асьянс ка б и н ета с а мому, в 

соответст в ии с собств е нным 

предст а вл е н и ем Об эк о н оми

чес к о й с итуа ц ии. В ед ь з а к о

н а о пра в ит ел ь ст в е т ак и не т , 

и Черн о м ы рдин н е за страх о 

ван от вмеш а те л ьства других 

п олитических сил. 

Владимир СЛУЖА.RОВ, 

Елена ТОКАРЕВА. 

Мини стер ств а м , гос удар ст

вен ным ко м и т ета м и вед ом 

ства м Р оссийской Феде р ац ии 

лору ч ен о привест и ведом ст 

в ен ны е но рм а т и в ные акт ы в 

с оотв ет ст в и е с новой н а лого 

вой с ис тем о й. 

Как известно, осно в ной целью · п о д 

nисанного в ноябре 1990 года Договора 

об обычнык вооружен н ых силах в Евро 

пе является снижение уровня во е нных 

потенцн11лов H!l континенте . Это т до 

вольно сложный документ п одпи са н 

wест&ю стр11нами бывшей Органнз11ции 

В11рwавского Договора и шестнадцатью 

госуд11рств11ми, входящими в НАТО . 

Журнгnист11м продемонс т рировали 

~ПРАВА 

Министерство обороны Рос ен и про 

вело для журналистов вые з дной бри 

финг Hll пункте ликвидации броне тl! нко 

вого вооружения н техники при т а нко 

вом ремонтном заводе в Подмосковье. 
В нем принял участие начал ь н и к Глав

н о го бронетанкового управл е ни я ге не_ 

раn - полковник Ал е к сан др Галки н. 

ЧЕЛОВЕКА 

"доводку » военной те х ники до сос т оя

ния, совершенно непригодного для ве

дения боевых дей с твий. По с ле з!lвер 

шення ряда «хирур г иче с ких» оп ер аци й 

бывшие БТРы , т а нки, т я г11 чн п е ре о бору. 

дуют с я в тех нику д л я наро д н о го х о. 

зяйства. Между прочим, аварийно

транспортная машина "Иртыш», пожар 

ная импульсно г о во з д ейств и я «Сл а в у _ 

тич» , универс а льные т я га чи ти п а 

"Днес т р» по л ь з ую тс я с ег од н я о с об е н_ 

но по в ышенным с п ро с ом на вну т реннем 

рынке. 

~ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 

«Российское единство~ 

готовится к референдуму 
Оппозиционный блок «Рос

сийское единство• на своей 

пре с с-ковферепции подвел 

итоги прошедшего Съезда 

народных депутатов. 

В зя вш и й слов о Михаи л 

Аст а фь е в ут в е рж д ал . ч то « В 

ходе Съез д а было заво е вано 

т р и п о бед ы - о т каз от к у рс а 

Г айда р а_ п р ед от вра щ е ни е п о

п ы тк и перев о рота . предпр и

н ятой 10 декабря, и и збрани е 

н а ко не ц - т о за ко нн ого П ред 

седа т еля С о ве т а М ин ис тр о в» . 

О днако. как великоду шно 

сказ а л Миха и л Астафьев . в се 

это- «Не тол ь ко побед а о ппо 

зиции. а п режде в сег о- п о

ражен и е ан ти н а родно г о эк о

номического и п оли ти ческог о 

к у р са ». 

Нико л ай П а в ло в вп е р в ые 

вы д вину л стра те г ичес ки й 

к у рс п о д го т ов к и о n п оз ицvи к 

п р едс т оящем у 11 а п р еля все 

н арод н о м у ре ф ерендуму : «Мы 

буде м дела ть все. чт обы 

гражда н е не п о шли н а р ефе 

ренду м , а есл и пойд ут . п у сть 

с к а жут н а н е м с н ет». Л и д ер 

Ф р о нт а на ци онал ьно г о спа. 

с е н ия в ы раз и л н а де ж д у , что 

«де нь 12 ап р е л я 1993 го д а 

ста нет д не м . ко гда rо сп од и н 

Ел ь цин н акон е ц п одас т в от 

с та вку». 

О ппоз иц ия совмес т н о с 

Ф р онтом н ациональ но го сп а

сен и я з аяв и ла в х оде пресс

ко нф е р енц ии . что бере т к у р с 

на дос роч н ы е перев ы бор ы 

и с пол н и т ель н ой и за ко н ода 

те л ьной в ластей . n ри че м осо

бо ло д черкивало с ь, что «ОД

нов р е м енн ые выборы д еnу 

татов и Пре з и д е нт а - стр ат е

г и ческое направление» их 

бл и жай ши х дейс тв ий. 

Люб о n ы т н ы м выгляд е л о 

зая в лен и е еще одного « фрон 

т ов и ка» , п р инявше г о участие 

в п ресс-кон ф еренци и , - Ви к

тора А лкснис а . Быв ший н а 

родный депута т быв ш е го 

С С С Р сооб щ и л п ри сутс т во-

в ав шим , -ч то 20 декабря со . 

сто и тс я второй этап « VI, чрез 

выч а йного С ъ езда н ародны х 

депутатов С СС Р ~ . 

В и к т ор А лкснис обнаде

жил- «П р оцесс ы ин теграц ии 

в б ывш е м Союзе начинают 

н абират ь сил у, м ног и е лиде

р ы авт о но ми й поддерживают 

и х. а Р усла н Х асб у латов 

в т а йне , можно подозревать , 

являет с я сторо н ни ко м со зы

ва э тог о С ъе зд а •. 

Б ольш о е м е сто н а пресс

к о н ф ере нции бы л о у делен о 

оценке утв е р жден и я новог о 

П редседател я С овета Минист

ров . 

Николай П а вл о в . по д ч ерк 

н ув, ч то « Ч ерном ыр д и н -
н а и лу чш и й из на и х удш их 

вари а нтов » . не у д ержа лся и 

о т лег ко й по хва л ы: « С ейчас 

во гла ве п равит е л ьс т в а с то ит 

праг м а ти к, ум е ющи й рабо

тат ь». 

Ш ел р а зrовор и о су дьб е 

мин и стр а и ностранны х дел . 

« Н е мы. а К оз ы рев олиц ет 

во р яет nарт и ю в ой н ы~.

ут в е рж д али лиде р ы « Р ос сий

ског о ед инства :о . И отсю д а -
г ла вн ы й в ывод: «Ми ни сте р

с тв о и н ос т ра нны х дел дол ж 

но нако н е ц п ол у чи т ь ново г о 

р уковод и тел я :о. 

Ви д имо . с п рих од ом эт о rо 

«нового руководителя» блок 

р ассч ит ы в ает о тме н ить санк

ц и и прот и в Сер бии . восс т ано

в ить п р и о р ит ет « наших на 

ци онал ь н ы х инт е рес о в :. в 

други х точ к ах з е м ног о ша ра. 

И так . « Рос с и йское е динст 

во » . хоть и с ого во рк а ми. н о 

празднует победу . О днако. п о 

словам Иль и Константинова , 

« о сн ов н а я бо р ь б а тольк о р аз. 

ворач и вается. свет в конце 

туннеля е щ е не виден:о. 

Так ч то. гра ж дан е . гото в ь

тес ь к н овы м и сnы т ан и ям . ~ 

Инна МУРАВЬЕВА. 

ПРОТИВОРЕЧИЯ 

ДОСТИГ ЛИ ПРЕДЕЛА 
На смену командно-ад-

министративной системе в 

Мос t: ве пришла не демокра 

тическая, а криминально-ко

манд~ 1 ая система, заявил в 

Обращении I t руководителям 

Роtсийского государства 

пре д седатель Совета предсе

дателей районных Советов 

народн ых депутатов столицы 

А. Краснов. Избранные н а

родом демократические ор

ганы власти - С оветы- ока 

зались о т с т ранен н ы м и от у п

равления городом, ег о м а те

риальн ы е ресурсы бескон т

рольно используютел ко р.. 

румп_ированными м осковски

м и чиновниками. П адает 

жиэненный уровень москв и

чей, ухудшаютс я дела в го

родском хозяйстве . Положе

ние в столице А. Краснов 

расценил как антидемокра

тический и а · н т иконституци

ОН'f!ЬIЙ п о лз уч ий пу тч. В о и з 

бежание копирования ситуа 

ции в Мосхве чиновниками 

всей страны необходимо . п о 

мнению А. К раснова, П рези 

денту от м е н и ть указы о до 

полнительных nолномочия х 

органов исnолнител ь н о й вла 

сти г. Москвы; Верховному 

Совету Р оссии - с рочно при

нят ь закон о статусе Мос к вы , 

расс м отренный в перво м чте 

нии уже г о д назад; Конст и

туцион н ому суду Р осс и и -
расс м отреть обращение на 

родн ых депутатов Р Ф о со

ответствии К онституции и 

закон а м России указов Пре

зи де нта, регулирующи х дел 

тельность ор г анов власти и 

управления с т олицей; Мое

сове т у - принят ь pellleниe о 

назначении даты выборов 

главы администрации города 

в соответствии с законо м . 

Тако е решение принято о б л а стными органами Гос 

гортехн а д з ора в свя з и с тем , ч то в т е ч е ни е го да н а 

предприятии неоднократно гру б о н ар уUi а ли с ь правила 

безоп а сности и при этом поги б ли Ui ес ть ч ел овек. 

~ 

В подмосковном поселке 

П е трово - Дальнее состоялась 

нед а вно конференция «Тю 

ремная реформа в стран а х 

бывшего тоталитаризма•. Ва

лерий АБРАМКИН , директор 

щ1аво з ащитной органи з ации 

О б щ е ств е нный центр « Содей 

ствие•, был одним из иници 

аторов и органи з аторов кон 

ференции . С пим встретилась 

в а ш корреспондент Ольга 

Ал е к с еева. 

НАШИ ТЮРЬМЫ, КАК ВО ФРАНЦИИ. СТО ЛЕТ НАЗАД 
ТО, ЧТО П О ЛУЧИЛИ ПОД Н О ВЫ Й Г ОД РАБОТ 

ПИКИ ЗАВОДА .М 41 ГРАЖДАН С КОЙ АВИАЦИИ В 

ОМСКЕ , ПО Д АРКОМ ВРЯ Д Л И НА ЗО В Е ШЬ. 

Почти полно с ть ю ко лл е ктив о т п ра в ле н в в ы н у ж .я;е п 

ный отпу с к с выпл а той мипим а л ь ной з а ра ботной пла

ты. Причина: основные пол ьз ов а т е ли винток ры лой т е х 

ники - геологи, нефтяники , г аз овики - н е могут рас 

счит а ться с авиато ~ ами. Те, в сво ю оч ередь, за должа 

ли омскому авиазаводу, которы й п р ои ; щ о д ит ремонт 

вертолетов. 

-+- КАРИКА ТУРА ДНЯ 
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- В П етро во - Д альнем 

впервые с о б р а ли сь в м есте 

nр а кт и ческ и все силы, в лия 

ющие на реа л ьную ж и знь в 

местах заключен и я: зако н о 

дате л ьная влас т ь . и сп ол н и 

тельная. судебная. о бщест

венн ы е орган и заци и. пресса. 

Из некоторы х ст р а н - Ш ве

ц и и. Укра и н ы . Беларус и . l {а 

захстана. Азербайджана -
nриехали главы тюрем ны х 

ведомств и л и и х з аместите

ли. А вот Россия перво н а

чально не была представлена 

на таком высоком уровне. 

П равда. бы л и интересные вы

ступлен и я работн и ков МВ Д 

среднего звена, на nри мер, за

м естителя начальн и 1 с а Р язан 

ск о й Шl <олы м и л и ц ии. В ооб 

ще же. диа л о г с э м ведешн и 

ками был очен ь т руде н . На 

пресс-кон ф еренци и по и тога м 

встреч и в П етр о во - Дальне м 

заместитель н ачальн и ка 

Главного управлен и я по ис 

полн е нию наказаний (Г УИН ) 11-----------------------------' М ВД Хреб т ов о nять говор ил 

о т ом , как х о рошо работает 

м ин истерств о. как оно кон 

такт и рует с не nрав ительс т 

вен ным и организациями, сно

ва ругал правозащитные об

щества . П равда, возн и кло два 

предложен и я к нашему «Со

действию»: расnространять 

в ы п ущенный недав н о сб о рник 

ст и х о в за к л ю ченных и соб и 

рать деньг и на профилакто

рий для и нвалидов . освобож

даю щ ихся из мест заключе 

ния . 

- А как реагиров ал и ра

бо т ники МВД на ф а кты , при

водимые в доклада х : о вы 

сокой заб о л ева е мо ст и тубер

кулезом в « зонах» , например, 

или о пыточных л а герях, 

имен уе мы х сб е лыми л е бе д я

ми • ? Какова вообще позиция 

ведом ст ва в э тих во п ро са х? 

- l\ 1ы встречались с Ери

ны м, мин и стром внутренних 

дел Росси и. и Стонов ы м, 

председателе м Росс и йско 

амер и кансiюго о бщества по 

защ ит е прав ч еловека . обсуж 

цал и две э ти п роблемы . Я и з 

ложил все на ши рабочие ги 

потез ы о пр и чинах развития 

туберкулеза в колониях и 

предлож и л создать полно 

мочную к омиссию для и ссле 

д о ва ни я ситуац ии . Ер ин от -

вечал, что в общем «ОН И го 

товы сотрудничать», но, с 

другой стороны, заявил, что 

правозащитник и ловят деше

оый успех . сnециально дра

м атизируют ситуацию . рас

пространяя сенсационные 

све д ения. После этого мы вы

нужден ы были и начать кам

панию в прессе no пр о бле

мам «Тюремноrо туберкуле

за» и сущес т вования в н аши 

дн и пыточных лагерей. И ва 

ш а газета была . кажется , 

первой из российских изда

н и й , в ы ступ и вшей на эти те 

м ы . 

Публ и кации в прессе МВД 

ш окировали . Сейчас делается 

все , чтобы доказать: ситуа

ц и я-де не такал трагичная . 

Доктор а Кинга из Великобри

тании. участника конферен

ции, даже возили в больни

цу для заключенных, где соз

даны и де альные условия -
лучше, че м на воле! Но факт 

то налицо - и об этом гово

рил и многие участники дис 

куссии - боль ш инство тю 

ремных больниц нахо д ится в 

жутком состоянии. 70 про 

центов заклю ченных больны 

туберкул езо м ... 
М ежду тем в МВД пред 

почитают бороться не с ту -

беркулезом, а с «р аспростра

нителями и нформации». Да 

же хотели подать на меня в 

суд за мои вы с тупления в 

«Российской газете». 

- Иноетравные уча с тники 

конф е ренции посетили ваши 

тюрьмы. Что ови ск аз али 

после эт о г о? 

- Пришли в ужас. Фран 

цузы говорили, что у них. на 

верное, TaJ< было лет сто н а 

зад. Хотя им показал и дале

ко , как вы понимаете. не са

мые худшие российские ко

лонии и тюрьмы . 

- Но, каж е т с я, сего д ня - то 

уж у Мини с те рс тв а вну т р е н 

них д ел вполне демокра т иче

ское ру ково д ство ? 

- Как ни странно, са

мым хорошим времен е м 

для право защ итных орга

низаций стали 1989- 1990 
ГО/' . Ы. Э то было время 

испу га нных коммунистов, 

иог да партийно - госу дарс т ве н 

ны е структуры, понимая. что 

теряют власть, старались про 

демонстрировать свою спо

собность к Оlдемо кратическим 

nреобразованиям:о. Новым 

РУководителям МВД, при 

ше д шим к власти. некого бо

яться: они уже по с т ату с у 

демократы. А nодход к делу 

на поверку, и зменился мало : 

он у них п о - п режнему ве 

д омственный. Р азве что боль

lllе в нем стало самонадеян

ности руководящих. И потому 

им мешает все. что противо

речит благополучной картин

ке. которую они пытаются 

.нар и со в а т ь д л я общественно

г о м н ен и я и для высшего ру

ководства страны . У п равоза 

щитников с а мые сложные 

препятствия в работе , в посе 

щен и и колоний возникли в 

конце про ш лоrо, вполне уже , 

кажется . «демократиз и ровав 

шеrосл» rода. 

- Пытается ли Комитет по 

оравам челов е ка влия ть па 

политику МВД? Каки е с к л а

д ыв а ются отнош ен ия у и с

полни т е л ьной и пр е дставн 

т ель ной властейf 

- Очень сложные. Слож

ные хотя бы уже потому, что 

активн о участвовавший в 

конференции Сергей Кова 

лев . председатель Комитета 

Верховно г о Совета по правам 

человека . бывший п рав оза 

щитник и пол и тзак л юченный , 

теперь стал nоли тик ом и за 

коно д ателем . У него трудное 

п оложение: он не может бе 

зоглядно встать на поз и ци и 

правозащ ит н и ка и в то ж е 

время не может согласиться 

с некоторыми решени я м и и 

действиями МВД . 

В этом смысле «чист ым:. 

правозащ и тни ка м все ж е ле г

че. Исходный тезис «да, есть 

поли ти ка. н о есть и права че

л овека. которые должны со

блюда т ься вне зависимости 

от полит и ческой ситуации:о 

комп р омиссов не nредпола г а

ет. Но мы т о же обязан ы серь

ез н о взвеш и ват ь свои шаги, 

думать об их последств и ях. 

К примеру , когда в прессе 

поднялся огромный скандал 

о лагерях дпя вое н нопленных 

в ВDгослави и . там отреаг и ро

вали быстро : перестали брать 

пленных, всех захваченных 

убивали. Или - свежий при 

мер из нашей действитель

ностИ . Когда центр сСо дей

ствие:о и журналисты нанес

ли в вашей газете такой ощу

тимый уда р no «белому .пе-

бедю:о ( «Р Г » от 30.07.92), в роде 
бы пытки в страшных этих 

лагерях прекрати.IIИсь. Зато 

тут »ее увелич и лось количе

ство нарушений прав заклю

ченных в д ругих тюрьмах: 

зона смертноrо ужаса просто 

переместилась. ГУЛАГ не мо

жет существовать без 'I'З.КИХ. 
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Vll СЪЕЗД Н А Р ОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Окончание. 

Начало в .М 271). 

Заседание 

двад ц ат ь четвертое 

Председательству ю щ и й. 

Этого волроса нет в nовест
к е дня. 

Предоставляю слово Лео

ниду Стеnановичу Чешинско

му. 

, Пожалуйста, Л е онид Сте

nанович. 

Чешинекий Л. С., прези

д ен т Ф е д е ральной контракт

ной корпорации «Росх лебо
nродукт ». 

Уважа е мые народные де

путаты, уважаемый Прези

диум! Ваш е му вниманию 

nр ед лага е тся лро е кт поста

новл ен ия Съ е зда народных 

д е путатов о м е рах по обес

n ечен ию устойч ивого снаб

ж ен ия нас е л е ния хлебом и 

хл е бопр оду ктами . Про е кт п о

становл е ния состои т в сего из 

двух пунитов, но оба пунита 

крайн е важнь1 для об е спече
ния устойчив о го, надежного 
снабж ен ия нас е л е ния важ

н е йшими продуктами пита

ния. Им е ют д е путаты про

ект n ос тановл е ния? Зачиты

вать его т екс т не имеет 

смысла? 

Председательству ю щ к й. 

За'!итайте , пожалуй с та, по
тому что прямая трансляция, 

над е юсь, ид е т . 

Чешинекий JI. С. « Съезд 
народных д е путатов Россий

ской Ф е д е рации nостановля
ет: 

1. Правит ел ьству Россий

ской Ф е дерации обеспечить 

создание государств е нных 

ресурсов зерна в необходи

мых объ е мах за счет допол
нит е льных закупок как 

внутри страны, так и по им

nорту. 

П равите ль ству срочно оп

р еделит ь необходимые м ер ы 

для открыт ия выделенных 

иностр анными г осуда рства

ми кредитов на э ти ц ел и, а 

также восстановить приоста

новл е нны е. 

2. В ц е лях стабилизации 

ц е н на хл е б и хл ебо продук-

ты:: 

сохранить на 1992-1993 го
ды дотации федерального 

бюдж е та по импортному зер

ну до уровня ц ен отечест

в ен ного ... » 

Председателье т в у ю щ и й. 

Д а ют доведение е г о ... 
Чешинсю1й Л. С. Мы тут 

немного упростили. 

Председателье т в у ю щ и й. 

... до уровня цен. 

•I е шинскпй Л. С. « ... до 
уровня ц е н отечественного 

з ерна. Пр а вит е льствам р е с

nублик в сос т а ве Российской 

Ф едера ции, органам испол 

нительной власти кра е в, об

л ас т ей, автономных образо

ваний, гора ло в Мо с квы и 

Санкт - П < >тербурга обеспе

чить регулирование цен в 

м укомольной и хл ебо п е кар

ной промышл ен ности , а так

ж е размеры торговых наце

нок» . 

',) Председателье т в у ю щ и й. 

ч Так, проект все наши специ

алисты подписали. Вопросы 

есть? 

Я бы просил руководите

л ей т елеслужб (и С ъез д м е 

ня поддерживает) обеспеч ить 

прям ую трансляцию обсуж

дения и nринятия решения 

по э тому вопросу. 

Чешинекий Л . С. Руслан 

Имранович, если говорить 

откровенно, я вносил пред

лож е ни е предусмотреть в 

этом постановл е нии конкрет-

'1 ный срок- до 1 января

открытия дополнит е льных, 

а такж е заморож ен ных кр е

дитов, потому что на сегод

няшний день ни один кре

дит н е действует. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Пр авильно. Д авайте дадим 

срок- до 1 января 1993 го

да. Согласны? 

Пожалуйста, первый мик 

рофон. 

:Кирпичников В . А., Сосно

во барский т е рриториальный 

избират е льный округ, Ле

нинградская область. 

У нас этот вопрос возник 

в связи с тем, что были 

nр едс тавл е ны докумен ты, по 

которым ц е на на хлеб воз

растает в двое или втрое. Я 

из этой бумаг и не nонял, 

сколько же буде т стоить 

хл е б. Это nервый вопрос. 

А во-вторых, в пункте 2 
н а писано, что правительст 

вам республик, краям и обла

стям обеспечить... За чей 
счет? Пожалуйста, ответьте. 

Чешин е кий Л. С. Сущест

вующий порядок ценообразо

вания ... 

Председательств у ю щ 11 й. 

Давайте тогда так: « В целях 

nредотвращения роста цен на 

хлебные и хлебобул очные из

делия ... » Так. наверное, надо? 

Мы же так говорили? Пра

вильно Кирпичников ставит 

вопрос. 

Чешинекий Л. С. Руслан 

Имран ов ич, если можно, я 

дам небольшое разъяснение. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Пожалуйста. 

Чешинекий Л. С. Д е ло в 

т ом, что у нас по регионам, 

по областям складываютс я 

различные ц ен ы на хлеб. В 

областях, где производят 

собств е нную пшеницу, цена 

на хл е б с е годня даже не

сколько выше, чем в тех 

регионах, где мы использу

ем импортное зерно. 

Д ело в том, что импорт

ны й коэффициент- дота

ционный. Все :> то зерно в 

основном потребляется в ра

бочих р е гионах страны; там 

цена и на зерно, и на хл е б 

несколько ниж е. Позтому 

здесь, во втор ом пункт е , и 

записано о том, чтобы им

nортное зерно в какой-то 

ст е п ен и «ПОДТЯНУТЬ» ДО 

уровня отечеств е нного. Х о тя 

я должен сказать, чт о в та

ких городах, как Москва, 

С а нкт-П е т ербург, Екат е рин

бург, короче- в крупных 

рабочих ц ен трах страны, ко

торые живут на импортном 

з ерне, буд е т н ебо льш ой рост 

цен на хлеб. Е сли с е годня 

средняя цена на хлеб у нас 

27 рубл ей- 27 рублей 50 ко
л ее к, то там будет до 30 руб
пей. 

П редседателье т в у ю щ и й. 

Тогда начните это поста

новлени е хотя бы со слов, 

которые Вы за пи сали в пун

кт е 2: в целях стабилиз а ции 

ц е н на хлеб и хл е бопродук

ты - перво е: Пр ав ит ельст

ву обеспечить то-то, то-т о, и 

второ е - то, что у вас зд ес ь 

записано: « ... сохранить на 

1992- 1993 годы. И так да

лее». А то ведь непонятно , 

для каких ц е л ей изда е тся. 

Так, еще к ак и е вопросы? 

Пожалуй ста, второй микро

фон . 

Депутат (не пр е дставился). 

У м ен я и вопрос , и предло

жение. Уважа е мый Л еонид 

Ст е nанович, · вот этот nункт 
2 по импорту зерна на стри

ны СНГ распространя е тся 

или нет? Или импортно е 

Зерно- ЭТО Т ОЛ ЬКО ИЗ К ана 

ДЫ , Австрапии? Мы с Вами 

знаем, где его б е р е м . Это 

вопрос. 

И nр ед лож ен ие сразу к 

Вам, Руспаи Имр анов ич . Я 

кат е горич еск и не могу согла

ситься со второй частью 

пункта 2. Это все дается на 

бюджеты областей , краев, 

республик. С ейчас положе

ние с деньгами в бюджете 

совсем другое, чем было на 

начапо года . Е сли не принять 

запись несколько расширяю

щего характера, т о я Вам, 

Леонид Ст еnанов ич , гаран

тирую, что ц е на хл еба не на 

три рубля повысится (при 

вс е м мо е м к Вам уваж е 

нии), она у нас будет гд е -то 

в nр еделах 60-80 рубл ей и 

выше уже через н едел ю, ч е 

рез две. 

Председателье т в у ю щ и й . 

Вы nравы. По з тому для то

го, чтобы не ошибиться, мы 

спросим у Починка Ал екса н

дра Петр овича, как у нас 

обстоят дела с бюдж е тными 

поступл ен иями. 

Починок А. П. , Ч е лябин 

ский национально-т ерр ито

риальны й избирательный ок

руг, Ч епябинская область. 

Я отвечаю . Имnортным 

' :rерном считается и то, что 

nоступает из стран СНГ, по

скольку сегодня это уже, вы 

сами понимает е, други е госу

дарства . Но тнко е з е рно мы 

получа ем только из Ка зах

стнна, в : р .. · е - получали . В 

при н циr , ~ : 1з в с .' Х бывших 

сnюзных р - с п у ;-> лик себя мо

жет кормить (и не только 

кормить, но и импортировать 

з ер но) т о лько К азахс тан . Ни 

одна р ес публика нам больше 

з е рна не давала. 

В т е кущ е м году по м еж

правит ел ь стве нному согла

ш е нию Казахста.н должен 

был дать нам 3 млн. то нн 

з е рна. Сущ ес твовала догово

ренность между пр ез идента

ми о том, что можно рассчи

тьmать на получ е ние еще 

3 млн. тонн. 

На сегодняшний день Ка

захстан дал нам 1810 тыс. 
тонн зерна. Он полностью 

приостановил поставки уже 

боле е м есяца назад. Речь 

идет о задолженностях на 

м ежгосударственном уровн е. 

З е рно нам больше К азахстан 

не да ет, к великому сожале

нию. Хотя урожай в К азах

стане в этом году необычай

ный: порядка 35 млн. тонн. 

Самый высокий урожай до 

этого был в 1986 г оду- 28 
млн. тонн . 

Председательств у ю щ и й. 

Д авай т е сейчас закончим 

этот вопрос. Я вижу, целые 

оч , еред и вы с т роились... А ес

ли бы мы не вын ес ли этот 

вопрос, тогда не было бы 

очередей у минр офонов. Да

вайте хоть nостановл е ние 

nрим е м. (Шум в зале.) 

Подождите. П оэтому я и 

говорю, Ал ександр П е трович, 

дайте поясн е ния по поступ

л ен иям в федеральный бюд

жет. 

Починок А. П . Что касает

ся цены на зерно, которо е ... 
(Шум в эале . ) 

Председателье т в у ю щи й. 

Да по этому я и говорю, по

терпите ... Сейчас послушаем, 

что говорят о ситуации с 

федерапьным бюджетом. 

Четв ер ты й микрофон, Ал е к

сандр Петрович . 

Починок А. П. П о справ

кам нэпоговой инсп е кции, за 

11 м еся ц е в федеральный 

бюджет и бюджеты респуб

JIИК исполняют ся нормально. 

План nоступл ен ий по дохо

дам от прибыли, го довой 

план, даже с учетом попреt

вок В ерхо вного Сов е та, n е 

ревыполнен. По итогам года 

будет собрано на 200 милли
ардов больше налога на 

прибыль. По налогам с фи

з ич еских лиц п ере выnолн е 

ние на 90 миллиардов, по ак

цизам тож е перевыполн ен и е. 

Верховный Совет может 

сейчас уточнить бюджет 

1992 года и внести в него из

менения в сторону ув е лич е

ния. Практич ески по вс ем 

субъектам Ф едерац ии бюд

жеты исп олняются. Я имею 

в виду т е бюдж е ты , которые 

приняты в июле. К ним 

СТЕ НОГРАФИЧ Е СКИЙ ОТЧ Е Т 
вполне можно вносить nо

правки. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Вот я и хотел, чтобы Вы да

ли правильную формули

ровitу. К а к бы здесь :>то за

п и сать, переложив на наше 

постановление, Александр 

П етро вич? 

Починок А. П. Можно дать 

поручени е В е рховному С ове 

ту посчитать еще раз э ти 

расходы при уточнении бюд

ж е та на 1992 год, и вс е. По

смотреть, посчитать, во что 

это вылива е тся. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Т ак, хор о шо. Тр е тий микро

фон, пожалуйста. 

Любимов В . Н . , Рязанский 

н а ционально - т е рриториаль

ный и збирательный округ, 

Рязанская область. 

Два вопроса и одно пред

ложени е. Уважа е мый Леонид 

Ст е панович, ска жите, пожа

л уйста, каким образом ум уд

рились в постановлен и е о 

мерах по обеспечению устой

чивого снабж ен ия населен ия 

хл еб ом втиснуть ущ е мл ен ие 

российского кр ес тьян ства и 

субсидирование из федерапь

ного бюдж е та американских 

и канадских фирм? Это nер

вый вопрос. 

Второе. Скажит е, пожалуй

ста, с каких зто пор феде

ральный бюдж е т должен да

вать дотации . .. до уровня 

ц е н на отечествен но е зерно? 

Т е п е рь предлож е ние. Ува

жаемые народны е депутаты, 

уважа е мый Ру слан Имрано

вич! Я убедит е льно nрошу 

не принимать столь вредное 

для судеб аграрного сектора 

страны постановл е ние. Т е м 

бол ее в такой спешке. Спа

сибо. (Аплодисменты.) 

Председателье т в у ю щ и й. 

Вот интересное дело: с утра 

начали о т ом, что в два-три 

раза планиру е тся повышение 

ц ен. Дали задание, чтобы 

как-то не допу с тить этого . А 

в конце дня оказывается -
и спешка, и вредно... Что, 

неужели аграрники не смог

ли пр едлож ить? Валентин 

Ал е кс еев ич, дайте хоть Вы 

поясн ение . 

Чешинекий Л. С . Ру слан 

Имранович, я могу nояснить. 

Председателье т в у ю щ и й. 

П ожалуйста. 

Чешинекий Л. С. Дело в 

том, что субсидии мы даем 

для того, чтобы снизить це

ну. Если мы будем оплачи

вать стоимость хлеба по кур

су, который сложился сегод

ня на валютном рынке, то 

его просто невозможно будет 

ztуnить. Я даже не знаю, ка

кая будет цена, но свыше 

1000 рублей я вам гаранти

рую. По этому, очевидно, и 

nравильно был nоставлен 

вопрос о субсидирован ии до 

сложившегася уровня. 

Председательству ю щ и й. 

П ожа луйста, ч е твертый мик

рофон. 

Сорокин Г. Н., Верхнесал

дин ек ий территориальный 

избир ательный округ, Свер

длов ека я , область. 

У меня такое предложение. 

Сейчас, видимо, с этим об

суждением мы зайдем в ту

пик. По-м ое му, Руслан Им

ранович, было бы правильно, 

и уважаемый Съезд согла

сился бы с тем, чтобы пере

нести рассмотрение вопроса 

в Верховный Совет. Для то

го чтобы уточнить и сумму, 

выделяемую в связи с изме

нившимися поступлениями в 

федеральный бюджет для 

дотации, и nоговорить о на 

правлениях, откуда будет 

поступать зерно в 1993 году .. , 
А сейчас мы очень допго бу

дем рассуждать и обсуждать, 

но в конце концов ничего не 

решим. 

Председательству ю щ и й. 

Хорошо . У нас в среду сес

сия. Может быть, так и р е

решим? К ак вы считаете? 

Смотрите, если хотите, да

вайте обсудим, примем ре

шение, но чтобы оно было 

правипьным. Давайте тогда 

так. 

Уважаемые народные де

путаты, ставлю на голосова

ние. Кто за то , чтобы это по

становление nоручить Вер

ховному Сов ету доработать и 

принять в среду, nослезав

тра? 

Леонид Степанович, благо

дарю Вас. Пр ошу голосовать. 

Результа · rы голосования 

Кв орум для принятия 

решения ii20 
Проголосовапо « За» 772 
Проголосовало « против» 20 
Воздержалось 3 
Всего nроголосовало 795 
Не голосовало 1 
Принимается. 

Спасибо. Т огда до среды 

действительно есть возмож

ность Комис си и по бюджету, 

планам, налогам и ценам сов

местно с министром финан

сов и по согласован ию, есте

ственно, с регионами подгото

вить и nредставить для об

сужд ен ия хороший nроект 

nостановления. 

Следующий вопрос у нас -
лроект постановления « О Ко

миссии Съезда народных де

путатов Российской Ф едера

ции по средствам массовой 

информации » . Кто докладi;оi

вает? Владимир Павлович 

Лисин, пож ал уйста. 

Лисив В . П., Семеновекий 

национально - территориаль

ный избирательный округ, 

Нижегородская область. 

Уважаемые народные де

путаты! Вам nредставлен 

проект постановления Съезда 

«0 Комиссии Съезда народ

ных депутатов Рос с ийсitой 

Федерации по средствам мас

совой информации ». Акту

альность данного вопроса, я 

думаю , не вызывает сомне

ний. Об этом народные деnу

т аты говорили практически 

на всех предыдущих съез

Дах. На шестом Съезде, сос

тоявшемел ве сной этого года , 

было даже сделано nорУ'iе 

ние Верховному Совету соз

дать такую комиссию. И та

кая комиссия была создана 

во главе с председателем Ко

митета Верх овного Совета 

Российской Федерации по 

средствам мас со вой информа 

ции, связям с общественны

ми организациями, массовы

ми движениями граждан и 

изучению общественного мне 

ния делутатом Брагиным . 

К сожалению, как видно по 

реакции народных деnутатов 

на этом Съезде, комиссия с 

nоставленной задачей не 

вполне справилась. Поэтому 

во зн иi tла необходимость воз 

вратиться к данному вопро 

су вновь. Этого тр ебую т не 

только отдельные депутаты, 

но и целы е фраitции. Состав 

nредлагаемой комиссии всем 

ро з дан . Как видно, в основ 

ном здесь собраны nрофес

сионалы, знаю щие толк в 

этом деле. Но я считаю, что 

комиссия лишь тогда вьmол

нит данное ей поручение, ес

пи будет следовать букве за

кона и своему лрофессио

нальному долгу, не превра

щая свою работу в полити

ческое ристалище. А задача 

у комиссии должна быть од

на и главная: содействовать 

более nолному и объектив

ному освещению жизни в 

стране государственными 

средствами массовой инфор

мации, в том числе освеще 

нию деятельности Съезда . 

Формы и методы дпя реали

зации этой задачи, я считаю, 

будут выработаны в ходе за

седания комиссии. В этом 

nлане, я думаю, она должна 

работать до следующего Съез 

да, чтобы отчитаться о сво

ей работе. А то у нас стало 

модным не отвечать, особен

но тогда, когда проваливаешь 

депо. В этой связи было бы 

правильным, если бы Съезд 

лоручил комиссии: nервое -
разраб отать и вынести на 

утверждение Верховного Со

вета или Пр ез идиума поло

жение о самой комиссии; вт о

рое -- разработать и вынести 

на утверждение Верховного 

С овета положение о гос удар

ственных средствах массо

в ой инф ормац ии . 

Председательству ю щ и й. 

Уважаемые народные делу

т аты, во-первых, фамилия 

нашего депутата не Грешни

ков, а Гр ешневиков. А во-вто

рых, я думаю, что не стоит 

столь настойчиво пр едлагать 

С ъезду пункт 2. В этом Вер

ховный Сов е т должен с1Гы 

разобраться . А в целом эту 

комиссию давайт~ попробуем 

утвердить. П отом, если будут 

дополнительные кандидату

ры, рас с мотрим их отдельно. 

Ставлю на голосование ... Ми
нутку, минутку. Пока не бу

дем голосов а ть . П ожалуйста, 

послушаем депутата от пер

вого микрофона . 

Евдокимов В. И ., Железно

дорожный территориальный 

избирательный округ, Орлов

ская область . 

Я так понял, что пункт 2 
снят. 

Предеедательств;у ю щ 11 й. 

Вы поддержив ае те? 

Евдокимов В . И. По соста

ву комиссии. Я предлагаю до

полнительно в состав комис

сии ввести депутатов: Коно

валова -- Новосибирская об

ластЬ, Широбок ова - Иркут

ская область . Я думаю, что 

было бы nолезно ввести Бра

гина, как председателя Ком~

тета Верховного Сов е та по 

средствам массовой информа

ции, связям с общественны

ми организациями, массовы

ми движениями граждан и 

и зучен ию общественного мне

ния. 

Председательству ю щ и й. 

Так, Коновапов. 

Евдокимов В. И. Конова

лов, Широб окоD и Брагин. 

Председательству ю щ и й. 

Ну, извините, если бы Бра

гин там сnравлялся, не было 

бы необходимости каждый 

день об этом говорить. 

Евдокимов В . И. Это пред

ложение мое как депутата. 

Предеедательству ю щ и й. 

Я очень хорошо Вас пони

маю. Но Вы тож е по йм ите . 

Если Вы хотите список рас

ширить, то не забудьте, что 

в него уже внесены депута

ты Бабурин, П авлов, Аста

фьев. (Смех в зале.) По этом у 

я и предлагаю утвердить 

предложенный состав. Став

лю на голосование. Не хоти

те? Ну давайте проголосу ем, 

узнаем. Подождите, подож

дите. Давайте поступать по 

регламенту. Кто за то, чтобы 

nрекратить внесение предло

ж е ний по переанальному со

ставу? Пожалуйста, прошу 

голосовать . Идет голосова

ние, точнее, уже заканчива

ется. 

Господи , ну что вы! Комис

сия пусть nоработает и, как 

другие подобные комиссии, 

« nотихонечку умрет». (Смех 

в зале.) 

Евдокимов В. И. Не соби

раемся, Руслан Имранович. 

Председательству ю щ и й. 

Ид ет голосование. 

Результаты голосования 

Кв орум для принятия 

решения 520 
Прого лосовало «За» 597 
Проголо совало « nротив» 130 
Воздержалось 10 
Всего проголосовало 737 
Н е голосовало 5 
Принимается. 

Уважаемые народные де

путаты! Ставлю на голосо

вание ... 

Пож алуйста, по мотивам . 

П ер вый микрофон, пожЭJiуй

ста. 

Лучинский Ю. М. Мне 

nредставляютел несколько 

некорректными доводы ува

жаемого докладчика Лисина 

о целях данной комиссии. Не 

могут деnутаты на основании 

Закона о средствах массовой 

информации и даже комис

сия с самыми высокими пол

номочиями воздействовать на 

политику и т е м более на ра 

боту средств массовой ин

формации. 

Если следовать этой логи

ке, то у нас, наnример, Ко 

митет по вопросам законно

сти, правопорядка и борьбы 

с преступностью должен 

иметь при себе дежурную 

ч ас ть и КПЗ , а Комитет по 

социальному развитию села, 

аграрным вопросам и продо

вольствию - свой огород и 

свиноферму. Чего же мы хо

тим т е перь? Я предлагаю го

лосовать против . Комиссия, 

которая должна определять 

политику средств массовой 

информации, не имеет пра

ва на существование. Голо

совать, если уж все-таки вы 

р еш или, nрошу обязательно 

поименно. 

П редседательству ю щ к й. 

Имеет nраво . Уважаемые на

родные депутаты , ну чего вы 

боитесь? Это же не норма

тивный акт. Смотрите, здесь, 

в постановлении, написано: 

«Об разовать комиссию Съез

да народных депутатов Рос

сийской Ф еде рации по сред

ствам массовой информации», 

Принимайте решение. Хоти

те -- создавайте, не хоти

те - не создавайте. Мы уже 

проголосовали за прекраще

ние вн есен ия предпожений и 

обсуждения. Я вправе nоста

вить на голосование. Ставлю 

на гол ос ование . Хотите - го

л осуй т е •прот ив » , хотите -
« За » . Поименно? Ставлю на 

поименное голосов а ни е. Дай

те nоименн ое голосование. 

Прошу голосовать. Сами же 

вн есл и на голосование . За

чем тогда вносите в повестку? 

Д а успокойтесь. Ну что вы 

все атмосферу нагнетаете! 

Сами себя пуг ае т е . Премье ра 

легче было и збра ть. (Смех в 

зале.) 

Результаты голосования 

Кв орум для принятия 

решения 520 
Проголосовало «За» 492 
П ;ю голосовало « против :о 271 
Воздержапось 59 
Всего прогол осовало 822 
Не голо совало 5 
Не принято. Ну вот и все, 

слава Богу! В се. вопрос сня т, 

успокоились. С ледую щий во

прос - по повестке . 

СлJво qредо с тавляется ру

ководителю С екрета риата 

Съ езда Сыроватка Виталию 
Григорьевичу . 

Сыров а тко В. Г., Брян

ский национально-территори· 

альный избирательный ок

руг, Врянекая область. 

Уважаемые народные депу

таты! В Секретариат седьмо· 

го Съезда народных депута

тов nоступили материалы на 

перерегистрацию от следую

щих фракци й: фра кци я 

« Россия :о - 55 народных де

путатов (координатор Бабу· 

рин Сергей Николаевич); 

« 0тЧи31iа » - 51 народный де

путат (Тар асов Борис Ва

сильевич ); • Аграрный со· 
юз » - 130 народных депута

тов (Лапшин Михаил Ивано

вич); « Радикальные демокра

ты » - 51 народный депутат 

(Юшенков Сергей Николае· 

вич); «Смена» (Новая nоли

тика) - 54 народных депута

та (Головин Андрей Леони

дович); « Коммунисты Рос 

сии :о - 68 народных депута

тов (Рыбкин Иван Петрович); 

«Свобод ная Россия » -54 на-

родных депутата (Виног -

радова Ирина Викторов -

на); « Промышленный со

Ю З» -51 народный депу 

т ат (Гехт Юрий Григорье 

вич); « Демократическая 

Россия• - 50 народных депу

татов (Волков Вяче сла в Ва

сил ьевич) ; . суверенитет и ра

венt."''ВО» - 51 народный де
путат (Темиров Умар Еред · 

жибович) . 

В Секретариат nоступили 

материалы на регистрацию 

от следующих фракций: 

« Согласие ради прогресса» -
53 народных депутата (коор

динатор Н ес теров Юрий Ми-

хайлович); « Родина » 

55 народных деnутатов (Мо

рокин :В.Ладимир Иванович); 

nредложения фракций • Ле · 

вый центр», сСотрудничест

во», которые объеди.нились,-

59 народных деnутатов (со

председатели Вопкогонов 

Дмитрий Антонович и Басин 

Ефим Владимирович) , и на· 

конец, « Рабочий союз» (Ре

формы без шока) - 50 на

родных депутатов (Чернов 

Владимир Васильевич}. 

на сегодняшнем заседании 

С ек ретариат зарегистрировап 

названные фракции. Таким 

образом, у нас теперь дейст

вует 14 фракций народных 

депутатов . 

Информирую вас, что одно

временно в Секретариате за

реги стрировано шесть де · 

путатских груrш. Деnутатская 

групnа Федерации независи

мых nрофсоюзов Рос сии (До 

ев Казбек Мурзабекович); де

путатская группа медицин· 

ских работников (Пе карска я 

Тереса Казимировна); депу 

татская группа товаропроиз· 

водителей « За реформы» -
53 народных депутата (Баб

кин Валерий Вениаминович) ; 

депутатская группа « Рефор

ма армии » - 150 народных 
депутатов (Уражцев Виталий 

Георгиевич); группа « Чер

нобыль :о - 62 человеztа (Сы 

роватко Виталий Григорье

вич) и депутатская группа 

« Гражданское общество» (ко

ординатор Астафьев Михаил 

Геор г иевич) . 

Второй бпок воnросов. Мы 

докладываем Съезду, что в 

адрес министерств и ведомств 

направлено 162 депутатских 
запроса и 712 обращений. 

Разрешите не зачитьmать в.се 

депутатские запросы. Я хо

тел бы то.лько сказа ть о том, 

что на этом Съезде в отли 

чие от предыдущего более 

оперативно получена инфор

мация о количе стве заnросов, 

хотя в ряде случаев мини · 

стерства и ведомства не пред

ста вили ее в установленные 

сроки. Секретариат продол

жает работу по обеспечению 

своев ременного выnолнения 

запросов, обращений народ

ных деnутатов. Кроме того, 

поступило бопее 15 тысяч nи· 

сем и телеграмм от граждан. 

По каждому письму , теле

г рамме, требующим опера

тивного вмешат ел ь с тва, Сек 

ретариатом Съезда принима

ютел необходимые меры. 

Сек.ретариат обращается с 

просьбой к Съезду дать по

ручение Верховному Совету 

провести в сжатые сроки 

тщательный анализ nосту

пившей на Съезд корресnон

денции и его результаты ис

полЬЗQвать для совершенст

вования действующего зако

нодательства. Координацию 

этой работы поручить Об 

щему отделу В ер ховного 

Совета . Хотел бы доложить 

о том , что в работе Сек

ретариата была слаженность 

и это помогло работать про

изводительно , так , как поло

жено . Вместе с тем Секрета· 

риат считает целесообраз

ным nоручить комитетам 

Верховного Совета при уча

стии организационно г о и 

других отделов аппарата 

разработать к следующему 

Съезду народных депутатов 

регламент работы Секрета

риата, а также перечень не 

обходимых нормативных 

документов . Это существен . но 

улучшило бы работу Секрета

риата . 

Вношу также предложе

ние - на восьмом Съезде 

народных де путат ов преду

смотреть т есную координа · 

цию работы Секретариата 

Съезда с аппаратами Пр ези

дента и Правительства . 

Третий блок вопросов. Мы 

с вами в ходе ра б оты Съез

да, no предложениям народ

ных депутатов , вклю'iили в 

noвe c тitY дня дополнитель· 

ные вопросы, а та кж е дали 

nоручения по по дг отовке от

дельных вопросов к рас смот

рению на Съез де. Се itре тари

ат предлагает протокальна 

nоручить рассмотрение и ре· 

шение основной части до

поJЩительно в~юченных в 

nовестку дня вопросов и по

ручений Съезда Верховному 

Совету Российской Федера

ции- пятой сессии Верхов · 

ного Совета, которая во

зобновит свою работу после 

окончания Съезда. Закон 

Ро сс ий ско й Федерации о Со · 

вете Министров -- Прави

те л ьстве Российской qредера

ции , возвращенный Прези

дентом Российской Федера· 

ции В ерховному Совету на 

повторное рассмотрение. так

же предлагает с я передать на 

ра · ссмотрение Верх овного Со

вета . Верховный Сов е т мог 

бы в этом случае использо

вать наработанные в ходе 

Съезда материЭJiы по этим 

вопросам. 

Информирую вас, что в 

ходе Съезда поступило семь 

документов от Президента 

Ро сс ийской Федерации . Нами 

не рассмотрены два докумен· 

та: от 4 декабря 1992 года -
уточненный nроект постанов

ления С ъезд а народных де

путатов Российской Ф едера

ции об обеспечении стаби· 

лизацианнаго периода, от 10 
декабря 1992 года - проект 

постановления о · проведении 

всенародного голосования 

(референдума) . Секретариат 

обратился к Президенту по 

этому вопросу, он про с ил до

ложить Съезду, что можно 

считать эти документы отоз

ванными Президентом. 

И наконец, в процес с е об· 

суждения были даны пору

чения Съезду включить в 

повестку дня или рассмотреть 

следующие вопросы : о по

порядке работы над поправ 

ками к действующей Кон

ст итуции (Основному Зако

ну) Ро ссийской Ф еде рации -
Рос с ии в nериод между Съез

д ами народных депутатов 

Российской Федерации (по

ручение от 7 декабря); о по

рядке назначения народных 

деnу татов Ро ссийской Феде

рации на руководящие дол· 

жности в государственных 

органах и сполн ительной вла

сти (поручение от 8 декабря); 
о предложениях по комис

сии Верховного Совета Рос

сийской Федерации ло этике 

и процедурам (поручение от 

8 декабря); о nроекте закона 

Российской Федерации об об · 

щественных объединениях 

(поручение от 8 декабря); об 

экономических последствиях 

длЯ Рос сии nрисоединения к 
санкциям в отношении Ли

вии, Ирака и Союзной Рес

публики Югославии (вклю

чен в повестку дня на 11 де
кабря ) ; об утверждении ру

ководителей электронных 

средств массовой информа

ции (включен в повестку 

дня на 11 декабря); об обра

щении к Председателю Кон · 

ституционного Суда Россий

ской Федерации и nоручении 

Г енеральному прокурору Рос

сийской Федерации (вклю

чен в повестку дня на 11 де· 

кабря); о парламентском ра с

следовании дея т ельнос ти мэ

рии Москвы и некоторых 

российских структур государ-

ственной власти 10 декабря 

1992 года и в последующие 

дни (nоручение от 12 декаб
ря) ; о В'Несении измене н ий и 

дополнений во Временный 

регламент Съезда народных 

деnутатов по воnросам дея

тельности де п у татс к их фрак 

ций (поручение от 12 декаб
ря). 

Секретариат предлагает 

вышеназванные документы и 

вопросы вне с ти как лрото· 

кольную за пись Съезда с по

ручением Верховному Совету 

ра ссм отреть подготовленные 

документы. 

Председательствую щ и й. 

Уважаемые народные депута

ты. надо да ть эти поручения 

Верховному Совету , естест· 

венно , nроконтро.лировать их 

выполнение. Так я понимаю? 

И за зто надо nроголосовать, 

так? 

Ставлю на голосование. 

Прошу проголосовать . 

Результаты голосовании 

Квор ум для принятия 

решения 520 
Проголо совало «ЗЭ» 734 
Проголо совало «n ротив » 19 
Воздержало с ь 11 
Всего nроголосовало 764 
Не голосовало 2 
Прин имается . Уважаемые 

народные деnутаты, я обра- · 
щаю ваше внимание на то, 

что почти все поручения про

шлого Съез да МЫ ВЫПОЛНИ · 

ли. Это вы можете прове

рить. Я думаю, что и эти nо

ручения мы выполним. Дол

жны выполнить. Это к тому, 

чтобы вы не подумали, что 

они просто так nишутся и не 

вьmо.лняются . 

Уважаемые народные делу· 

таты, слово предоставляе тс я 

Дороф еев у по npoei tтy поста

новления о внесении измене

ний в часть восьмую статьи 

6 Временного регламента 

Съ езда. П ожалуйста, Григо 

рий Петрович . Это не Ваш 

вопрос - о внесении измене

ний во Временный рег л а

мент? Кто готовил? Первый 

микрофон, пожалуйста . 

Депутат (не лредставился). 

Проект постановления утром 

был роздан народным депута

там , и о со бой необходимости 

в докладе нет . Касается он 

трех моментов . Во-первых, 

вносится ясность, к то занима

ется регистрацией фракций. 

С ейчас мы пре длагаем, что· 

бы этим занимался Секрета

риат, а в ста ром те кс те дан

ная ф ункция была возложе

на на П резидиум. 

Во-вторых, регистрации де

п у татских фракций прово дя т 

ся т епер ь одновременно, один 

раз в год. 

В - третьих , из « Подполья,. 

выводится совет депутатских 

фра кций. Вот и в.се , собствен

но , постановление. Я бы nред

ложил nриступить к голосо 

ванию. 

Пре)\седательетвующий. По

жалуйста, может быть, воп

ро с ы есть к авторам? Грига· 

рий П етрович, как Вы счи

таете , здесь есть проблемы? 

Вы читали , смотрели? 

Дорофеев Г. П. Спасибо , 

Руслан Имранович . Я , конеч

но, ознакомился с данн ым до· 

кументом. Но его готовили по 

инициативе председателя со

вета депутат с ких фракций 

Новикова. Тут nроблема , на

в ерное , с докладчиком. Я бы 

мог доложить, но я конкрет· 

но не готовил с я по этому во

просу. 

Председательствую щ и й. 

Уважаемые деnутаты, можем 

мы nринять? 

Из зала. Можем. 

Председательствующий. По

моему, вполне можем . Нет 

замеча · ний? 

Второй ми к рофо.н, nожа · 

луйста. 

Астафьев М. Г. Руслан Им

ранович, я предлагаю дать 

поручение комиссии по соб

людению реrламентов. У нас 

было очень много проблем. 

Я предлагаю поручить сnо

койно , до следующего Съез

да всем фракциям выдвинуть 

своих пред с тавителей и раз

ра бо тать некоторые дополне· 

ния к Регламенту, касающие

ся не только вопроса о фрак

циях, но и других вопросов , 

'iтобЫ у нас была сnокойная 

работа . 

Доnускаю , что мои против · 

ники могут иметь другие по

литические взгляды, но рег

ламент до.лжен позволить нам 

без толкотни у микрофо нов 

нормально все эти взгляды 

вы с казать. Это и ес ть цель 

регламента. И я пре длагаю: 

если Съезд даст та кое nору

чение, то мы возьмем пред

ставителей самых разных по

литических взглядов и вм е· 

сте немножко подработаем 

наш Bpeм e.lili ЫЙ ре гл амент. 

Это бьmо бы очень nолезно. 

Председательствующий. Та

кое пор учение ыожно Вам 

дать , Григорий Петрович ? Хо

рошо, записьтаем nротоколь · 

но такое поручение. Возьмем 

под контроль. 

По этому IIроекту nостанов

пения есть замечания? 

Четвертый микрофон. nо

жалуйста. 

Уражцев В . Г., Гагаринекий 

территориальный избиратель· 

ный округ, г. Москва. 

Руслан Имранович , надо 

бы решить вопрос о том, что

бы v нас был в. с е·таки не 

Временный регламент Съез

да. Уже Съезд соби · раются 

разогнать , а мы в се по Вре· 

менному регламенту работа

ем. Я предлагаю разрабо

тать постоянный регламент 

Съ езда, рас смотрет ь не толь· 

ко деятельность фракций , но 

и деятельность депу т атских 

групп. Она ф акт ич ески во 

Временном регламенте никак 

не отражена . Поэтому я под-

з. 
С УБ Б ОТА , 
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держиваю предложение депу

тата Астафьева и думаю , что 

в повестку дня сессии Вер

ховного Совета или следую

щего , во с ьмого С ъезд а народ

ных депутато в России этот 

воnрос обязательно надо 

включить. Он не только наз 

рел , но и перезрел. 

Председательствую щ и й. 

Ув ажаемые · народные де 

путаты! Ставлю на голо

сование. Поручение Доро

ф ееву Григорию Петровичу 

мы уже сдепали. Но зто 

фракции предложили. Что ж 

мы теперь ничего от фракций 

не будем принимать? Давай 

те поставим, хотя бы один до

кумент дадим им, здесь не 

особенно важные дела. ( Шум 

в зале.) 

Из зала. Н е слышно. 

Председательству ю щ и й. 

Что ? Я не знаю, что здесь та

кого вредного? Вы скажите, 

"!Тобы т огда не голосовать. 

Прямо как о премьер - минист

ре. Давайте проголосуем, при~ 

мем, nу ст ь работают . Я не 

вижу здес ь ничего такого. Со

вет фракций нужен все · таки? 

Я считаю, что нужен. И вы 

знаете, что нужен. Мне ка

жется, что Совет фракций иг

рает очень большую nо з и

тивную роль. Как беда- Со

вет фра к ций, как мир - тог

д а не нужен Совет фракций, 

так у нас? Ставлю на голосо

вание. П ожалуйста, nрини

майте реше ние, какое хотите. 

Результаты голосовапИJI 

Кв ору м для принятия 

р е ш е ния 520 
Проголосовало «за» 505 
П роголосовало •п ротив » 160 
Возд е ржапось 38 
Всего nрог олосова ло 703 
Не голосовало 1 

Н е принимается . · вот и хо

рошо. 

Пожалуйста, Григорий 

П е трович, это тож е nоруч е 

ние Вам вместе с д епутато ы 

Новиковым. Закончили на 

зто м? 

Из зала. Да. 

Председателье т в у ю Щ Ji й. 
Т епе рь, ув ажаем ые народ

ны е д е путаты, я могу nри

ступить к зак лючительному 

выступлению? Г оворя т « нет,., 

Вот хотят е щ е сказать ... 

П ожалуйс т а , первый мик

рофон. 

Исаков В. Б., Киров екий 

территориальный и зб ир а тель 

ный округ, Свердповская об

ла с ть. 

Уважа е мый Прези д и ум ! 

Уважаемые народные депу

таты! Я поним а ю, что время 

поздн ее и все подустал и , но 

вн о шу пр ед лож е ни е в ер

нуться к вопросу о средствах 

мас сово й информации. Д е ло 

в т о м (я прошу минуто• r r tу 

внимания, ува:жаемые дену

Т<tТЫ). .. (Шум н зале.) 

Председательств у ю щ и й. 

П ожалуйста, дайте догово

рить ч е лов еку. 

Исаков В. Б. Это вопрос о 

том, будут ли принятые на

ми здесь р е ш е ния полно и 

правильно дов е дены до н а 

рода, будут ли э ти р е ш ен ия 

вообще выполняться, не бу 

дем ли мы с вами осмеяны 

сразу же, как только лаки

нем этот зал? Вот ведь о 

ч е м идет р е чь . Посм отр ит е 

на состав комиссии. В ней 

нет людей, которые часто 

выходят к микрофонам. 

Я предлагаю: в ерн уться к 

голосованию по этому воnро

су, воnрос не обсуждать, 

проголосовать состав комис

сии, поручив ей контроль за 

осве щ ением работы Съ езда , 

В е рховного Совета. Вот в 

этих nр е делах. Никакой дик

т атуры . Пр ошу проголосо

в а ть этот воnрос. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Уважаемые народны е д епу

таты, приним ай т е р е шени е . 

Д е nутат предложил в е рнуть

ся. Я ставлю на голосование. 

Уважаемые депутаты, в со

ответс твии с р е глам е нтом я 

должен поставить на голосо

вание. Понимает е ? Пожапуй

ста, Григорий Петр о вич. 

Дорофеев Г. П. Уважаемые 

коллеги! Наш коллега депу

т а т Иса ков внес пр е длож е 

ние в е рнуться к вопросу. Я 

полагаю, что б е з лишн ег о 

шум а мы проведем голосова

ние и определимс я. 

Председателье т в у ю щ и й. 

По жалуйс та , nриним ай те 

любое реш е ние, но не м е 

шайт е мне ставит ь на голосо

вание. Ставлю на голо

сование пр е дложение д е nу

тата Исакова. Кто за то, "!ТО

бы вернуться к вопросу? 

Ладно, друзья, ну что вы? 

Все равно будем решать воп

росы nотихоньку , не надо 

ви деть в средствах массовой 

информации противников. 

О ни такие же люди и живут 

в том же обществе. 

Результаты голосовавиJI 

Квор ум дпя nрипятил 

р ешения 520 
Проголосов ало «За » 470 
Проголо совал о « против :. 267 
Воздержалось 11 
Вс е го проголосовало 748 
Н е голо со вало 3 

Уважа е мые депутаты, от

клоняется. 

Затем с заключитепьныы 

словом выступил Предс еда 

тель Верховного Совета Рос

сийской Ф еде рации Р. И. 

Хасбулатов. 

С е дьмой Съ ез д народных 

депутатов Россий ской Ф еде 

р а ции объявляется закры

тым (и сполняется Г осударс т

в енн ый Гимн Р оссийск ой 

Ф едерации ) . 
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Как уже из в естн о чит ател ям , в связи с острой ситуаци

ей, возникшей 10 декаб ря на Съезде н ародных депутатов 

Российской Федерации, р еда кции приш лось от сту пить от 

последовательной публикации стенографиче с кого отчета. 

В сегодняшнем номере мы во с полня ем этот оробел, печа

тая окончан ие стеног р аммы восьмого заседания, а т а кже 

в векотором сокращении стен ограм мы последующих де

вятого , десят ого , одиннадцатого, двен ад цато го, трин ад ц а

того, четырн ад цатого, пятн ад цатого и шестнадцатого засе

даний. 

(Окончание. 

Начало в N2 265). 

Заседание 

восьмое 

Пре дседательству ю щ и й. 

По жалуйста , пятый микро
фон. 

Нунуев С.-Х. М. Руслан 

Имранович, я хочу сделать 

замечание по порядку рабо

ты. В п ервый день работы 

Съезда 500 депутатов в этом 

зале проголосовали за об

сужд е ни е с лож ившейся на 

С еьерном Кавказе ситуа ции 
и за прииятие объективного 

р е ш ен ия. Однако до сих пор 

ню<ак не удается вернуться 

к этому вопросу. 

Два дня мы нарушаем по

рядоJ< обсуждения вопросов 

и не даем возможности вы

ступить по этой проблеме 

хотя бы в « Разн ом» . Как nо

ка:::ывают часы, сегодн яшняя 

наша работа приближается к 

концу, и я nрошу хотя бы 

сегодня не нарушать этот 

nорядок, дав возможн о сть 

выска за ться. 

Председательствую щ и й . 

У нас этот воnрос отдельно 

запланирован, и nоэтому я 

nрошу , пожалуйста, пока его 

в « Разном» не затраг и ва ть. 

У нас на этом Съезде и так 

хватает тяжелейших, драма

тич есJ< ИХ вопросов. И мы 

никуда не собираемся ухо

дить от какого бы то ни бы

ло сложного воnроса, пото

му что не имеем права. Но 

сущ ес твует определенный 

порядок, и всему свой че

р ед. 

Уважаемые народные де

п ута ты , може т быть, мы все

т аки nерейдем к обсужде

нию nроекта nостановлен ия : 

в какой форме, как и nро

чее?.. Давайте предоставим 

слово кому-нибудь от рес

публик . С ейчас, пожалуйста . 

Депутат (не nредстав ился). 

Спа с ибо. Уважаемый П рези

диум, уважа ем ый высокий 

Съезд! От меча я огромную 

работу Конституционной ко

м и сси и, разработчиков nро

екта новой Конституции, 

фракция <<Суверен ит е т и ра

венство » считает нужным 

высказать свое отношение, 

свои суждения, указать на 

расхождения этого nроекта 

с Ф едера тивным догоВОD ОМ . 

П ервое . Ф едера тивный до

говор nризнает декларации о 

государственном суверените

т е ресnубл ик в составе Рос

сийской Федерации. Предло

женный nроект новой Кон

ституции Российской Фе де

рации не только не уnоми

нает об этих декларац ия х, 

но и, самое главное, в боль

шинстве своих норм проти

во реч ит им. 

Второе. Федеративный до

говор опр еделяе т республи

ки в составе Российской Фе

дераци и как сув е ренные го

сударства. Проект же новой 

Конституции не только не 

содержит определения рес

п ублик в составе Российской 

Федерации как суверенных 

государств, но и вообще не 

да е т оnределения этим рес

публикам. 

Тр е тье. Стороны в Феде

ративном договоре провоз

гласили стремление к каче

ственному обновлению феде

ративных отношений на ос

нове добровольног о распре

деления полномочий между 

Р оссийской Федерацией и рес

п убл иками. В предложенном 

проекте новой Конституции 

Российской Федерации от

сутствует признание добро

вольности, разграничение 

полномочий между центром 

и республиками. 

Четвертое. Федеративный 

договор исходит из того, что 

в пределах своих полномо

чий республика самостоя

тельно осуществляет госу

дарственную власть на сво ей 

территории. Эта идея нашла 

свое воплощение не только в 

пр Е>амбуле Федеративного до

говора, но и в статье 3. В 
nр едложе нном варианте про

екта новой Конституции Рос

сийской Федерации та кой 

нормы нет. Более того, иск

ЛЮ'jена и мев шалея в nроек

те, nредставленном для об

сужд ен ия на шестом Съез

де народных деnутатов, фор

мулировка статьи 78: рес

публика обладает всей пол

нотой государственной влас

ти на своей территории, кро

ме тех полномочий, ко торые 

отнес ен ы к ведению Россий

ской Ф едера ции. 

Пятое . В nроекте новой 

Кон с титуции Российской Фе

д ерации , по сути дела, не от

ражены сог лас ованные до

го ворен ности о представи

тельст ве республик и авто

номных образований в выс

щих органах государствен

ной власти и управления 

Росси йской Федерации. 

И . наконец, шестое. В про

екте новой К онс титуции Рос

сийской Фе дера ции практи

чески не решены вопросы 

разр е шения разногласий и 

сrюров между центром и рес

nубликами в духе Федера

тивно г о договора. Из сказан

ного можн о сделать вывод о 

том, что составители n ред

ставленных вариантов про

екта но вой Конституции 

Российской Феде ра ции исхо

дили из концепции Основно

го Закона, nраJ { ТИчески не 

совnадающ ей с содержани ем 

Федеративного договора, Уl<

лони л ись от включения его 

о сн овных идей и принципов 

в текст будущей Конститу

ции. Составители проекта от

водят Федеративному дого

вору роль ма т ер иала, кото

рый может быть учтен, а 

может быть и не учтен при 

разработ1tе про е кта новой 

Конституции Российской Фе

дерации. Мы исходим и з то

го, что принятие Федератив

ного доrовора - крупнейшее 

событие в истории Россий

ского государства. Он не 

только способствует сохране

нию целостности России, но 

и создает серьезные предпо

сылки для ее обновления, 

для превращения России в 

реально функционирующее 

федеративное государство. 

Фед е ративный договор - это 

основоnолагающий nравовой 

акт долгов реме нного дейст

вия. Тольк о на его основе 

можн о согласованно осуще

ствлять принцилы нацио

нальной п о литики в Россий

ской Федерации. Фракция 

считает, что отрицание Фе

дерати вного договора буду

щей Конституцие й России 

вызовет лишь конфронтацию 

центра и ресnублик, а т акже 

возвратит нас к ситуации, 

сложивш ейся до подписания 

Федеративного договора. 

Прошу учесть наши заме

чания. Сnасибо за вни ман и е. 

Председ ательст в у ю щ и й . 

Пожалуйста , Степанов, пер

вый микрофон. 

Степанов В . Н. , Пряжин

ский национально -терр ито

риальный избират ельный ок

руг, Р ес публика К арелия. 

Уважаемый Р услан Имра

нович , уважаемые народные 

депутаты! Я поддерживаю 

только что предложенное ва

ше му вниманию обращ ен ие 

от фракции «Суверените т и 

равенство» , но хотел бы ска

зать о следующем. 

Я думаю, что референдум 

даже no основам констит у 

ционного строя таит в себе 

опасность для целостности 

Российской Ф едерац ии , и мы 

все должны это осознавать. 

Зная сложную ситуацию в 

ряде ресnублик в составе 

Российско й Федерации, не

тру дно предnоложить, что на 

референдуме эти основы 

поддержаны не будут, и , та

ким об раз ом , возникнет кон

ституционный кризис, и фак

тически или юридически эти 

р есnуб лики могут вообще 

оказаться вне обсуждения и 

принятия новой Конститу

ции. Поэто му я считаю, что 

пr>оведение р е ферендума мо

жет nодтолкнуть к развалу 

Российской Федерации и н а м 

не нужно идти по этому пу

ти. 

Мои пред ложения. Соз дать 

сnециальную р абочую груп

nу под руковод ством Русла

на Имрановича Хасбулатова , 

или Ярова Юрия Федорови

ча , или Абдулатиnова Рама

зана Гаджимурадовича и ме н

но по Фед ератив но му дого

вору, no реализации его ста

т ей в про екте новой Консти

туции . После этого обсудить 

соответствующие разделы в 

республиках, краях, облас

тях. 

Мне предстаiВляется , что в 

новой Конституции края и 

области должны получить 

многие права , равные пра

вам республик, то есть под

няться до уровня государст

венности. Это сегодня, на

верное , одно из главr~ых на

правлений в реформе госу

дарственности н наш ей Р ос
сийской Федерации . И поэ

тому я предлагаю начать 

эту работу незамедлительн о 

nосле Съез д а, проводить по

стоянные консультации, то 

есть работать так, как мы 

работали над Федеративным 

договором, двигая с ь шаг за 

шагом, и уже к следующем у 

СъездУ (он может быть и в 

мае) прийти с согласован

ным проектом Конституции. 

который буДет одобрен во 

всех краях и областях, во 

всех реелубликах в составе 

Российской Федерации . Боль 

шое спасибо . 

П р е дседательствую щ и й. 

Пожалуйста, второй микро

фон. 

Аксючиц В . В. Уважаемые 

депутаты, я обращаю ваше 

внимание на тот факт, что 

обоснование необходимости 

референдума для принятия 

основ конституционного строя 

соFершенно несостоятельно. 

Пр ~:жде всего этот референ

дум не может послужить 

СПJ•очению общества и повы

шению nолитического созна

ния граждан , ибо абсолют

ное большинство граждан 

никогда в жизни не прочтет 

Конституцию не только це

лико м , но и частично. Эту 

Конституцию не будут чи

тать ни моя жена, ни моя 

т еша. так же, как и ваши. И 

мы должны отдавать себе в 

этом отчет . Кон с титуцию чи

тают. над Конституцией ра

ботают политики. Именно 

мы как политики уполномо

чены нашими гражданами 

приним ать решение по этой 

Констит уци и. 

Далее, легитимность, так 

же. как и свежесть. не мо

ж~т быть второго сорта. От

того. что Конституция при

нимается не референдумом, 

а парламентом, она не ста-

новится менее легитимной. 
т аJ< же , как она не с т а н овит 

ся более легитимной оттого. 

что принимает ся референду

мом. Мои nредложения: ис к 

лючить всякие упоминания 

в этом nостановлении о ре

ф ерендуме и принять. сле

дуюшую схему : на весеннем 

Съ езде ПРИНЯТЬ ОСНОВЫ КОН

СТИТУЦИОННОГО СТРОЯ, а на 

осеннем Съезде - Конститу

цию в целом. Я при соединя 

юсь также к той аргумента

ции . которая до меня была 

вы с казана против референ

дума . Сnасибо. 

П р едседательствую щ и й. 

П ожа луйста, четвертый мик

рофон. 

Jf с аков В. Б . Уважаемые де

п у таты . я бы nоддержал 

Ви ктора Николаевича Стеnа

нова в том. что конституци

онный процесс в Российской 

Фе д ерации, в ре спубли~tа х. 

краях и областях Российской 

Фе дерации нам на до о с ущ е 

ствлять no единому п лану. И 

я думаю, что сегодня на этом 

Съезде нам надо принять та

к ой план. А до этого объя

вить мораторий на односто

ронние дейс твия как Рос

сийской Федерации, так и 

республик . потому что то, 

что мы сегодня делаем,-это 

развал. Мы разва ли в а ем 

страну с двух концов: из 

центра и с окраин . Надо 

прекратить этот развал и 

nринять единый пл ан дейст 

вий по пр еобразованию Кон

ституции . Это nepooe. 

И второе . Я считаю, что 

проект, за который нам 

nре д ложено сегодня проголо

совать, неприемлем. Не

nриемлем по той причине, 

что в нем, помимо прочих 

недостатков, содержится 

элементарный юридический 

nодлог. Я обратил бы ваше 

внимание на часть вторую 

пункта 4 лроекта постанов

ления. В ней гооорится сле

дующее: « Установить, что в 

соответствии с частью треть

ей статьи 35 Закона РСФСР 

«0 референдуме РСФСР » то 

или иное решение по выне

сенному на этот референдум 

воnросу считается nриня

тым, если за него проголосо

вало более половины гр аж 

дан Россий ско й Федерации. 

принявших у частие в данном 

рефер ендуме» . 

Я открываю статью 35 За
кона «0 р~ерендуме 

РСФСР ». Да. в ст а тье 35 есть 
часть , тр е тья , на которую 

ссылаются авторы nрое к та . 

Но н ней е с ть и часть чет

вертая. прямо поевяшеиная 

nринятию Конституции . А в 

ней говорит с я следующее: 

« При пров едени и референду

ма по вопро сам принятия . и з 

мен ени я и дополнения К он 

ституции РСФСР решения 

считаются nринятыми, если 

за них проголосовало более 

nол о вины граждан РСФСР, 

внесенных в списки для уча

стия 
8 

референдуме». Таким 

образом, по I<ан с ти туцион 

ным вопросам р е шение при

нимается большинством от 

списочног о состава избира

ты•ей, а не от чи сла из би ра

телей, nринявших участие в 

голосовании. Вряд ли секре

тарь Конституционной ко

миссии не знает этой nрос

той истины. К сожалению, 

это не первый случай, Iюгда 

в Конституционной комис

сии допускается элемен

тарный юридический nод

лог в nринимаемых реше

ниях. У меня возникает сом

нение, что Конституци он 

ная ком-иссия в этом соста · ве 

действительно может про

дуктивно далее работать над 

Конституцией. 

П редседательствую щ и й. 

По жалуйста , пятый микро

Фон. 

Морокип В. И ., Кировекий 

территориальный избира

тельный округ, Ре спублика 

Татарстан . 

Уважаемый Пре дседатель! 

Уважаемые народные депу

таты! Я nоддерживаю депу

татов Стеnан о ва и Аксючица 

в том, чт 0 сейчас, когда в 

России достаточно нестабиль 

ная обстановка и и ду т пере

ходные процессы, р~ерен

дум очень опасен. Чем я это 
мотивирую? 

В частности, поскольку я 

депутат от Татарстана, хоч у 

сказать, что до сих пор 

Республикой Тат арстан не 

подписан Догооор о разгра

ничении предметов ведекия 

и полномочий. Бол ее того, 

непонятно, н какую он сто

рону движется. Поэтом у, 

Руслан Имранович, надо бы 

ло бы уже давно или рас

формировать всю этv дого

ворную комиссию, или ввести 

в нее новых членов, или по

ставить ее под жесткий конт

роль Предсе д ателя Верховн о 

го Совета и Президента. Как 

можно за два года внутри 

Рос с ийской Федерации не 

договориться? 

Следующий момент. Не 

может быть речи ни о к а 

кой асимметричной Фе де 

рации. Государство или есть, 

или его нет . С первого Съез

да я утверждал, что стат ус 

и у респ ублик, и у областей 

в соответствии с их полож е 

нием должен быть равным, 

иначе Россию разорвет. 

Ведь vже начинается регио

нальный сеnаратизм . И о н 

естествен: почему республи

ка может п олу чать все в со

ответствии с ответствен

но с тью, а область - нет? Это 

вообще рождает нездоровые 

тенденции даже в депутат

ском корпусе. 

Я считаю. что с учетом 

этих замечаний - и моих. и 

других депутатов - нужно 

д орабо тать nостановление 

Съ езда народных депутатов 

и принять его. 

И е ще . Я убежден, ува

жаемые коллеги народные 

деnутаты. что нужно с инхро

низировать и ход экономиче

ских пр о цессов. и ход кон

ституционного процес с а. Сп а 

сибо. 

П редседа тельствую щ и й. 

Больше вроде бы нет жела

ющих выст у пить? Есть? Из

вините , не видел. Огсюда 

плохо ви д но . П ожалуйст а , 

шест ой микрофон. 

Пиче-оол А. Н., Кызы лск ий 

национально - территориаль

ный и зб ирате л ьный округ, 

Ре сnублика Тува. 

К вопросу о р~ерендуме. 

Зная, что средства массовой 

информации. которые дол ж

ны разъясня ть н аш им сог 

ражданам суть каких-то во

просов. nока э того делать не 

способны, считаю, что ре

фере ндум при нед остато чно 

тщательной проработке про

екта Конституции может 

дать результаты, которых 

наши сограждане даже не 

ожидают . Поэтому испольэо

вание референдума в каче

стве рычага для утвержде 

ния основных тезисов , прин 

цил о в проекта Кон с т итуции, 

в идим о. сыграет негативную 

роль. 

Я предлагаю и склю чить 

этот меха низм для проработ

ки и п ри нятия Конституции. 

Второе. П ри закл ю чении 

Федеративного договора пол 
номочные пред с тавители 

субъ е ктов Федерации: рес 

п ублик, крае в, об лас тей 

прорабатьшали вопросы Кон

ституции очень тшательно. 

Им выражают доверие мно

гие представители сООтветст

в у ющих регионов. Я пред

лагаю скорректировать со

став Конституционной ко 

миссии . и жел а тельно , види

мо, в н его включить тех, к то 

п од пи сьшал Федеративный 

д о г овор. Спасибо . 

Предсе да тель с твую щ и й. 

Пожалуй с та . 

Б аб кин В. В . Я предложил 

бы уважаемому Съезду очень 

вним а тельно высл ушат ь мою 

аргументацию, которая за

ключается в т ом, что не 

н ужно ни в коем случае т о

ропиться ни ~ проведением 

рефере ндума. ни с приняти

ем данного постановления. И 

вот на каком основании. Нам 

очень часто говорят, ч то мы 

nроявляем кон серва тизм при 

рассмотрении по пра в ок к 

Кон с титуции . Нам часто го

в орят, что действующа я Ко н 

ституция не носит целостно 

го характе р а. поnравки пло

хо <<вмон тированы » в основ 

ной т екст и ви д ны << рубцы » 

редакторской п равки. Нам 

говорят. ч т о мы не проявля

е ~с э<тузиазма no поводу 

принятия новой Кон с титу

ции. И очень ч асто, когда 

речь идет о суд ь бе Съез да, 

говорят , что в текст е дейс т

вующей Кон с титуции все 

еще сохраняется форма ль 

ная с с ылка на СССР, а Сог

лашенир о создании Содру

жества Независимых Госу

дарств находи т ся в противо

речии с ней. Е сли мы будем 

nрепятствовать процессу бы

строго утверждения нооо й 

Конституции. тО нам народ 

эт ого не простит. 

Естественно, что вопрос 

Об ускорении принятия по

nравок к Конституции и р ас 

смотрении новой Конститу

ции св язываJОТ с ходом эко

номических р~орм, об этом 

Уже здесь гооорилось. Нам 

говорят: вы п осмот р ~ те , т а 
К онс титуция , которая с ейчас 

действует, малопригодна для 

этого проце сс а, а новая Кон

ституция больше соответст

вует ему_ 

Е с ли все эти аргументы 

суммировать, то мне кажет

ся, что самая некрасивая 

история с конституцией име

ла ме ст о все-таки не в Рос

сии. Самая некра сива я исто

рия с конституцией была в 
Г ермании. Задумайтесь на д 

следующими фактами. В 1919 
году была принята Консти 

туция Ве йм арской респуб л и

ки. В 1933 году Гитлер прихо 

дит к власти. Веймар е кая 

JWНституция не отменяется в 

течение всего режима прав

лени я Гитлера. В 1945 году 

Германия была разделена н а 

четыре зоны оккуnации, а 

Веймар ека я конституция 

опять не была отменена . В 

1946 году Ве л икобритания и 

США по д писали соглашение 

об объединении зон оккупа

ции, а Веймарекая консти

туция не отменена. В 1947 
го ду Молотов на совещании 

совета министров иностран

ных дел треб у ет разработки 

новой конституции Герма

нии, которая должна согла

совываться с Веймарской 

конституцией. Од нако его 

предложе н ие не принимает

ел. В 1948 годv США, Вели

кобритания и Фр анция при

няли решение Об объедине

нии трех западных зон и об 

разовании западногерман ско 

го гос ударст ва - Веймар екая 

конституция не отменена. В 

1949 году, тридцать лет спус 

тя, был принят Основной За

кон ФРГ (основной зак о н -
не конституция), nродолжаю

ший действовать и после 

объединения Ге р мании . Гер

ман ск ие отцы-законодатели 

разделили nонятия- консти

т уция и основной закон . О с 

новной З акон ФРГ - это за

конодательная норма на пе

реходный период. Время на

писания конституции еще 

не наступило, государство 

еще не то. 

А теnерь 0 главном. Не

сматря на невозможность 

открыто заявить в данный 

ист оричес кий мом ен т о на

циональном и государствен

ном единстве. законодатели 

Г ерман ии не считали в оз 
можным разрабатывать кон-

ституцию, кот орая закрепи

ла бы раздел го сударства. Их 

КQнечная цель - не консти 

т уция, их конечная цель -
единство нации. Поэт ому в 

статье 134 Основного Закона 

ФРГ записано: имущество 

имnеРИи есть в принципе 

им уш е с тво фе дерации . В 

статье 146 записано, чт о на

стояший Основной Закон 

прекращает соое действие в 

день, когда вст упает в силу 

конституция. Немцы 46 лет 

ж дал и в оплощения в жизнь 

JWнституционной нормы, ко

торая постулир о вала единст

во нации и терри тории. Вера 

и уважение к плохой, старой 

конституции вел а их к 

е динству в с е эти годы . Он и 

и телерь убеждены: п ридет 

ДЕ:НЬ, и р еал ьность станет 

адекватна Конституции. 

Мы идем другим путем, 

лихорадочно штамп уя изме

нения и nоправки к Консти

т уции. руг а ть которую счи 

т аетс я хорошим то ном. 

Кромсая Конституцию, мы 

закрываем в будущем путь 

к воссоединению велик ого 

многонаци ональног о го су дар 

с тва. Та1~ Россия никогда не 

в озроди тся. 

П редседательствую щ и й. 

Уваж аем ые деnутаты! Из 

счетной комиссии с ообщают, 

что они будут готовы через 

10 ми н у т. Сейчас слово nре

достав ля ет с я депу т ату См о 

лину. Первый микрофон, по

жалуйст а. 

Смолин О. Н. Уважаемые 

колле ги ! Я тоже хоч у оста 

новиться на вопросе о рефе

р е ндуме. Как специалист я 

должен сказать, что врем я 

для проведения референду

мов в Рос си11 сейчас крайн е 

н.еблагоприятное . Для тог о 

чтобы референдум действи

тельно мог выявить волю 

большинства населеН'Ия, не

обхо димо выполн ени е не

Сiюл ьких условий: п е рвое -
сильная опnозиция; второе

реальный информацион н ы й 

п люрализ м , доступ к госу

дарств е нным средствам мас

со в о й информации предста

в и те лей различных течений 

и сил ; третье- развитые де

МОJфатические тр адиции, де

м окра тиче ская, а не ц а рскю

гснсековско - президентекая 

к;-льтура; четвертое - высо 

кая стеnень общественной 

стабильности . 

Совершенно ясно, чт о у 

нас е с ть лишь первое усло 

вие. об остальных можно 

т олько мечта ть. Особе нно 

оnасно то. что в обществе 

не т стабильности. Пред ст а

вим себе , что назначат ре 

ференд у м no в оnросу о Кон 

с титуuии. Вn олне вероятно, 

что к нему бУдУт «nодвеше 

НЫ». пр ос тите за непарла 

ментское вы ражен и е, новые 

воnро с ы. Скажем. о зем ле . о 

П резиденте и ли през и ден т

стае, о Курилах, о собствен 

ности. о приватизаuии и то

мv подо бные . Результ атом 

эт ого будет стабилизаци я об 

ше с тва или нарастание кон 

ф. •.иктов? Это как минимум 

рав.новероятно. 

С другой стороны, П ред 

седатель Кон с титуци он н ого 

С уда здесь объяснял, что де 

ло не в Кон ст ит уции, а в nо 

литической воле . агсутствие 

ее никакая Конституция не 

заме нит. Не Конституц ия 

будет определять жизнь, а 

жизнь будет определять ра 

ботоспособность Конститу

ции. 

И последнее. Референд ум 

по Конституции или по раз

делу в целом - это , на мой 

взгляд, крайнее неуважение 

к собст венному народу. Мы 

заставляем людей отвечать 

с разу на несколько десятков 

вопросов. Это х удший в ид 

манипулирования: ма.Нlmу

лиров ание народом п осредст 

вом самого народа . Я пред

лагаю nостановленИе дора 

ботать либо возвр атиться к 

решению первого Съезда , а 

знач ит, начинать все снача

ла либо принимать Конститу

цию на Съезде. Спасибо. 

Пре дседат ель ствую щ и й. 

Второй микрофон , rюжа.луй

ста . 

kоновалов Б. А., Ленинский 

тер ритор иаль ный избир атель

ный округ, Новосибирская 

область. 

Я разделяю прозв учавш и е 

сомнения о том, что рефе

рендум может не выявить, а 

лишь, скажем, исказить во лю 

народа. Но предлагаю изу

чить этот волрос глуб ж е , по

томv что здесь предлагаются 

а льтерн ативные предложе

ния - либо прооодить ре

ф ерендум, либо не проводить, 

и приво дятся достаточно 

убедительные аргументы в 

пользу и того и другого . Но 

е ст ь компромис сный вари

ант. Нельзя выносить на 

референдум те вопросы, ко

торые могли бЫ nодтолкнуть 

к р асколу Ро ссии, скажем 

ооnросы, касающиеся наци-

онально госу д арственного 

ус тр ойст ва. Действительно, 

то гда возможно определен

ное манипулирование, игра 

на национальных чувствах. 

Но е сть ряд вопросов, к о то

рые нужно вынести на. рефе

рендум, он.и понятны обще

ству: о · частной собственности 

на землю, о неделимости 

нашей Фе дерации - что она 

является неделимой Фе д ера

цией. Т акого рода вопросы, 

nонятные населению , и надо 

выносить на референдум. 

Поэ тому соответствующие 

ф ормулировки должны быть, 

видимо, опреде лен ы на Съез

де, быть такими. чтобы точ

но выявить волю народа, а 

не затуманить ее, свидете

лями чего мы были на ряде 

референдумов. 

Председатель с твую щ и й. 

По жалуйста, третий микро

фон. 

Б а ронеоко А. С., Копей ск ий 

те рри тор иальный избира 

тельный округ, Челябинская 

область. 

Уважаемые депу т аты, ува 

жаемый Руслан Имранович! 

Мен я интересует т а к ой оо 

п рос. Почему с легкой руки 

руководителей Кон ст ит уци 

онной комиссии везде стала 

пропагандироваться мысль. 

что Съезд народных депута 

т ов исчерпал себя как ин 

ститу т в ласт и и что о нем и 

речи быть не может в про 

екте новой Консти т уuии? 

Ве д ь маленький nарламент. 

работающий на nрофессио 

на льной о снове. станет и г 

рушкой в рука х апnарата! 

Поэтому я считаю, что преж 

де, чем решать или выносить 

на широкое обсуждение п о 

добные в опросы, надо н ам в 

своей среде обсуди ть и ре

шить их. По моему мнению, 

Съезд Jtaк орган власти не 

исчерпал себя, особенно в 

наших условиях - когда от

с утс тв ует м но гопарти йна я 

система. 

Ilред седательст вую щ и й. 

Ч е тв ер тый ми кр оф он , по-

ж алуйс та. 

Рябухин П . П., Тихвинекий 

территориальный избир а 

тель ный o1~pyr, Ленингра д 

ская област ь. 

Уваж аемые коллеги! Я хо

чу предложит ь вам самое 

короткое за в ремя С ъезда 

вы с т у пление. Оно улож ит с я 

в о дн у фразу. О каком ре 

ференд уме мы можем сегод 

ня говорить, е сл и 8 декабря 
в Б еловежской П уще три 

че ловека перечерк нули итоги 

реф е рен дума 17 марта? В о т 

и вся альтернатива! Бл агода 

рю вас за вн имание. (Апло

дисменты.) 

Пред седательст в ую щ и й. 

В с е, кажется? Б ольше нет 

желающих? 

Уважаемые народные де 

п у таты , позвольте несколько 

слов. И ли Олег Герм анов ич, 

Вы? .. Пожалуйста , Вам сло 

во. 

Р умянцев О . Г. Уважаемые 

н ародные депу таты , уважае 

мый Съезд ! Как видите, да 

же краткое обсуждение по

казало. что за два г ода мы 

д ос таточн о серьезно nродви 

нулись вп еред к пониманию 

необх одимости нового кон 

ституционного строя, закре

nленного в новой Ко нсти т у 

ции. Мне думается, что наш 

Съ езд обязан войти в и сто

рию России как Съезд, дав 

ший Ро ссии новую стабиль 

ную и лрочную конституци 

онную систему. Именно с 

этим был связан первый акт . 

nринятый н а нашем Съезде 

в 1990 году. Ват nочему мы 

не можем так легко отмеже 

ваться o'ii' своей обязаннос

ти - обесnечить тве рдые 

государственные устои Рос 

сийской Федерации . 

Кроме того, мысль о рефе 

рендуме - это не выдумка 

ответственного секретаря или 

узкой «рабоLJей группы», как 

вы ее называете. Это - ре 

шение первого Съезда от 22 
июня. Мы приняли на . пер
в ом Съез де решение: основ 

ные принцилы новой К онсти 

туции должны получить в се 

народную ратификацию н а 

референдуме. 

Поэтому надо либо в озвра 

щ а ться к реше нию пе р в ого 

Съезда и двумя т ретями го 

лосов отменять его , либо в се 

таки брать на себя ответст 

венность и решаться на э тот 

очень с ерьезный шаr. Да, на 

род должен высказа т ься в 

отношении основ нового кон

ституцион.ного строя! 

Кроме того . Мы обсужда

л и сейчас вопрос об эконо

мической р~орме. Но ника

кая э коном и ческая р~рм а 

не пойдет, если нет ясных, 

понятных институтов в.лас

ти, если нет чет1юго баланса 

этих власт е й. Сегод н я этого , 

к сожалеНJию, нет . Вот поче 

му я считаю, что политиче с 

ки наш Съез д не может 

прой т и мимо nредлагаемого 

важнейшего постан о вления. 

Второе . В отношении обра 

щений республик. Как же 

можно говорить, что мы, 

Конституционная ко м иссия, 

не учли Федеративны й дого 

вор, !Wгда общеизвестен 

факт , что Федеративный до 

говор в своем nервоначалъ 

ном вид е - Соглашение о 

разграничении полномочий -
был подготовлен на основа

нии главы 13 проекта К он 

ституции. и согласование 

( тяже лое согласование этого 

Федеративr~ого договора ! ) 

было не чем иным. как сог 

ла сованием это й главы. Мы 

ее nрактически полностью 

перенесли в текст Конститу 

ции. но готовы то, что еще 

н е перенесено, вместе с рес

пуб л иками доработать. 

Далее. Решение об объяв

лении ~ерен ду ма при ни 

мается не кем -то , а Ве р хов

ным Советом Россий ской 

Федерации. По Конституции 

референ дум объявляет Вер

ховный Совет. П оэтому бо

яться. уважаемый депутат 

Смолин . что к референдуму 

«подвеся т» какие - то доnол 

нительные вопросы, не сл е 

дует. Верховный Совет опре 

делит те вопросы, кот орые 

необходимо вынести на ре 

ферендум, основываясь на 

решении Коституционной 

комиссии и согласовав их с 

регионами . 

Сле дующее. Надо сказать , 

что при ня тие на референду 

ме о сно в, конечно же, вы

ше, чем принятие их на В ер 

ховном Совете или Съезде. 

Ведь даже прекращение су 

ществования Союза в декаб

ре прош лого года не о тме

ня ет того положения, кото

рое з акреплено в статье 10 
nроекта новой Конституции: 

«Российская Федерация вnра

ве вступать в союз с други -

ми государствами ... » Это по 

ложение опирается именно 

на решение референдума от 

17 марта. 
В от почему та кие судьбо 

носные вопросы мы должны 

з акреплять н а референду 

ма х и не уходит ь от них. 

В отношении замечания 

деnутата Исакова о юриди 

че ско м подлоге ... Я категори 

че ски с этим замечанием не 

согласен. Уважаемые друз ья , 

закон о референдуме опреде 

ляет . что должно быть полу 

чено оольшинстоо голосов 

за регистрированных избира 

теле й. то есть 51 процент от 

числа граждан Российской 

Фе дерации , для nринятия или 

изменения Конституции. Вот 

и выносят с я на референдум 

ос н овы для того , чтобы они, 

будучи приня тыми , стали 

уJ<азанием для С ъезда. То 

есть принимается не текст 

Конституции и не поправJtИ 

Конституции - принимаютел 

указания Съезду! Отi<ройте 

пункт 8 постановления. Там 

предпйсьmается будущему 

восьмому Съезду при приня 

тии новой Конституции обе 

спечить, чтобы ее текст соот 

в е т ствовал основам, утверж 

денным на референдуме. Вот 

nочему здесь действует эта 

статья закона о референдуме, 

в которой говорится, что учи 

тьrвает с я 50л ь ши.нство голо 

со в о т числа участвующих 

в референдуме . 

Наконец, мне думается, 

опасения , что в отдельных 

ресnубли ках не nроголосуют 

за основы конституционного 

строя, ошибоЧ1iы. З д есь вы

ступал П редседат ель Вер

х овного Совета Тата рстана 

Мухаметшиr~. И даже он, от 

стаивающий максимальный 

суверенитет Татарста на, го 

ворил здесь о необходимости 

с о хранения е ди ного правово

го пространс-rва. Руководств о 

Респ ублики Тат арст ан заве

ряет, что основ ы конститу 

ционно го ст ро я пройдут че

рез референ дум в этой рес 

публике. Наша с вами поли

т ическа я задача -- nроявить 

nолитическую в о л ю по Q'ГНО 

шению к этим ресnубликам . 

вме сте с ними обеспечить 

nроведение референдума. 

Наконец, nарламент не бу 

де т игрушкой в руках аппа

рата, как сказал уважае 

мый деn у тат , по-моему, Баб

кин. В проекте Конституции 

предусматривается, что пар

ламент состоит из 650 депу 

т а т ов (нескол ько меньше, 

чем Съезд) . Это примерно со 

от в етс т вует чи с лу парламен 

тариев в Великобритаvнии: 

450 де'J\утат о rв - в нижнеи nа 

лате и примерно 168-170 де 
nутатов - в верхней nаJл а те. 

В о т и посчитайте: почти 70r1 
человек. Это мощный пред

с тави тельный орган. 

Предлагаю Съезду очень· 

внимательно отнестись к 

nредставле'Нному п роек т у по

с та • новления, отбросить по 

литическИе пристрастия и 

симпатии. проявит ь полити 

ческую волю. принять его з а 

основу и nоручить Консти 

туционной комиссии дорабо 

тать, а затем в п оследующ и е 

дни окончательно принять 

данное постановление. 

Пре дседат ель ству ю щ и й. 

С па с ибо , Олег Герма нович. 

Уважаемые народные де 

путаты. nрошу буквально па 

Р У МИ Н У't'. 

Первое . Я все-таки опять 

взял бьt под защиту Консти 

туц ио нную комиссию. Хоч у 

наnом н ить, что уже н а 

третьем Съез де я выступал 

по вопросам новой Конститу
ции, обращался и к народным 

депутатам, и членам Конети

туционной комиссии , кото 

рые не очень активно рабо

тают. сnрашивал, кто хоте л 

бы работать в рабочей груп 

пе на постоянной основе, 

прак т ически ни одного пред 

ложения до сегодняшнего 

дня я не получил. Поэтом у , 

уважаемые народные депу 

таты, кто действительно 

знаком с конституционно й 

практикой, имеет хорошее 

представление о том , како й 
она должна быть, еще раз 

обращаюсь к вам : nожалуй 
ста, п оработай т е вместе с ра 

бочей г руппой Конституцион 

ной коми ссии на постоянной 

о снове . Дело в том, чm эти 

призьmы остаются без в ни 

мания. а на съездах да и на 

сессиях Верховн о го Совета 

критики в адр ес Конститу 

цио нной комис с ии скольк о 

угодно . 

Вт орое . К онечно , вы совер

шенно справедлиоо отмети 

ли некоторую опасность про 

веден ия р~ерендума. В ми 

ровой nрактике санременного 

nериода мы в общем - то зна 

ем только один случай -
это 1958 год, когда Д е Голль 

вынес на референдум к он 

ституцию в целом . Э т о не 

очень nринято, насколько я 

себе представляю, но . может 

быть . кто - т 0 знает еще чт о 

ниб уд ь подобное. 

Конституции принимают

ел в разные nериоды - и в 

nериод становления государ 

ства (1776 год дл я Сое динен 

ных Ш т атов отнюдь не бы л 

годом, так сказать, ра звито

го го судар ства). и когда речь 

идет о формировании нооого 

государства . nрин ятии но вы х 

к онсти т уций действительно 

в более или менее стабиль 

ный в э кономическо м плане 

период . 

Конечно , есть опасность, 

правильно вы говорите, что 

не только в республиках от 

кажутся прийти на референ 

дум . Подобные процессы 

развиваю тс я и в регионах. 

Прош у в ас обратить внима 

ние: в этом смысле у на с 

социально политиче с J<И Й 

климат везде праJ<тичесJ<и 

одинаков, за редкими исклю -
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чениями . поэт о му надо ос 

нов а тельн о подумать ... Н о я 

все - таки был бы стор о н н и 

ком nРОВедения референ д ума 

no осн о вам к о нстит у ционн ог о 

строя . Почему? Потому что 

т ут же о Съезде , о Верхов 

ном Совете - о на r с вами

будут говорить , что якобы 

мы боимся референдума . Да

в айте. наверное, сделаем так. 

Депутат Румянцев совершен 

но прав. говоря. что первый 

раздел содержит основы . Но 

их м о жно изложить не в ви 

де статей Конституции, а 

про щ е. Некоторые деп у т аты 

в своих выступлениях от 

мечали это. Нес о мненно , это 

т оже можно осуществить. 

Н 0 мне кажется, что, не-

смотря на все эти оnасности, 

следовал о бы в 1993 г о ду при 

нять новую Конституц и ю. 

Понимая в с ю важность вне 

сения изменений в дейст 

в у ющую, надеюсь. мы на 

днях это с вами осуществим. 

Это крупные политические 

события, с ними люди свя 

зывают своои ожидания. На 

конец. не следует забьmать, 

что это будет l".онституция 

действительно н.езависимого, 

самостоятельного федератив 

ного Р о ссийск о го государст 

в а . Поэтому о собенно успока · 

ивать себя тем, что внесем в 

дtйствующую Конституцию 

новые статьи и на этом 

можr~о значительное время 

как - то nродержаться , не сле 

дует . М:не кажется, что это 

не должно н ас особенно уте 

шать. 

Теперь конкретно по про

ект у постановления: . Я бы 

предложил Съ езду nоручить 

Конституционной комис~1и, 

а также Ярову Юрию Федо 

р овичу, Абдулатиnову Рама 

зану Гаджимурадович у , Сте

панову Виктору Николаеви 

чу доработат ь проект поста 

новления с учетом действи 

те льно серьезных замеча

ний, сделать его более ком 

пактным, дать поручения, о 

к оторых мы говорил.и, В ер 

х овному Совету, Конститу 

ционной комиссии. Если 

более или менее полно учесть 

то, 0 чем здесь говорили. мы 

без ~олгих, наверное . обсуж 

дений смог л и бы nринять та

кой проект постановления . 

Как вы думаете? Если вы 

согла с ны. то можно nоста 

вить это на голосование. 

Прошу голосовать. Заодно 

щ:юверим, сколько людей у 

нас работают весь ден ь. 

Ре зу ль таты голосовавил 

Квор у м для принятия 

решения 

Проголо :о вало . • за» . . 
,~рогоrо со вало « Против » 

Воздержало с ь 

В с его про г олосовало . 
Не голосовало. 

521 
691 

43 
. 36 
770 
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Решение принимается . 

З атем в разделе «Разное » 

ВЫ С Т У ПИJ!И: Лодкин 10, Е, (Но 

IЮЗЫбКОВСКИЙ территориаль 

ный избирательный округ, 

Вряне ка я область)- о проб

лемах решения чернобьшь 

ских 11 р о б JJ ем; М11х<t йлов 

В. Ю. ( Железнодорожный 

территориальный избира

тельный округ, Чувашская 

Ресnублика ) - о пр о блемах 

приватизации . отсутствии по 

рядка, разгуле престуnн о сти 

в стране; К11бирев Б. Г . (Ла

би нс кий террит о риальны й 

избират е льный округ, Крас 

нодарский кр dЙ) - о nро 

грамме социальной защ иты 

на с еления . 

П редседательствую щ и й. 

С пасибо. Слово - председа 

телю Счетной комиссии Чебо 

таре ве кому Равкатv Загиду 

ловичу. Пожал у йста, дайте 

н.а.м информацию . 

Чебот а рев е ки й Р . 3., Коль
ский те рриториальный изби 

рательный округ, Мурман 

ская область . 

Уважаемые народные де 

путаты, уважаемый Пред с е 

датель. На ваше утвержде 

ние nРедставляется прот о кол 

Счетной комиссии седьмого 

Съезда народных депутатов 

Российской Ф едерации по 

выбор ам председателя и сек 

ретаря Счетной комиссии от 

4 декабря 1992 года . Присут

ствовало 25 членов Счетной 

комиссии. При открытом го 

лосовании лредседателем 

С четной комиссии избран на 

родный депутат Россий с к о й 

Фе дерации Чеботаревсi<ий 

Равкат З агидулович, секрета 

рем Счетной комиссии - на 

родный депутат Российской 

Федерации Калинина Римма 

Ива i!iовна . Прошу утвердить 

протокол N ~ 1. 
Пре дседательствую щ и й . 

Ставлю на голосование: ут 

ве рдить протокол N~ 1. Про 

шу голосоват ь . 

Рез ультаты голосов а ния 

Кв орум дл я принятия 

решения 521 
Проголосовало сза» 632 
Проголосовало «против» 4 
Воздержало с ь 4 
В сего nроголосовало 640 
Не голо с овало 1 
Приним а ется. 

Пожалуйста. 

Ч еботарев е кий Р . З. Про

токол N2 2 Счетн о й ком и с 

сии. В соответствии с Регла 

ментом <;:ъез д а нар о дных де 

путатов Р оссийской Федера 

ции и Верховного Совета 

Российской Феде рации Счет

ная комиссия постанови л а 

у становить форму бюллете 

ней т а йного голо со вания по 

внесению nоправ о к и изме 

нений в Конституцию . В 

приложении прилагаются, вы 

видите. девять бюллетеней 

разного цвета . Первые четы 

ре поправки -- на листах в 

полный формат, следующие 

четыре поnравки - в пол 

формата и после д няя поправ 

ка (no земле) - в полный 

формат. 

Пр о шу утвердить про т о к ол 

N2 2. 

(Продолжение на 5-й ст р . ) 



Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение). 

П р е д седателъствующий. 

Предлагается утвердить про

токол N'2 2. 

Пожалуйста. ставлю на 

голосование. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало «за~ 632 
Проголосовало « против » . 4 
Воздержалось 2 
Всего проголосовало 638 
Не голосовало О 

Приним ае тся. 

Пожалуйста. по порядку. 

Чеботаревекий Р. 3 . Для 

того чтобы закончить по д

счет бюллетеней, необходи

мо еще полтоРа часа, потому 

что у нас 1040 бюллетеней п о 

каждому вопросу, а всего по

правок - девять. Для т ого 

чтобы просто физическ и их 

пересчитать. и то нужно оп

ределенное вРемя, да еще не

обходимо разложить их по 

конвертам. (Шум в зале.) 

П D е д седателъствующий. 

'Уважаемые народные депу

таты. наверное, сегодня бес

смысленно ждать результа

тов - все устали. Продол

жим эту работv зав тра с ут

ра. Только нужно решить. 

когда нач нем заседа ние . В 8 
часов 30 минут, как вы счи

та ете ? В 9 часов? Давайте -
с 9 до 11 часов, пожалуйста,

два часа. 

П D е д седателъствующий. 

Теп ер ь, одну минуту, объяв

Jiение. Я хочу вам сообщить , 

что завтРа r утра буд ет рас

сматриваться оборонный во

nро с в закрытом режиме . 

Поэтому мы не nриглашаем 

ни гостей, н и журналистов. 

ни дипломатов. Будут при

сvтствовать только народные 

депутаты. Правительство, 

Пр ез идент . 

Заседание 

девятое 

Большой Кремлевский дво· 

рец . 5 декабря t992 года. 11 
часов. Председателъствует 

Председатель Верховного Со

вета Российской Федерации 

Р. И. Хасбулатов. 

Председательств у ю щ и й. 

Доброе утро, уважаемый 

Президент. уважаемые народ

ные депутаты, уважаемые 

члены Правительства! Начи

наем нашу работу. 

Заседание закрытое. повто 

ряю. (На утреннем заседании 

7 декабря по предложению 

председателя Комитета Вер

ховного Совета Российской 

Федерации по вопросам обо

роны и безопасности С. В. 

Огепашина Съездом было 

приня т о решение опублико

вать стенограмму заседания). 

Просим прощения у депута

тов за задержi<У на один час. 

Вы знаете - здесь уже по 

причине, связанной со Счет

ной комиссией. 

'Уважаемые народные де 

путаты , прошу приготовиться 

к регистрации. 

Прошу регистрироваться 

народных депутатов. Идет 

р егист рация, будьте внима

тельны. 

Результаты реrистрации 

Количество зарегистриро

ванных народных депута

тов -782. 
Кворум для работы у нас 

имеется. 'Уважаемые народ

ные депутаты, если вы не 

nротив , я поставил бы пове

стку сегодняшнего дня на го

лосование в целом, учитъmая, 

чт 0 эти наши вопросьL .. Дру
гих здесь нет. СтаВJJЮ на го

лосование. Прошу голосовать, 

уважаемые депутаты. Тем, 

кто сейчас заходит, nовто

ряю: идет голосование за по

вестку дня. 

Результатыголосовавиа 

Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало «За,. 751 
Проголосовало «Против,. 5 
Воздержалось 4 
Всего проголосовало 760 
Не голосовало 1 
Принимается. 

'Уважаемые народные де

п у таты . На пару минут ... Хо
тел бы выступить председа

тель Счетной комиссии Чебо

т аревсi<И Й. Дадим, наверное, 

слово? 

Пожалуйста. слушаем Вас, 

депутат Чеботаревский. 

Сейчас дадим возможность 

выступить Чеботаревскому. 

Если нет, тогда мы начинаем 

работу. Что же Вы, сами про

сите слово, а ... 
По порядку ведения . По

жалуйста, первый микроФон. 

Шашвиашвили И. А., Ки

селевский территориальный 

избирательный округ, Кеме

ровская область. 

'Уважаемые депутаты, я дУ

маю, сегодня наше заседание 

и слушание в целом по очень 

сложному вопросу - надо 

тр ансляцию открыть. Это 

n ервое . 

Второе. Процедура, которая 

будет происходить по обсуж

дению данного вопроса, дол

жна примерно выглядеть так. 

Отчет министра обороны, от

веты на вопросы и обсужде

ние, после этого принятие по

становления. Прошу поста

вить это на голосование. Спа

сибо за внимание. 

Председателъств у ю щ в й. 

Для справки. Я должен все

таки вам напомнить, что 

Съезд принял следующий по

рядок. Название вопроса: «0 
положении в Вооруженных 

Силах и оборонной полити

ке» (закрытое заседание) -
доклад министра обороны 

Российской Федерации Гра

чева Павла Сергеевича, со

доклад председателя Комите

та по вопросам обороны и 

безопасности Степашина Сер

гея Вадимовича. :Конечно. ка-

кой-то проект постановления, 

наверное, уже подготовлен, 

он уже роздан . А порядок мы 

с вами сами определим. Док

лад будет, вопросы будут, вы

ступления будут, как обычно 

мы делаем. 

Пожалуйста, второй микро

фон. 

Аксючиц В. В., Профсоюз

ный территориальный изби

рательный округ, г . Москва. 

'Уважаемые депутаты! Я 

предлагаю в рамках nервого 

вопроса повестки дня внести 

следующее. Вчера по Цент

ральному телевидению был 

пока за н сюжет Политковско

го о том, как коммерческие 

структуры в Кремле вмест е 

со службой безопасности Пре

зидента и комендатурой 

Кремля организуют платную 

встречу Президента , интер

вью и съемки, в том числе о 

том, как была продана фото

графия о ядерном чемодан

чике за рубеж , опубликован

ный в газете . Я предлагаю 

этот сюжет в конце обсужде

ния этого вопроса обязат ель

но протранслировать депута

там и затем распространить 

среди н ас копию распоряже

ния Президента о разреше

нии коммерчесi<ОЙ деятель

ности . коммерческих опера

ций на территории Кремля. 

Соответственно нужно будет 

получить отв ет ы на многие 

вопросы, в том числе о том, 

куда ушли 150 тыс. долла

ров, которые заработали эти 

коммерчесi<Ие структуры в 

Кремле за последние полгода. 
Это первое. 

И второе. Было дано пору

чение Комитету Верховного 

Совета по международным 

делам и внешнеэкономиче

ским связям о проведении 

экспертного анализа соглаше

ний между Президентом Бу

шем и Президентом Ельци

ным . В рамках этого вопро

са тоже необходимо , чтобы 

комитет дал свое экспертное 

заключение. 

Пре,цседательств у ю щ и А:. 

'Уважаемые народные депу

таты, я рискую вызвать ваш 

гнев , но хотел бы все-таки 

сказать, что если мы будем 

выносить на Съезд любой 

вопрос, связанный с каким

то сюжетом п 0 телевидению 

или сообщением газеты, то 

сами поймите, во что мы 

превратимся. 

Ельцин Б. Н., Президент 
Российской Федерации. 

Я категорически возражаю 

и возмущ ен этим заявлением 

и считаю, что это просто 

ложь и недопустимо для 

Съе зд а разбираться в этом 

вопросе. Пожалуйста, пусть 

занимаются этим делом про

куратура, люди. которым по

лагается этим заниматься. 

(Ш ум в зале.) 

Председательств у ю щ и й. 

'Уважаемые народные депу

таты, я еще раз хотел бы на

помнить: мы ставим крупные 

проблемы, все возникающие 

вопросы можно в порядке за

проса выясни ть, но не надо 

нас . всех ставить в самые не

приятные положения , разные 

склоки и прочее выносить на 

Съезд ни к чему. 

Уважаемые народные де

путаты, приступаем к работе. 

Во-первых, есть здесь Чебо
таревский? (Шум в зале ) 
Нет? Тогда , если вы позволи

те, я предоставляю... (Шум в 

зале.) Третий микрофон, по

жалуйста. 

Депутат (не представился). 

'Уважаемый Съезд, уважае

мый Председатель! Мы под

ходим к самому ответствен

ному периоду в работе наше

го Съезда. Это принятие по

правок к Конституции. И как 

видно из регистрации, у нас 

ежедневно более 200 депута
тов не присутствуют на этом 

Съезде. Беспокоятся, навер

ное, не только депутаты. и 

· мне хотелось бы зачитать те

леграмму, которую прислали 

мои избиратели . 

Председательств у ю щ и й. 

Но надо ли сейчас телеграм
му? 

Депутат. «Просим Вас об

ратиться к Съезду с предло

жением отражать в п е чати 

фамилии депутатов, прибьm

ших в Москву, но не участ

вующих в работе Съезда. Из

биратели г. Канска, 290 чело
век». В связи с этим хотелось 

бы , конечно, узнать все-таки: 
сколько прибыло депутатов 

на Съезд? И чтобы нам да

вали информацию о посеще

нии депутатами данного 

Съезда. 

Председательств у ю щ и й. 

Если не против , давайте да

дим такое задание Секр ета

риату, Пусть нам предоста

вят, а потом мы с вами ре

шим, публюювать или не 

публиковать. Но сейчас я 

прошу поддержать меня в 

том плане, что хотелось бы 

начать наше заседание по 

сути вопроса. 

'Уважаемые народные де
путаты . я предлагаю... (Шум 

в зале.) Я ставлю на голосо

вание. Кто за то, чтобы на

чать работу? Пожалуйста, 

пусть Съезд выявляет свое 

мнение. 

'Уважаемые народные де

путаты. я ставлю на голосо

вание. Я вижу, это будут бес

конечные разговоры от мик

рофонов. Времени нет, сами 

хотели в субботу закончить. 

Сегодня суббота, напоминаю. 

Пожалуйста, я ставлю на 

голосование. Кто за то, что

бы начать работу с доклада 

министра обороны? Пожалуй

ста, голосуйте. Как вы ска

жете, так и будем действо

вать. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения . . . 521 
Проголосовало «За» 709 
Проголосовало «Против» 69 
Воздержалось 7 

Всего проголосовало • 785 
Не голосовало 8 
Прини маетс я. Кстати, ви

дите, каким большинством. 

709 человек за то , чтобы на

чать работу. Пожалуйста, 

слово - министру обороны 

Российской Федерации Гра

чеву Павлу Сергеевичу. По

жалуйста, умейте подчинять

ся большинству. Все, я про

шу внимания. Доклад мини

стра обороны. Пожалуйста, 

сколько Вам нужно времени, 

П а вел Серг еев ич? 

Грачев П. С 30 минут. 
Председательствующий. 30 

мин у т. Т ак, надо голосовать? 

Или дадим? По Регламенту 

надо? Пожалуйста, пожалуй

ста, Пав ел Сергеевич. 

Г р ачев П. С. 'Уважаемый 

Съезд, уважаемый Прези

дент, уважаемый Председа

тель! 

Я благодарен за предостав

ленную возможность высту

nи ть на Съезде, за то , что вы, 

народные и зб ранники , сочли 

необходимым включить в 

весьма наnряженную пове

стку дня вопрос о положе

нии дел в Вооруженных Си

лах. Армия давно просит 

слова. Армия давно хочет 

быть услышанной. Но преж

де чем сообщить о реальном 

nоложении дел в армии, по

звольте сказать о том, чего 

же хотят сегодня военные, 

nереживающие, как и вся 

страна, нелегкие времена. 

Они ХОТЯТ ЯСНОСТИ, ОНИ ХО

ТЯТ определен.ности, и глав

ное , они очень хотят ста

бильности. Сейчас усиленно 

ти раж ируются всякого рода 

мифы о Вооруженных Силах 

и их руководстве. О том, что 

военные, мол, спят и видят, 

как бы им начать играть 

роль некой самостоятельной 

политической силы. Вот и 

здесь, к великому сожале

нию, звучала, на мой взгляд, 

оскорбительная для армии 

тира да о том, что она, дескать, 

на глазах превращается в си

лу, которая угрожает обще

ству д иктатурой. Я категори

чески отвергаю такого рода 

низкопробную спекуляцию. 

Любой неnредвзятый человек 

легко может убедитьс я в том, 

что сегодня подавляющее 

большинство военных не хо

чет втягивания ни в какие 

политические баталии и иг

ры. Они хорошо усвоили уро

ки драматических событий 

времен перестройки и авгу

ста 1991 года. Для офицеров 

и солдат нет ничего страш

нее, чем nоnасть в оnасные 

«ножницы» межпартийных и 

групnовых противоречий. Но 

различные группировки в 

угаре борьбы за власть пыта

ются сейчас реально раско

лоть армию, внести смуту в 

воинские коллективы, втя

нуть офицеров в политиче

скую борьбу. И даже здесь, 

на Съезде, в эти дни расnро

страняются листовки, обра

щения к личному составу, в 

которых ряд депутатов пыта

ются присвоить себе право 

выражать мнение офицер

ской общественности и убе

дить Съезд в том, что нынеш

нее руководство Миноборо

ны, по их словам, не способ

но решить жизненно важ

ные вопросы оборонной сфе

ры. В части Московского во

енного округа засылаютел 

эмиссары, которые призы

вают офицеров не выполнять 

прю<азы командиров. Заду

мываются ли те, кто идет на 

такие правокационные шаги, 

о возможных последствиях 

внутри самих воинских кол

лективов? Задумываются ли 

они о том , что нельзя, что 

преступно играть на эмоци

ях людей, имеющих дело со 

смертоносным оружием? 

Если критика обращена 

nерсонально ко мне, Граче

ву,- с меня и спрашивайте. 

Но недопустимо будоражить 

и подогревать всю армию, в 

которой народ вправе видеть 

гарант стабильности и на

дежности. 

В с вязи с этим хотел бы 

обратить ся к народным де

nу т а т ам с nредложением. Во 

имя стабильности, во имя воз

рождения России мы предла

г аем различным политиче

с ким силам и группировкам 

объявить своего рода мора

торий на втягивание армии 

в п олитику. Исключить лю

бое разыгрывание «армей

ской карты» из арсенала до

зволенных средств полити

ческой борьбы. Прошу Съезд 

меня в этом nоддержать. 

Я думаю, что пора раз и 

на Е сегда заявить о том, на 

чьей стороне армия. Армия 

была и будет на стороне на

рода, на стороне закона, на 

стороне Конституции. Армия 

служит Отечеству, она -ин

струмент и атрибут государ

ства, и этим сказано все. 

'Уважаемые народные депу

таты! История российского 

воинства насчитывает столе

тия. Н а шей нарождающейся 

Росси йской Армии с момента 

подписания 'Указа Президен

та о ее создании - всего 212 
дней, nозвольте мне и отчет 

держать за эти 212 дней, хо

тя было бы вполне логично 

вести отсчет с момента при

нятия основополагающих для 

армяи закшюв. 

Закону об обороне -около 

двух месяцев. Один ИG важ

нейших законов - сО воин

ской обязанности и военной 

службе » -принят Верхов

ным Советом всего несколь

ко дней назад, в канун Съез

да. В сущности, только сего

дня мы получили законное 

право и основания прязьmать 

юношей на службу именно в 

Российскую Армию. 

Теперь хотел бы напом

нить вам о том. что получи

ла Россия в наследство от 

мощи Вооруженных Сил быв

шего Союза. По сути - руи-

ны и обломки. Были нару

шены системы связи, боево

го управления. разведки. пре

дупреждения о ракетном на

падении, противовоздушной 

обороны, обеспечения жизне

деятельности войск. flaм до

стались войска второго стра

тегического эшелона. Самые 

боеспособные. самые осна

щенные новейшим вооруже

нием части остались за пре

делами Российской Федера

ции. Тысячи и тысячи рос

сийских военнослужащих . их 

семьи оказались за ее преде

лами. 

В связи с этим резко упа

ла дисциплина. Появилась 

благодатная почва для во

ровства и коррупции. Ката

строфически стало расти чис

ло правонарушений. 

Но все-таки нам удалось 

остановить резкое понижение 

боевой готовности войск и во

инской дисциплины. и это, 

может быть. самый важный 

итог прошедших месяцев. 

Вооруженные Силы сего

дня уnравляемы. находятся 

в удовлетворительном состо

янии. Моральный дух воен

нослужащих позволяет вы

полнять поставленные зада

чи по надежной защите и 

обесnечению национальной 

безопасности России. Страте

гичесi<Ие ядерные силы и 

входящие в их состав ракет

ные войска стратегического 

назначения. морские. авиа

ционные компоненты посто

янно готовы к гарантирован

ному проведению ответных 

действий. 

Армейский организм на

чинает выздоравливать. вос

станавливать боевой потенци

ал . Об уровне подготовки 

можно судить по результатам 

недавних учений «Оборона-

92», по тем частям и подраз

делениям. которые участву

ют в миротворческих мисси

ях в Таджикистане и При

днестровье, Северной и Юж 

ной Осетии, Ингушетии, в 

Абхазии и в операциях ООН 

в Югославии . 

Сегодня мы располагаем 

концепцией строительства 

Вооруженных Сил в России, 

которая nредусматривает их 

создание и реформирование 

в три этапа. 

На первом, самом сложном 

этапе строительства праitти

ческая работа осуществлялась 

в соответствии с постановле

нием Президиума Верховно

го Совета о nриоритетах во

енной политики. указами и 

распоряжениями Президен

та России. Верховного Глав

нокомандующего Вооружен

ными Силами Бориса Нико

лаевича Ельцина. 

Что же сделано нами за 

шесть месяцев существова

ния российских Вооружен

ных Сил? 

Остановлено снижение 

уровня боеготовности Воору

женных Сил бывшего СССР, 

восстановлено надежное уп

равление войсками. Проведе

на тщательная и объектив

ная ревизия оставшегася нам 

в наследство вооружения и 

военной техники. Разработа

на концепция строительст

ва Вооруженных Сил Рос

сийской Федерации. о чем я 
уже говорил. Начато форми

рование новых группировок 

Вооруженных Сил на терри

тории России с учетом сло

жившихся условий. особенно 

в регионе Северо-Кавказско

го военного . округа. Разрабо
тана концепция по созданию 

мобильных сил, и начата ее 

практическая реализация. 

Разработаны концептуальные 

подходы применении страте

гических ядерных сил в со

временных условиях с уче

том сокращений. а также 

особенности размещения их 

груnпировки в странах СНГ. 

Мы перепланировали при

менение ядерных сил без 

учета ядерных сил, которые 

находятся в Казахстане, Бе

лоруссии и на 'Украине . Про

ведено запланированное со

кращение численности и бо

евого состава Вооруженных 

Сил. Завершается формиро

вание новой Боенно-техниче

ской nолитики с учетом ре

альной экономической обста

новки в стране. Начата реор

ганизация организационно

штатной структуры Воору

женных Сил. переход на 

смешанный принцип их ком

плектования - по nризыву 

и добровольному поступле

нию на службу по контрак

ту. Проводится вывод войск 

на территорию России из 

других стран согласно ранее 

утвержденным и принятым 

графикам. Разработаны нор

мативные документы и при· 

няты меры по поддержанию 

боевой готовности Воору

женных Сил России. 

Предвижу ваш вопрос: а 

как же определялась концеп

ция строительства Воору

женных Сил, если пока нет 

утвержденной военной докт

рины? Да что и говорить. 

будь у нас таitой доitумент. 

как доктрина, многое можно 

было бы решать быстрее и 

легче. Но доктрина - это до

кумент прежде всего полити

ческий . Ее разработка и при

нятие являются прерогати

вой высшего политического 

руководства и парламента. 

Кстати. за 75 лет советской 

власти доктрины как тако

вой. как документа. который 
мы сейчас все-таки пытаем
ел создать и утвердить в Вер

ховном Совете. не было. Все 

доктринальвые установки 

раньше исходили из докла

дов на пленумах и съездах. 

Мы были бы благодарны 

Съезду, если бы он своим ре

шением способствовал уско

рению разработки и приня

тию военной доктрины. 

Что касается собственно 

военного компонента докт

рины, то вся необходимая 

проработка в Министерстве 

обороны. Генштабе проведе

на и воплощена в конкрет

ные предложения. Суть их в 

том. что Россия должна иметь 

сильную, оснащенную самым 

современным оружием мо

бильную армию, которая бу

дет отвечать требованиям со

временной военно-политиче

ской и военно-стратеrической 

обстановки в мире и в СНГ, 

отвечать реальной степени 

военной опасности. 

Ряд доктринальных поло

жений мы получили с при

нятием Верховным Советом 

Закона об обороне. В нем оп

ределено, что фактическая 

численность Вооруженных 

Сил в мирное время не долж

на превышать 1 процента на

селения. Эта норма должна 

вступить в силу с января 

1995 года. Следовательно. к 

этой дате численность Воору

женных Сил должна быть не 

более полутора миллионов 

человек. Это ваше требова

ние. Сокращение численно

сти уже идет. в нынешнем 

году она уменьшится на 220 
тысяч человек. Полным хо

дом идет и вывод войск. За 

1992 год будет выведено в об

щей сложности около 100 ты
сяч военнослужащих, две 

тысячи танков, огромное ко

ли•Iе с тво другой техники. 

Здесь следует заметить. что 

нас. с одной стороны, крити

куют за тороnливость с вы

водом войск, хотя, как я уже 

сitазал. есть графики. ут

вержденные еще даже не на

ми. а с другой - за его за

тяжку. Звучат голоса и о том, 

что в армии. мол . вообще ни

чего не меняется, что воен

ная реформа буксует, что 

Вооруженные Силы ...... это 

сплошной порок и обуза для 

общества, а интеллект воен

ных людей ограничивается 

только интересами казармы. 

Скажу так: тот, кто не хо

чет видеть перемен. их и не 

видит. Хотя как можно, ска

жем. не видеть того, что 

именно в эти декабрьские дни 

в российской армии появля

ются (уже nоявились в Се

вера-Кавказском округе) сол

де.ты и сержанты - профес

сионалы. те, кто заключает 

контраz,ты на прохождение 

службы. Как можно не при

нимать во внимание факты, 

говорящие о том, что цент

ральный аппарат Министер

ства обороны сокращен уже 

на одну треть, что сокраще

но 130 генераль ск их должно

стей. что уже сейчас начался 

переход от армейской и ди

визионной структуры к более 

оптимальной -- корпусной и 

бригадной. 

Конечно, легко бросать ло

зунги о необходимости боль

шей радикальности реформ, 

но армия - это не взвод. это 

огро мное число лю дей , это 

сложнейший механизм, где 

все переплетено и взаимосвя

зано в тугом узле проблем. 

Мы слышим, что на Съезде 

много говорится о социальной 

цене эitономических реформ, 

о допустимой мере их ради

кализма. об их человеческом 

измерении. Так почему же 

кто-то полагает. что в угоду 

проводимым реформам в Во

оруженных Силах можно 

пренебречь этим самым че

ловеческим измерением? Ра

ди офицера , солдата и нуж

ны реформы в армии . 

Безнадежно и глупо искать 

противников реформ в ны

нешнем Министерстве оборо

ны, здесь вы их не найдете. 

Но военное руководство обя

зано учитывать, что подобное 

реформирование требует осо

бой взвешенности, учета всех 
тонкостей и нюансов, форми

рования сложнейшего армей

ского механизма. Кроме того. 

военная реформа - это и 

глубокая перестройка всего 

оборонного комплекса. это и 

новые nодходы к мобилиза

ционной подготовке народно

го хозяйства, в чем сейчас у 

нас есть большие провалы. 

Решать эти огромные зада

чи должно и руководство 

страны, и местные власти и 

общественные организаци~, а 
не только Министерство обо

роны. И если продолжить эту 

тему, то , по" большому счету, 

выводит воиска из-за рубе

жа не армия. а Россия . Во

оруженные Силы сокращает 

не Грачев, не Министерство 

обороны, а страна, государ
ство . 

В этой связи хотел бы об
ратить внимание уважаемо

го Съезда на то, что в соот

ветствии с плановыми расче

тами в течение ближайших 

двух-трех лет Вооруженным 

Силам по требуется: обеспе

чить жильем более 400 тысяч 
семей; переп одготовить и 

трудоустроить около 220 ты
сяч военнослужащих и более 

200 тысяч членов их семей; 

создать денежный фонд для 

выплаты пособий военнослу

жащим, уволенным в запас, 

безработным, членам их се

мей в период социальной 

адаптации . Предстоит такж е 

компенсировать выnлаты на 

строительство или приобре

тение индивидуальных жи

лых домов и квартир. И все 

это при крайне остро стоящей 

nроблеме финансирования 

Вооруженных Сил. 

Что это означает? Думаю, 

всем понятно. Рассчитываю 

на ваше ясное понимание то

го, какие невероятно слож

ные проблемы стоят перед 

руководством Минобороны 

сегодня: надо строить новую 

армию и одновременно выво

дить войска с территории 

других государств, обустра

ивать тысячи и тысячи лю

дей, проводить большое со

кращение численности лич

ного состава. Тут социальный 

накал в армейской среде с 

учетом нашего экономиче

ского кризиса, хочешь не хо-

чешь, как бы предопределен, 

и острота его, поверьте мне, в 

ближайшее время ни в коем 

случае не снизится, а наобо

рот, может обостриться. В 

связи с этим более настойчи

во и быстро должны решать

ся социальные проблемы во

енных. Известно , например, 

какую остроту приобрела 

проблема вывода войск из 

Прибалтики. Мое отношение 

к этому вопросу было и есть 

неизменно недопустимо 

бросать военных, их семьи на 

необжитое место. На этом и 

буду стоять. Но в то же вре

мя мы прекрасн о видим от

ношение к этим войскам со 

стороны руководства При

балтийских государств. Ни

какие уговоры, никакие пе

реговоры, и моя, и руковод

ства России, с руководством 

каждого из этих государств 

не приносят положительных 

результатов. Нам уже второй 

период запрещают пополнять 

эти части контингентом, мо

лодым призывом, морально 

оскорбляют, не выnлачивают 

деньги. Вот в таких усло&я

ях жявут там офицеры. И я 

с ними солидарен, волна воз

мущения вполне объяснима, 

в том числе и в мой , адрес. Но 

тут один министр обороны и 

все Министерство обороны не 

справятся. Здесь нам нужно 

решать -либо быстро вьmо

дить войска, либо оставлять 

на определенный период, но 

при условии, что будут со

зданы все соцяалъные гаран

тии, сохранены nрава наших 

военнослужащих. Пока та

кого нет. 

Поэтому Президентом бы

ло принято решение о приос 

тановке вывода войск, так 

как невозможно в одночасье 

обеспечить нормальное обуст

ройство людей на новых ме

стах. А Мюmстерство оборо

ны, замечу, достаточно дав

но разработало государствен

ную программу вывода рос

сийских войск с территории 

этих государств, их разме

щения и обустройства. 'Увы, 

эта программа до сих пор не 

утверждена и не профинан

сярована, что вызывает за

конное недовольство военно

служащих. 

Я понимаю трудности Ми

нистерства финансов , кото

рое до сих пор не полностью 

перечислило ассигнования на 

строительство жилья и обуст

ройство войск, в том числе 

доnолнительные ассигнова

ния на приобретение квартир 

военнослужащим, выделен

ных расnоряжением П рези

дента от 21 июля 1991 года. 
А без реализации этих реше

ний жизнь армии nоставлена 

в очень сложные условия : 

Как, впрочем, и жизнь воен

нослужащего, по которой 

бьют не только постыдное 

хроническое бесквартирье, 

но и отсутствие необходимых 

законов. 

Из девяти первоочередных 

для Вооруженных Сил зако

нов прянято всего два. В ар

мии с нетерпением ждут за

кона о статусе военнослужа

щего, закона о пенсиях, за

кона о мобилизационной под

готовке в России и других. 

Во многом имен.но из-за от

сутствия закона о воинской 

службе сегодня возникла не

бывалая кризисная ситуация 

с укомплектованностью войск . 

Мы дошли до того, что офи

цер несет караульную служ

бу, по нескольку суток без от 

дыха, в том числе в роли 

часового, и даже работает ко

чегаром. 

На 30 ноября сего года по 

повесткам в военкоматы не 

явилось уже более 41 тысячи 
призывников. Так , к приме

ру, из 100 призывников-мос
квичей в строй встает 9-10 
человек. В целом по России 

эта цифра едва достигает 20 
человек. Заканчивается осен

ний призыв, осталось макси

мум еще две недели, а при

звано сегодня лишь 28 про
центов призывников от пла

на. Отсюда :и дисциплина. Кто 

виноват? Так , может, теперь, 

когда принят закон о воин

ской службе, стоит сразу же 

позаботиться о том, чтобы он 

начал действовать? 

Прошу уважаемый Съезд 

дать конкретное поручение 

правоохранительным орга

нам, руководителям на местах 

в отношении «уклонистов» и 

«ОТКаЗНИКОВ:t. С триUуны 

Съезда я должен в полный 

голос сказать о необходимо

сти поднять обшественный 

престиж воинской службы, 

престиж офицера, других ка

тегорий военнослужаЩJI!х. Я 

обр а щаюсь к вам , народные 

депутаты, с rrросьбой употре

бить свое влияние , чтобы 

окончательно переломить в 

обществе, в средствах массо

вой информации нигилисти

ческое отношение к армии , к 

воинской службе, которое, 

увы, культивяровалось не 

один год и исповедуется не

которыми до сих пор. 

Возможно, кому-то хоте

лось бы видеть в армии не

кий неодушевленный инст

румент, а в солдате - ко все

му готового бездумного ис

полнителя. Но у тех, для ко

го служение Оrечеству есть 

дело чести и жизни , на этот 

счет- свое мнение. Если мы 

хотим поднять нашу армию 

на высоту, достойную России, 

то в обществе должен созда

ваться такой настрой, nри 

котором унижение солдата, 

унижение офицера, ущемле

ние их прав расценивались 

как предельно аморальные, 

антиобщественные и антиго

сударственные деяния. Ина

че кто завтра будет защи

щать Отечество? Но сегодня 

некоторые доходят до того, 

что не гнушаются бросать 

тень на парией, выполняю

щих свой долг в Северной 

Осетии и Ингушетии, выпол

няющих волю Президента и 

парламента, рискующих жиз

нью ВО ИМЯ ОДНОГО - пред

отвращения массовых крово

пролитий. 

Скажите, когда это было, в 

каком государстве, чтобы во

ин, стоящий на защите Оте

чества, прикрьmающий дру 

гих своим телом от пуль, не 

знал, как назовет его после 

этого Родина - героем или 

преступником? 

Говоря обо всем этом, я ни 

в коем случае не хочу, чтобы 

создалось впечатление, буд

то виновных в nроблемах 

Вооруженных Сил я ищу 

только на стороне. Нет. 'У нас 

хватает собственных серьез

ных ошибок и недоработок, 

и у меня, как министра обо

роны, их много. Бюрократи

ческие проволочки, органи

зационная неразберяха, не

радивость, пренебрежевие к 

человеку не могут служя:ть 

для нас оправданием. Я дол

жен признать, что у нас мно

го серьезных изъянов в рабо

те с личным составом. Преж

няя система, основанная на 

партийно- полwrических по

стулатах, рухнула. Но край

не медленно идет реформи

рование органов, которые 

призваны рабетать с личным 

составом. Сейчас в арм:ия 

должны бьrrь психологи, пра

воведы, социологи, но отнюдь 

не люди, пользующиеся ме

тодами бывших политработ

ников. 

Полностью согласен с теми, 

кто требует повысить спрос 

с нас, людей в погонах - от 

министра до рядового. Все 

возможные средства мы обя

заны использовать против 

самого страшного порока

гибели и увечья военнослу

жащих. Мне горько доклады

вать, но я обязан вам доло

жить, ЧТО В ЭТО'4 ГОДУ В Рос

СИЙСКОЙ Армии погибли 503 
военнослужащях, из них ка

ждый третий - из-за нару

шения мер безопасности, есть 

и другие причины. Надо сде

лать все возмо~ное и невоз

можное, чтобы не допускать 

людских потер ь . 

Я за то, чтобы объявить са

мую непримиримую, беспо

щадную борьбу с теми, кто 

разлагает армию, позорит 

воинскую честь, подрывает 

дисциплину, идет на хищение 

оружия. Самый решительный 
бой надо дать тем , кто погряз 

в воровстве и коррупции. 

Еще до создания Ро ссийской 

Армии в этом были допущены 

очень серьезные ошибки. Как 

вы nомните, год назад воен

ным разрешили заниматься 

коммерческой деятельно

стью , официально разреши

ли. В результате некоторые 

военнослужащие не выдер

жали испытания «диким биз

несом,., В леевдорыночной 
атмосфере многие сорвались, 

не удержались от злоупот

ребления служебным поло

жением. Мы принимаем сей

час самые решительные ме

ры... Привлечены к дисци

плинарной ответственности 

два командующих флотамя, 

бывший начальник тыла Во

оруженных Сил ; ряд генера

лов, офицеров или отстране

ны от должностей, или уво

лены в запас, по делам мно

гих из них сейчас идет след

ствие, а некоторые уже пря

влечены к уголовной ответ

ственности. 

Отмечу, что одним из пер

вых моих приказов (N2 231) 
был приказ, запрещаюiЦИЙ 

участие военнослужащих в 

деятельности коммерческих 

структур. Сегодня армия от

делена, если так можно вы

разиться, от коммерции, но 

не до конца. И ваша крити

ка в наш адрес в п олне спра

ведлива . Я убежден, что в 

ближайшее время мы корен

НЪIМ образом оздоровим об

становку. Но здесь и за ва

ми слово, уважаемые депу

таты. 'Уж коль мы говорим 

офицеру, прапорщику, воен

нослужащему, заключающе

му контракт с нами, что 

он человек государственный . 

его главное дело - военная 

служба, а предпринима

тельством пусть занимаются 

другие, то мы должны дать 

и твердые государственные 

гарантии, что военнослужа

щий займет достойное nоло

жение в новой системе со

циальных отношений, что 

его материальный достаток 

будет обеспечен. 

Сегодня государство не в 

состоянии гарантировать 

жизненный уровень офицера 

и его семьи, как у самых со

стоятельных слоев населе

ния. Но уж меtто, как гово

рится, в середине среднего 

класса , на наш взгляд, за 

ним дол~но быть закрепле

но. Иначе нельзя требовать 

от Rадрового состава армии 

и флота профессиональной 

отдачи, предъявлять . ему са

мый строгий счет. 

Конечно, многое тут за

висит и от нас самих, воен

ных, от Министерства обо

роны. Мы должны быть мак

симально открыты обществу, 

тесно сотрудничать с обще

ственностью. Такое желание 

и стремление, поверьте, у 

нас есть. Проводятся встречи 

с представителями общест

венных организаций, раз

личных фондов, с ветерана

ми, «афганцам и », работника

ми культуры, солдатскими 

матерями, журналистами . 

Быть может, не так часто, 

как этого требует жизнь. Но 

у нас просто-напросто нет 

времени на все. 

Но, к сожалению, прихо 

дится иногда убеждаться, что 

вежруг армии крутится и не· 

мало тех, кто озабочен не 

только и не столько сотруд· 

ничеством с ней, сколько 

своими корыстными nолити-
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чесrtими или чисто мерка н

тильными интересами . С та

кими нам не по пути . Но с 

людьми конструктивных 

взглядов мы готовы сотруд

ничество расширять и укреп

лять. И, к сожалению, такие 

люди, которые наносят са

мый настоящий вред армии, 

крутятся в Московском воен

ном о круге. Недавно л встре

тился с руководство м, с 

председателями офицерских 

собраний всех частей 'Ураль

ского и Приволжского воен

нъzх округов и убедился : там 

здоровая, нормальная рабо

чая обстановка, люди пони

мают все . А вот здесь, в Мо

скве, в период Съезда со

бралось, к сожа.лению, мно

го тех, кто nросто мешает 

строить ту армию, которая 

нам всем нужна. 

Хотел бы разъяснить. ка

ково наше отношение к де

мократическим институтам 

армии. Считаю, что без них 

новую армию не построить. 

Мы, безусловно, будем всяче

ски повышать их роль, в 

том числе роль офицерских 

собраний. В этом я, министр 

обороны, заверяю вас. Но 

можно ли допустить, чтобы 

внутриармейскал демокра

тия приобретала уродливые 

черты анархии, nодрывала 

единоначалие, перерожда

лась в некую предельно по

литизированную силу, вну

шаюi.ЦУЮ опасения всему об

ществу? Я цумаю, мы не име

ем такого права. Армия вне 

политики, это один из ос

новных заr<онов жизни рос

сийских Вооруженных Сил -
статья 18 Закона «Об оборо

не•. 

В связи с вышесказанным 

скажу откровенно: мы ви

новаты в недостаточном ин

формировании общества о 

том, что происходит в армии, 

какие негативные и положи

тельные nроцессы ей прису

щи сегодня. Мы еще мало 

и нформ и руем обществен

ность о том, что происходит 

в самом Министерстве обо

роны, в Генеральном штабе, 

нзд чем работают военные, 

отсюда и некоторые лож

НЪiе, превратные представ

ления, что якобы в Воору

женных Силах ровным сче

том ничего не меняется, что 

лкобы идет наступление на 

демократию, а руково дство 

тормозит реформы. Что же, 

свою приверженность демоR

ратии нынешнее руководст

во, думаю, показало во вре

мя известных событий, :когда 

решалась судьба России , и 

вряд ли стоит обвинять HDC 

в антидемократических ме

тодах и стремлении к тота

литаризму, как это пытают

ся делать отдельные nолити

ки. 

И, наконец, вопрос, кото

рый я не имею права обой

ти стороной ,- вопрос о ядер

ном оружии . 'У нас вызыва

ют тревогу отношения Рос

сии с У к раиной по проблеме 

стратегических ядерных си л. 

Эти отношения должны стро 

иться в соответствии с Дого

вором по стратегическим на

ступательным вооружениям 

и Лиссабонским протоколом 

к нему. Украина приняла на 

себя обязательство стать 

безъядерным государством, 
но практическое решение 

этого вопроса неоправданно 

затягивается. Наша позиция 

ясна и однозначна: на тер

ритории бывшего Союза ССР 

не должны появиться новые 

ядерные державы. 

Я обращаюсь к вам с 

просьбой предпринять шаrи 

к скорейшему заключению 

двусторонних договоров с го

сударствами - членами СНГ, 

на территории которых еще 

находятся стратегически~ 

ядерные силы, иначе послед- , 

ствия могут быть самыми не

предсказуемыми и страшны

ми. 

Е сожалению, регламент н е 

позволяет мне остановить ся 

на многих серьезных nроб

лемах армейской жизни, но 

считаю своим долгом r<орот
ко доло)Кить СъездУ о неко

торых приоритетах в нашей 

деятельности на ближайше е . 

время. 

Первое и главное - соци

альная защита военнослужа 

щих, ветеранов Вооруженных 

Сил. 

Переход на смешанный 

nринцип комплектования --, 
по призыву и по контракту , 

Повышение боеготовности · 

войск и сил флота, укрепле 

ние воинской дисциплины. 

Максимальная укомпле к

тованность соединений, час· 

тей личным составом, и в 

первую очередь воинских 

частей, обеспечивающих 

лдерну1о безопасность. 

Создание мо бильных сил , 

включающих в свой сос тав 
воздушно-десантные войс ка, 

соединения и части сухопут 

ных войск, Боенно-Морско

го Флота и транспортной 

авиации. 

Осуществление военпо-тех

нической nолитики с учетом 

экономических возможност ей 

государства. 

И последнее - борьба со 

всеми негативными явления

ми в армии. 

'Уважаемые народные де

путаты! Главное, стержнев ое 

в российской армии -- слу

жение Отечеству. Я бы ск а

зал, что на этом Съезде 

фракций много, позиций еще 
больше, а вот Отечество у 

нас только одно. Думаю, эта 

формула точно передает ны

нешнее мироощущение во

енного человека, его отно

шение к Съезду, R политиче

ской ситуации в стране. лю

ди устали от бесконечных 

nолитических баталий. И 

люди в погонах - не исклю

чение. 

(Продолжение ва 8-й II!I'P.) 



Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение). 

Я обращаюсь х вам с при

зывом осознать ту высочай

шую ответственность, кото

рая лежит сейчас не только 

на армии, но и на нас всех. 

Когда плохо в обществе, пло

хо и в армии. Когда трудно 

с реформами в государстве, 

трудно с реформами и в ар

мии. Но если всех нас объе

динит идея служения Отече

ству, то процесс российских 

nреобразований пойдет лег

че, увереннее, мощнее. И 

Роt:сия обретет армию, до

стойную называться россий

ской. Благодарю за внима

ние. 

Председ ательст вую щ и й. 

'Уважаемые народные депу

'!'аты! На вопросы и ответы 

20-30 минут , наверное, до

статочно? До 30 минут, хоро

шо. 

Первый микрофон, пожа

~йста. 

Мостоnой А. А,. Каменск

Шахтинский территориаль

ный избирательный округ, 

Ростовская область. 

'Уважаемый министр! Сна

чала маленькое замечание. 

'Уже в Вашем док л аде про-

звучала идеологическая . 

nредпосьшка вмешательства 

общественных организаций в 

деда армии. Армия не может 

служить народу, ее задача

служить государству. Утвер

ждая, что армия служит на

родУ, мы каждого солдата 

сrавим nеред выбором. Но это 

в качестве замечания. Ду

маю, Съезд должен nринять 

по этому поводу решение. 

Председательст в у ю щ н й. 

Ваш вопрос, пожалуйста. 

Мостовой А. А. Я nомогаю 

фермерам. Мне недавно зво

нят и спрашивают: нужны 

ли машины ЗИЛ-157? Я спра

ши ваю: сколько стоят? От

вечают: 50 тысяч безналич

ными, сверху 300 тысяч на

личными. Думаю, это так 

сушли» списанные армейские 

машины. 

У меня к Вам вопрос. Как 

Вы относитесь к двум та

ким предложениям? 

Первое. Военная техника 

должна суходить:о только че

рез аукционы, открыто. если 

уж она все равно суходит:о. 

И второе , мне кажется. цен

нее. Может быть, военную 

технику, которая пригодна 

для хозяйственных целей, мы 

будем в качестве приданого 

давать тем нашим ребятам, 

которых увольняем сейчас из 

армии и с двумя чемодана

ми, с двумя детьми выбрасы

ваем под открытое небо. 

rрачев П. С. Большое спа

сибо, Ваше замечание я обя

за-rельно учту . Я имел в ви 

дУ государство. Отвечаю на 

второй ВЧ1]5(5С: 

,Да, сnисанная, утилизиро
ванная техника и имущество 

через соответствующие госу

дарственные структуры с 

разрешения одного из заме

стителей премьера действи

тельно продаются в некото

рые организации по ценам 

сегодняшнего днл. Это дей

ствительно им крайне необ

ходимо. Раньше мы прода

вали по остаточной цене. сей

час продаем по реальным це

нам. естественно. с учетом 

износа техники. Конечно , я 

nоддержал бы Ваше предло

жение о том, что сnисанную 

технику желательно остав

лять за увольняемыми в за

nас. Сейчас мы это позво

пить не можем. Почему не 

можем? Об этом л уже до 

пожил: того планового фи

нансирования для социаль

ных нужд военнослужащих. 

которое выделяется и ут

верждается вами, сейчас не

доста-;очно для того. чтобы 

удовлетворить все социаль

ные потребности наших то

дей. За счет продажи техни

ки мы имеем кое-какие вне 

бюдж етные средства, кото

рые распределяем в сферу 

социальной заrциты военно

служаrцих. Когда мы подни

мемся на ноги, л гот ов дей

ствовать по этому лринципу . 

Председательствующий. По

жалуйста, второй микрофон. 

Бондарев r. С., Подольекий 

rородской территориальный 

изби рательный округ, Мос 

JWВская область. 

'Уважаемый товарищ ми 

нистр! Я считаю, очень пра 

вильно, что первым среди 

nриоритетоп Вы назвали со 

циальную защищенность во 

еннослужащих и ветеранов, 

особенно ветеранов . Действи 

'!'ельно, всякий военнослужа 

щий, гллдя на то, как обхо 

дятся с ветераном, может се 

бе представить. как будут 

обходиться с ним, какова бу

дет его судьба, хогда подой

дет ему время выйти на лен

сию. 

Что в этой связи предпола

rаете Вы сделать, чтобы уnо

рядочить пенеионное обесnе

чение пенсионеров? Дело в 

том, что пенеионерам Воору 

женных Сил до сих пор не 

выплачена задолженность с 

августа по октя б рь, Их пен

сия не приводится военкома

'l'ами в соответствие с теку 

щими должностными окл а

дами . 

Более того . Как Вам изве 

стно, в дека б ре 1990 года ми 

:нистр обороны СССР Яз ов по

ставил на о дн у доску у во ль 

ня емьrх и з Вооруженных Сил 

как по состоянию здоровья, 

по болезни . так и по возра

сту, то ест ь ущ е мил увольня

емых по болезни. Считайте 

мой воnрос запросом. его под

держивают депутаты Степа

шин, Алексеев и Андроnов . 

Спасибо. 

l'рачев П . С. Спасибо . Я то 

же подд е рживаю Ваше пред

ложение и в этой связ и до 

к.падываю о том, что в бли 

жайшее время на коллегии 

со всеми заинтересованными 

исполнителями будет прора

батаи воnрос пенеионного 

обеспечения. Кроме того, в 

ближайшее время, на наш 

взгляд, все-таки будет nри

нят закон о пенеионном обес

печении. 

Что касается индексации, 

хотя Вы не затронули этот 

вопрос. Буквально позавчера 

Президент подписал доку

мент . где предусматривается, 

что с ростом цен будет расти 

и ленеионное обеспечение на

ших ветеранов . Это первое. 

Второе. Есть у нас Главное 

управление по работе с лич

ным составом, в котором 

( уже отдано расnорлжение) 

будет создано сnециальное 

подразделение - комитет по 

делам ветеранов, где вопро

сы, в том числе и nенеион

ного обесnечения, будут рас

сматриваться. 

Председательствую щ • к. 

nожалуйста, третий микро 

фон. 

Меньщиков В. Ф. , Новоли

пецкий территориальный из 

бирательный округ, Лиnец

кая область. 

"Уважаемый товарищ ми

ни стр, осенью этого года Вы 

побывали на архиnелаге Но

вая Земля. на центральном 

ПОJlигоне. Побывала там и 

гр у nпа народных депутатов. 

Как бы я лично н и относил

ся к исnытаниям, к морато

рию , но там живет большая 

групnа людей - военнослу

жащих с семьями, и мы уви

дели своими глазами. что nо

· ложение их. скажем так, 

критическое в плане с о циаль

ной защиты, подвоза продук

тов и так далее. 

Было принято постановле

ние Президиума по этому 

вопросу, мы обратились в том 

числе и к Вам. Что мешает 

сейчас вместе с нами. с Вер

ховным Советом. разработать 

меры по улучшению ситуа

ции, в которой там живут 

то д и? 

rрачев П. С. Спасибо за во

прос. Ну вот, если отве чать 

на вторую часть Вашего воп

роса - что нужно от Верхов

ного Совета, - то я пока еще 

об этом не задумывался, но я 

Вам доложу, что сделано Ми

нистерством обороны после 

моего nосещения Новой Зем

ли. 

Во-nервых, было принято 

решение о значительном со

кращении войск на архиnе

лаге Новая Земля, в частно 

сти авиации и ndдразделений 

ПВО, радиотехнических пос

тов и некоторых подразделе

ний обслуживани.t~ - в пре

делах 30 процентов. Кроме 

того . хогда я выслушал мне 

ние на общем собрани и жи 

телей архипелага Новая Зем 

ля. мною было принято ре 

шение и допощ1ительно на 

правлены туда два самолета 

военно-транспортн~ авиа 

ции, которые создали воз 

душный мост Санкт-Пе-&J> 
~ург - Архангельск - Но-
вая Земля для обесnечения 

жителей в первую очередь 

продуктами питания и одеж

дой . 

Что надо сделать дополни

тельно? Я думаю, что мы с 

Комитетом Верховного Сове

та по вопросам обороны и 

безопасности, с его председа

телеи Степашиным этот во

прос nроработаем и внесем 

наши предложения в бли

жайшее время на заседание 

Верховного Совета . 

ПредседательС'l'Вую щ и й. 

Чет вертый микрофон, пожа

.nуйста. 

Шеболда.ев С. Б .. Орехов

екий территориальный изби

рательный округ, r. Москва . 

Мgи два вопроса связаны с 

законодательной деятель-

ностью в этой области. 

'У нас многие отрасли - в 

том числе социальная защи

та. народное образование -
.нвляютсл, если можно так 

сказать, конфронтационными 

для законодательной и ис

nолнительной власти. К 

счастью, в области обороны 

этой конфронтации нет. Наш 

Комитет по воnросам оборо

ны и безоnасности. по-моему , 

активно сотрудничает с ми

нистерством. В связи с этим 

меня не удовл етво ряет пер

вый пункт постановления, ко

торое представлено двумл ко

митетами, и хотелось бы ус

лышать мнение министра по 

этому поводу. В этом nункте 

говорится о том, что Верхов

ный Совет до.пжен в 1993 го
дУ завершить в основном, 

только в основном, разработ 

ку закон одательных актов, 

регламентирующих деятель 

ность Вооруженных Сил Рос 

сийской Федерации. Вы сами 
говорили, Павел Сергеевич. о 

том, что в армии ждут с не 

терпением закон о статусе во

еннослужащих. Вы говорили 

о том, что офицеры уж е ко 

чегарят, несут караульную 

службу... Но ведь закон об 

альтернативной службе тоже 

отложен. Принят только За 

кон о воинской обязанности 

и военной сл уж бе. И кстати, 

в этот закон я лично вносил 

поправку (я заканчиваю) об 

увеличении возраста призы 

ва. Вы, наверное , знаете что 

в царской России призывали 
с 21 года . Тогда были, конеч 

но , другие условия. но тем не 

менее ... Как Вы относитесь к 

этому? Это мой nервый во 

прос . Счита е те ли Вы воз

можным до конца 1993 года 
принлть закон о статусе во

еннослужащих? Считаете ли 

Вы ВОЗМОЖНЫМ ВКЛЮЧИ'\'Ь В 

постановление вопросы о !'Та 

тусе военнослужащих и об 

альтернативной с.пуж4е? Ко

митет уже давно нам это обе 

щает . 

И второй вопрос . Считаете 

ли Вы возможным поднять 

призывной возраст хотя бы 

до 19 пет? 

rрачев П . С. Спасибо. Чест

но говоря, конец 1993 года -
это большой срок длл приня

тия всех основных законов, 

которые крайне необходимы 

Вооруженным Силам. Я по

нимаю. что кроме военных 

законов Верховному Совету 

необходимо принять очень 

много других законов. Я бы. 

конечно, хотел, чтобы в по

становлении заnисали: в те

чение трех месяцев принять 

оставшиеся законы. Вот это 

было бы здорово для Воору

женных Сил. 

Председатель ст вую щ и й. 

Четвертый микрофон. Изви

ните. 

Грачев П . С. Что касается 

второго вопроса . Я знаю, здесь 

было много критики в мой 

адрес. Я уже высказывался 

по этому nоводу. Конечно, на

чинать служить в 18 лет (вы 

сами все отцы, матери и по

нимаете, что парень в 18 
лет - это еще не совсем 

сформировавшийся человек, 

который сразу поладает в 

жесткие рамки устава) для 

молодого человеха очень 

трудно. 

19 лет, на мой взгляд, был 

бы самым реальным возра

стом. Но здесь опять мы 

столкнемся с тем. что среди 

призывников окажут с я сту

денты. 

Я согласен, что студентов 

нельзя призывать в армию, 

есть необходимость давать 

кому-то от срочки. Надо. ви

димо, с каждым конкретно 

разбирать ся. Мое nредложе

ние : каждый молодой; чело

век обязан служить в армии 

' начиная с 21 года. то есть ко
гда он уже не студент, не 

школьник . а взрослый, сфор

мировавшийся мужчина. То

гда мы армию укомплекту

ем, тогда не будет дедовщи

ны. тогда техника и воору

жение будут находиться на 

достаточно высоком уровне 

боеготовности. 

Председа тельствую щ и й. 

Пожалуйста, четвертый мик

рофон. 

Уражцев В. Г., Гагаринекий 

территориальный избира -

тельный округ, г . Москва . 

Я nолучил информацию от 

коллег - деnутатов, ув;tжае

мый министр обороны Рос

сии . что сегодня в ночь по 

распоряжению Президента 

Вами была дана команда 

войскам Московского военно 

го округа и Московского ок 

руга nво о приведении ча 

стей и соединений в повы 

шенную боевую готовность. 

Правда ли это? 

Грачев П . С. Виталий Геор

гиевич, не надо. Никто нико

го в готовность не приво ди л. 

Армию это нервирует. Нерви

рует и меня, нервирует руко

водство, нервирует лю дей . 

Никто никого не приводил. 

Наоборот, если хотите знать. 

вчера в 16 ч асов 30 минут я 

собрал совещание руко водя
щего состава Московского во

енного округа, на котором 

сказал: « Уважаемые коллеги! 

Обстановка . в том числе и на 

Съезде, несколько накали

лась, но это их дело, они ра з

берутся сами. Наша главнал 

задача - не вмешиваться, не 

дискутировать на политиче

ские темы». И еще я говорил: 

сМогут nоявиться с какими

то призывами всякого ро да 

провокаторы, ках правые и 

левые, так и центристы ». 

(Ап.Dо дисменты. ) Я дал един 

ственную команду - не nу

скать никого в части. Такую 

команду я дал. (Аплодисмен 

ты.) 

Председатель с т в у ю щи й . 

Пожалуйста, пятый микро 

фон. 

Алексеев А. А. Кронштадт

ский территориальный изби 

рательный округ, r. Санкт 

Петербург. 

Уважаемый Павел Серг ее· 

вич, я Вас знаю уже несколь 

ко лет. Вы муж ественн ый че 

ловек, и если говори ть о том, 

что Правительство, как на 

зьmают его многие, - это пра

вительство «камикадзе•, то 

Вы один из них. Всю вину за 

состояние Вооруженных Сил 

и за тот участок, за который 

Вы отвечаете (Вы правильно 

сказали), безусловно, нел ьз я 

валить на Вас. Вы · правильно 

сказали. Но в то же время и 

nравые, как принято гово 

рить, и левые центристы об 

виняют Вас во многих грехах. 

Я просил бы прокомментиро

вать выстуnления в средст

вах мас совой информации, в 

которых говорится nрибли 

зите.пьно так: вместо нав е

дения порядка в войсках ми 

нистр обороны Грачев с ув 

леченностью , достойной луч 

ш его nримен е ния, полгода 

воюет с демокр а тич еск ими 

армеЙСЮ{МИ институт ам и. 

Два раза уnразд нялс я Коми

тет по делам военнослужа

щих и членов их семей при 

Президенте Российской Фе

дерации и при Правительст 

ве Российской Ф едераци и . 

Разогнан нещ1висимый nроф

союз во ен нослуж а щих, а е го 

руководит е ли выгнаны с во 

енной службы . И здан дикий 

приказ N ~ 59, заnрещающий 
военнослуж аrце му обращать

ся в Правительство и госу

дарственные органы под уг

розой наказания. Это на

стуnление на демократию 

свлзано с личной позицией 

министра обороны. 

Чтобы не было каких-то 

межел а т ельных толкований, 

Павел Сергеевич, я nрошу 

nрокомментировать ска зан

ное мною. 

Грачев П. С. Хорошо . Спа

сибо . Начнем с первого. То, 

что меня и nравые , и левые 

обвиняют во всех грехах и 

трудностях, которые сущест

вуют в н ас тояще е вре мя в 

армии, это правильно, nот ому 

что я министр и я прежде 

всего должен нести ответст -

венность, и мол задача -
спросить с себя и с тех, кто 

недорабатывает. Это совер

шенно правильн о. 

Второй момент. Упраздне

ние Комитета по делам воен

нослужащих nри Президен

те, потом при Правительств е. 

По-моему, это комnетенция 

не министра обороны. Они 

мне не подчинялись. Я не по

нял, почему ко мне этот во

прос был обращен, но я отве

чаю. 

И третий момент. Да, я уn

разднил некоторые общест

венные организации, кото

рые заnрещаются Законом 

«Об обороне», Что касается 

независимых п рофсоюзов 

офицеров, то в Законе «06 
обороне,. сказано, что в ар

мии допускаются профсоюзы 

только гражданских лиц, а о 

других ничего не сказано. Ес

ли бы о них было сказано, 

они пришли бы и показали 

мне свою программу, а л был 

бы готов с ними сотрудни

чать. Но их руководители мне 

не nоказывали такую nрог

ря.мму, может быть , потому, 

что это противоречит закону. 

Мне эту программу просто 

принесли посторонние люди, 

и в этой программе ярко вы

рисовывалась политическая 

направленность независимо

го профсоюза. А это в соот

ветствии с Законом сОб обо

роне• недопустимо. 

Это ОТНОСИТСЯ И К дРУГИМ 

орг аниз ациям, которые на

ходятся вне армии и называ

ют себл «Союз офицеров ,., 

«С оюз офицеров запаса• и 

так далее . Я готов с ними со

тр уднича ть, если у них небу

дет nолитической направлен

ности. Мне не разрешает за

НУ.'I'Iатьсл с этими организаци

ями Закон «Об обороне•, то 

есть ваша волн мне не раз

решает с ними заниматься. 

Пр едседатель с т в у ю щ и й. 

Шестой микрофон, nожалуй

ста. 

Лысенко В . Н ., Ленинград

ский т ерриториальный изби

рательный округ, г . Москва. 

-:r · важаемый Павел Сергее

вич! Государственный коми

тет Российской Федерации n.o 
национальной политике дав

но сотрудничает с российски

ми Вооруженными Силами в 

«го рячих точках» бывшего 

Советского Союза . Я хотел 

отв етственн о заявить, что во 

многом им енн о благодаря 

п озиции ро ссийских миро

творческих сил сегодня уда

лось nогасить или локализо

вать конфликты на террито

рии бывшего Советского Со -

юза. 

В этой связи у меня два во 

проса. До каких пор толь к о 

ро с сийские миротворческие 

силы буду т участвовать в 

этих акциях и где другие ми 

ротворческие силы стран 

СНГ? И второй вопрос. Что 

делает руководство россий 

ск их Вооруженных Сил для 

того, чтобы перевес ти Воору

ж енные Силы на nрофессио 

нальную основу, чтобы это 

действительно были люди, 

которые могут серьезно ра 

ботать и реально осущест

влять эти задачи? Спасибо. 

Грачев П. С. Спасибо за во

прос. Но, видимо, на первый 

вопрос мне трудновато буд е т 

ответить. Я должен сказать, 

что ... 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Пав ел Се ргеевич, сейчас Бо

рис Никола ев ич ответит . По 

жалуйста, Борис Никола ев ич. 

Ельцин Б. Н . Да, действи

тельно. пока только ро сс ий 

ские Вооруженные Силы 

предпринимали миротворче

ские усилил в « горячих точ

ках» СНГ. Это несnраведливо, 

так же, как и то, что финан

сирование осуществляет то

же Россия. Поэтому сейчас 

договорились (и я думаю, что 

на декабрьском Совете глав 

государств СНГ будет окон

чательно решен воnрос) о 

nривлечении всех государств 

СНГ к этим миротворческим 

силам. Предварительно все 

письма главам государств 

направлены. С большинством 

из них nрошел личный раз

говор, и подавляющее боль 

шинство с такой постановкой 

вопроса согласны. 

Грачев П . С. Что касается 

ответ а на второй Ваш вопрос, 

то Соед ин е нным Штатам 

Америки nотребовалось 15 
л е т, ч тобы полностью перей

ти к профессиональной ар

мии. Мы это только начали, 

nоэтому в ближайшие два

три года переход на профес

сиональную арм ию , т е м бо

л ее с той миз ерн ой заработ

ной платой, которая нам оn 

ределена , вряд ли возможен. 

Но мы пошли на тако е р е ш е

ние: nризьmать в « горячие 

точки» только ж е лающих. 

Сейчас мы ужесточили этот 

nриказ - не просто желаю

щих, а чтобы было nисьмен

ное разрешение ро д ител ей и 

за явление самого военнослу

жащего . В эт и х с горячих 

точках ,. есть до п олнит е льны е 

льготы военнослужащим (н а

nример , военнослужащие 

ср о чной сл у жбы n олучают 

там в пределах 10 тыс. руб 

лей). Хотя я пря мо должен 

сказать, что не все военкома

ты и не все командиры до

бросовестно выполняют этот 

nриказ. Пр авда , мы с них 

строго спрашиваем, но, к со

жалению, ес ть случа и , когда 

военнослужащ их отnравля

ют туда без их желания. 

Но мы стараемел о ператив

но реагировать на эти инци 

д е нты и возвращаем твхих 

военнослужаrцих. 

Пред седатель с т в у ю щ и 11. 
Пожалуйста, первый микро 

фон. 

Яковлев С. Д., Волховский 

территориальный и збира 

т е льный округ, Л енинград

ска я область. 

'Уважаемый Павел Серге

евич, мне бы хотелось знать 

Ваше личное отношение к 

nункту 2 проехта nостанов

ления о положении в Воору

женных Силах и о военной 

политике Российской Феде

рации, в котором, в частно

сти, сказано: « Рекомендовать 

Пр езиденту Российской Фе

дерации... по согласованию с 

руководством государств

бьmших республик СССР.

разрешить военнослужащим 

Российской Федерации про

хождение служ б ы по кон

тракту временно на период 

до 31 декабря 1999 года в на

циональных армиях госу

дарств бывших членов 

СССР» . Как вы считаете, ес

ли до 31 декабря 1999 года ка

хая-либо из республик бьm

шего СССР nоведет военные 

действия nротив Российской 

Федерации и наши ребята 

будут вынуждены согласно 

контракту воевать против 

российского народа, кто за это 

nонесет ответственность: во

еннослужащий, Президент, 

Комитет Верховного Совета 

по вопросам обороны, безо

пасности, который nредло

жил данный проект, или же 

Съезд, если он nримет этот 

документ? Спасибо . 

rрач ев П . С. Вопрос инте

ресный и сложный. Давайте 

так рассуждать. Во-nервых, 

в этом пункте идет речь о на

правлении в российскую ар

мию, в другие армии на кон

трактной основе, но только в 

те армии стран- участниц 

СНГ, которые подnисали до

говор о коллективной безо

пасности. Если мы не окажем 

им помощь нашими офицера

ми, армии эти государства не 

создадут. 

Второй момент . Туда идет 

служить военнослужащий по 

контракту, примерно так , как 

работают наши военные спе

циалисты за рубежом - в 

странах Африки, на Кубе, на 

Ближнем Востоке. Принцип 

примерно такой. 

Председательствую щ и й. 

Пожалуйста, второй микро

фон . 

Шабад А. Е., Октябрьский 

территориальный и зби ратель

ный округ, г. Москва. 

'Уважа ем ый ген ера л ар

мии! В течение по сле днето 

года . были осуществлены 

очень важные действия со 

стороны Вооруженных Сил 

(я имею в виду пер едачу 

большого количества воору

жения государствам, возник

шим из республик бывшего 

Советского Союза). Некото 

рые из э тих государств нахо

дятся в состоянии нео бъяв

ленной войfны дрJ)' Г с дру

гом , други е -- раздираются 

граждансi<ими военными I<ОН 

фликт ам и, и nередача им во 

оружения в таких условиях 

приводит к тому, что эти 

· конфликты становятся бо 

лее кровопролитными, бол ее 

разрушительными. Мне хо 

рошо изв ес тна аргументация, 

которая лежит в основе nри

нятия этих р еше ний. Это 

главtrым обра зом два аргу

мента. Первый : эти госуд ар

ства им е ют право на воору

жени е, т ак же, как на свою 

долю во всей собственности, 

во всем имущ ес тв е бывше

го Советского Союза. Имеют, 

конечно . И второй: nрактиче 

ская ситуация складывалась 

таким об разом, что не от 

дать это оружие было про сто 

невозможно, так как это 

могло nривести к во е нным 

столкнов е ниям . Все это тах. 

Это серьезные аргументы. 

Председательствую щ и 11. 
Вопрос, nожалуйст а. 

Шабад А. Е. Мой вопрос 

состоит в следующем: как 

же таки е важные ре ш ения 

могли быть nриняты без уча

стия законодательной влас

ти? И вообще, у меня скла

дывается впечатление ( по

жалуйста, развейте его), что 

военное руководство страны 

в значительной мере nр ини 

ма е т самостоятельные реш е 

ния в течение последнего го 

да - решения, не зав иси

мые не только от законода

т е льной власти, но и от Пра 

вительства. 

Грачев П . С. Сnасибо. Я по 

ясняю, что п ередача ору 

жия в другие страны осущ е

ствлялась до создания рос 

сийской армии. Ках на Ук

раину, так и в Белоруссию, 

Ка захстан, У збек истан, так и 

в другие государства. 

Что каса е т ся самос тоятель

ности уже российского ру

ководства , то ни одна акция, 

проводимая Вооруженными 

Силами России, без зак оно 

дательных актов - или ука

за Презид ента, или пост анов

п ен ия Верховного Совета -
не предприним а лась. Если 

Вы приведете другие приме

ры , то, знач ит, я не прав. 

Пр едседательствую щ и 11. 
Пав ел Сергеевич, спасибо. 

Время . ис текло. 

Ува жаемые народные де 

nут аты, в связ и со сnецифи 

кой закрытого заседания о 

порядке ра б оты сделает со

о бщение С ы роватка Виталий 

Григор ьев и ч -- руководитель 

Секретариа та. Пожалуйст а. 

Сыроватка В. Г .. Брлнский 
национально - террито р и аль

ный и збирательный округ, 

Врянекая область. 

Ува жаемые народные де

пут а ты, по вопросу проведе 

ния закры ты х заседаний в 

этом зале есть следующая 

рекоменда ция наших ком 

петентных органов : отключе 

ние раздачи прог рамм з вуко 

у с ил ения по Центральному 

телевидению , радиов е щанию, 

кинохронике , технологиче 

скому телев и дению и сп е ц 

трансляции; выключен и е 

трансляции заседания по 

Центральному телевид е нию и 

радиовещанию; обесnечение 

обесто.чивания системы под

счета голосов и включение ее 

только на времл голосова

ния; исключ ение возможно

сти доступа посторонних лиц 

в зону виброакустической ви

димости: в фойе зала заседа

ний . дипфойе, на лестницу, 

ведущую на балкон, в чер

дачное помещение, на бал

хон перед залом, а также на

хождения в этой зоне средств 

звуко- и видеозаписи, радио

лередаюrцих устройств. 

Мы приняли с вами ре

ш~ние о проведении закры

того заседания . В связи с 

зтим Секретариат полагал бы 

целе , сообразным запись для 

выступлений, в связи с тем, 

что система наша отключе

на и для ее включения тре

буется 20 минут, запись на 

выстуnления провести с по

мощью заnисок. Прекраще

ние прений проголосовать от

крыто, руками. Перед об

суждением проехта поста

новления разрешить вк.пю

чить машину. 

Пре дседательствую щ и й . 

А за эти предложения мы 

можем голосовать? Как, Ви

талий Григорьевич, исполь

зуя машину? (Шум в эа.ле). 

Сыроватка В. Г. Открытое 

голосование, руками. 

Председательствую щ и 11. 
Ну вот, видите: есть како й 

то порядок. Наверное, надо с 

ним согласиться. Тогда л 

ставлю это на голосование , 

чтобы у нас не было недора

зумений. Пожалуйста, nро
шу голосовать. Придется го

лосовать руками. Пожалуй

ста. И чтобы сравнить, хто 

nротив. Так, одна рука ... Сnа
сибо. 

Пожалуйста, Виталий Гри

горьеви'l, дальше. 

Сыроватке В. Г. 'Учитывая 

воnрос, который подняли 

депутаты, Секретариат ин

формирует, что в настоящее 

время у нас избрано всего 

1040 народных депутатов. 

Прибыли на Съезд и зареги

стрировались 1023 депутата. 

Не прибыли 17 депутатов, из 

них; по болезни - восемь че

ловек , находятся в загранко

мандировке - четверо, по 

семейным обстоятельствам -
nять человек. В настоящее 

время, в период Съезда, гос

питализированы девять че

ловек. Итого по уважитель

ным причинам отсутствуют 

26 чело ве к . Депутаты, кото

рые находятся в больнице, 

зарегистрированы на Съезде, 

и они обратились с просьбой 

разр е шить им п рин я ть учас

тие в т ай ном голосовании . 

Съезд должен рассмотреть 

возможность реа л и зац ии 

этой nросьбы. 

Председат ельствую щ и й. 

К акое будет мнение? Давайте 

проголосуем. Кто за? Прошу 

оnустить руки. Кто против? 

Ну, мало. Соглашаемся. Вс е, 

Виталий Григорь ев ич? 

Уважаемые народные де

путаты, я хочу проинформи

ровать вас о том, что мне 

уже п ередал и из Секретари

ата небольшой список Заnи 

савшихея для выступления. 

И уже пришли две за писки . 

Подавайте записки в Секре

тариат в установленном по 

рядке. Они будут переданы 

сюда, и, уверяю вас, я буду 

четко следить за порядком в 

соотв етс твии с уст ановлен 

ным нами режимом. Сейчас 

я nредостав лю слово, а Вы 

т ем временем, nожалуйста, 

давайте записк J4 . 

Итак, содоклад Степашина 

Сергея Вадимовича, предсе

дателя Комит е та Верховного 

Совета Российской Федера 

ции no вопросам обороны и 

безопасности. СJ<олько минут 

Вам требуется , Сергей Вади 

мович? Минут пятнадцать. 

Дадим пятнадц а ть минут, на

д е юсь? Хорошо. 

Степашин С. В. 'Уважаемые 

народные депутаты! От име

ни Комитета по воnросам 

обороны и безоnасности док

л адыва ю Съезду народных 

деnутатов, что к настоящему 

времени в основном со зда на 

правовал основа делтельно

сти Вооруж е нных Сил . ПрJ1-

нимаю справе д ливую критlr

ку, высказанную на послед

ней колл ег ии Мини стерства 

обороны и Прези ден том, и ми · 

нистром обороны относи

тельно того , что nравсвая ос

нова еще недостаточна . Но 

следует отм е тить , что Воору

женные Силы Российской 

Ф еде рации суrцествуют всего

навсего 212 дней, и , естест

венн о , это не могло дать нам 

ос нован ий длл принятия бо

л ее ruирокой законодатель

ной базы. 

Во-вторьrх, хотелось бы 

сра з у отв ет ить н а реплику 

депутата Шеболдаева , кото

рая nрозвучала от микрофо

на. Комит ет по вопросам обо

роны и безоnасн ости рабо

тал, работает и будет рабо

т ат ь вместе с Мини стерством 

о б ороны, а не nротив Мини

стерства обороны . Другое де 

ло - какие формы работы 

он будет использовать. Это 

уж е второй вопрос, касаю

щийся проблем гражданско

го контроля. 

Пос ле создания Вооружен

ньrх Сип Российской Федера

ции были разработаны и 

nриняты зак оны о безопас

ности, об обороне, которые 

опред е лили полномочия ос

новньrх органов власти и уп

равления Воо р уженными Си

лами. Буквально накануне 

Съезда Верховный Совет 

Российской Федерации nри

нял Закон о воинской обя 

за нности и военной службе, 

который устанавливает по 

рядок призыва и nрохожде

ния службы в Вооруженных 

Силах . Кстати, хочу сооб 

щить народн ы м д е путатам, 

LJТO впервы е в истории Воор у-

женных Сил Российской Фе

дерации и бывшего Совет

ехого Союза в этом законе 

введена контрактная основа 

для прохожденил службы -
от рядового солдата до гене

рала армии и маршала, если 

т ак овые у нас будут. 

Совсем недавно, также на 

nоследней сессии Верховно

го Совета, принят очень важ

ный закон о льготах военно

служащим, вьюолняющим 

свой воинский д~ в егоря

чих точках». 

Завершается совместнал с 

Комитетом по делам инвали

дов, ветеранов войны и тру

да, социальной защите воен

нослужащих и членов их 

семей работа над проектом 

закона (он будет принят во 

втором чтении сразу после 

Съезда) о социально-право

вых гарантиях военнослужа

щим, членам их семей и уво

ленным из Вооруженных 

Сил. 

Именно эти законы дают 

нам основание сказать (я об 

зтом говорил вначале), что в 

своей основе nравовал база 

и для военной реформы, и 

для выработки военной докт

рины Верховным Советом 

Российской Федерации сего

дня в принциле создана. Дру

гие проекты законов, кото

рые сейчас готовятся, в том 

числе и об альтернативной 

службе, будут nриняты до 

марта 1993 года. 
В аnреле сего года, еще до 

образования Вооруженных 

Сил Российской Федерации, 

по лредставлению комитета 

Президиум Верховного Со

вета Российской Федерации 

принял постановление и за

явление о приоритетах воен

ной политики Российской 

Федерации. И основные по

ложения этого заявления се

годня в лринциnе реализуют

ся при выработке концепции 

военной политики и военной 

доктрины Министерства обо

роны. 

При определении приори

тетои военной политики, о 

I <о торых я уже говорил, Пре

з идиум и Верховный Совет 

Российской Ф еде рации, пола

гаю, что сегодня и Прези

дент, и Правит ельс тво Рос

сии, исходили из трех основ

ных определяющих. 

Во-n е рвых, это экономиче

ская возможность наш его 

государства содержать в нор

мальном бое готовном состоя

нии наши Воор уженные Си

льr . 

Во-вторых, это стеnень ре

альных внешних угроз. 

И в-третьих, это - опре

деление новых возможнос

т ей, которые nоявились в 

средствах вооруженной борь-

бы. 
Что касаетсл п ервог о воп

роса, ТО, И СХОД Я ИЗ ОПЬIТа 

развитых стран, мы знаем с 

вами, что, как правило, Эl<о

номические военные расходы 

не должны nревышать 4 nро
центов валового националь

ного продукта . 

Исходя из этого и в законе 

об обороне . и в проекте nро

граммы по военному строи

тельству, который, полагаю, 

в ближайшее времл будет 
представлен Верховному Со

вету Российской Федерации, 

предложено уже в 1993- 1994 
годах выйти на цифру 5 про
центов валового националь

ного продукта. 

Но при зтом мы должны с 

вами иметь в виду и то. в ка

кой серьезной ситуации с 

точки зрения социальной за

щиты оказались се г одня Во

оруженные Силы. Мы вооб

ще-то должны вернуть за 

многие. многие годы (и не 

только советской власти) долг 

и офицерам , и праnорщикам, 

и военнослужащим срочной 

службы, и членам их семей в 

плане социальной защиты. 

Поэтому sпервые при рас

пределении военного бюдже

та в 1992 го ду 75 nроцентов 

всех средств было затрачено 

на со держа ние армии и со

циальную защиту военно

служащих и т о лько 25 про

центов - на закупки и 

НИОКР в в о е н н о - nромышлен

ном комплексе. Это, как вы 

п рекрасн о поним аете, в оч е нь 

сложную ситуацию сегодня 

поставило в том чи сле и во 

енно - nромышленный комп

лекс. 

Что касается численности 

Вооруженных Сил, то Пав ел 

Сергеевич Грачев здесь уже 

говорил - по закону об обо 

роне к 1995 году мы должны 

выйти на цифру 1,5 миллио 

на. Е д инств енное, о чем не 

сказал министр обороны (хо 

тя он приводил те цифры и 

затронул те проблемы, кото 

рые существуют с комплек

то ван ием), что, если сеrедня 

в том виде, в каком прохо 

дит призыв в Вооруженные 

Силы, и . то, хаким о б разом 

осущ ест вляет ся контроль, в 

том числе прокурорский, над 

этим призывом, в 1993 году 

:мы не получим численности 

Вооруженных Сил Россий 

ской Федерации в 1,2 милли
она. 

Позволю немножко забе 

жать вперед и сказать о сле 

дующем. Если мы реализуем 

nр ед ложения, которые идут 

ссправа:о , «слева», от солдат 

ских мат ерей, от многих на 

ших народных депутат ов о 

серье3Ном расширении от 

срочек по nризыву. если бы 

в том виде, в котором пред

лагалось, был бы принят за

кон о воинской обязанности 

и воинской службе, то уже в 

1994 году мы имели бы то, о 

чем мечтали многие в прош 

лых Вооруженных С илах, -
армию, которая п олностью 

комплектовалась бы на доб 

ровольной основе. но состоя 

щую в основном и з офицер 

ск о г о состава . По зтому я nо 

ламю, что этот фактор н ам 

6 • 
СУББОТА, 

19 ДЕКАБРЯ 
roccuпmnп me 

тоже нужно иметь в видУ, 

коrда говорим об основных 

аспектах военного строи 

тельС'l'Ва. 

Второй вопрос. О чем хо

телось бы сказать сегодня, и 

об этом свидетельствует ми

ровая практика: можно ут

верждать, что О'iНосительная 

реальность внешних воен

ных угроз действительно спа

ла. Это вызвано, во-первых, 

реШительным переходом Рос

сийской Федерации в своей 

внешней полити~tе к между

народному сотрудничеству и 

партнерству, отказом от 

двухполюсного разделенил 

мира. 

Во-в:горых , сейчас уже 

трудно себе пре дставить воз

никновение хаких-.иибо круn

ных военных конфликтов, не 

говоря уже о войнах между 

развитыми цивилизованными 

государствами . Такие войны 

и конфликты теряют всякий 

смысл для достижения ра

циональных политических 

целей в условиях широкой 

экономической интеграции 

развитых стран. насыщения 

их атомными энергосистема

ми и экологически опасным 

nроизводством. 

Именно поэтому сегодня и 

наметилась очень важная по

зитивная тенденция создания 

единой европейской системы 

коллективной безопасности в 

рамках СБСЕ . 

Это. если говорить о пер

вом уровне коллективной бе

зопасно с ти. 

Кроме того, об этом. кста

ти, говорил Президент Ель

цин в своем докладе на Съез

де народных деnутатов. сего

дня впервые мы имеем воз

можность (и, думаю, сидя

щий здесь министр иност

ранных дел Козырев под

твердит мои слова) выйти и 

на новую систему создания 

коллективной ядерной безо

пасности всех участников 

«Ядерного клуба» , то есть пя

ти ядерных держав . Именно 

поэтому, наверное, и нашему 

МИДу. и нашему Правитель

ству сегодня очень важна 

ориентация не только на За 

nад с точки зрения военно

политического сотру дничест

ва. но и на нашего дав него , 

очень серьезного соседа -- я 

имею в виду в первую оче

редь Китайскую Народную 

Рес публ ику. 

Нельзя не сказать и о том 

факте , что мы не должны 

сегодня закрывать гла за, и 

n рактика это подтверж дае т, 

на наличие очень серьезных 

очагов наnряженности. в о с

новном в развивающихся 

странах. Все это , как вы пре

красно понимаете . отнюдь не 

означает. что нам не нужна 

армия, что у России нет сво

их интересов , что дл я Ро сс им 

нет оnасности военных конф

ликтов . Безусловно, они су

rц ес твуют . 

О том. что в целом меж
Дi)'Нарощая наnряженность 

сnала. наверное. не говорит 

сегодня и новая администра

ция Соединенных Штатов 

Америки. Другое дело, когда 

мы рассуждаем о том, что 

нам нужны сильные Воору

женные Сипы, которые мо г ут 

подкреnить сильную nозицию 

Российской Федерации, в том 

числе и во внешнеполитиче

ских асnект а х. я еще раз хо

чу подчеркнуть: мы должны 

четко оценивать реальность 

экономической сит уац ии , в 

которой ока залась сегодня 

страна. 

По третьему воnросу. В об

ласти развития вооружений 

все большее стратегическое 

3Начение, как сдерживаю 

щий фактор, приобретает вы 

сокоточное. nрежде всего 

авиационное, о ружие, способ

ное поражать особо важные 

объекты и nункты го суд ар

С'I · Венного и военного управ

ления. И это, на н а ш взгляд, 

д остаточно красноречиво под

черкнули события в зоне 

персидекого конфликта, где 

о днозначно и четко было по

казане, что в современ

ных войнах оnред еляю

щими становятся не чис

ленное преимущ ества во й

сковых групnировок. а каче

ственно новое оружие , уро

вень военных технологий. 

сnособы и системы у!'lр авле

ния . что вnрямую зависит от 

общего э кономич ес ко г о раз

вития страны . 

И з всех вышеуказанных 

фактов вытекает тот мини

мально необходимый, при ве

денный в про ек т е постанов 

ления Съ езда наро дных де

путатов, кот о р ый вам роз

дан, объем задач, вьшолне

ние которых должны обес

печить Вооруж енн ы е Силы 

России. Это - сдерживание 

от любых видов войн против 

России за счет наличил стра 

тегических ядерных сил ( сил, 

оснащенных высокоточным 

оружи е м) и нейтрализация 

военных конфликтов высо

комобильными силами обще

го назначения. Пони мание 

этих задач позволиле Вер

ховному Совету Российской 

Федерации ратифицировать 

(посл е очень с е рьезных nред

варительных дискуссий, лар

ламен ~ ских слушаний) дого

вора об обычных вооружени

ях в Евроnе и об ог р анич е

нии стратегических на

стуnат ель ных вооружений 

сСтарт:о. 

Кстати говоря, о ратифи

кации этих важнейших до

говоров (с егоднл уже з в учал 

этот во прос, который за д а

валел министру обороны), я 

ду маю , Борис Николаевич, 

что когда важнейшие согла 

шения , касаюrциеся аспектов 

военной политики, о б орон 

ньrх вопросов, выносят ся длл 

обсуждения, nредваритель

ной экспертизы, рассмотре-

(Продолжен • на '7 - й C'l'p.) 
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иия, в том числе в комитеты 

и комиссии Верховного Со

вета, это оказывает помощь 

и Пре зиденту, и работающим 

с сог.nашенилми. Не было 

бы сегодня вот этой горячей 

дискуссии и со здан ия спе

циальной комиссии Съезда 

народных деnутатов по по

воду сог.nашения о контроле 

над вооружениями, о кото

ром, кстати, многие ведом

ства сегодня не знали. 

Ц е.nес ообразно, по нашему 

мнению , также, рассматривал 

сегодняшни е вопросы, по

ставить вопрос о дальнейшем 

(и это бы.nо бы экономиче

ски и стратегически оправ

данно и для России , и д.пя 

Соединенных Штатов Аме

рики) обоюдном сокращении 

ядерных вооружений, поло

жив в основу этого их вы

вод из боевого состава по 

мере естественного старения 

вплоть до выхода на количе

ственные уровни, которые 

позволили бы наш ему уров

ню сегодня быть соизмери

мым с уровнями других 

ядерных держав . Это откро

ет возможность включения 

всех яд е рных стран в даль 

нейший процесс ограничения 

стратегических яд ер ных во

оружений и создания всеоб

щ ей системы поддержания 

стратегической стабильности 

в мире. Эта позиция также, 

кстати, была отражена и в 

р е шении Верховного Совета, 

ибо дело не в уровнях , до 

которых мы будем сокра

щать стратегические воору

женные си.nы, то есть то , что 

нам сегодня пред.nагают Со

единенны е Штаты Америки , 

а в первую очередь в пути , 

по которому мы смож ем ид 

ти , ориентируясь на наши 

реальные россИйские воз
можности, то есть России 

нужна самостоятельная во

енно-техническая политика . 

Поэто му я полагаю, Борис 

Нико лаевич (и та 1 ~ое пору 

ч е ни е В ы , видимо , дадите 

нашему Правит ельству уже 

в б.nижайшее время ), что 

нам нужна очень серьезная 

коррекция тех рамочных со

г.nаш ений, которые были 

nодписаны Вами и бывшим, 

вернее , nока еще существу

ющим Прези ден том Соеди

ненных Шт ат ов Америки Бу

шем во время Вашей летней 

поездки в США. 

И сход я и з вьnnеиз.nожен

ного и рассматривая аспек

ты , связанные с военной док

т.риной, я должен сказать, 
что, по нашему мнению, Рос

сии необходима сегодня от

носите.nьно небольшал (я 

еще раз хочу nодчеркнуть 

это), но полностью уком пл ек

то ванная, хорошо обученная , 

оснащенная современным 

оружием, боеспособная ар

мия. Тогда и nоднимется 

nрестиж военной сл у жбы , и 

nоявится возможность обес

nечить социа_riьные гарантии 

военнослужащим. 

Я прошу народных деnута

тов обратить внимани е на 

то , что все э то заф и кс иро

вано в nроекте nостановле

ния, который вам роздан. 

По э тому, я полагаю, это бу 

дет прямым nоручением 

Съезда, в том числе и Мини

ст ерству обороны. Для нача 

ла Министерстяу обороны 

следовало бы в течение 1993 
го да , с учетом реальных воз

можностей, определить необ

ходимый боевой состав войск, 

nровести по.nное укомп л ек то 

вание боевых частей , создать 

действующий резерв Минис 

терства обороны, чтобы мы 

не nовторили той трагедии, 

которая произошла в период 

хрущевених сокращений Во

оруженных С ил. 

Ц елесообразн о (и это nо

ручени е та кже отражено в 

nроекте nостано влен ия Съез 

да народных депута тов) в те

чение двух ближайших .nет 

разработать и внедрить но 

вую с и стему мобилизацион

ного развертывания Воору

женных Сил, включающую 

воnросы содержания запасов 

вооружений и военной тех

ники в арсеналах и на ба

зах военных округов и и с

nользование резервов офи 

церских кадров, сократив 

т ем самым мобилизацион 

ны е мощности пр омышлен

ности . Кстати, закон , регла 

ментирующий формирование 

военного бюдже · га , и вопро

сы, связанные с мобилиза

ционным развер ты ван ием , 

т акже будут (они уже nод 

готовл ены ) рассмотрены Вер

ховным Советом Российской 

Федерации в первом кварта

ле 1993 года. 

С.nедует также отметить и 

две острые nроблемы, о ко 

торых сегодня доста точно яс

но и четко говорил министр 

обороны . П ервая nроблема 

касается вывода и н ал и ч ия , 

то чнее говоря , нахождения 

наших войск за территорией 

Российской Ф ед е рации . 

Что касается вывода войск 

(я не буду повт о ряться), об 

этом сказано уже много, но 

главное nоручение, которое 

сформулировано сегодня в 

про екте ре ш ени я Съезда на

родных депута то в (и эта за

дача в nервую очередь дол

жна быть nоставлена nеред 

Министерством и ностра нных 

дел), - это достижение дого

воренности о статусе nребы

вания наших войск особен

но на территории Прибал

тийских государств. 

Павел Сергеевич говорил о 

той ситуации, в которой о ка 

за ли сь там сегодня наши 

Вооруженные Силы. Н еза

долго до Съезда парламент

ская груnпа nос е тила воин

ские гарни з оны наших час

т е й в Латвии, Литве и Эсто

нии . И я вам nрямо скажу. 

Наверное, нужно nонимать, 

к чему может привести то , 

что nроисходит в Латвии : 

когда полковников, майоров, 

солдат задерживают как ок

куnантов, бросают в контей 

неры, nредназначенные для 

морских перевозок, когда 

генерал, начальник учили

ща, едет выручать этих сол

дат и его тоже арестовыва

ют, когда заместитель ко

мандующего нашим округом 

там , в Прибалтике, говорит о 

том , что еще пять минут -
и ему nришлось бы приво

дить в nо.nную боеготовность 

рижский гарнизон , чтобы от

бить наших солдат. .. Это 

будет не Приднестровье , это 

будет куда серьезнее. Кста

ти, об этом мы откровенно 

говориди там и приба.nтий

ским делегатам . 

И, говоря об этой ситуа

ции , я хотел бы сказать еще 

об одном. Многие сегодня 
говорят, что наш договорный 

nроцесс между странами 

Прибалтики и России в час

ти, касающейся вывода 

войск, зашел в туnик . Смею 
вас заверить: это не совсем 

так. Последняя парламент

ская делегация , которая при

сутствова.nа на Североат.nан

тической ассамблее (вы зна

ете, что Россия является ас

социированным членом), 

впервые , пожалуй, за послед

ние два года сумела подго

товить совместную резо.nю

цию России, Литвы, Латвии , 

Эстонии, Германии , Дании , 

Швеции по проб.nемам выво

да наших войск, где четко 
были зафиксированы и пра

вовые аспекты нахождения 

наших войск, г де, кстати, да

но поручение своим прави

те.nьствам (а расхождений 

меж ду парлам е нтом и пра

вительством в западных го

сударствах не бывает, там 

поручение пар.nамента явля

ется законом для правите~ 

ства) о необходимости в 

1993-1994 годах построить 

нам 20 тысяч квартир. Но , к 
сожалению , об этом в Рос

сийской Фед ерац ии почти 

никто не уз н ал. Результаты 

работы этой ассамблеи осве

тили все средст ва массово й 

информации круnнейших 

заnадных государств, бы.nи 

изложены основные , ко нцеn

туа.пъные позиции, а вот в 

наших ... По всей видимости, 

когда решаются какие-то 

конструктивные вопросы, это 

не очень инт ере сует некото

рые наши средства инфор

мации (хотя я не хочу кри

тиковать нашу печать, это 

слишком модно стало сей 

час). 

И второй воnрос, который 

тоже хотелось бы поднять и 

который сегодня уже звучал 

в вопросах Павлу Сергеевичу 

Грачеву . Это то , что мы се

годня уже фиксиро вал и на 

Съезде народных депутатов, 

и я у бедительн о прошу всех 

народных деnутатов эту nо

зицию поддержать. Она, 

кстати, nомож е т и Верховно

му главнокомандующему -
Президенту, и Павлу Серге 

ев ичу Грачеву, с которым 

мы совсем недавно на эту 

тему говорили . Это обяза

те.nьный принциn доброво.nь

ности при компл ек тов ании 

частей сол датами и сержан

тами срочной служб ы для 

тех, кто nроходит воинс1~ую 

службу вне nреде лов Рос

сийской Федерации. Повто

ряю , nринцип такой: добро

вольно и по контракту. 

Вы знаете, что было при

нято решение Съезда народ 

ных депутатов (это бы.n вто

рой Съезд, тог да еще Борис 

Николаевич был Председа

тел ем Верховного Совета) о 

неучастии во еннослужащ их 

срочной службы в разреше

нии м е жнациональных кон

фликтов . Сегодня решение 

этого Съезда не выnолняеог

ся. Могу высказать свою по

зицию как российский офи 

цер: безусловно, Jl'e дел о ар

мии решать эти воnросы . Но , 

с другой стороны , мы оказа

лись в такой ситуации, что 

п одчас б ез арм ейск их частей , 

в том числе и быстрого реа 

гирования, б ез высадки де

сантных войск мы можем 

оказаться на граJI'и тяж елой 

ситуации, и это касается, 

кстати, и Чечено - Ингушетии . 

Но здесь ест ь другой выход, 

и я nредл ага ю, немного вы 

ходя за тему своего докла 

да, пользуясь nрисутствием 

здесь П резиден та и всего 

Правит ельст ва , nоставить 

очень серьезно, прямо на 

этом Съезде, . Борис Ни к ола е 

вич, вопро с об укомnлекто 

ван ии сnециальных оп ера

тивнъrх частей внутренних 

войск. Именно они должны 

заниматьс.11 этими вопроса

ми, им енн о им по закону о 

внутренних войсках nр едn и 

саны эти зада чи, им ен но они 

этому учатся сегодня. Но , к 

сожалению , бывшее Мини

стерство внутренних дел рас 

формировало Управление 

внутренних войск no Север 

ном у Кавказу , где были три 

оnеративные дивизии. И та 

трагедия, кото рая nроизо

шла в nервые два дня к он 

фликта в Ингуш ет ии и в 

Осетии, является свидетель

ством того, что мы в общем

то о хазал и сь не готовы к 

этому . 

И здесь же , Бори с Ни кола

евич, я nолагаю, Вам нужно 

дать сегодня конкретные nо

ручения Правительству ре

шить воnрос и об укомnлек

товании внутренних войск, 

хотя это тож е. возможно, вы 

ходит за рамки моего докла

да. Это касается в п ервую 

оч ередь т е х самых опера 

тивных частей и , таким об 

разом, - выполнения реше

ния нашего Съезда . Но это, 

кстати , ка са е тся и вс е х зде сь 

сидящих. Если с е йчас не бу

дет немедленно , в эти два 

месяца, реш ен вопрос об 

укомn.nектовании внутрен

них войск , укомплектован

ность их на с.nедующий г од 

составит 18 nроцентов. Кто 

будет охранять 600 тысяч 

осужденных? Я nо.nагаю, что 

nосле принятия закона о кор

рупции их будет в два раза 

больше в нашей Российской 

Федерации, но кто будет ре

шать эти вопросы? Поэтому 

я думаю, что и этот вопрос 

вкупе со всеми асnектами 

военного строительства дол

жен быть немедленно решен. 

И последний момент, кото

рый вызва.n очень много кри

вотолков , в частности , воп

рос моего земляка из Ленин

градской об.nасти ,- о том, 

что мы nредлагаем в проек

те постановления Съезда (я 

тоже nрошу вас обратить 

внимание на этот nункт) од

новременно с выводом войск 

принять все меры по оказа

нию nомощи бывшим рес

публикам Советского Союза 

в создании национальных 

армий и разрешить нашим 

офицерам нести там службу 

по контракту. 

Тем более что руку помощи 

просят у нас и Казахстан, и 

Белоруссия, и друг ие госу

дарства. Давайте об этом то 

же думать и думать серьез

но. 

Что касается вопросов 

контрактной службы , здесь 

есть еще одна сторона. В Ка

захстане мы оказа.nись в тя

желейшей ситуации. 99 про
центов наших стратегиче 

ских вооружений там обслу

живают офицеры Российских 

Вооруженных Сил. Вывести 

их сегодня оттуда? Но кто 

будет заниматься эт ими ас

nектами , кто буде т сегодня 

поддерживать боеготовность 

стратегического ядерного 

оружия? Неnонимание этого, 

про стите меня, тоже попа

хивает совершенно непонят 

НЪ!МИ вещами. Поэтому уме

ня уб еди тел ьна я nросьба к 

Съезду, народным депута

там - по ддержать эти nо зи

ции. 

Заканчивая свое выстуnле

ние, хотел бы сказать · еще 
вот о чем. Я считаю, что П а

вел Сергеевич Грач ев совер

шенно правильно поставид в 

начале своего д окл ада воп

рос о вовлечении армии в 

раз.nичноrо рода политиче

ские и нтриг и. Это продолжа 

ется и на Съезде народных 

депу т атов, зто было и на сес

си~х Верховного Сове т а. 

Руслан Имранович nомнит, 

когда на сессии его прямо 

отnрав.nяли звонить Грачеву, 

чтобы узнать, какой у него 

подготовлен проект о воен

ном перевороте - очередной 

или неочередной .. 

Я бы хотел, чтобы Съезд, 

наши народные депутаты, 

члены Верховного Совета 

Российской Федерации одно

значно поддержали высказы 

ва ни е министра обороны, так 

же, как, я в этом уверен, и 

позицию Верховного главно 

командующего - Президен

та Российской Ф едерац ии , 

что Российская Армия буде т 

верна закону и Конститу

ци и, Конституции и закону . 

И два момента, касающи

еся аспектов, связанных с 

демократизацией армии, пар

ламентским контролем, вза

имоотн ошен и ем парламента 

и Российских Вооруженных 

Сил. Я вам скажу откровен

но: за два г ода работы nред

седателем комитета в общ ем

то nришлось выслушать от 

совершенно диаметральных 

nол итич еск их концесси й 

или фракций , групn, как 

угодно , со вершенн о разны е 

вещи. Есть вообще-то два 

nодхода. Первый: в армии 

должны быт ь nрофсоюзы. Это 

одна точ1~а зрен ия . И сегодня 

очень жестко критикуется к 

наш Закон «0 воинской обя

занности и военной службе». 

Я говори.n, к каким nос.nед 

ств иям увеличение числа ка 

тегорий лиц, получающих от

срочку от пр и зыва на воен

ную сл ужбу, могло бы nри 

вест и . Существует и другой 

nодход: в армии нужно на

вести, как говорил Ленин в 

свое время, революционный 

nорядок, в армии не до.nж

но быть никакой демократии 

и так далее. 

Я дума ю , здесь должна 

быть золотая середина, ра

зу м в nонимании того, что 

Воору ж е нны е С илы, ар 

мия - это особый воинский 

контингент, который должен 

жить по особым , воинс ким 

законам, где принц ип едино

началил должен быть неру 

шим. Но с друг ой стороны, 

Па ве.n Сергеевич, я хочу об

ратиться к Вам, хотя Вы не 

очень м ен я внимательно 

с.nушаете, с тем , что есть 

ряд вопросов, которы е, без у 

словно, нужно корректиро

ва ть. Нужна оч е нь серьезная 

коррекция воnроса об офи 

церских собраниях. · Мы с 

вами уже на эту тему гово 

рили. Нужна очень серьез 

ная коррекция по вопросу 

реал и зации прав наших во

еннослужащ их в отнош ен ии 

обращения в . гражданские и 

иные институты. Я думаю, 

здесь есть no.ne для разго 

воров, есть nоле для взаимо 

действия. И , заверruая свое 

выстуn.nение, я хочу еще 

раз nодчеркнуть , что, безу 

словно , сейчас мы формиру 

ем впервые в практике не 

только Советского С<Jюза, но 

и российской государствен

ности нормальные, цивилизо

ванные nодходы к вза имоот 

нош е ниям гражданского об 

щества и армии , парламента 

и арм ии. Поэтому, я думаю, 

и Съез д , и В е рховный Совет 

Росс и йской Ф е д ер ации дол -

жны заниматься не противо

действием, не обвинениями в 

том, кто с кем работает, а 

созданием этого цивилизо

ванного правовага режима. 

И nоследнее. Вы знаете, в 

этом зале проходило нема.nо 

разного рода собраний , съез

дов, в том числе и в период 

советской в.nасти. Вы помни

те, л не знаю, как у кого , но, 

наверное, у большинства си

дящих всегда вызыва.nо, бу

дем прямо говорить, слезы, 

когда в этот зал входили под 

знаменами наши советские 

солдаты и офицеры . Их би

ли на фронтах войны , их 

били после, их бьют сего

дня. Так давайте наконец 

скажем огромное сnасибо тем 

мальчишкам , которые несут 

службу, тем юношам, кото

рые еще постуnают в воен

ные училища, тем офицерам 

и генера.nам, которые еще не 

разбежзлись в комм ерческ ие 
структуры , а служат Отече

ству, потому что есть та кая 

nрофессия - Родину защи
щать . (Аnлодисменты) . 

Пре дседательству ю щ и й. 

Уважаемые народные депу

таты, nристуnаем к выстуn 

лениям записавшихся. Хочу 

вам назвать тех, кто запи

сался и пер еда л записки: 

А.nексеев, Зайцев , Лукин, 

Шашвиашвили , Пискунов , 
Пудовкин , Пекедов , Сорокин, 

Амбарцумов. И две запи

ски - nовтор тех же фами

лий. Время , может быть, 

nять минут? Как вы счита

ете? Тогда надо г олосовать . 

Прошу голосовать . Кто за 
nять минут? 

Прошу оnустить руки . Кто 

против? Болыuинство за 

пять минут , уважаемые де 

путаты, п рошу ук ладыват ь

ел. Алексееву Анатолию 

Алексеевичу nредоста вляет 

ся слово . Подготовиться Зай

цеву Юрию Владимировичу. 

Сергей Вадимович , извините, 

я бы Вас поnросил какую

то основу дать для того, что

бы редакционную комиссию 

создать , очевидно , чтобы со

гласовать проект, нам не 

обойтись без та кой комиссии . 

Пожалуйста. 

Алексеев А. А . Уважа емый 

Съезд! От имени военных де
путатов и тех гражданских 

людей, которые поддержива

ют ид е ю соз дан ия нормаль

ных Российских Вооружен

нъrх Сил я благодарю за то, 

"ГГО включен в nовестку дня 

Съезда вопрос о Вооружен

ных Силах. 

Мы рассчитыва.nи на вы 

стуnления по крайней мере 

по 10 минут, придется на 

ходу nерестра ив аться. Поэто 

му основные воnросы, кото

рые затраг и вались и в док

ладе мин истра обороны, и в 

докладе Сергея Вадимовича 

Степашина, я повторять не 

буду. От имени Комитета по 

делам военнослужащих и 

членов их семей назову во

просы , которые с е йчас, к со 

жалению, не решаются в 

должной мере. 

Если говорить о необходи 

мости nравовой защиты на 

ших Вооруженных Сил , в 

этом, я думаю, ни у кого не 

возникает сомнений . Беда за 

ключается в т ом , что прак

тически мы не знаем, как 

nрави.nьно это сделать . Если 

говорить о том, что n раво

вал база Верховного Совета 

не может nолностью сейчас 

исnользоваться для этих це 

.nей , то действительно зто 

nравда. Многие говорят о 

том , Ч"I;О Прези ден т и П рави

т е льство не делают все воз

можное, чтобы защитить 

свои Вооруженные Силы, 

чтобы личный состав , от ге

нерала до солдата, мог спо

койно защищать сво ю стра

ну, свой народ, выпо лня т ь 

свой долг . 

Д е йствительно, проб.nем 

здесь очень много, и Прези

денту и Правительству од

ним их прост о н евозможно 

решить, поэтому здесь долж 

на быть помощь и Съезда 

народных деnутатов , и, разу

м е ется , общества, всего на

рода . так как раньше гово

риди (я думаю, и впредь бу

дут говорить) , что армия у 

нас все - таки народная . 

Проблемы, которые возни

кают здесь, в общем-то яс

ны. Нет социально - nравовых 

гарантий службы в Воору

женных Си.nах. Нет тех за 

конов , которые nолностью nо

зволил и бы решить эти про

б.nемы на уровне государст 

ва, и поэтому в различных 

частях и подразделениях эти 

nроблемы решаются не так , 

как надо . 

Здесь уже говорилось в 

выстуn.nении мини стр а обо 

роны о том , что действитель

но по.nностью всю вину за 

состояние ВооружеЮfЫХ Сил 

сейчас сваливать на руко

водство ~истерства оборо

ны невозможно. Да, это так, 

но здесь одновременно сле

дуе т подсказать и руководст

ву Министерст ва обороны, и 

тем людям, которые зан им а

ют ся данными пробл ема ми, 

необходимые приоритет·ы в 

этой области. 

А приоритеты, на мой 

в зг ляд, сеичас должны быть 

следующие. Прежде всего во

nросы о состоянии боевой го

товности решаются и состо

янием мора.nьного духа, и 

психологическим состоянием 

людей , которые обс.nужива

ют, как принято говорить, 

сложное оружие и боевую 

техн ику. По этому на чело

века в nогонах долж на быть 

н а nр а вл ена nрежде всего за 

бота и государства, и Пра

вительства, и Президента. 

К сожалению, воnросы та

ким образом не решаются. 

Здесь уже бы.ло прив е дено 

много соответствующих до

водов о том, что наши воен -

нослужащие nрактически 

брошены, так скажем, на 

про извол судьбы в Прибал

тике, в За кавказье. Вопро
сы, которые нужно решать , 

не решаются, социальный 

статус этих .nюдей практиче

ски не известен . 

Да, действительно, много 

сделано, в том числе указы 

Президента подготовлены о 

социальной защите военно

с.nужащих . Но , к сожалению, 

не отработан тот механизм , 

который позволил бы эти 

указы, постанов ле ния Пра

вительства и законы Россий

ской Фе д ерации nретворять в 

жизнь . Проблем здесь воз

никает неско.nько . 

Одни министерства ХОТЯ'l' 

решить эти проблемы само 

стоЯ'l'ельно, в том числе и 

Министерство обороны . Здесь 

можно затронуть министер

ства внутренних дел и безо

nас ности , так как у них то 

же военнослужащие есть. Но, 

к сожалению, практика пока

зывает, что одним министер

ствам это сделать невозмож

но . Необходима помощь все

го государства и всего наро

да. 

И ВОЗНИК'ает ОПЯТЬ ВОПрос . 

Кто же будет заниматься 

этими вопросами и их коор

д инаци ей, по крайней мере 

на уровне государства? По 

прос ьбе депу татов , общест

венности, военнослужащих, 

советов родител ей военно

служащих, солдатских мате

рей Борис Николаевич Ель

цин создал Комитет при Пре

зиденте Российской Федера

ции по де.nам военнослужа

щих и членов их семей , на 

который были возложены 
фун кции координации всех 

вопросов социально-право

вой защиты военнос.nужащих 

и членов их семей. Но он не 

усnел разв ернуться в своей 

работе - четыре месяца nро

существова.n , и его по неиз

вестным причинам ликвиди

ровали. Был создан комитет 

с ана.nогичным названием и 

при Правит ельстве. Но через 

четыре месяца его так же 

ликвидировали. 

О стается неnонятным воп

рос и для руководства ко

митета, и для общественно

сти , и для военнослужащих, 

я уже не говорю о солдат

ских матерях, кото рые в не

доумении сnрашивают и 

Правительство , и Пре зиден

та, и Верховный Совет: до ка

ких же пор будет эта чехар

да? Только начали зани

маться вопросами социаль

но-nравовой защиты военно

служащих, снимать на госу

дарственном уровне, так ска

жем, некоторое напряжение , 

nомогать тысячам военно

служащих , и оnять вопросы 

не решаются. 

Думаю , подд е ржка Съезда 
народных де п утатов в этом 

вопрпсе позволит решить 

многи е nроблемы . И от име

ни военнос лу жащих , обще

ственности России , от имени 

бывших комит е тов я П D ошу, 

Бо рис Николае в ич , вернуть

ся к вопросу , которым зани

мался комитет при Прези

денте , восстановить его ста

тус , потому что созданная 

межведомственная комис 

сия по социальным вопросам 

все эти во п росы п о лнос т ью 

решить не может , так как 

работает на общественных 

на ч алах ... 

Председательствую щ и й. 

Хорошо, Анатолий Алексее

вич, заканчивайте. 

Алексеев А. А. Я заканчи

в а ю , Руслан Имранович . Во

прос у нас стоит таким об 

разом: чтобы nомочь Мини

стерству обороны , нашим 

военнослужащим, надо на 

государственном уровне ре

шать эти nроблемы . До.nжна 

быть законодательная база 

для этого. Должны бы ть со

зданы те органы, которые 

могут рабо тать в полном объ

еме совместно с министерст

вами обороны, внутренних 

дел, безопасности , с т еми во

еннослужащами , представи

телями общественности, ко 

торые хотят помочь реше

нию этих проблем. З д есь мы 

видим два направления д е я 

тельности - через П рез и 

де нта (со здать такой коми 

тет) и через Верховный Со

вет, хоторый должен усилить 

контроль над Вооруженны

ми Силами . По этому я хотел 

бы, чтобы уважаемые на

родные деnутаты nравильно 

nоняли и nоддержали наши 

стремления. А т о , что нужно 

пов ернуться к Вооруженным 

Силам лицом, ни у кого не 

вызывает сомнений. 

Пр едседательствую щ и й. 

Анатолий Алексеевич, изви

ните, заканч и вайте. Вы же 

nять раз nовторяли одну и 

т у же мысль. Мы ее заnо м

ни.nи хорошо . 

Уважаемые деnутаты, ведь 

я же должен соблю д ать Рег

ламент. П риняли решение 

так укладывайт е сЪ в nять 

минут . 

Слово - Зайцеву Юрию 

В.nадимировичу. Подготовить

ся деnутату Лукину Вла д и

миру П етровичу. Деnутаты 

отсутствуют. 

С.nедующий заnисавшийся 

оратор Шашвиашви.nи 

Иван Арчилович . Подгото

виться Пискуиову Александ 

РУ Александровичу. 

Пожалуйста. 

Шаmвиашвили И. А. Ува

жаемые д е путаты! Я хочу 

коснуться нравственной сто 

роны рассматриваемого воп

роса. Вьmод российских войск 

с т ерриторий Польши , При 

балтик~ Закавказья , Мо лд о 

вы планир у ется з авершить 

до 31 декабря 1994 го д а. к 

этому же сроку вво д ится в 

д ействие норма чи сл енности 

Вооруж е нных Сил , котор а я 

не должна превышать одно

го процента численности на

селения. 

Сочетание двух этих фак 
торов влеч ет за собой фор

сирование массового прину

дите.nьного увольн ения офи

церов и прапорщиков, оно 

уже нача.nось. За 10 месяцев 
1992 года уволено 72 тысячи 
то льк о одних офицеров, из 

них около 25 тысяч в возрас

те до 30 .n ет . Какая же судь

ба ждет этих людей и их се
мь и, не no своей вине вы

брошенных на обочину жиз

ни? Можем .nи мы сегодня с 

этой высокой т рибуны дать 

г арантии, что, отторгнув их 

от и с точни ка существования 

в виде государственной служ

бы, государство позаботится 

о том , чтобы они не были 

n оставлены в nо.nожение 

люмпенов или изгоев обще

ства? Конечно же, нет. По 

всему видно, что массовое 

увольнение военных обрека

ет их на роль пешек, кото

рыми жертвуют во имя своих 

корыстных политических 

игр, чуждых интересам бое

сnособности и сохранения 

морального духа армии. По д 

видом реформ и сокращения 

у всех на г.nазах идет не

слыханное п о своей наглости 

растаскивание армейского, в 

том чис.nе уникальног о, и му

щества на многие миллиар

ды рублей. Подвергается 

у бийственной ломке и де

формир уетс я и становой хре
бет армии - офицерский 
корпус. 

Видимо, с целью о правда

ния развала армии, равного 

разгрому, и выдумана столь 

убогая, столь .nицемерная 
теория, согласно которой у 

России нет опасных п ротив

ников , а есть то.nько нео п ас

ные соперники, хотя мы сто

им на пороге нового переде

ла мира. Неужели не видно, 

что территориальные и ины е 

претензии к ос.nабленной 

России становятся все более 

бесцеремонн ыми и напорис
тыми? 

Я разговаривал с офицера

ми из ВМС. Они рисуют 

ужасную картину . Техника 

не на ходу, бо.nьшинство и 

ПGДВОДНЫХ ЛОДОК , И кораб

лей в море выйти не могут, 

Применительно к политике 

Правит ельства здесь уже не 
ра з звучало слово «абсурд» . 

Но не абсурдно ли в самом 

де.nе, не решив умно, по-хо

зяйски воnрос о судьбе ос

тавляемого имущества , ко

торого только в Латвии , no 
оценкам .nатвийского прави

тельства, накоnилось бо.nее 

чем на 6 млрд. долларов , пус

тив на ветер пре~ние огром

ные затраты сил и ср е дств , 

начинать все с нуля в чис

том поле? Соизмеримо ли 

эт о с 409 млрд. рублей, выде

ленных государстщнной n ро

граммой на переселение 

больших груnnировок войск, 
на их обустройство в новых 

местах дислокации? Да этих 

средств не хватит.- Мы же 

держим людей на уровне 

прозябания, а не на уровне 

нормальной боеготовност и. 

Совершенно очевидно, что 

обострится самая бо.nьшая 
nроблема - нехва т ка жилья 

для офицеров и nраnорщи

ков. П о этому вопросу изда

но много документов, но nре

д усмотренное в них не nод

кре п лено ни строительной 

базой , ни ассигнованиями, ни 

желанием местных властей 

выполнить обещание П рез и 

дента , д анное им на Всеар

мейском собрании офицеров, 

о погашении задолженности 

no жилью Министерству обо 

роны местными органами. 

Давайте откровенно отве

ти м на вопрос : кому же все

таки )КИВется весе.nо и воль

готно в мире хаотических 

пертурбаций? Петрудно уви

деть , что за всеми этими, ед

ва и .nи не намеренно заnу

танными имущественными 

делами, nоспешностью с вы 

водом войск и оставлен и ем 

богатой nроизве д етвенной б а
зы « торчат уши » , в том чис

ле и бесчестной коммерции 

и казнокрадства . Это еще 

раз подтверждает всесилие 

закулисног о союза админи 

страторов и тех, кто неnрав 

дой наж ил деньги , о чем уже 

го ворилось с трибуны наше 

го Съезда no другим nово

дам. Разваливая армию, 

дельцы от мундира создают 

nочву для личного обогаще

ния. 

Указ Пр езидента о борьбе 

с коррупцией в гасучрежде

ниях п олностью игнорирует

ся. Я назову неско.пько фа 

милий то лько лишь для при

мера. Г енерал-полковник 

Гришин, бывший командую 

щий Прибалтийским окру

NМ , находясь на вы с ших ко

мандных должностях, факти

чески является руководите 

лем и хозяином ряда nреус

п е вающих фирм, владе.nьцем 

дач и квартир в Риге , Смо

ленске, дачи nод О д ессой. 

Генерал Лепилкин, замести

тель командующ е го Северо 

Западной группой войск no 
строите.nьству и раскварти 

р ованию , им е я квартиру в 

Р иге, по nодложным доку

ментам no.nyчи.n квартиру в 

Санкт - Петербурге и строит 

себе дом в Витебске . При 

nроверке прокуратуры он 

смог отчитаться только за 

64 тыс. рублей . Отку д а ос

тальные сре д ства - осталось 

не ясным. 

Очень интересную лестни

цу вниз no должностным 

ступенькам, образующую 

сплошную цепь злоупотреб

лений, можно было бы про

д олжить и другими фактами 

(вплоть до nрапорщика), но 

не nо з воляет время . Т е м бо 

л е е , что об этом соо б ща л а 

npecca, информировало т е -

левиден и е . Нет только реак

ци и . Н ет реакци и и Мин и

стерства обор оны на задер

жанный в Свиноуйсьце боп ь

шой десантный корабл ь с 

грузом контрабандного ме

та.nла со складов Балтф.nота . 

Операция nровод и лась ак

ционерным обществом « Бал

гарант», созданным по прл

мому указанию Главкамата 

ВМФ. 

В Западной гру nпе работа

ли правительственные ко

миссии и комиссия Верхов

ного Совета по вопросу раз

базаривания матер иальных 

ценностей. Реа кци и опять 

нет . Стоит .nи доказывать, что 

чрезвычайной опасностью се

годняшнего дня стала рез

кая поляризация в армии? С 

одной стороны - обездолен
ная ос новная масса офице

ров, с другой - жиреющая 

на бедах армии коррумпи

рованная верхушка. 

Пред седательствую щ и й . 

Заканчивайте. 

Шашвиашвили И. А. В од

ной из зоинеких частей не 

платят уже второй месяц 

.л ичному составу . .. Там 

назревает бунт. 

В связи с сокращением Во

оруженных Си.п необходимо 

создать nрограМJМу по реше

нию социальных проб.пем за 

счет внебюджетных средств, 

за счет коммерческого ис

пользования дiВИЖимого и 

недвижимого имущес'l'ва. 

Коммерческую деятель-

ность п ост авит ь nод конт

ропь армейской общес твен

ности. Создать парламент

скую комиссию по расс.пе

дованию з.nоупотреблений 

.в армии ... 

Председательствую щ и й 

Не о11влекайте председателя 

Комиссии по Регламентам. 

Он М • Не п.похо nомогает , есл и 

Вы обратили внимаJНие. 

Шашвиашвили И. А. Счи

таю, что Комитет по вощ:ю

сам обороны и безопасности 

надо разделить. 

И nоследнее. Я обращаюсь 

х Павлу Сергеевичу Граче

ву, Вы ГОВОРИJIИ, С Л УЖИТ ЛИ 

армия о д ном у человеку и л и 

народу ... С читаю Ваши коле

бания с Вашей должностью 

несовместимьюми. Думаю, что 

Вам придется уйти в отстав

ку. Сnасибо за внимание. 

Председателъствую щ и й. 

Ну, оразу уж об отставке ... 

Хорошо. У<Важ аемые де

nутаты, нам надо посовето

ваться. Если бы вы поддер

жали, можно было бы пре д 

ложить едедующий ва

риант: до поле>вины второго 

nродолжить выступления , 

сформировать комиссию, 

nосмотреть, что из постанов

ления можно .взять. .. Я бы 

по ст авил его на голосование 

за основу, потом комиссия 

поработала бы , и мы могли 

бы быть уверены в том , что 

по с .nе п ерерыва прим е м це

лостный док у мент и n ри

ступим ко второму вопросу. 

Хватит терпения nолчасика 

поработать? Cor ласны? 

Та:к. То г да след у ющий ... Я 
объявил Пискунова Алек

сандра Алек с андровича. По 

фра,кциям у меня нет.. . На

зываю так, как мне предста

вил Секретариат. Подгото

виться Пу д овкиНу, 

Писк ув ов А. А., Плесец

кий тер р иториальный из 

бирательный округ , Архан
гельская область. 

Уважаемый Председатель, 

уважа е мые народные депу

таты! Я думаю, что ни у 

к.ого не вы з ывает сомнения, 

что Россия может и должна 

быть способна самостоя

тельно обесnечить свою 

безопасность . К сожалению, 

тот курс , который мы вна

чале опреде.nили по сохра

нению Объе д иненных Во

оруженных Сил стран СНГ 

как фактора, стабилизирую 

щего ситуацию на террито

рии бывшего Советского 

Со:юза, зав е .n нас в тупик, и 

мы , по д nисав 40 соглашений 
по этому вопросу , вынужде

ны были оставить значи

тельную часть вооружений 

и военной техники на тер

риториях других госу

дарств. В Главкамате СНГ 

республики увидели « • РУКУ 

Москвы », и это ускорило 

цен11робежные тенденции . 

Поэтому образование Ми

нистерства обо р оны и Во

о руженных Сил России nре

зидентским указом было 

крайне своевременной ме

рой. При образовании Ми

нист е рства обороны и Во

оруженных Сил России нам 

п р иш.nось решать 11рие д иную 

задачу сфо р ми р оваться, 

СО!Qратиться и реформиро

ваться. Решать эти три за

дачи ОДJНовременно - зна

чит nоставить под угрозу 

непрерывность уnравления 

войсками и оружием, ста

вить nод угрозу безоrшсность 

ядерного оружия. И на д о 

отдать должн ое , что усилия

ми С<Jвета безопасности, 

усилиями руково д ства Ми

нист е рст в а обороны пер

вую задачу нам уд алось р е

шить у сn ешно, не по т ер я в 

управл е ни е войсками и ору

жием. С.nедующие два эта 

па нам nридется совмещать, 

причем с ов мещать в доволь

но тяже.пых ус.повиях. 

Объясняет с я зто тем , что мы 

вынуждены ос у щ е ствлять 

.в ь шод вой с к , тратит ь огром 

ные с р е д ства на р е ализацию 

договоров по со~ращени ю 

Ра з оружаться ока з алось так 

же дорого, ка · к и вооружать

ся. Кроме того , необходимо 

nонимать, что 150-миллиан

ная Россия не мож е т со

д ержать армию 300 - мил.nи о н

ного Советского Союза , а 

все р а схо д ы н а этот n ере

хо дн ый п ер иод л е гли на пле

чи России . « Оnрокинул а сь» 
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Пирамида расхо д ов. Если 

раньше мы '!1р а ти л и 30 п ро 

центов на с о держмше лич

ного состава и 70 nроце н тоо 

на наш вое~-mю-про м ышл ен 

ный комплекс, на оборонную 

промышленность, то сейчас 

обратная проnорция . И в 

этой ситуации стремление 

удержать все , законсе р ви ро 

вать ситуацию - это риск 

потерять все. Обороиные 

предприятия nолучают 

буквально по 20 процентов 
от того, что им нео б х од имо. 

Идея П равительства о том , 

чтобы обеспечить об оро но

сnос()бность за счет запасов 

вооружений, б ес . к оне чн о 

реализовьшаться не м о жет. 

Мы должны отслеживать то'!' 

потенциЗJlЬ'НЫЙ науч.но-т е х

ничеокий О'I'рыв , кот ор ый в 

конце косицов и о п ределяет 

обороноспособность наш е й 

страны. 

Одним из важне й ши х 

асnектов я.влялся воп р ос о 

судьбе с'l' р ате r ич ес>К их 

я д ерных сил бывш ег о Сою

за, Мы много критик у ем 

МИД, но необхо д имо честно 

признать . что nо д пис а ни е 

Лиссабонского пр от ок.о л а 

явилось крупным усn е х о м 

Министерства ИIНост ра н н ых 

дел . В этом документе бы ло 

четко зафик сиро в а н о , чт о 

Бе.nоруссия , Ук · р аи на и Ка

захста н присое д инятся к 

договору о нер аспрос т р а не 

нии ядерного ору ж ия в к а 

ч естве б~ерных госу 

дарств . Таким обра з ом , не 

будет допущено ра с шир ен ие 

«ядерного клуба". К э тому 

. времени достиrнута д ого в о

ренность с Белорусс ией, ко

торая пере д а л а н а м nод 

юрисдикцию страте г и ческие 

ядерные силы. М ы дос т и г

ли понимания с К аза х с т а 

ном , и я думаю , что буде т 

nодnисано подобное с ог л а 

шение. Наиболее сло ж ная 

ситуация с "Украиной. Я дол 

жен сказать, что уже в эт о т 

период существенно ос 

ложнен авторокий контроль 

за ядерными за р я д ами, ко 

торые размещались н а 

авиационных но си т е лях на 

"У~ р аине . В этом вопросе 

н у жяо заiНЯть дост ат очн о 

четкую и твердую поз иц ию 

по отношению к рук ов о д ст ву 

У~раины , с тем чт об ы они 

имели возможность доло

жить миру: либо Украина -
ядерное rосуда.рство , либо 

()НО вьmолняет сво и обя з а

тельства no Лиссабон с кому 

протоколу. Без этого ре али

зовать договор « Ст а рт » , 

реализовать рамо ЧJНое со 

г п аш е ние на · м бу дет кр ай н е 

с.пожно. 

Хотим мы или н е х о тИм , 

рынок вне д ряется в обо 

роН'Ную nромы ш.п е ннос ть , и 

это мы почувствов ал и н а 

бюджете и прошлог о и этог о 

го д а. И зд есь б е з рефо р м ы 

системы зака з а и при обре т е 

ния вооружений н а м н е про 

в е сти ни реформ у в В>рм й,И , 
ни рефор му в промыш ле н

н ос ти. 

Определяющим мом еН 'J;'ОМ 

в реформирован и и сис те ~ы 

заказа приобретения воо ру 

жений я в ляется нал ич ие 
независим о й эксn ер име н 

тальной базы. К сож а л ени ю , 

состояние и стат у с n олиго

нов, которыми мы с ейча с 

распо л агаем, не поз в о л яю т 

нам достаточно эфф ект и вн о 

ос у ществлять конт ро ль з а 

расхо д овани е м средст в, 

вкл ад ываемых в оборо н у . 

Я должен отметить , что 

принятые законо д атель ны е 

акты позводили М и н ис те рст 

ву обороны принять ря д 

серьезных шагов. Мы вн ед 

рили гражданс · кий к он т рол ь 

за к МIJ ово й п оли т и к ой че 

рез Высшую атт е ста цио нн у ю 

к о миссию. О д н а ко я д о лжен 

отмет и ть не с о глас ован н ь r е 

действия П равит е льст в а.. С 

однои стороны , П р ези ~ сd-r 

по д nись:mает указ о т ом , ч то 

откомандировыв а ть офиц е 

ров можно то.пько в г р аж

данСJ<ие с ~ ·рукт у ры , с д ру 

гой стороны , n О!дЛ и сывает с л 

решение Пра ви т е льст в а о 

том , чтабы в хол д ин гову ю 

компанию откоман д и ро в а ть 

300 офицеров. Я думаю , ч то 

зти ВО!1JРОСЫ надо отр егу

лировать. 

Товарищи д еnутаты! Вам 

роз д аны два проекта n ост а _ 

нов.пения Съе зд а. О д ии 

проект бол е е сж а тый и , с 

нашей точки з ре ния. бо л ее 

с б алансированный. Вт ор<>й 

nроект n ред ст авле н г руп 

nой «От ч и зна », Я п ри зыва ю 

вас д остато ч но в зв еш е н н о 

отнестись к пр е д ста вленн ым 

nроектам и п р инять а кт и в но е 

участи е в р а бот е Р едакцион

ной к.омиссии . Спас ибо . 

Пр едседательствую щ и й, 

Преж д е ч е м п ре д ост а в и ть 

слово сле д ующ е му ора то ру , 

позвольте с ва м и с ог л асо ва т ь 

список nре д лаг а емо й н а ~r 

Ре д акционной ко ми сси и no 
под г отовке про ект а доку 

мента: Сте п ашин , Тар а сов , 

Пискунов, М а.n ьц ев, Бело 

боро д ов, Ковт у н О!В , К уц , Бе 

лашов, Ш а шви ашвил и, 

А.nександ р ов , Ш у сто в , К ожо 

КИIН, Рыморов , Се ря ко в , Б е

нов, Коб е ц. 

Итак , в состав Р ед аК ЦИ()Н 

ной комис с ии пр ед л аг а етс я 

включить шес'l\На д цать ч е 

ловек. х . ватит , нав ерное ? 

Здесь nре д ст ав л е н ы все . 

Кто за эт от сnисо к, п р о ш у 

го л осовать. К т о про тив ? 

Пожалу йс та , к о м ис с и я 

Сергея Ва д имо в ича , о рган и

з уйт е ра бо т у . Если х о ти те, 

сразу с делайте об ъ я в лени е , 

к уд а явитьс я чле н а м к оми с 

сии. 

Пож а луйста , Е вге н ий 

Кон ста н ти н ович , В а м слово . 

С лед у ющий выступаю щ ий

Т а ра со в Бо р ис Васильеви ч. 

(Пр одолжение на 8 - й стр.) 



Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РGССИЙСК ОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение). 

Пудовкип Е. К., Н арвский 

территориальный избиратель

ный окр уг, г. Санкт-Петер

бург. 

Высокоуважаемый Съезд! 

И з-за ограниченности во 

времени хочу довести до вас 

инрормацию, которая, на 

мои взгляд, должна быть ин

тересна длл каждого си

длщего в зале россиянина. 

Сразу перейду к делу. В 

сутолоке становле ния су

веренитетов государс'ГВ в 

результате развала Союза 

мы в России случайно 

уnустили и потеряли по до

кументам целый город . Этот 

город - Севастополь . 

Де л о В ТОМ , ЧТО 29 ОI<ТЯб 

ря 1948 года указом Прези

диума Верховного Совета 

РСФСР Сева ст опtМь был вы

делен из Крым с кой области, 

подчеркиваю , и з Крымской 

области , в самостоятельный 

административно - хозлйст

венный центр со своим осо

бым бюджетом и отнесен к 

категории городов респуб

ликанского подчинения 

РСФСР. 

Таким образом, 29 октября 
1948 года в Крыму существо

вало две самостоятельные 

административные едини

цы: Крымская область и 

гор од Севастополь. 

Вы знаете, что в 1954 году 
Крымская область была 

передана из состава РСФСР 

в состав Украины. Севасто

поль не перед а вался, nоэто

м у на сегодняшний день 

указ 1948 года не отменен . 

В свлзи с распадом в де

кабре 1991 года Союза ССР 

между Рос с и ей и Украиной 

был заключен договор от 

19 ноябр л 1990 года, в кото

ром говорилось о том, что 

об е стороны подтверждают 

действующие границы в 

рамках границ бьгвшего Сою

за. То есть Украина статьей 

6 этого договора подтверди

ла, что Севастопо.nь остает 

ся no статусу Российской 

Фе дерац ии . И , учитывая 

особую з начимость Сева

С'I'ОПОЛЯ для России, я заnро

сил об э том юри д ич ескую 

службу Верховного Сове

т а Российской Ф едера ции и 

nол уч ил сnравку, в которой 

сказано: « Н а ваш заnрос о 

статусе города Севастоnоля 

в соответствии с указом Пре

зидиума Верховного Совета 

РСФСР от 29 октября 1948 
года сообщаем, что дан

ным указом город С евас'I' о 

nоль выделен в самостоя

тельный административно

хозяйственный центр со 

своим особым бюдже'I'ом и 

отнес ен к категории горо

дов р еспубликанск ого · . зна

чения. Этот указ при nере
даче в 1954 году Крымской 

обл аст и и з состава Рос си и 

в состав Украины не был 

nризнан утратившим силу, 

не отменен и действуе'Т до 

настоящего времени. Каких

лиtfо и зменений в укав не 

вносилосъ» . Я, даводк- до вас 
эту информацию , не призы

ваю сейчас же срочно объл

вить С евас 'I'оnоль городом 

России. Я просто хочу, что

бы мы все задума лись над 

этим . Мы не знаем, что де

лать с нашим Ч ерноморск им 

флотом и как его размеща'I'ь, 

nотому что Украина зани

мает о чень жесткую " ПО

зицию в отн о ш ен ии бази

рования. Но в 1'0 же время 

я не хочу давать здесь оцен 

ку дея,.ельности нашего 

МИД а, который, из вини'I'е 

меня, nропус'I'ил это все при 

nодготовке договоров. Я 

хочу сказать, что есл и мы с 

вами и дальше будем так 

работать, то мы всю Россию 

растеряем. Я бы хоте л , что

бы наш уважаемый Съезд 

nринял решение, которое 

дало б ы какую-то nраво

вую базу и правоную осно 

ву х отя бы дл я рассмотре

ния этого воnроса. Дело в 

том, что эти материалы, о 

хоторых я вам до ло ж ил , 

были растиражированы и 

поддержаны депутатскими 

фракцилми - 15 фракциями 
С ъезда. Они сейчас находят

ся у нас в Секретариате, но, 

к сожалению, П резид иум 

nока не дал разрешение на 

то, чтобы они были вам роз

даны. Я считаю, что этот во

nрос нужно реШить, чтобы 

вы оэнакомились (т ем более 

на закрытом заседан ии) и 

к аждый из вас высказал 

свою позицию. Я х о чу, что

бы вы разобрались и прого

лосовали . 

И nоследнее, что я хочу 

сказать. Получено обраще

ние от ЖИ'I' е лей города Се

вастополя. Там 400 тысяч 

русских просят о двойном 

гражданстве, они просят, 

чтобы им дал и российское 

гражданство. Решение этого 

вопроса мы не должны от 

кладывать, потому чт о Рос 

сия у нас с вами одна , и я 

не хочу говорить здесь 

больши е , высокие слова, но 

я хочу сказать, что Севасто

поль для Росс ии - это честь, 

гордость, ее слава и ее исто

рия . И те люди, которые за

бывают свою историю (я уже 

говорил с трибуны этого 

Съезда), не имеют своего 

nрошлого, никогда не будУТ 

иметь будущето . Кто не це

НИ'I' св о е прошлое, никогда не 

будет что-то ИМе'ТЬ и в бу

дущем. Последнее, что я хо

тел бы сказать, обращаясь к 

nрисутствующему здесь 

командованию Вооруж е н 

нъiх Сил, касается адмира 

ла Касатонова . Мы с вами 

знаем этого человека. Сей 

час он собирается пере . во

дом в Моок:ву. Я н е хотел 

бы, чтобы опять была со

вершена мал ен ыtая ошиб 

к а, такого чисто организа 

ционно - технического плана. 

Отъезд Касатонова и з Се -

вастоnолл не должен быть 

увязан с требованием Киева 

ни по форме , ни по содер

жанию, ни по времени. 

Отъезд командующего Чер

номорским флотом (он 

лролвил патриотизм, мы все 

об этом знаем) в связи с 

тем, что он назначен пер

вым замес тителем Главко

ма ВМФ России, должен 

сопровождатьсл соответст

вующей атрибу тикой про

водов , о которой nросит об

щественность города Сева

стополл. И я думаю, что 

было бы целесообразно (я 

заканч ив аю), Ч'I'Обы Глав

ное командование Боенно

Морского Флота поручило 

ащ.миралу Касатонову ку

рирование Черноморского 

флота как первому замести

телю и сообщило бы об 

этом через средства массо

вой информации . Я прошу, 

чтобы проголосовали за 

ра с пространение среди вас 

тех докумен тов , о которых я 

сказал. 

Председательствую щ и й. 

Так, пожалуйста . Слово 

Тарасову Борису Василье

вичу. Присаживайтесь . Вы 

отдали в Секретариат? Спа 

сибо. Вообще-'I'о, извините, 

два слова. Я думаю так, что 

если не было бы К аса то нова 

там, 1'0 сегодня спорИ'I'Ь с 

Украиной не о чем было бы . 

Уже давно флот nерешел 

бы. Пожалуйста. 

Тарасов Б. В ., Волжский 

национально - территориаль

ный избирательный округ, 

Самарская область. 

Уважаемые народные де

путаты! Совершенно очевид

но . что то тяжелейшее nоло

жение. в котором оказались 

наша армия и флот, - это 

прежде вс ег о результат лик

ви да ции Советского Союза и 

его Вооруженных Сил. Пос

ледетвил этого акта мы бу

дем пожинать многие и мно

гие годы. · 

Но сейчас в рамках отве

денного мне времени я не 

хочу на этом подробно оста

навливаться и считаю целе

сообразным nриковать ваше 

внимание к трем обстоя

тель ст вам. имеющим отно 

шение к рассматриваемому 

воnросу . Оч ень жаль. но, по

моему, вышел министр обо

роны? Не видно что-то. Очень 

жадь, что вышел. Я е му хо

тел скаЗать ... 
Председательству ю щ и й . 

Он вместе с комиссией, не на

до уж его винить. 

Тарасов Б. В . Мы с ним 

уж е имели возможность об

меняться мнениями. и я хо

тел бы сказать следующее . 

Первое. Будет сделана се

рьез!;fаЯ.. груб~ ошибка . если, 
nодчиняясь каким-то сиюми

нутным, ОltоЛОН8)"ЧНЫМ , СО

В ерШе ННО оторванным от 

Жизни Пред с тавлениям каби

нетных умников ('извините 

м е ня · за это ·· въ1"(:1аж ен и е ) , в 

угоду каким-'t'о модным вы

ражениям-« . социологи», « ПО 

лит оло ги » и . так ~алее - бу-

Дет выброшен за борт накоп

ленный де · слтилетилми не

оценимый оnыт работы с 

людьми в Советской Армии. 

Я оставляю в стороне идео -

логическую начинку, этого 

нет сегодня, н о сама по себе 

работа с людьми ... Я говорил 

генерал у Грач ев у (он к оман

диром дивизии б ыл). что ни

когда: не поверю , чтобы он 

поставил на место замполи

та . который с пулеметом и 

гранатометом в гор а х Гни 

дукуша шел вместе со св ои

ми солдатами. первым поги

бая . какую-то нелонятную 

фигуру какого - то, так ск а 

зать. кабинетного ученого. 

Я думаю. что Съезд оч ен ь 

правильно постуnит. выска

зав министру обороны и ру

ководству Министерства обо

роны требование о том. что

бы с и стема работы с людь

ми. о сн ованная на цен н о с тях . 

я подчеркиваю, демократиче

ского государства. патриотиз 

ме. верно с ти Родине. верно

сти воинскому долгу. была 

с охран ена. 

Второе. Высказываются 

обиды на Верховный Со в ет, 

на отдельных народных де

nутатов. в частности . на м е

ня ... Мы сейчас говорили об 

этом. Для м е ня , прослужив

шего 40 лет в арм ии , нет н и

чег о дороже Родины и наших 

ВооруженнЬ1х Сил. И есл и я 

гд е- то высказываю критиче

ские замеча ния, касаю щие ся 

деятелънос'I'и ор га нов воен

ного управ лен ия, то это не 

значит, что я допускаю акти

армей ск и е проявления. Я 

буду от ста ив ать проект по 

ста новления, по дг отов ленный 

к Съезду, и хотел бы ска-

зать . что сегодня в деятель 

ности Минист ерс т ва обороны 

по по ддержани ю боевой го

товности. организации бое

вой и мо бил и зац ионно - опера 

тивной nодготовки, поддер

жанию воинской д и сц ипли 

ны и так далее им еют м есто 

от;ень крупные недостатки, 

на что мы должны указать. 

Тр е ть е. по с ледн ее. Я хотел 

бы с казать , что нынешнее ру

ководство Мини стерства обо

роны Ро сс и йской Ф едерации, 

в том числе и сам министр 

генерал арм ии Грачев - это 

люди, воспитанные в жестко 

тоталитарном. nроще говоря, 

админ и страт ивном стиле. И 

стремление рег улировать от

ношения опять-таки жестко, 

с помощью приказа и ад ми

нистративного на пор а , в 'ТЯ

желейших условиях, в кото

рых находятся общество и 

арм ия. не nринесе'Т успеха. 

Поэтому мн е бы хотелось вы

разить пожелание руководст 

ву Министерства обороны, 

чтобы оно больш е оnиралось 

н а потенц и а льную силу Вер 

х овного Сове'Та, всего депу 

татского корnуса. на общ ест-

венные демократические 

структуры , которые сегодня 

есть в стране. на все лучшее, 

что есть в офицерском кор

пу се. Дума ется, необходимо 

именно сочетание централиз

ма. единоначалия и демокра

тических основ 1Кизни воин

ских коллективов. со ч е тание 

инициативы и требователь

ности, высокого n ро ф есс ио

нализма военнослужащих, 

заботы о пре е тиже воинской 

сл ужбы , заботы о социаль

ных нуждах военнослужа

щих и так далее. 

И в заключение я хочу об

ратитьсл к Съезду народных 

делутатов с призывом под

держать сод е ржащиесл в 

проек'I'е постановления Съез

да предложения о выделении 

для нуж д Вооруж ен ных Сил 

Российской Федерации в 1993 
го д у минимально необходи

мых материальных и фина н

совых сред ст в . которые поз

волят об еспечи ть высокий 

уровень боевой и мобилиза

ционно-оперативной подго

товки . воинской дисциnлины 

и в целом вы с окой боевой и 

мобилизационной готовности 

войск. Спасибо. 
Председатель ств у ю щ и й. 

Слово - П екедову Борису 

Николаевичу . Подготовиться 

Сорокину Геннадию Нико 

лаевичу. 

Пекедов Б. Н., Партизан 

ский территориальный изби

рательный ОI < руг, Примор 

ский кvай. 

Дорогие товарищи! Я про 

слушал доклад министра 

обороны России и не сказал 

бы . что этот доклад и его 

призывы - вне nолитики. Я 

не знаю, как можно бы ть вне 

полит11ки, если офицерский 

состав и их семьи - без квар

тир. Я не могу nр едставить , 

как можно быть вне полити

ки, если мы, извините , «Пр о

фукали» Балтийский флот, 

Черноморский ф л от , а сейчас 

пытаемся закрыть выход в 

океан Тихоок еанск ому фло

ту, если отдадим Курильские 

острова. Как можно быть вне 

nолитики, если , уволи вшись , 

офиц е р не может лоехать в 

то место , которое он вы брал 

для своего постоянного жи

тельства? Как можно быть 

вне политики. ежели н ет 

прописки и офиц ер и его се

мья отстранены от голосова

ния? Я не хочу вносить кор

рективы в закон. но заnре

тить военному человеку вы

сказывать свое мнение в от

ношении этого не сч итаю 

возможным. 

Следующий воn ро с . Кон еч

но. военнослуж ащему можно 

быть вне nолитики, выхо

дить в мор е и выnолнять за

дачу rio защите сво ей Роди
ны - скажем, социалистиче

ск ого Отечества или нашей 
РоссиИ. Но подходит время', 

когда вы)/{Одить в море будет 

не на чем. И ~· как предста
вителр Т!'ffСООкеанского фло

та. на котором прослужил бо

лее 20 лет . (а вообщ е н а фло

те более 36 лет ) , могу заяв ить 

следую щ ее. Министр обороны 

в своем докладе это н е отра

зил, не сказал конкретно, 

какие тру дности и сложно

сти еС'I'ь в действительности. 

А я вам могу сказать. что, 

если такой подход к укомn

лектованию флота. к обе с пе

ч ен ию его всем необходимым 

сохранит с я в т ечен ие хотя 

бы полутора лет , мы лишим

ся Боенно-Мор ског о Флота в 

полном объем е и не надо бу

д ет больш е никак и х претен

зий. скажем. со стороны Ук

рьины, при бал тийс ких рес

публ и к или еще кого - то. 

Смотрит е сами. В 1992 го

дУ не было направлено в ре

монт почти 200 кораблей. в 

1993- еще 101 корабль, в 

1994- еще почти стольк о же. 

В 1992 году выделили на с у

доремонт 24 nроцента от по 

требности. В настолщее вре

м я Военно-Маре кой Ф лот не 

мож е т финансировать завер

шение постройк и кораблей, 

Не МОЖеТ «ОТ'I'О ЛКНУТЪ ОТ 

стенк и» завода корабли, ко

торы е находлтся в ремонте. 

Спрашива е тся, политические 

это воnросы или нет? Или , 

может быть . для кого-то это 

и не политика? 

Сейчас нужно определиться 

и дать возможность сущест

вовать и быть на плаву ко

раблям. которым не более 15 
лет от роду, то есть профи 

нансировать их ремонт. У 

нас в настоящее время в ооб

щ е отсутствуе'Т судор е монт 

ная база для обслуживания 

новых кораблей и никто н е 

думае т о ее создании. А если 

даже с сегодняшнего дня мы 

начнем думать, то она по

явится только через три - че

тыр е года. 

да. мы против того, чтобы 

во е ннослужа щие. офицер 

ск ий состав и вообще в ц е

лом Вооруж енные Силы уча 

ствовали в коммерческих 

структурах. Но по зволь те за 

дать вопрос: есл и нет мате

риального обеспечения тако 

го. какое положено. есл и н е 

выделлютея средства для ре 

монта и стро ит ельства судов 

по л инии Мини стерства обо- · 

раны и Правит ельства, то г де 

взять эти с р едства? 

Есть внебюджетные орга

ни за цJJи . которые с огла сны и 

сnособны да ть средства на 

при емлем ых договорных на

ч алах, но этого не делается. 

А мафия в это время дан

ным вопро сом занимается . 

Я н е буду злоупотребля т ь 

вашим вниманием, так как 

на заседании Пр езидиума 

Верховного Совета выступал 

и вопросы ставил. Но, к сожа

лению, их ре ш ен и е чрезвы 

чайно затягивается. если не 

сказать- тон е т в пото ке до 

кладов о том, что вроде бы 

вс е хорошо. 

И в се годняшн е м докладе 

министра обороны прозвуча

ло: ликвидируйте. товарищи, 

ф ракции. ликв и дируйте на

ладк и т о ли те Jiе видения, то 

л и газет- и в Вооруженных 

Си лах все будет хорошо. Нет, 

далек о не хорошо. П оэт ому я 

хо'I'ел бы, чтобы народные 

депутаты знали истинную 

картину положения дел в 

Вооруженных Силах и nод

держали то nредложение, ко

т орое есть в проекте по с та

новленил. 

Председательств у ю щ и й. 

Сл ово - Сорокину Г еннад ию 

Ник олаев ичу. Под го то в ить с я 

депутату Амбарцумову. 

Сорокин r. Н., Верхн еса л

динекий те рриториальный 

изби ра т ельн ый о кр уг , Сверд

ловскал область. 

Уважаемые деп утаты! Мы 

выслушали в ы ст упление ми

нистра обороны, как о н вы

разился, не идеологизирован

ное. не политизированное. А 

на мой взгллд, в нем о лоли

тике было сказано больше, 

т;ем где-л иб о в др угом месте. 

По-мо ему, в докладе минист

ра обороны не отражены са

мые о с новные мом е нты. за 

которые отв ечают Министер

с тво обороны и Верховный 

Глав н оком анд ующий. Это ка 

саетс я ситуации, боевой го

,.овности в с оставляющих 

основу мощи нашей ст раны 

Р а l <е т ных войсках ст ра т ег и 

ческ ого назначения. в Во е н

но- Воз душном Флоте, в Во

енно-Морском Флоте и в Су

хоnутных войсках. 

Сложное время пережива

ет наша страна. Естеств енн о, 

ситуация. сложившалея в 

войсках . полностью отража

ет социально-экономит;еское 

и политическое положение в 

обществе. Естественным об

разом это сказывается и на 

тех возможностях , которые 

имеют эти войска в настоя

щее время . А какие же они 

сейчас? В Б оенно- В оздушных 

Силах, за исключением от

дельных при г раничных ча

стей. нет возможности летать 

нот;ъю. так как не работает 

навигационное оборудование, 

и летчики не имеют поло

женного им налета. Выво д : 

дисквали фи кация специали

стов, ПОТеря ВОЗМОЖНО С'I'е Й 

вырастить новых сnециали 

стов и , естественно, лотеря 

боеготовности по нанесению 

отв е тного либ о встречного 

удара. 

Б Раке тны х войсках стра

те г ического назначения на 

сегодняшний день при нор 

ме 12 суток в м ес лц офицеры 

( первые и вторые номера) не 

сут службу . не выходя из 

ч аст и по 15-20 суток, в не

которых случаях - из-за не

Iюмпл еl<та. П ер вые номера, 

то есть т е. кто осуществ ляе т 

пуск. дежуря т две-три смен ы 

nодря д . нарушая все ме ди

цинские и д ругие нормы . 

к чему это ведет? Это ве

дет к ошибкам, к возможно

сти несанкционированных 

действий, это ведет к опа с 

ности м ирового масштаба . По 

этому вопросу мы неодно

кратно обращалисъ в Мини

с т ерство обороны. и Мини 

стерство о бороны выходило 

на наше Правительство. но 

никаких решений на этот 

счет до сей поры не принято. 

В конце концов надо опр е

делить и статус ракетных 

войск или рак етно-яде рных 

сил. нах одящихся за преде

л ами России. Это должно 

быть сделано и Верховным 

Советом. и по предложению 

Правительства , это неодно

кратно п ытала с ь осуществить 

наша комиссия. Но . товари

щи . кто в комиссии? Вот 

сейт;ас говорили о том . что 

мы должны опа са ться лю дей , 

которые занимаются воnро

сами методологии, а та к же и 

политрабо'I'ников. Пр едседа 

телЪ комиссии - замполит, 

ко 1 •орый красиво говорит с 

этой трибуны. П редседа

тель n одкомиссии - зам по

лит. Советник Пр ез идента -
бывший замполит генерал 

Волкогонов. О дн и замполиты. 

Да куда же мы денемся , ре

бm·а? (Смех в зале.) Я не об

в иняю замполитов. поверьте 

мне . но ситуация такова , что 

с на подводит к ка к ой-то 

мысл и . 

Хотел бы сказать о том, что 

идет обман на уровне Прав и

т ельства. Вы стуnая в Вер

ховном Совете, Егор Тимуро 

в и ч Г айдар н а вопрос депу

татов о том, действительно ли 

о тдается оружие и техника 

диви з ий, которые дислоци

руются в странах СНГ. отве

тил: нет. этого не было ни в 

Грузии , ни в Армении. И в то 

же время буквально на дру

гой день мы получили сооб

щение о том , что 23-я д иви

зия передана. зал ожниками 

ос,.алисъ часть офицеров. 

Дивизию. находящуюся в 

Грузии, передали, причем 

подлейшим образом. обманув 

личный состав этой див и з ии. 

сказав о том, что это нужно 

для отnравки в центр, отпра

вили колонны мимо Тби лиси. 

где они были захвачены . 

Уважаемые товарищи. вве

дение новых организацион

ных структур в Министерст

во обороны привело к тому, 

что в Министерстве обороны 

поffЕились лица, использую 

щие этот неустойчи вы й мо

мент. Давайте сопоставим: 

есть такое 10 -е уnравление 

Г е нерального штаба по внеш 

ним сношениям -250 чело 

век. А в Гл авном оn е ратив

ном управлении. в ведение 

которого вход и т т е рритория 

от Бискайского залива до 

Беларуси, - 75 челов е к. Вот 

такая диспропорция у нас и 

в Пр авительстве по вопросам, 

касающимся внешних сноше 

ний . и в Министерстве оборо 

ны. Н а д о решать эти вопро 

сы. на мой взгляд. 

Председательств у ю щ и й. 

Заканчивайте. Геннадий Ни

колаевич. Ну, nолминуты. 

Сорокин Г. Н. Я nостоянно 

общаюсь с военн ослужащ и

ми; та к вот. они говорят. что 

им нужны профсоюзы. Я ду 

маю. чт о на хлебушек эти 

здоровые мужички могут за 

работать и в любом другом 

месте. лотому ч то профсою

зы в армии- это нонсенс . 

Не бу д ем же мы равняться с 

Голланди ей в конце концов. 
Нельзя уnовать . товарищи, 

только на моральный дух на

ших военнослужащих . Вот 

смотри те . мы были в 1\бха

зии. Наши военнос лужащ ие 

показывают, nрямо скажу, 

чудеса героизма . Рядовой Со

колов из Тюменской об ласт и 

закрыл своим телом коман

дира, когда обстреливалея их 

вер т олет. Сам погиб. а как 

семье .компенсировали гибель 

сына? Ни как до сей поры. И 

сколько та ких погибших! 

Спасибо, в Осетии какие-то 

коммерчески е структуры на

ш ли выход из nолож ен ия а 

что же государство? Во се'мь 
человек. которые вывозили 

наш е посольство из Афгани

стана, мы nред с тавили к на

граде . По лучили они награ

ду? То лько обълвл ен и е . 

Наш батальон ООН по ре

шению Верховного Совета 

о с уществлял миротворческую 

миссию в Югославии. Я вам 

скажу , что разрабатывал 

план разведения войск в раж

дующих сторон в Югославии 

полковник нашей армии

Хромченков А лекс ан др Ива

нович. Что он получил в ре 

зультате? Кстати. когда при

езжал Б у трас Гали , он дал 

высочайшую оценку их дея 

т ел ьности . Вп ерв ы е со вре

мени существования Ор ган и

за ции Объ единенных Наций 

на 75 процентов беск р овным 

образом развед ены эти вой

ска. реализован план Вэнса 

и нашего пол к овника Хром 

ченкова . Ч то он nолучил? 

Квартиры до сей поры нет, 

должности нет и да ж е сп ас и

бо не сказали ! 

Ува жае мые коллеги! Миро

творче с к ие силы необходимы 

на м и внутри, и за предела

ми страны. На мой взгляд. 

Минист е рству обороны надо 

решить вопро с о с о здании 

управления этими миротвор

ч еск ими силами и разрабо

та ть .концепцию их деятель

ности. 

У важаемые товарищи! Я 

мог бы еще мног о говорить. 

110 время кончается . и, ви д и

мо. слово мне Пр едседатель 

больше не предоставит. боль

шое в ам сnасибо за внимание. 

Пре дседательст в у ю щ и й. 

Слово предоставляется Ам

барцумову Е вгению АршUJко

вичу, и за ' ним п оследний вы
r тупающий - Семенов Юрий 

Ни колаевич: Пос ле выступле-

, ния Сем енова. "ai' мы д ого
ворились. по д водим черту, 

Амбарцумов Е. А ., Тушин

СIШЙ территориальный изби

рательный o"pyr. г. Мо с ква. 

Уважаемые коллеги! Ог-

• рамная заслуга наших Воо

руженных Сил в том . что 

они и их начальни к и прояви

ли му дрость и гражданствен

ность. под д ержав нарожд а ю

щуюся демократию в России 

и не дав себя втянуть BG 

внутриnолитические распри, 

сохранив верность Конститу

ц ии . Хотелось бы. кстати, nо

желать. чтобы в этот остnый 

момент такая верность Кон

ст итуции была подчеркнута 

и лрово:~глашена всеми вет

вями власти. Может быть. 

совместным заявлением ру 

ководителей трех ветв е й вла 

с ти: законодательной. исnол

нительной и судебной. Нель

зл допустить. чтобы снова 

появился матрос Железняк с 

его словами: « Надо .кончать!» 

и ли чтобы даже слухи об 

этом имели какое-то основа

ние . 

Я хотел бы обратит ь ваше 

внимание на проблему согла

сованности действий оборон

ного и вн е шнеполитическо г о 

ведомств, поскольку д опуска 

ются досадные накладки. В 

нашем ко мит ете у далось вы

ясн ить при обсуждении сог

лашен ий с Литвой. что неко

торые докумен ты не были 

со гласо ваны Министерством 

обо роны и Минис'I'ерством 

иностранных дел. И в ре

зуль т ате были доnущены не

доработки в области защиты 

интерес ов и обеспечения без

опасности наших военнослу

жащих и членов их семей. 

Мы nосоветовали П рези

денту от ложить в тор ую 

встречу с Ландсбергисом, 

чтобы лучше проработать эт и 

соглашения, чтобы они 

н е были на руку экстремист 

СJ{ИМ силам в Литве. Как вы 

z наете. Пр езид е нт отложил 

встречу , а сейчас к руковод

с т ву в Литве nришли умерен

ные и здравомыслящие по

литич ес ки е руково д ители. И 

поэтому надо делать разли

чие между республик а ми 

теми. кто луч ш е. по- д обро

сед с ки относится к России. и 

теми, кто проявляет враж 

дебно с ть или неnонимани е . 

И. соответств е нно, должна 

быть ра з личной nолитика 

Р()ссии в отношении 'Наших 

партнеров- новых н е зависи

мых государств . 

Теперь о лробл е м е з ащиты 

наших в ое н н ослуж а щих. Я 

поJiностью nо дд ерживаю з а 

явление Президента о том. 

чтобы бремя миротворч ес кой 

миссии Россия не несла в 

одиночку . 

Вместе с тем есть nробле 

ма. Мы мож е м. конечно. по 

вернуться елиной ко всем 

ресnу б ликам. которые ст ал и 

самостоятельными г осу д арст

вами . но входили в сос та в 

великой Ро с с ии . Н о тогда ло

литичес"ий вакуум может 

быть заnол н ен другими сила

ми . Следовательно. встает 

вопрос: как нам вырабаты

вать дал ьш е nолитику? Я дУ

маю . что то направление. ко

торое предложил Пр ез и

де нт- сотрудничество с ру

ководителями других ресnуб

ЛИJ< с тем . чтобы был и еди 

ные миротворт;еские силы, но 

в то же время достаточно 

защищенные,- это необходи

мая линия . 

Т еnер ь о нашем участии в 

миротворческих силах ООН, о 

том . о чем говорил предшес'I'

вующий оратор. Дей с твитель

но. nредставители ООН вы

ражают глубокое у довле тво

рение сл ужбой !iаШего ба

тальона . Они ставят вопрос о 

направлени и доnолнитель

ных сил. Конечно. это ел ож

пал nроблема. потому что nо 

нятно (и я об этом говорил 

Генерал ьно м у секретарю 

ООН) . что мы о беспок оены 

судьбой наших ребят, по нят

но. насколько м ы об есп окое

ны тем. чтобы они не п од

вергались о пасности. Вме сте 

с тем ес ть международные 

о бязаннос ти . Это проблема , 

l<от орую н а до пDодума тъ . 

Все сказанное подводит к 

мысли о необходимости бо

лее со гла сованных действий 
между МИдом и Министер

ством обороны. П ричем 

ошибки долуекают оба ве

домст ва. Я nривел пример с 

Литвой. Есть, на nример, на

рекания в Отношени и рабо
ты нашего посла в Латвии, 

которы й не принимает ак

тив н ого участия в перегово

рах по защите наших сог

раждан на этой территории. 

Видимо, необходимо вырабо

та'I'ь не только совместную 

политику, но и органическую 

концеnц ию национа л ьной 

безопасности, соnрягающую 

нашу внешнюю п олитик у с 

оборонн ой nолитикой. Эта 

концеnци я могла бы бьrтъ 

разработана руково д ством 

двух ведомств при уча стии 

двух комитетов В ерховнuго 

Совета. Кстати. я должен 

сказать . чт 0 наш комитет по 

международным д ела м ус

nешно nовседневно сотрудни

чает с комитетом ло обороне 

и безопасности. который воз

главляе'Т коллега Степашин. 

По с кольку здесь был задан 

вопрас в отношении того вы

вода. который сделал комитет 

по международным делам в 

отношении ооссийско-амери

'<анского соглашен .ия, хотел 

бы да 'I'Ь нек01'орую информа

цию. Наш Itомитет под гото

вил эксnертное заключение 

no э то мv вопросу, кото~ 

' Мы надеемся расn ространить 

в понедельник . С ка жу то л ь

ко о сути: ;это соглашение , на 

мой< вз гля д, ~- ~!iдPe1i ~ ладJ1-
мирович. еще летом б 'Ъй r6' не
достаточно прорабо тан о . и 

э д е с ь ееtГь наltладr<И, · КOТQP:Qie 

могут быть снят ы . скажем. в 

процессе обмен а нотами. На

сколько я понял из контак

т о в с представителями аме

ри"анского п осольст ва, те 

nоложения, которые могут 

бы'!"ь неправилъно восприня

ты общественным мнением, 

могут бьгть уnегулированы в 

процессе обмена нотами. В 

1'0 же время есть проблема 

наших ()']'ношений с Соеди

ненными Шт атами, и не хо

телось бы. чТОбы американ

цы восприняли это об су ж

дение как попъгтку срьmа 

целого комплекса соглашений 

с Америкой и Западом. В от

ношении Соединенных Шт а

тов правиJiьно здесь выска

зался министр обороны. ко

торьгй говорил о сомнитель

ной nозиции Украины в от

ношении ядерного оружия. 

Должен сказать, что если 

преж д е а д министрация nре 

зидента Буша зря пошла на 

то. чтобы дать такие нео п 

ределе'ННые nрава Украине 

на неопределенный пе ри од, 

то прихо дяща я ныне к в ла

сти администрация Клинто

на гораЗдо более жестко от
носится к nроблеме нерас

пространения ядерного ору

жия . И я думаю, что наша 

позиция найд ет у новой ад

министрации nоддержку. 

Спасибо . 

П р е · n седательствующий. 
Еыла бы у нас позиция-вот 

главное. Уважа е мые нарад

ные де путаты, сло во - n ос

леднему о р атору в обсужде

нv.и. Семенову Юрию Нико 

лаевичу. 

Семенов Ю . Н., Советский 

те рр иториальный избира

тельный 0 круг, Калининград

ская область. 

Уважа е мые народные де

путаты. я прослушал выступ

ление мИ нистр а обороны 

Грачева. и мн е захотелось 

спросить: почему данный 

вопро с на обсуждение Съез

да не внесло Министерство 

оборо н ы с vчетом той слож

ной обстановки, которая 

ск л адывается сёгодня в ар

мии и во флоте, или Прави 

телъство Росс ии, или в край

нем случае комитет Верхов 

ного СоБе'I'а, который возг

лавляет уважае мый д епу тат 

Сте п ашин? Почему он воз

ник по инициативе народно 

го депутата Шашвиашвили, 

который вместе с другими 

« Желающими» ( а таких сзна

ТОI<ОВ» проблем армии, как 

и сельского хозяйства, ста
нови,.сл все больше ) в оче

Р "'д но й ра з пытается дис

кредитиw в ать арми ю и ее 

ОФицерск и й корnус, обвинив 

в якобы антигосу д арстенной , 

р е а кционной п озици и руко

во д ство. Это однобокий по д

ход. 

Я думаю, что в такой кРаЙ

не сложньгй период и для 

армии. и длл страны это 

б е знравственно. Опять, к ак 

и всег да в подобных с луча 

ях, в с плывает тема: одни -

сверхлатриоты, а те , кото 

РЫе в домах и казармах, 

о сажде нных ликетами нацио 

налистов ближнего зару

бежья , ост ав шиес я без nра

вовой защиты заi<Оiюдателъ

ной и и с полнительной вла с 

ти Рос с ии. ущемленные в 

элементарных человеч еских 

и жизненных правах , -менъ 

шие патриоты. Одн ако, как 

ни странно , они, эти вторые. 

еще сего дня защища ю т там 

интересы Рос с ии. 

И, как человек, не nо на 

слышке знающ ий nроблемы 

арми и (а у меня только в 

это смутное Rремя отслу жи

ли в армии д ва сына), я 

ежедневно встречаiось с эти

ми лооблемами в нашей . Ка
лининградской области. У 

нас базируютел дважды 

Краснознаменный Балтий-

ский <Ьлот. армия. многие 

части цеНТ1)8льн о го по д чи

нения , в том ч исле и ра сло - . 

ложеиные на те рр итории 

Прибалти ки. Поверьте. че 

лове к с оружием в ру ка х, 

защищающий нас, оказа лс я 

сегодня незащищенным, как 

и его семья . Он в постоян

ной трав ле и унижении рас

плачивается за чужие прег 

рЕ:ошения , а такого униж е ния , 

которое сегодня испытывают 

в Прибалт ике военнослужа

щие, не испьгты.вала и, на 

верное, не испытывает ни 

одна армия в мире. Наша 

же Рос с ий ская Армия сохра

нила и боеспосо б ность (я 

поддерживаю в этом мин~ 

стра обороны). и верность 

присяге, и не по ддалась на 

ьпюгие провокации, и пока 

не взялась t;ез команды за 

о ружие. А за их высокое 

граж данское терпени е, вы

держку мы , народные депу

таты. как и вся страна , се

годня должны ск аза ть им 

большое сердечное сnасибо. 

В этом, несомненно , nроявля

ется большая арелесть лич

ного состава - и офицеров , 

и к ом . андиров, которые вме

сте с солдатами разделили 

их тяжелую участь и внес 

ли также достойный вкла д 'В 

укреnление военных коллек

т ивов. 

По этомv нельзя дальше 

rерле'Ть этот беспредел, про

должать Dазжигать страсти, 

с пекулировать на вопросах 

вокруг армии и флота . так 

как это может привести к 

непредсказуемым последст

виям. Я думаю. что наш долг 

как деnутатов - защитить 

армию, в том числе и в nра

вовам асnекте. 

Преж де всего , я хочу ска

зать о том, что должен сде

лать Верховный Совет и 

с д елать не так, к ак в поста

нов лении заnиса но, не так , 

.как сказал уважаемый депу

тат Стеnашин , что nравовал 

база сегодня Иlо'1~ется .. ,, . Н . е

мед ленн о. в течение месяца . . 
нужно издать закон, nриня ть 

статус о защите воон.носЬу.( 
жащих в странах СНГ, и · 

прежде всего в стр ана х При

балтики. И принять этот 

правовой статус п о защите 

семей военнослужащих . 

Тут говорил ув а жаемый 

депу,.ат С тепашин, к чему 

может привести та дискри

минация, к оторая осуществ

ляетс я... Но он многого не 

рассказал, и я не располагаю 

временем, чтобы по д робнее 

рассказать об аспектах ситуа

ции, складывающейсл се

годня вокруг каждой семьи, 

ВОКРУГ каж дого военнослу 

жащего в странах Прибалти

ки. 

Второе . С учетом сложной 

экон о мическ ой ситуации, не 

согласо ванности в деятель но

сти nравительств стран СН Г 

и других бывших ресnублик 

Союза Правительству , Ми

нистерству обораны надо бо 

лее оnеративно решать на

сущные в о про с ы жизни се

мей военнослужащих и са

мих военнослу1Кащих, и в 

особенности вопросы, свя

з анны е с введением местной 
валюты. Я думаю, что т огда 

и не при д е'Т С Я nлатить дол 

ги ... Н у жно nросто создать 

нормальные человеческ~rе у с 

ловия жизн • и. 

И последн ее . Да , есть упу

щ ен ия и в армии, и на фло

те . Но посмотрите, какие 

материаль н ы е и другие ус

лов ия у армии. Я д умаю, что 

спокойно. без спекуляции и 

В ер хов ный Совет, и Прави

тельство должн ы заняться 

это й проблемой . 

И кратко о проблемах об

ласти. Первое . 

П р е n седательствующий. 
Юрий Ник о лае вич, заканчи

вайте. 

Семевов Ю. Н . Зака нчи

ваю, Руслан Имранович. 

Первая проблема - проб

л ема жилья, как здесь отме

т;алосъ. В обJiасти сегодня 17 
тысяч семей военнослужа

щих, I tоторые живут на част

ных квартирах , в казармах, 

не обесnечены жильем. А 

всего требуют улучшения 

своего положения около 50 
ты сяч военнослужащих . Но 

те м изерные сум мы , которые 

выделены на их обустрой

ство на терри ,. ори и Кали

нин.градской области . безу с 

ловно, н е решают проблемы. 

Проблема будет решаться в 

теч ение 20- 25 ле'Т . Мы про

сим немедленно вместе с на

ми рассмотреть эту пробле

м у, тем более что строитель

ные организации v нас на 

50 процентов укомплектова

ны . 

И последняя проблема, о 

которой предшествующий 

оратор говор и л . Это nробле

ма границ. Г осударственная 

граница сег о д ня сложилась 

вокруг всей Калининград

ской о бласти . Е сли с о сторо 

ны Польши сегодня есть 

оnределенный правовой ре

жим, то со стороны При б ал

тийских ресnубл и к. преж д е 

8• 
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всего Литвы, со стороны 

Бал'I'ий с ко г о моря нет го су 

д ар с твенной границы. С е 

г о д ня идет гоабеж рыбных 

за п асов. Decvpcoв. продоволь- · 
с твия Калининград с кой об 

ласти. 

Я должен сказа ть, что 

Правительство, комитеты 

В ер ховного Совета, д а и мы , 

б ез у словно, затянули дого

ворный проце с с. И nоэтому 

мо е обращение и к Прави 

т елъству. и к комитетам 

Ве р ховного С овета : немед 

л е нно обратить внимание на 

n о л о жение дел и вместе с 

нами . и с новым руководст

вом Литвы заняться договор

ными процессами. Благо да"' 

р ю за внимание. 

П р е д седательству ющий . 

Уважаемые народные деnу 

таты ! К нам обратился с 

пр о събой позволить выст у

пи ть министр иностранных 

д ел Андрей В ладимирович 

Козырев. Может бьгть , nре

д остави м слово, nотерпим 

немн о го ? Хорошо? Пожалуй

ста, А ндрей Владимиров ич. 

И мы завершили бы процесс 

об с уждения. Пожалуйста~ 
Козырев А. В ., МИНИС'11 Р 

иност ранных дел Ро ссийс кой 

Ф едерации. 

Ува1Каемый Съезд , уважа

емый Пре дсе н атель Ве рх ов

ного Сов ет а! Я не займv мно

го времени . Я просто хотел 

прореагировать на некото 

рые т емы. которые были 

сейчас подня т ы. Все-так и 

это наши смежники, с кото

рыми мы работаем повсед

невно. Я хочу подчеркнуть, 

Ч'I'о за те 212 дней, ItОТОрые 

существует Российс i, ая Ар

мия, сот р удничество наш е 

(внешнеполитического и во 

еl-'но г о ведомств , а т а кже 

двух коми т етов В ерховного 

Совета , лредседатели кото

рых зде с ь выстуnали) укреп 

ляется с каждым дJieM. Если 

бы еще так же укреплялись 

все остальные наши струк

туры, то. я думаю . мы были 

бы на верном цути. 

Я хочу nопросить Съезд 

народных делутатов самым 

позитивным образом отреа

г ировать на постановку во

пр о с а, сде л анную министром 

об о роны. Он говорил 0 том , 

что необходимо сейчас со

средоточиться на соз,t\ании, 
по существу. новых · видов 

Вооруженных Сил или на 

разработке новых функций 

для Вооруженных Сил. Это 

требует и новой техники, и 

п ереподготовки войск, и так 

д алее . Действительно. мы 

не можем уходить из ближ

него за р убежья. Конечно, 

э т о несnраведливо, что т ол ь

ко наши российские вой с ка 

выполняют миротворческие 

функции , Но, с другой сторо

ны. д авайте исходить и из 

того ~о неКОТОJУй? респуб-

. ' дик~ 'E!iiiE{ и не имеют сло
живших с я войск, и , в об

ще~ ,, 1 ~Fff11!>T разного ро д а 

соо б р 11,Ж ещ:~я. которые ие от

н о сят с я И!jОГ д а к делу, иног

да политически отличную 

п о зицию. Поэтому наряду с 

тем, что мы будем настаи 

вать на разделении бремени 

и расходов, и вооружений, 

и по военнослужащим, - но 

это наша российская ответ

ственность. И я думаю , что 

мы не можем уйти из Сре д 

ней Азии, мы не можем 

бро с ить эту территорию, не 

послав т уда. при необхо ди 

мости . на контрактной основе 

вой с ка, это правильно, но 

надо повысить с оциальны й 

статус этих вой ск, на до 

д а ть хорошую зарnлату этим 

лю д ям, надо дать им настоя

щую хоро шую технику. Я 

думаю. многие здесь присут

ствующие бывали в этих 

регионах кон Ф ликтов и зна

ют, что наша армия не впол

не подготовлена для в ьmол 

нения таких ф ункций. По э 

тому я очень прошу, т; т обы 

или С ъезд своим nостанов

лекием, или в дальнейшем 

Верховный Совет обеспечили 

этой работе всяческую по д 

держку. С илу мы сможем 

применять в миротворческих 

целях только в том случае , 

если наша армия будет к 

этому полностью готова . Так 

ч то это е д инс тв енное, что я 

хотел сказать по этомv nо

воду. 

А теперь о документе, ко

торый з д есь распространили, 

в той его части , которая 

касается соглашения с Сое

д иненными Штатами. Во

первых , Ев ге н ий Аршакович 

Ам б арц у мов с е йчас сказал , 

Ч'I'О американцы готовы его 

р а ссматривать, но дело-то 

в с е в том, что речь идет о 

рам о чном с о г ла ш ении , к ко

то рому в любом случае буду,. 

р а зра б атьmать с я д ополни 

те льные сог л ашения о к о н

кр е тных вид а х этой помощи. 

Допустим, контейнеры н ам 

ам е риканцы будут давать, 

вот только об этих контейне

рах, которые н адо пропус

ти'I'ь через rраницу, и об 

одн ом- д вух специалистах, 

которые сопровождают эти 

ко н т е йнеры , и по й де'Т речь в 

.конкрет н ом соглашении, ко

торое б у дет заключено меж

д у соответствующими ве 

д омств а ми. При том ч то за

п ро с на эти контейнеры или 

др у гое об о р у д ование или 

сп е циалистов определя ет на

ша. рос с ийская сторона, ес л и 

н ам n она д обится кон т ейнер, 

то мы его попросим . То есть 

мы точ н о з н аем, о чем и д ет 

речь. Там He'I' абсолютно 

НИI <аког о расширительного 

тол к ования . Речь идет 0 р а 

мочном соглаше н ии, уста н ав

л ива ю щ е м правила по меж

д у н а р о д ным норм а м в СОО'l'

ве тс т вии с м е ж д унаро дн ой 

к онв е нци ей и междуна рОд 
н о й п р ак т ик о й . но никаких 

(Продолжение на 9 -й стр.) 
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с открытых дверей » в Россию 

там нет. лотому что это на

ши ведомства. это те , кто 

будет у нас здесь. на · россий

ской территории уничтожать 

я дерное оружие. опРеделя

ют. что и .. нуж _ но лолучи-rь 

О'Т американuев. и залраши

ваЮ'Т конкретный аппарат, 

конкретный контейнер, кон

кретного спеuиалиста и так 

далее. Вот о чем и де т речь. 

Поэтому здесь никакого 

ушемлени я наших интере

сов нет и в п омине. Спаси

бо И ИЗВИНИ'Те. 

П р е д седательствующиii , 

Спасибо. Уваж ае мые депута

ты, с-rавлю на голосование. 

Дали сигнал , голосо вать мож

но. Кто за то, чтобы подвес

ти черту под обсуждением? 

Пожалуйста . ст авлю на го

л осо вани е. С ейчас дам Вам 

спово, дайте проголо с овать . 

Мы, собственно, уже прини

мали р е ш ен и е. Пож алуйста. 

и де т голосов ание. Кто за то , 

чтобы пр екратить об сужде

ние или подв ес ти черту, как 

л учш е, не з наю . ПоЖ алу йста, 

И ДеТ ГОЛОСОВDНИе. 

Результаты rолосования 

Кворум для принятия 

решения .. . . 
Проголосовало «За» , . 
П ро голо совало «прот ив» 

Воздержалось 

Всего проголосовал о 

Н е голосовало 

П р инимается. 

521 
736 

13 
2 

751 
1 

Пожалуйста , по ведению 

или по мотивам? Первый 

микрофон. 

Корнилов Ю. И ., Серов-

ский территориальный и зби

рательный ок руг, Сверд л ов

ек ая область. 

Руслан Имранович , я по 

давал записку о выступлен ии 

в пренилх , а Вы даже н е 

на зв али мою фамилию. Я не 

зна ю, передали ее Вам или 

нет? 

Пред седател ьствую щ и й. 
Вы знаете, есть, все есть, но 

мы с вами решили ... Ведь все 

не могут в ы ступ ить! У нас 

о коло 90 человек заn и салось. 

Корнилов Ю. И. Я обещаю 

в своем выступл е нии не по

вторяться. 

Пред седа"I;е.Льству ю щ и й. 
Д рузья, мы подвели черту. 

Все . Такова воля Съезда. Что 

же Вы теперь настаива е те на 

выстуnлени и? Пожалуйста, 

будьте чуть-чуть дисципли

нированнее . 

Мы же так никаких реше

ний не примем. Пока что ни

каких решений за неделю 

мы не п риня л и . Все хо т ят 

выстуnать, выстуnать, высту 

nать ... Д айте текст Вашего 

выступлен и я. Я не знаю, бу

де-r он публиковаться и ли 

нет, но в закрытую стено 

rрамму войдет. Еще какие

то воnросы? Второй микро

фон , пожалуйста. 

Анд роно в И . И. , Владимир

ский национально-террито

риальный избирательный ок

руг, Владимирская область. 

По веден ию я должен сде

лать замечан и е, что министр 

иностранных дел России Ко 

зырев сообщил вам. что яко

бы в соответствии с соглаше

нием между Соединенными 

Штатами и Россией об обо

юдном уничтожении о ру

жия , которое мы сейчас и с

следуем, американцами бу

дут вывозиться и ввозиться 

только определенные . контей· 

неры. Это неправда . Т ам 

сказано четко и ясно, что 

американцы имеют право с 

террwrории Р оссии вывозить 

все, что они сочтут нужным. 

И там п ереч и слено многое, 

что они могут вывозиТь без 
какой~либо инсn екци и с на

шей стороны, без вся ког о 

контроля, таможенного до

смотра и так далее. 

Я должен в связи с этим 

заяв ит ь , что у нас было за

седание комите-rа, куда 

был nриглашен выс:Jко

nоставленный nредстави 

тель . Министерства ино 

странных дел, который в Ва 

шингтоне принимал участие 

в работе над этим соглаше 

нием и в его nодписании. И 

когда ему был задан вопрос, 

для чего амер ик анцам лона

добилось вывозить от нас не 

какие-то приборы, оборудо

ван и е, а вообще все, что им 

захоче-rся, «любые материа

лы», как там сказано, он 

сказал, что не знает . Из это 

го следует, что только уз 

кий круг лиц им ел достуn к 

окончательному nр и нятию 

решения о nодписании П ре

зидентом с Буш е м зтого со

глашения. 

По это му поводу мы за nро

сили лист · · согласован и й из 

Министерства иностранных 

дел. Это документ, где стоят 

визы тех, кто nредложил 

П резиденту nодписать это 

соглашение и кто несет за 

него отве-rственность. Мы 

wroт документ все еще не по

лучили, поэтому вопрос о 

данном соглашени и остается 

пока открытым . Мы будем 

докладывать Съезду. Мини 

стру не следует дезинф орми 

ровать Съезд. Сnасибо. 

Пре дседательст в ую щ и й. 

Хорошо. Иона Ионович, Вы 

заместитель председателя ко 

митета. Пусть ваш Комит е т 

по м еждународ ным делам и 

внешнеэкономическим свя

зям вместе с Комитетом по 

вопросам обороны и безо

пасности и с МИДом разбе

рутся, и тогда дайте нам ин 

формацию на Верховном Со

вет е, чтобы довести зтот во

прос до логического итога. 

Или до конца Съезда проин

формируйте, есл и сумеете. 

Т епе рь, уважа е мые народ

иы е депутаты, надо посове

тоuаться нам с вами. Со

глас и лись бы вы на некото

рое сокращение перерыва, 

учитывая наше отставание? 

Скажем, до 15 часов 30 ми
нут? Дава й те я поставлю на 

голосование и посмотрим , ка

кое решение вы nримет е ? 

Все-таки о чень много вопро

со в у нас. (Шум в зале . ) 

Знаю , что всем тяж ел о. Итак, 

nерерыв до 15 часов 30 ми
ну т . П рошу голосовать. 

Рез у льтаты го лос ования 

Кворум для принятия 

реше ния 

Проголосовало « за,. 
П рогол осовало « Против • 

Воздержалось 

367 
574 
150 

В сег о проголосовало 

Н е голосовало 

С пас ибо, принимается. 

Заседание 

десятое 

8 
732 

о 

Большой Крем ле вский 

дворец. 5 декабря ,1992 года . 

15 ча с ов 30 мин ут. Предс еда · 

тельствует Пре дседатель 

Верховноrо Совета Ро сс ий · 

ской Федерации Р . И . Хас

булатов. 

Председательствую щ 11 ii. 
Ув ажае мые народные де

n у таты , nродолжаем ра бо

ту. Заседание открытое. Чле

ны комиссии по об оро нным 

вопросам не сумели предло

жить нам с ог ласованн ый 

текст , поэтому вер немся к 

nервому вопросу - об эко 

н омической ре форме . 

Для начала надо будет за

р~гистрироваться. При го

то вь тесь, пожалуйста, к 

регистрации. Повторяю, за

седан ие открытое . Пусть 

н аш и друзья-журналисты 

зани.ма ют свои места, гости -
свои. Начинает -работать те 

л евидение, р адио трансля 

ция. Все, как полага етс я. 

П ожа л уйс та . прошу заре

гистрироваться . 

Р езульт аты реrИ ст рации 

Количество зарегистрир о -

ванных наРWJ,ных 

деnутатов 683 
Кворума нет. Подождем 

немного. 

Еще раз о б ъявляю ре

гистрацию . Бу д ь'те внима

т ель ны. 

Р езульт аты реги ст рации · 

Количество 

зарегистрированных 

наро д ных депута тов 719 
Кворум им ее тся. Слово 

Юрию Михайловичу Воро

нину. 

Воронин Ю . М. , замести

т ель Пред седа т ел я В ер

ховного Совета Р оссийской 

Ф едера ции. 

Уважаемый nредседа-

тельствующий ! 'Уважаемые 

народные деnутаты! 

В Р едакционную комис
сию по по дготовке проекта 

постановления Съ зд а 0 
ходе эконом~чес~ой рефор

мы в Россинекои Фе дера

ции от 145 народ,ых деnу

татов, а также от депутат

ских фра кций « Смена~ (Н о

вая п ~r.!:'.Т ..\:ка), «Рабочий 

союз•, «Согласие ради про

гресса•, «Суверенитет и 

равенство», «Аграр ный 

союз• поступило 273 поnрав 

ки к проекту nостановления 

nринятому вами вчера з~ 
основу. Из о бщего коли

чества nостуnивших nоnра

вок Редакциощrая комиссия 

предлагает 49 поnравок на 

родных депутатов nри

нять, из трех поправок П ре

зидента Российской Ф еде

рации предлагается nри

нять две. О тре-rь е й поnрав. 

ке Пр езидента я скажу осо

бо. 

Сред и предложенных на

родными деnутатами по

правок есть такие, которые 

им е ют важное значение, н о 

они носят оп е ративный ха-

рактер, nосвящены част-

ным, локальным проо-

лемам и, по мнению Редак

ционной комиссии, не тр е

буют обя зательного вклю

чения их в постановл ен ие 

Съезда. Наnример, народ

ный депутат Мотин Вячеслав 

Николаевич nр едлагае т в 

январе-;реврале 1993 года 

рассмотреть на сессии Вер

ховного Сов ета вопрос о 

соблюдении законо да тельст

ва Россий с кой Ф едераци и 

в ходе процесса приватиза

ции и акuионирования госу

дарственной собственности 

( это на странице 99). Р е

дакционная комиссия сочла 

возможным рекомендовать, 

сделав nротокольную запись 

в стенограмме Съезда, с со

отв етствую щим nоручени

ем Верховному Совету. 

Или другой п р им ер. По 

предложению н ародн ого де

nутата Ст е панова Виктора 

Николаевича предлагается 

разработать и принять за

кон о монополии государст

ва на в инн о-водочные и та 

бачные и зде лия . Это действи

тельно сег о дня важная проб 

лема, но вряд ли ее целесо

образно включать в пост а

новл ен и е С ъезда. Редак

ционная комиссия считает, 

что можно сделать прото

кольную заnись с соответст

вующим поручением госу

дарственным орган а м. 

Всего реко1'>1енду'ется вклю_ 

чить в протокол Съезда по

ручения по девяти поn рав

кам народных депутатов, в 

том числе Верховному Со

вету - 5 и Правит ельству-

4, 
Если Съ езд не возражает, 

то Редакционная комиссия 

предлагает следующий по

рядок работы ло принятию 

постановления. 

П ервое. Редакционная ко

мис с ия единогласно вносит 

предложение nроr·олосовать 

за все поправки народных 

депутатов, которые комис

сия считает возможным 

принять и включить в поста

новление Съезда. (Ш ум в 

зале). 

Предс едате.льству ю щ и й. 

Что конкретно Вы nредла-

гаете? За все учтенные . ко

торые вошли в nроект поста

новления ... Так? 
Ворони н Ю . М . Все они 

расnоложены справа, и ко

миссия заnи с ала: рекомен

дует Съезду nринять и 

включить их в nостановле

ни е. 

Председате.льств у ю щ и й . 

Уважаемые народные де

nутаты, теперь все понят н о? 

Позвольте поставить на 

голосование рекомендацию 

Р едак ционной комиссии. 

М еня и нформировали. и л 

довожу до вашего сведения, 
ЧТО В ЭТОМ КОМИССИЯ была 

ед инод у шна . Ставлю на голо

сование, прошу голосовать. 

Воронин Ю . М . За т е. ко

торые комиссия единогласно 

рекомендует принять и вклю

чить в постановление. (Ш у м 

в зале ). 

Председате.льствую щ и й. 

П о отклоненным будет об

суждение, не волнуйтесь . 

Воронин Ю . М . Про откло

ненные я сейчас все скажу, 

о д ну минуточку. 

Председательствую щ и й . 

Отмените г олосование, что

то неnонятно. Значит , Юрий 

Михайлович, nовторите эту 

мы сль . То, что Редакционн ая 

комиссия нам предлага ет 

принять. включить в поста

новление. вот за зто идет го· 

лосование . Что касается от

клоненных, будет дальней

шее обсуждение на Съезде, 

они не отвергаются с ходу. 

Понятно? Вот о чем идет 

речь . Ставлю на голосова

ние. (Шум в зале). 

Уважаемые народные де

п утаты, nож алуйста , прого

лосуй . те. Е с ть же предложе

ни е Ре дакц ионной комис

сии . Я должен ставить на 

голосование . Прошу голосо

вать за включение поправок, 

которые предложены Ре

дакционн ой комиссией. По

жалуйста. 

Идет голосование. По-

дождите, друзья, сейчас про

голосуете и будете выстуnать 

по мотивам. 

Р езультат ы rо л о со вания 

Кворум для принятия 

решения 521 
554 Проголосовало сза» 

Проголосовало 

«nро тив :о 

Воздержалось 

Всего nроголосовало 

Не голосовало 

Принимается. 

102 
25 

681 
5 

Какая проблема, я не 

nонял. П ожалуйста, первый 

м икро фон. 

Грачев В . А., П ервомайский 

территориальный избира

тельный округ, П е нзенская 

· о бnасть . 

Я д-умаю, чт о в этом изо

билии поправок действи 

т ел ьно много несущ ес твен 

ных. Надо сделать так, что_ 

бы те поправки, авторы ко

торых согласны включить 

их проток о льно, не голосова

лись. Но nрежде чем го

лосовать все nостановление 

в целом, следовало бы нам 

раз да ть весь т е кст , то есть 

с включенными поправка

ми , все nолностью , чтобы 

мы, голосуя за nостан о вление 

в ц ело м, что-нибудь не про

пу ст или. П отому что, если 

голосовать каждую nоправ

ку в отдельности, то для 

зтого нужно будет еще че

ты ре дня. 

Считаю, надо nринять 

пр ед лож ение Редакционной 

комиссии. Т еnер ь nрисоеди

нить те, которые включены 

протокольно. nотом поправ 

ки явно редакционные и так 

далее. Т е, на которых автор 

не настаивает.- тоже бло

ком, а nр инципи альные по_ 

правки, на которых н аста и

вает автор, коне'!Но, лрого

лосовать. Н о сам ое главное

потом нам раздать nостанов

ление. чтобы мы посмотрели, 

не проскочило ли там что

нибуДь тако е ... 
И з зала. Р услан Имр а но

вич, я извиняюсь. У нас уже 

сложи ла сь лрактика в Вер

ховном Сов ете, и мы после 

того. как вносим nоправки в 

текст nостановления, nеред 

подnисанием раздаем на

родным депутатам ... 
Пр едседате льствую щ и й. 

Да . 

Депутат. Но я бы nродол

жил, Руслан Имранович. 

Ит ак, поправки, которые 

Редакuионная комиссия 

предлагает Съезду откло 

нить. Редакционная комис

сия сочла необходимым 

предложить Съезду рассмот

реть в nервоочередном nо

ря д ке те nоn равк и , которые 

имеют, ло мнению комиссии, 

наибол ее существ е нное зна

ч е ни е. Позвольте вернуться 

к отклон енн ой nоправке 

П резидента Российской Фе 

дерации, к пункту 1. 
Пр едседательству ю щ и ii. 

П равильно, давайте начнем. 

(В об сужден ии поп р авок в 

оро ект по стан овл еН JIИ Оьез• 

да о ходе эк о ном ич еск ой р е· 

формы в Ро сс ий с кой Фед е

рации приняли участие 

первый за!\ I ест ит е.л ь П ред· 

седателя Пр ав ит ел ьства 

Рос с и йской Федерации 

В. Ф. Ш умей ко , замест и тель 

Пр едседате.ля Пр авительства 

Российской Ф еде рации 

А. Б. Чуб а йс, депутаты 

В . Б. Исаков, М . Б Чел 

ноков, В . · Н. Степанов, 

В. Р . В еремчУК, Ю. С. Серге 

ев, И . В . Виноградова, П . И . 

Сумин, А. Р . Парамонов, 

Г . С. ЖуКов, В. Г . Вар уХ ин, 

С. Н . Баб у рин , В . А . Тимоф е

ев, Г. И. Задонский, В . А. 

:Кирпичников , Н . П. Казаков, 

А . И . Мак еев. Прин ято пред 

ложение Р едакц ионной ко· 

ми сс ии Съезда оринять 

по ста новл ен и е Съезда о 

ходе эк ономич еск ой р е фор · 

мы в Российской Федерации 

В ЦелОМ С учетом ПРИIIЯТЫХ 

поправок . Р езультат ы ГО· 

лосования: «за• -;- 588, «ПРО· 

ТИВ» 238, •воздержа· 

ЛО ~ Ь» - 23.) 
Председ ательО'Г вую щ и ii. 

П ереход им к следуюl.l.\ему 

во n росу. Если вы, уважае

мые народные депутаты, не 

про тив , послушаем инфор ма

цию Счетной коми сс ии . Де

пута т Чеботаревский, просим 

Вас на трибуну. 

Че бо-rа рев с кий Р . 3., Коль
ский территори альный изби- · 
рательный круг, Мурман

ская область. 

. · Уважаемые народные де

путаты, уважаемый предсе

дательствующий! Пр едла

гаю на утверждение пр qто

кол N2 3 Сч етной комиссии 

об участии народных деnута

тов Чапковского и Ельцова 

в тайном голос ова нии. Они 

находятсЯ сейчас на " и злече
нии в больниц е, по nрось бе 

кол лег два депутата съезди

ли к ним с урной для т ай

ного голосования, nровели 

голос ование и привезли эти 

бюллетен и . Прошу утвер

дить nротокол N'2 3. 
Председательствую щ и й . 

Уважаемы е коллеги! Ставлю 

на г олосовани е. Идет голо

сование. 

Резу./ьтаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 

Проголосовало «за• 

Про го лосовало «против• 

Воздержалось 

Всего проголосовало 

Не голосовало 

Принимается . 

521 
820 

46 
9 

875 
о 

Пожалуйста, дальше. 

Чебо-rаревский Р . 3. П ро-
токол N'2 4 от 5 декабря 1992 
года Счетной комиссии седь

мого Съ езд а народных депу

татов Российской Федерации 

о результатах тайного голо

сов ан ия по вопросу о п ри ня

тии за основу статей nроек

та зак она об и зменениях и 

дополнениях Конституции 

(Основного Закона) Ро сс ий

ской Фед е рации. В соответ

с твии с утвержденным Съез 

дом народных депутатов Рос

сийской Федерации поряд

ком тайного голосован ия на 

Съезде и о пределения его 

результатов Счетная комис

сия произвела подсчет голо

сов при тайно м голосовании 

ло вопросу о принятии за ос 

нову nоnравок к проекту за

кона об и зменениях и до

nолнениях Конституции (Ос

новного Закона) Российской 

Федерации и установила: в 

бюллетень для тайного голо 

сования были внесены по

правки к проекту закона: в 

часть nервую статьи 109 
(пункт 3 nроекта закона), в 

часть nервую статьи 109 пункт 
31, в часть nервую статьи 110, 
в ста тью 121• ( пую<т 5 проек
та) , доnолнить статью 12!5 
пунктом 61

, . в статью 122, в 
часть nервую статьи 123, в 

статью 180 и в часть третью 

статьи 12. 

Для голосования наrЮдным 
депутатам было выдано 989 
бюллетеней. При вскрытии 

избирательных урн п о пер

вой поnравке обнаружено 

829 бюллетеней. Призна ны 

действительными 824, не дей

ствительными - пять бюл

летен е й. 

При вскрытии и збиратель

н ых урн по второй поnрав ке 

обнаружено 830 бюлл етеней. 

Признаны действительными 

826, нед ейст вительными -
четыре бюллетеня. 

П р и вскрытии и зб иратель

ных урн ло третьей nоnрав

ке обнаружено 873 бюллете
ня. При з наны действитель

ными 868, недейств1fтельны 

ми - nять ... (Шум в зале.) 

Пре дседательст в ую щ и й. 

П овторите, nожа лу йста. 

Ч ебота ре векий Р. 3. По 

тр етьей nоnравке обнаруж е

но 873 бюллетеня. Признаны 

действ ит ельными 868, не дей
ствительными - пять бюл

лете . ней. 

При вскрытии избиратель 

н ых урн по четвертой по

nравке обнаруж ено 823 бюл
летеня: действительных -
746, недействительных - 78. 
При вс крытии из бира тель- . 

ных урн по nятой поnравк е 

обнаруж е но 832 бюллетеня. 

При з наны действит ельн ыми 

827, недействительными -
nять. 

При вскрытии избиратель

ных урн по ш естой поnрав

ке обнаруж ено 833 бюллете
ня: действительных - 829, 
н едейс твительных - че-rы

ре. 

При вскрытии избиратель

ных урн ло седьмой поnрав 

ке обнаружено 832 бюллете
ня . Признаны действитель

ными 823, н едейс твит ельн ы 

ми девять бюллетеней. 
При вскрытии и збиратель

ных урн по восьмой nоправ

ке обнаружено 968 бюллете
ней: действительных - 94:!, 
н едейс твительных - 25. 
П ри вскры тии и зб и ратель

- ных урн по девятой nоnрав 

ке о б наруж ен о 915 бюллете 

н ей. Признаны действитель 

ным и 905, недействительны 

ми - 10 бюл-ле-rеней. 
Поданны е голоса распре 

делились следующим обра

зом: 

часть nервая статьи 109 
(nункт 3): «За» - 690, «про 

тив» - 134; 
часть nервая статьи 109 

(n ункт 3- 1): «за» - 693, 
«ПрО'ТИВ» - 134; 
часть nервал статьи 110: 

«За» - 799, «nрО'Т ИВ >t - 69. 
По статье 4 Счетная комис

сия предлагае-r считать вы

бо р ы несостоявшимися по 

техническим лри чинам. 

Поnр авка 5... (Ш у м в за .о 

пе.) 

Пр едседательствую щ 11 й. 

Вы объясните потом. 

Ч ебо-rа р е в ск ий Р. 3. Я объ

ясню ... 
Статья 1215 (пункт 61

): 

«За» - 708, «ПРОТИВ» - 119. 
Статья 122: «за• - 723, 

«nро-r ив:о - 106. 

Часть первая статьи 123: 
«За» - 690, «ПрОТ ИВ »- 133. 
Статья 180: «За» - 479, «Про

тив •- 464. 
Ч асть третья статьи 12: 

«За» - 801, « ПРОТИВ » - 98. 
Таким образом , за основу 

nредлагается nринять с леду

ющие поnравки. 

По правку тр е тью - часть 

nервую статьи 110; поправку 
nятую - nункт 61 в статью 

121 (nункт 5 nроекта); в ста

'J!ЬЮ 122 и nоnравку девя

тую - часть третью ста тьи 

12 .. 

Пре дседательст в ую щ и ii. 
По дождите, можно ведь и 

немножко ошибиться. Пожа

луйста . 

Ч еботаревекий Р. З. Таким 

образом, п о большинству го

лосов nред лагае т ся nринять 

за основу часть nервую ста

тьи 110. 

Пре дседательствую щ и й. 

Давайте голосовать? 

Ч еботаревекий Р. 3. Зачи

тать? 

Пред седательств у ю щ и й . 

Ном ер бюллетеня назовите ... 
Чеботаре век ий Р. 3. Бюл

летень N9 3. 
Бюллетень N2 4. Зачитать 

содержание? 

Пред седательств у ю щ и й . 

Не волнуйтесь. 

Ч еботаревекий Р. 3 . Бюл

летень N'2 З. Часть первую 

статьи 110 nосле слов « Пре- . 
зидент Росси йско й Федера

ции» дополнить словами «С о

в ета Министров Российс кой 

Федерации» . Статья 110 тек 

ста действующей Кон с титу

ци и . Читать? 

Пред седательств у ю щ и й. 

Н е надо -все прочитают. 

(Ш у м в зале.) 

Ч ебота р евекий Р. 3. « П ра

во законодательной инициа 

тивы» и далее по тексту. 

Пред седательств у ю щ и й. 

Все знают уж е наизусть, по

мо ем у . 

Ч еботаревекий Р . 3. По

правка пятая - бюллетень 

N'2 5. Статью 1215 доnолнить 
новым пунктом 61 следующе

го содержания: «Представляет 

В ерхов ному Совету Россий

ской Фед ера ци и nредложения 

об образовании , реорганиза

ции. у празднении мини

стерств, го суда р ственных ко 

митетов и в едомст в Россий

ской Фед ерации». 

Статью 122 ( бюллетень N'2 6) 
из ложит ь в следующей ре

дакци и: «Совет Министров

Правитель ств о Российской 

Фе дераu ии -органы исnол

нительной вла n ти. nолотчет

ные Съезду народных деnу

татов Ро ссийской Федерации. 

В ерхоэному Совету Россий

ской Федерации и П резиден

ту Российской Федерации». 

И часть третью статьи 12 
(бюллетень N'2 9) изложить в 

с ледую щ е й редакции: «Полу

ченные или nриобJ е тенные в 

собственность земелыrые 

участки могут быть отчужде

ны. в том чи с ле и nроданы 

их собственниками без изме

нения целевого назначения 

независимо от сроков встуn

л ен ия в собственность: 

Совету народных деnута

тов на т ех ж е усло~иях, на 

которых он был nредостав 

лен. с учетом произведенных 

на учас-rке затрат; 

физическим и юридиче: 

ским лицам по договорнои 

цене для ведения личного 

подеобиого и дачного хозяй

ства. садоводства. индиви

дуал ьн ого ж или щ ного строи

тельства. 

Во всех о с тальных случаях 

земельные уча стки могут 

быть nрода ны физическим и 

юридическим лицам по дого

ворной цен е не ранее чем че

рез 10 лет, если они были nо

лучены в собственность бес

nлатн о. и через 5 лет -есл и 

они были получены за пла

ту». 

По дn иси nредседателя 

Счетной комиссии. секретаря 

Счетной комиссии, члено в 

Счетной комисси и им еются. 

Прошу утвердить протокол 

N2 4. 

Председа тельст в у ю щ и й. 

Подождите. подождите ... 
(Ш у м в зале. ) 

Чеботарев ек ий Р. 3. По 

четвертому воnросу.~ ( Ш у м в 

зале.) 

Председате льст в у ю ~ и й. 

Что там за технические при

чины? 

Чеботар евек ий Р. 3. Сче-r 

ная комиссия впервы е столк 

нулась с таким обили е м бюл 

Л €отеней и в результате наших 

техниче с ких ошибок, допу 

щенных при nечатании бюл

летеня по чет вертой . поправ

ке. 74 из них на одиннадца-

том столе оказались вместе с 

,rrруг им тек с том. Поэт о му мы 

предлагае м вам признать 

голосован и е по четвертой 

статье несостоявшимся. 

Пр едседательств у ю щ и й. 

Подождите . Еще раз говорю, 

не бросайтесь к микрофонам . 

Д а йте нормально вести ра

боту . 

Уважаемые деnутаты . сей 

час . наверное. надо преж д е 

в се го утвердить эти бюллете 

н и . Так? Пр отокол. Д е nутат 

Чеботаревский? 

Пожалуйста, уважаемыРi 

Съезд. предлагаю утвер д ить 

представленный nротокол, 

ест е ственно. за исключением 

четвертого бюллетеня. 
Ч еботаревекий Р. 3. Кроме 

четвертого бюллетеня, прак

тически ни ло одному из бюл 

летеней вопросов у Счетной 

комис с ии не было. 

Пр едседательств у ю щ и й. 

Пожалуйста, nрошу голосо 

вать. Подождите. какие мо

тивы? Утверждаются прото

колы тайного голосования. а 

у него мотивы. (Шу111 в зале. ) 

Результаты голо сован и я 

Кворум для принятия 

решения 521 

Прого лос овало «За» 732 
Проголосовало «n ротив" 35 
Воздержалось 9 
Всего проголосовало 776 
Не голо с о вал о 1 
У вас все? Есть еще что

то? Деnу тат Ч еботаревск ий. 

все у В ас? Спа сибо. Как от 

какого? Кворум. От двух тр е

тей. Там выясняйте -не у · 
меня ... 

'Уважа емые народные де

nутаты. предложение по чет

вертому бюллетеню: в : е-та

к и вновь тайное голосование 

не проводить. (Ш у м в зале. ) 

Не стоит. Мы провели это 

т ай ное голрсов ан ие в кабИ
нах. как наи более действи 

тельно е, как наиболее демо

кратическое. Если говорить 

откровенно . то nри том дав

лении. которое . я знаю. осу

ществлялось всеми мысли 

мыми и немыслимыми спо

собами, я не ожидал зтих 

результатов. Это действи
тельно триумф Съезда. (Шум 

в зале.) Это исключительная 

nобеда Съезда и народны х 

депутатов. (Аплодисменты.) 

И я хочу сказ а ть прямо 

нащей исполнительной в ла 

с ти (надеюсь. вы поддержи

те) - nожалуйста. сделайте 

вывод из зтих результатов 

голосования. И если вы бу

дете также стремиться к са

мовластному управл ен ию, то 

в от эта пиррова победа б у 

дет nоследней. Она приведет 

к разрушению нашей стра

ны. Давай те и дт и вместе. со

гласовывать рещения . в том 

ч исле кадровые. И в лице 

народных депутатов и спол

· нитель ная в ласть будет иметь 

< nмых надежных защ итни

ков. (АПЛОДIIСМеНТЫ.) 

Теnерь о четвертом бюлле

тене. Я учитываю то. что 

там повторы были (по-мое

МУ. с бюллетенем N<i 7 и 

еще ... ). Да и вообще не в том 

был смысл. Коль скор о об 

этом заговорили депутать~ 

надо было обе спе чить им воз

можность свободного тайного 

волеизъявления. В этом я 

видел главное для себя, а не 

в результатах , если вам 

признаться откровенно, Мы 

зто об есnечили. П лохо ли, 

хорошо ли - другой вопрос. 

П оз тому я ставлю на г ол о

сование следуюr.дий в опрос : 

не nроводить тайное nерего

ло n ование по четвертому 

воnросу. Ставлю на голосо

вание. 

П ожалуйста . прошу голосо
вать. П овторно тайное в' ка
бинах не nроводить. все же 

ясно. 

Ре зультаты голосования 

Кворум для при нят ия 

решения 426 
Проголосовало «З а» 675 
Про гол о совало «Против» 148 
Воздержалось 21 
Всего проголосовал о 844 
Не голосов а ло 6 

Надеюсь, вопрос, связан

ный с оборонной nолитикой, 

мы сегодня заверши м. Да

вайте завершим. а завтра за

то будет выходной. А то ведь 

мы планировали до обеда ра

ботать. 

Уважаемые депутаты! По

ка Сергей Вадимович Стеnа

шин готов ит ся. я хотел бы 

nоздравить наших у важае

мых коллег с днем рожде

ния: Никитина Юрия Ильи

ча (Буд енновский те ррито

риальный округ) , Гриц енко 

Николая П авловича (Перво

майский территориальный 

ОI<руг), Герасимею<о Алек 

сандра Дмитр и ев ич а (С е ме

новский т ерритор иальный 

округ), Смольекого Г еорг ия 

Леони д овича (П ролетарский 

территориальный о круг) и 

Нестерова Ев г ен ия Констан

тиновича. 

По здравляем их всех с 

днем рождения. желаем у с

nехов. здоровья на благо спу

жения избирателям и наше

му Отечеству . (Ап лод исмен

ты. ) Пожалуйста, Сергей Ва

д имович, мы сл уш ае м Вас. 

Стеnашин С. В. Красно

сельский т ерритор иа льный 

избирательный округ, 

г. Санкт - П етербург. 

Ув ажаемые народные де

nутаты, прежде чeJ.I'I мы ра

зойдемся, я все-таки прошу 

проголосовать ... 
Председательств у ю щ и й. 

Так. извините, уважаемые 

народные депутаты. Комис

сия no Регламентам мн е сде 

лала замечание. Надо, чтобы 

согласие деnутатов было за 

фиксировано ... 
Ставлю на голосование воп

рос о небольшом продлени и 

нашей работы. Кто за то, 

чтобы продлить работу Съез

да на 30-40 минут? Пожа

луйста. nрошу голо , овать , 

Никто не ух од и т . И дет голо

сование. 

Результаты голосовавил 

Кворум для nринятия 

решения 521 
П р оголосовало о:за• 442 
П роголосовало «Прот ив» 207 
Воздержалось 8 
В с его проголосовал о 657 
Не голосовало 2 
Уважаемые депутаты, мы 

ж е договорились.. . В чем де

ло? Мы же договорил ись се

годня завершить рассмотре

ние в оnроса. который обсуж

д али утром. Иначе и в nоне

дельник , и во вторник не за

r<ончим... Сергей Вадимович 

ув е ряет, что зто займет бук 

вально полчаса. Я прошу 

ва ~ . пожалуйста . давайте 

nродлим работу минут на 30. 
П рошу голосовать. Уважае

мые деnутаты, пожалуйста, 

про г олосуйте. 

Р езультат ы голосовани я 

Кворум для приня тия 

реш е ния 521 
472 
199 

П р о г олосовало «за• 

ГТ r.- оr о ло с овало «ПроТИВ» 

Воз де ржалось 

В с е г о nрог о л ос овало · 
Не го л осовало 

7 
678 

2 

Не хотите работать? 

что ж... Б лагод арю за 

трудничество. 

Заседание 

одиннадцатое 

Ну 

со-

Большой Кр емле в с tшii 

дворе ц . 7 декабря 1992 rода .. 
10 часов. Пр едседательст в ует 

Председате л ь IJ e p xoвнoro 

Совета Р оссийской Федера

ции Р . И . Ха сбул атов. 

Председательств у ю щ 11 й. 

Доброе утро. уважаемый 

Пр езидент, у важ аем ые на 

родные деnутаты, гости 

Съе зда! 

Продолжаем работу. Про

шу всех подготовиться к ре _ 

гистрации. 

, Уважаемые депутаты, 

идет регистраци я. Напоми

наю , будьте внимат ель ны. 

Результаты р егист рации 

Количе с тво 

зар ег истри рованны х 

народных де nутатов 859 
J(ворум им еетс я . Можем 

рабо'Тать. 

Уважаемые народные де

nутаты, предл а гаю nринять 

з а основ у примерный по

рядок ра бо ты Съезда на се

годняшний де нь . Прошу го

ло с овать . Идет гол осование . 

Р езультат ы голосовавил 

Кворум для nринятия 

решения 521 
825 Проголос о вало «за • 

Проголосовало 

«П рОТИВ• 

Воздержалось 

Всего прого л осовало 

Не голосовало 

8 
2 

' 835 
1 

П римимае т ся за основу. 

Пожалуйста, председателЕ 

комиссии по Р егл аментам 

де nу тат До рофеев. 

Дорофеев Г. П., Бутурли

нов ски й территориальный 

из б ирательный округ, Воро

нежская область. 

'Уважаемый Председа-

тель , уважаемые коллеги! 

Прошу включить в nовестку 

дня сегодняшнего заседания 

небольшой, но очень нужный 

для Съезда воnрос о внесе 

нии во Временный Регламент 

Съезда поправок, касающих

ся действующего законода

тельства . Р ечь идет о nри

ведении Регламента и от- . 

дельных положений его ста

т ей в соответствие с ран ее 

принятыми решениями Съез

да и действующим законо

дательством. П рошу nоддер

жать это nредложение. 

Пр едсе да тельствую щ 11 й . 

Это не займ е т много време

ни? 

Дорофеев Г . ti. Нет , про
ект го товился оче нь серьез

но совместно с юри ди че ск им 

и редакционно-издательским 

от делам и Ве рховно го Со

в е та и я вляе т ся . то Льк о ре

дакцио нн о й пра!lкой Р егла

мента в соответствии с дейст

вующим законодательством. 

Пре дседательст в ую щ и й . 

П онят но. Пожалуйста, · ка

кие еще сооlбраже ния no по
вес,:t:ке дня? 

(В обмене мнениям и по 

п овестке дня приняли уча· 

стие депутаты М . М . Абд ул 

бас ир ов, В . А. Р еб риков, Ю . С. 

Сидоренко , А. А. По т апов , 

В. Б. И саков, В. А. Тимофе· 

ев, Ю . И . Ка тас онов, r. В. 
Саенко, r. П . Вяткин, заме

ститель П редседателя В е р

ховного Совета Рос с ийской 

Федерации Ю. М . Воронин . 

По пр едложению депутата 

В. Б . Исакова принято ре

Ш !! Rие : воnрос о rлавах 

администрации и зъять из 

текст а постановления о 

ходе экономической ре. 

формы в Ро сс ийской Ф еде

рации и подготовить по 

этому поводУ о тдельное 

nостановление) . 

Председательствую щ 11 й. 

Так, хорошо. Уважаемые 

депутаты, ясно, кажетс я. 

Тещ ~ рь я ставлю на 

утверждение Съезда лоря

док работы на сегодняшний 

ден ь в целом с nринятыми 

nоnравками. Прош у ува

жаемых коллег голосовать . 

Ре зул ьтаты rолосовании 

К вору м дл я принятия 
решения 

Проголосовало сза» 

Проголосовало 

521 
830 

«Про ТИВ» 29 
Воздержалось 9 
Всего n роголосовало 868 

· Не голосовало 2 

Принимается . Сnасибо. 

Г ри горий Петрович, Вам 

слово nосл е nервого вопро

са, хорошо? Сергей В адимо

вич Ст еnа шин, пожалуйста, 

Вам слово . 

Степаш и п С. В ., Красно

сельский т ерриториальный 

и збиратель ный округ, 

r. Санкт-Петербург. 
'Уважа е м ые народные де

путаты! Пр ежде ч е м пе

р ейти к n остановле нию 

Съез да о полож ени и в Во

оруженных Силах и воен

ной nолитике Российской 

Ф едерац ии , я б ы хот е л об

ратиться и к Пре дседателю 

Верховного Совета Р ос 

сийской Фед ераци и, и к 

на родн ым депута там с 

nросьбой исn р авить одну 

субботнюю ошибку. 

Я сч итаю , что то, что мы 

nровели слушания по воен

ному волрос у в закрытом 

реж~ме, было лринци

nиа:льно неверным, ибо в 

общем-то особых- государст

венных секре-rов мы там не 

раскрывали. Хотя сегодня 

т рудно в принциле говорить 

о на ли ч ии у нас секретов, 

кроме, пожалуй, одной 

«военной тайны~ - когда на 

Руси будет жить хорошо. 

П оэтому просьба такая: раз

решить нашему Секрета

риату · в nолном объе м е о п уб

ликовать стенограм му 

обсуждения военного во

проса, чтобы жители Рос 

сийской Федерации могли 

9• 
СУ660ТА., 

19 ДЕКА.6РЯ rоссuпскnи mз~ 

действительно nолучить о~ 

веты на интересующие, вшt· 

нующие · их воnросы. По

этом у я, Р услан Имрано.вич, 

прошу , чтобы мы зтот во

Пр\:)с nроголос ов ап и. 

П редседательствую щ и й. 

Ставлю на голосование, ува

жаемые деnутат ы , предло

жение комитета no воnро

са~ ! обороны и безоnасности 

о названной стенограмме. 

Естественно, что соответс'l'

вующне согласования nро

ведены. · 

Степашин С. В. Министр 

обороны с этим согласен. 

Пр едседате.льствую щ и й 

П ро шу проголосовать. И де:r 

г о лосов ан ие. 

Ре зульт аты rолосованиа 

Кворум для принятия 

решения 521 
765 Про rооос овало «38» 

П рогол осовало 

«ПрОТИВ» 

Во здер жалось 

Всего проrолосовало 

Не гол осовало 

47 
29 

841 
6 

Решение принимается. 

Пожалуйста, Сергей Вади

мо вич. 

Степашив С. В . А т~nерь 

по постановлению. В суббо

т у у тром вам было розда н о 

д в а · ПJрDекта постановления. 

В резул ьтате работы избран

ной Съездом на родных де

путатов Р ед акционной ко

миссии был подготовлен в 

общем-то концептуально не 

отличающийся ни от перво

го, ни от второго третий ва

риант постаоновления седь

мого Съез д а народных де

путатов «0 nоложении в 

В ооружен ных Силах , о воен

ной политике Российской 

Ф едераци и:.. Этот nроект 

nостановления должен быть 

у вас на руках. Я nрошу его 

посмотреть. 

В адрес Редакционной ха

ми сси и от девяти авторов 

постуnило 21 предложение 

и замечание по этому проек

т у, 6 и з них учтено, все 

остальные Ре д акционная ко

миссия отклонила. 

Есть два варианта даль

нейшей рабо'Ты на д по пр ав

ками - либо согласиться с 

Ре дак ционной комис с ией, от

клонившей эти замечания, и 

nроголосовать сначала за 

при нятие постановления за 

основу, а nотом в целом, 

либо прове ст и обсуж дени е 

т ех nоnравок, которые ко

миссия о-rклонила. 

Р услан Имранович нам, 

видимо, сначала за основу 

надо nринять, а потом nе

р ейти ... 
Пред седа теJIЬСтв у ю щ и А . 

Уваж ае мые наро д ные де

Путать!, nоскольку мы nо

ручали рассмотрение из

бранной нами авторитет

но й КОI\IИСОИИ, нав ерное, 

nравильно будет, если мы 

проголосуем за п ринятие 

этого проекта nостановле

ния за основу. Прошу rоло

со.о~ать. 

Р езу-'ьтат ы rоJiосовавиа . 
. Кворум длR принятия 

решения 

Проголосовало «з а• 

Пр оголосовал о 

«ПрО'ТИВ » 

Воздержалось 

Всего nроголосовал о 

Не г оло со вало 

521 
804 

'7 
10 

821 
2 

Принимается. 

Пожалуйста, С ергей Ба.. 

ди мов ич , теnерь по откло

ненным поправкам. 

Степашив С. В. Значит , 

товарищи , теперь по второй 
позиции, п о нашим поnрав

кам. Я уже сказал, что из 

21 п оnравк и учтено 6, осталь
ные Р едакцио н ная ~о.иис

сия отклонила. 

Есть два варианта 

либо согласиться с решением 

Редакционной комиссии и 

проголосовать nос танов ле 

ние в целом, либо перейти 
к обсуждению те" nоnравок , 

на которых , естеств енн о, 

авторы этих ' nоправок 

настаивают. 

Пр едсед ательствую щ • 1:. 
'Уваж аемые народные де

путаты, учитывая вашу кри 

тику в мой адрес по пре 

дыдущему nостановлению, 

считаю, что надо, видимо, 

обсудить nоправки, если их 

авторы не отказываются.

Мо жет быть, все-таки кто-то 

откажется? 
Пожалуйста, С~гей Ва

димович, называйте автора 

поправки и причину, ло ко

то рой вы отклон или ее. 

Степашин С. В. По nоряд

ку. Блок nоправок вам роз

дан в субботу вместе с nрое:rс

том пост ановления . 

Пр едседательст в ую щ • 1:. 
Да, да , есть, раз{)еритесь, 

уважаемые депутат ы. 

Степаш ин С . В. П оправ ки 

народного депутата Шебол 
даева Сер г ея Борисовича._ 

Пред сед ате льствую щ и й. 

'У чтено это, учтено. 

Степашив С. В. Да . первая 

учтена, В'ГОРУЮ' он с ни м ае-r , 

но просил, чтобы проток аль

н о его поправка прозвучала. 

Вот он стоит, Руслан Имра
нович . у В'Торого микрофона. 

ll редседательствую щ и й. 
Так, есл и принято, чего же 

еще время терять? 

Второй микрофо н . П ожа

луйс-rа. Сергей Борисович. 

Ш еболдае в С. Б., Орехов.. 

ский территориальный из

бирател ь ный онруг, r. Моск
ва . 

Я хотел для стенограммы 

сказать, что есть договорен 

ность rю обеим эти.и попр~в

кам, что они фактически 

б у дут реализованы. Первая 

из них - о том, чтобы при

нять во внеочере д но м поряд

ке закон 0 с-rатусе военно

служащих (он заnланирован 

на декаб р ь) и закон об аль

тернативной службе. Я понял 

т ак , чт о уже в декабре или 

в начале января ... 
Вто ра я поnравка :rсасалась 

лризывног,.. оозраста. В со-

(Продолж~ние на 10 -й стр.) 



Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
( П р одолжение). 

ответетвин с nо ст ановлением 

о вве д ении в дейс твие зако

Н"! о в оинск ой о б я занн ости 

этот воnрос также будет рас

смотрен . Сnасибо . 
ll редседательствую щ к й. 

Чтобы nотом Вы не обвини

ли, скаж у : я не д у маю , что 

в ближайшее время это мо

жет б ыть реализовано ... 
Степашин С. В. Нет, нет, 

мы говорили об этом ... 
Вторая nоnравка. Народный 

д е nутат Стеnанов, округ 106. 
Он nредла г ает nоnравку (это 

на странице 2) к nункту 1: 
« В е рх овно мv Совету Россий

ской Федерации nринять за

кон Об обесnечении жильем 

в теч ен и е д в у х лет участни

КОВ Вели · кой Отечественной 

вой ны , в ои нов-интернацио

на ли сто в , офиц е ров и nра

nорщиков , у воленных в заnас, 

офицеров ... » Я хочу сразу 

сказать, nочем у мы отКJJони

ли эту nоnравку. Такой nро

ект закона уже nодготовлен 

комитетом по делам инвали

дов , ветеранов ц0йны и тру

да. В ближайшее время он 
б удет nринят Верховным 

Советом Российской Федера

ции во втором чтении. П е 

регр у жать это nостановление 

частными nоручениями мы 

не сочли нужным . 

Председательств ую щ и А . 

Так, д алее . , 
Степа ш ив С . В . НаР<>дный 

депутат Алек сее в вно с ит две 

nоnравки. точнее говоря, два 

мнкретных nредложения. 

Первое : « Верховному Совету 

И Президенту Российской Фе

дерации nр о вести всесторон

нюю nроверку состояния 

боевой готовности войск и 

социальн о й за шиты военно

служащих и членоR их се 

м е й». Данную nоnравку мы . 

СОЧпИ ВООМОЖНЫМ О:I:КJID

НИТЬ, nотом у что , во-nервы х, 

не дело Верховног о Совета 

nровеРЯТЬ боеГОТОВНОСТЬ ... Я 

вообще с трудом nредстав 

ллю , как мы это можем с 

ва'Ми делать, если рассуж 

дать з др аво ... 
Во-в торых , то , что касает

сЯ соц и а л ь ной защиты и так 

далее . Эт им nостоянно за
нимаются и Президент , и 

П р авите льство. И . в общем

то концеnтуальн о nоn равка 

ничего н е не се т, nоэтому мы . 
n ред л ожил и ее отклонить. 

Il ред седа тельст в ую щ и й. 

Т а к , деnуrа т Ал ексее в , пл

оr ый микрофо н, nожалуйста . 

Алек сее в А. А. , Кронштадт

ский · те рриториальный из

би~ательный округ, г. Санкт 

П етербург. 

УваЖае мы е народ ные де
n у таты! Го во ря о с остоянии 

Вооруженных Сил. их боего

rо в н ост и , социально - nраво 

в ой за щит е военно с лужащих , 

м ы ссылае м ся на т . е данные , 

которь~е имеет Минист ерст

во оборо н ы. Но в сложивше й · · 
ся ситуации . когда с расn а

дом Советского Союза и его 

Вооруженных Сил на нас 
легла слишком {)Олъшая т я

жесть, мы фактически не 

им еем · точных данных о со

стоянии Вооруженных Сил . 

Те н е боль ши е nроверки, ко 

торы е nрово д и л и сь Мини 

стерством обороны, различ

ньtми комитета ми , в том 

числе и В ер хов н ого Совета, · 

не nозволлют сделать окон

чательный в ыво д об и ст и н

ном состоянии Вооруженных 

CИJI, и х боево й готовности. в 

выстуnлени и . м инистра обо

роны и в в ыст у n лен илх кол 

лег такж е звучали н отки 

сомнения и тревоги за сос

тояни е Вооруж ен ных Сил. 

П оэто м у, на взгляд комитета 

по делам военнос лужащих , 

нужно провест и комnлекс 

ную прове р к у : и по бое вой 

rотовности, и no состо янию 

соци а льно-nравовой защ и 

ты военнослужащ и х . Сделать 

это можно двумя сnособа ми . 

Первый. П рез и .цен ту rю

лож ен о по ранг у , как Вер

ховно МУ главноко м андую

щ е му, проводить та - кие iipo

вepKi'!. Но обычно вее эти 

nроверки про вод ит Мини

стерств о обороны. А он о н е 

мо жет в nолной м ере n ро

в ер ить само себя. П оэто м у 

должн ы бьrrь л роверки не 

зави с имые. Поручить, до

n усти м, П рез и де нту ор ган и 

зовать такую nровер ку с и

л а ми Контрольного управ

лен и я Болдырева с привл е 

чени е м . независ им ых эк

спертов . 

И второй . сnособ - это 

контроль со стороны В ер 

ховного Совета за состолни 

ем Вооруженных С ил. В 

этом n ла'Не депается тоже. к 

сожалению, пока м ало . 

Мо жно nров ест и такую 

хомnл екс ную nроверку с 

nривл е ч е ни е м н ез авис имы х 

э'l<'сn е ртов, как в оенн ы х , та к 

и граждан с ких , и до л ожить 

С ъездv народных деnутатов 

ист и нное состоян и е де л с 

Вооруженны ми Силами, до

nустим, на следующе м -
восьмо м Съезде народных 

деnуга тов. Как сдела ть это 

орг ан изационно, м ожн о ре

шить . П оз тому настаиваю на 

то м, чтобы nоnравка б ыла 

nроголосована. а уважае мы й 

Съе зд nрош у nодде р жать 

это rr реnложе ние . С nа с и бо. 

llр едседательст в ую щ и й. · 
Вы n о вторяет е то, что обя 

заны и без этой n о nравки де 

лать в се. Ставлю на голосова

ни е, раз де nутат наст а ивает. 

Р езульта ты rолосовавип 

Кворум для nр и пят и л 

ре ш е ния 521 
П роголосо вало «за» 325 
П роголосовало сn ротив » 296 
Воздержалось 65 

Всего nроголосовало 686 

Н е го л осовал о 2 
Отклоняется . 

Хоте л б ы nоnросить , чтобы 

все э ти nоnравк и за nи са ть 

nротокольно , о ни все носят 

рек омендат е льный характер . 

Уважаем ые мародные де

nутаты, откров ен но гово ря , 

в е дь идет затяжка времени, 

когДа по сути дела м и чег о не 

го вор ит ся нов ого, сер ьезного. 

(Ш ум в зале). Уди в и тельное 

дело, лишь бы говорить, лишь 

бы вн осить какие-то nред 

ложения. П ожалуйста, Гри

горий Петрови ч, скаж ит е, мо

гу ли л nо став ит ь на голосо

вание в ц елом, н е нару ш а я 

Р егла мент? Г риг о р ий П етро

вич, не отвлекайтесь. П ожа

луйста , народные деnут а ты, 

не мешайте работать nредсе

дателю комис с и и no регла
ментам. Подожди те п о моти

вам, nодождите . 

Предсе датель коми с сии по 

регла м ентам , nо жа луйс та . 

Д оро феев Г . П. Уважаемые 

коллеги, Съезд вnраве nр и 

нять любой документ в це 

лом без р ассм отр ен ия поnра- ' 
вок. Тем бо лее nредседател ь 

Комитета no воnросам обо 

роны и безоnасности nредло

жил отклоне н ны е nоправ к и 

внести nротокол ь но. 

Пре дседа.тельст в уJО щ и й. 

Если вы согл асны, я бы nро

голосовал за это, чтобы а~ то

ры убеди л и с ь в то м , что мы 

их nоnравки заnисываем и 

даем nо руч е н и я ... 
До р офеев Г . П . ...и Прави

т ел ьству, и Минис тер ст ву 

обороны, и вс е м за ин тересо

ванным ведомст вам . 

П редседа.тельствую щ и й. 

, Да. Да вай те, уваж аем ы е де

nут аты, то гда так. Кто з а то , 

чтобы nерейти к голосова

нию в целом? Зат ем л nо

ставлю воnрос о том, ч тобы 

nоnрав к и были оформл ены 

rrротокольно . А nотом толь 

к о проголосуе м за nрин ят и е 

документа в целом . Устраи

вает, nо-моему. Коми сс ия по 

регламентам говорит, что в се 

в " точном соответствии с Рег

л аме нтом. 

Уваж ае мы е народны е д е

nутаты! П рошу проголо со

вать, с те м что б ы nерейти к 

голо с ованию в ц е лом с уч е

том того, о чем я говорил. 

Результаты rолосовавия 

Кворум для nринятия 

решения i 521 
Про г оло с ов ал о «За » 733 
Про г оло с о вал о «nро тив» 48 
Воздержалось 22 
Всего nрог о лосовало 803 
Не голосовало 5 
Прини мается. 

'Ува Жаемые наро д ные де

nутаты, теnерь , как уже го

в орил , я хотел бы nоставить 

на голосова ни е следующее: 

у чи тывая оnределенн у ю зна- . 
ч и мость отклоненных nоnра

вок, наnравить их в кач ес т 

ве nоручения П равительст ву, 

Вер:Ковному Сов е ту, П рез и 

денту , с тем ч тобы в какой 
то · ф ррме реализовать эти 

nоnравк и . Среди них есть 

де йствит ельн о деповые ре 

I<омендац ии. К тому же речь 

и дет о поnравках реком е нда 

тель н ого .характера . 

Ставлю · на годосовани е. 

Сергей Ва д имович, Вы nод 

дерЖиnает е ? 

С те п а шин С. В . Я nодд ер

жиr: ш Ю и о б:->ащаюс ь к чл е

нам Редакцишшой комисс ии, 

кот о ры е с тоят у nервого и 

второго микрофоно в: то ва

рищи, мы ж е в субботу с ва 

ми обо все м д о гов орились . 

Пре дседате,льс~у ю щ и й . 

По мотивам слово д ать? П о

жал уйста , не крич и т е - да м 

сейчас . Хорошо . П ервый мик

рофон, nожалуйста. 

Т а расов 5. В ., Волжский 

н аци онально террито р и

аль н ый и зб ирательный ок

руг , Самарская область. 

С е ргей Вадимович, nо-мо

ему, те, кто nереn исьm ал по

следний вариант, доnуст или 

и з лИшнюю вольность. В nо 

следнем nункте должно быть 

заn и сано: н е ком и тету, а 

Верховному Совету. Вот ува 

жаемый Пи ску нов стоит ря 

до м , о н сог лас ен со мной . 

П равильно? Надо nравить . 

И nоследний воnрос. Рус

лан Имранович , ко мне и 

другим деnут а т а м nост у nа ет 

оч ень много о бращен ий 
офицерских колл еi<т и вов о 

н е обх о д и мости nров еде ния 

всеармейс к о го офи церского 

собрания . Н е нарушал хода 

работы над nостановлени е м, 

nр ед п а гаю зап исать nрото 

кольно : nор уч ит ь М и нистер 

ст ву обороны Российской · Фе

дерации рассмотр е ть и ре 

ш ить воn рос о возможности 

nров е дения вс еармейско го 

офиц ерс кого собрания. 

П редседательству ющий . С 

этим. на ве рное, м о жно со 

гласиться. С ер гей Вадимо 

вич, давай т е nротокольно за 

n иш ем . 

Степашив С . В . Давайт е 

спрос и м министр~. Ру с лан 

Им ранович, даваите дадим 

одну минуту министру о бо

роны . 

Предс е дат ельству ю щ и й. 

Хорошо. Павел Сергеев ич , 

nрото кольно так у ю заnись 

мо жн о сд ела ть? Ваш е от

нош е ни е . Пожалуй ста, n ер

вый м икрофон . 

Гр ачев П. С . , министр обо

роны Россий с кой Ф едера

ции . 

'Ува ж аемые наро дн ы е 

деnутаты,. я, к ак министр 

оборон ы , nосов ещ авши с ь с 

коллегией, с командующи 

ми округами и армиями, 

с читаю н е целесообразным в 

н астояrцее в ре мя n ровод ить 

всеармейское · со вещани е 

п ре дста в ителей офи церск их 

собраний. 

Дело в том, что офицерские 

собрани я nре д назнач ены 

д ля решения внутр енн их во · 

nросов в частях и м акс имум 

в гарни з онах - для о каз а 

ния nо м ощи командирам в 

ре ш ен ии с оци а льных во

просов. Если мы буде м nро

водить всеармейское сове 

щание, это станет nолити 

ческим актом . Вопр ос ы , ко

то р ы е та ' м будут nо д ним ат ь

ся, крайне nолити з и рова ны . 

О б этом говорит и оnыт пер· 

вого всеармейского с ове

rца н ия в масштабах бывше

го СС СР . А в соответстви и с 

З ак оном Рос сийской Ф еде 

рации «Об обороне» (стат ья 

18) армия - вне n ол итики. 

Я nрошу nоддержать мен я 

к . оставить офиц ерские 

собрания на уровн е nолко

вых, как зто было в старые 

добрые време на . Сnасибо за 

внима ни е . 

Председательствую щ и й: 

Хо рошо. П ожалуйста, вто

рой микрофон. Тоже по м о

тивам? П ожалуйс т а. 

Белашов А. И . , Вороши

ловекий территориальный 
избирательны}1 округ , 

Росто вская область . 

С ергей Вадимович, Вы 

nоммите . n ри о бсужден ии у 

н ас возникал воП>рОС о том , 

что Правительст в о не nро

финан с и ,!:tовало n рограмму 

закуnк и жиль я для воен

нослужащих в объеме 

5 млрд. рублей, несмотря на 

nостановление , или решение, 

П резидента . Я сч ита ю , что 

nротокольн о Съезд может 

еще раз поручит ь Прави

тельству рассмотреть этот 

воnрос и nотребо вать от него 

nрофинанс и ров а ть nрограм 

му закупки жилья для воен

нослужащих. 

Степашип С. В . Насколько 
я зна ю , эти средства уже 

выделен ы , Но nротокольно 

это можно nодтвердить . 

П ред с едательству ю . щ и й. 

И еще о д ин во nрос , о кото

ром . здесь де ли ка тно умол

чали,- no с оотв етств ующ ему 

социальном у страхованию . 

Вопр о с реше н давным-давн о 

на у ровн е главы Пр ави

т ельства, Пр езиден та. Тол ь

ко мини ст р фин ансов nо че

м у-то задерживает. 

Поэтому мы бы nоnроси
ли Егора Тимур<>ви ча n о

го ворит ь с министром фи

нан с ов, который no неnонят
ным nричинам задержива

ет решение этого воп роса. 

'Уважаемые н ар о дя ые де

nутаты, можн о теnе р ь ста

вить на голосование? (lllyМ 

в зале). Ну, хватит. Пой ми

те же, мы не усnеваем. Мы 

nротак о льно заnисываем эти 

nоручения. Мы договорились. 

Все выяв и ли. • 
Я ставл ю на голосов ание 

nре д лож ен ие: по заnис а нным 

здесь отклоненным nоnр а в 

кам дат ь соотв е тствующие 

nо ручен ия . (Ш у м в зале). 

П ожалуйста, с ей ча с про

- го лосуем . потом дадим с л о

во. В целом nостановление 

я еше не ставил на голосо

вание. 

Ставлю на ГОЛОСОВВIНИе 

nоnравки - дл я nоручения. 

Д а, рассмотреть. · 

J.> езультаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 521 
П роголо с овало сза:о 746 

П роголосовало 

«пр отив " 26 
Во здержа л ос ь 15 
Всего nроголосовало 787 

Н е голо с овало 2 
П р иним аетс я. 

Пожалуйста . Еrце хотите? 

Второй микрофон - no мо
тива:'.! . 

Саенко r. В. Я убедитель

во nрошу Съезд и Редак

ционную комис с ию nри

нять еще одно nоручение 

Съезда к рас с мотрению на 

Верховном Совете, которое 

имеет nрямое отнош ение к, 

данному nроекту, - о право

вых актах статуса города 

С:::евастоnоля. 

Документы расnростране 

ны здесь, на Съе зде. Сева 

стоnоль является круnней 

ш е й военно-морской базой 

российского Ч е рноморского 

флота. 

Я не знаю экспертных за

ltJ!Ючений комиссии ' , кото
рую возглавляет Ю р ий Фе

дорови ч Яров н а перегово

рах о флоте, и, мож ет бьггь, 

зто nр е ждевременно решать, 

но nоручение такое В ер хов

ному Совету nросип бы дать : 

рассмотреть законодатель

ные акты о статус е рос• 

сийского го рода Севастоnо 

ля. 

Прошу nоддержать такое 

поручени е. 

Пр едседательств ую щ и й. 

Мн ение м ини стра обороны? 

И з зала. О н согласен. 

Пр едседательствую щ и й. 

Со гласе н? Хорошо. М ожно 

дать nоручение . С этим, ка
жется, согласны все? 

И з зала. Кому поручени е 

да ем? Ярову? .. 
Пр едседательетву ю щ и й . 

Ве рх овн о му Совету рас -

смотреть . Достаточно т е -

nерь? М ер у нам н адо зна ть, 

друзья мои. Как вце nимся в 

о д ин воnро с, т а к и с т р е мим

ся все решить. 

В цел о-м с т а влю на г оло

сование постановлен ие 

с с оответствующими nо ру

ч енилми . 

J.>е зуль таты rолосовавип 

Кво рум дл я n р инятия 

р е ш ени я 521 
П роголосовал о сза :о 788 
П ро голосо вало 

«ПроТИВ» 29 

Возд е ржалось 8 
Всего nроголосовало 825 
Не голосовало 2 
Принима ется . 

Уважаемые коллеги! Я н е 

nоставил на голосование 

одно nсJруч е ни е по Севасто

nопю . 

Ставлю на голосов а ни е nо

ручение Верховному Сов е

ту no Севастоnолю . П ро т о

к ол ьн о, да. Прошу голосо

вать. 

Р езульт аты rолосовавия 

К в орум для припятил 

решения 521 
Пр оголосо вало «за:о 793 
Проголосо ва ло сnротив :о 25 
Воздержалос ь 17 
В сего п роголосовало 835 
Н е голосовало 4 
П р инимается . 

По жалуйста, третий ми к 

рофон. 

Rожок и в Е . М ., Кировекий 

т е р риториальный избира-

т ельн ый округ, г. Москва . 

Так как nостановление уже 

принято, то требуется не

кот о рый комментарий no 
nункту 2. В нем говорится о 

т ом, чтобы завершить nере

говор ы в возможн о сжат ые 

сроки и заключить соглаше

ния о статусе nребывания 

российских войск в этих 

государствах и nорядке их 

вывода. Дело в том , что да 

лек о не в се государства, на 

территории которых нахо 

дятся рОС'Сийские войска, 

ставят воnрос об их выводе. 

И nостано влени е не долж

но быть истолк о вано так, 

что мы собир аемся нем ед

ленно выво дит ь наши 

войска из всех этих госу

дарств. Если сам и г осу 

дарства не заинтересованы в 

выводе, мы, думаю, не бу

дем предnринимать такие 

шаги . 

Пре дсед ательствую щ и й . 

Не будем . Вот и к омм ента

рий. 

П ожалуйста , четверть1й 

микрофон. 

Уражцев В. г .. Га г арин ек ий 

т ерр11 т ориальный и зби ра -

т ел ьны й округ, г . М осква. 

Я nрошу ув ажаемый Съезд 

составить и з де п утатского 

корпуса Верх ов н ого Совета 

Российской Ф едерации, а 

т ак же ж елающих н аро дных 

депутатов ком и сс ию для рас

следования фактов к орр уп

ц ии, nротекционизм а, семей

ственност и, кото р ые сегодня 

nо р азил и наши Вооруженные 

Силы. Это nерв ое nредложе

ние, n рошу nоставит ь его н а 

голосование . 

И второе. В се- таки надо 

реши т ь : что же nроисходи т 

у нас в Вооруженных Си

лах? По п оста но в лени ю n о 

лучается, что у нас nроисхо 

дит реорганизаци я . Мне ка

жется, слово должно быть 

заменено: не реорганизация, 

а самая настоящая реформа. 

И данная реформа должна 

состоять как минимум из че

тырех блоков - зто и л рин

ципы фо р мирования, ком

nлек т ованиЯ Воор уженных 
Сил, и с истема nризыва li 

Вооруженные Силы, и систе

ма nодготовки и аттестации 

военных кадров. Мне кажет

ся, что нельзя сегодня уnус

кать этот воnрос; если мы 

его уnусти м, он ок а жет оч е нь 

су щ е ств енн ое воздействие на 

то, чтобы в Вооружен н ых 

Силах Росси и начал ась и 

дейс твит ельно nр ово д и л ась 

самая настоящая р е форма . 

Пр едседательству ю щ и й. 

Пятый микрофон, nожа луй

ста. 

Арж а нников Н . М ., Смоль

нин екий территориальный 
избирательный ОI<руг, г. 

Санкт-Петербург. 

Уважаемые мои коллеги

сторонники и противниi<и! 

П осмотрите, nожалуйста, за 

что мы все . nроголос о вал и. 

Ве д ь в . этом nостановлении 

ест ь n ункт, который разре 

ша е т военнослужаrцим рос 

сийской армии по контракту 

· служи ть в а~;>мии другого го 

сударств а до 2000 года . Я 

nредл агал да нный nункт ис

ключить. Это n ринци n и аль 

ная поправка, и нельзя бы

ло не голосовать. Ведь до 

2000 года, к сожалению, мо

гуг быть еще войны на тер

ритории бывшего Советско

г о Союза. Н ельзя нам сейчас, 

чтобы наша армия ушла ку

да-то за границу, П редстав ь

те, это как nесочные ча сы : 

мален ько е отверстие, а nро

хо д ит время, и по круnинке 

ведь все rrересыnается. Я 

nредлагаю вернуться к голо

сованию. Пожалуйста, будь

те внимательны, и ес ли вы 

можете nоддержать, то n од

держите - иначе мы t nоте

ря ем арМ11ю. Мы nотом ока 

жемся на грани войны, это 

будет nросто конец, это бу

дет очень большая война. 

Пр едседа.тельству ю щ и й. 

Уважаемые народные деnу

таты! Я вижу, что вы не со

всем nонимаете, о че м и дет 

речь . За д айте себе воnрос: 

nоче му мы пр ово д или обсуж 

дение на закрытом заседании 

и nоче м у вы сейчас nытае

тесь внов ь начать дискус

сии? Куда вы хотите нас 

в тянуть - оnять в открытые 

дискусс ии ? Зачем же мы де

лали закрытое заседание? О 

ч е м Вы сейчас говорите, де
nутат Аржанников? 

Ставлю на голо с ование: не 

возвращаться к n ри ня тому 

nостановлению. (Шум в з але). 

Р езультаты rолосов а вия 

Кворум д ля nринятия 

решения 521 
П р о г олосовало сза :о 646 
Проголосовало с против :t 79 
Воздержалось 32 
Вс е го nроголосова ло 757 
Н е г о лесовало 4 
Принима е тся. 

Пожал уйста, второй микро

фон , no мотивам. 

Б абурин С. Н ., Советский 

т ерр итори а льныj!{ избира 

тельный округ, Омская об 

ласть. 

У важаемый Рус.nан И м ра

нович! Я вынужден сказать, 

что ведение Ва ми Съезд а no 
этому вопросу nр ив ело сейчас 

к том у, что м ы приняли дей

с т вительно чудови щное n о 

становл ен ие. Я nь rrа лся до 

б ить ся во з можности высту

nить , но В ы не услыш а ли да 

же того, что говорил деnут ат 

Кожокин, а в ед ь это оч ен ь 

важно. 

Мы сейчас nриняли реше

ние о вьmо де наших вой ск из 

всех республ ик быв ш его 

СССР, в то время как редак 

ционно можно был о бы в 

э том nункте наnисать о ста 

ту се nреб ывания российских 

войс к в этих го сударства х 

и ли соглашениях о nорядке 

их вывода. Сегодн я nолуча 

ется, ЧТО МЫ ПОРУЧИЛИ ВЫВе

СТИ войска отовсюду. Мы не 

дали nорученил, даже n ро

токо льно, Пра вительс тв у -
обесnечить и н тересы Р оссии 

в этих регионах, вмешаться, 

чтобы решить судьбу стар

шего лейтенанта Лу к и на -
заrци тить офицера , ко торый 

выnолнял n р исягу; мы ни 

слова Об этом не сказал и , мы 

ничего не сделали. Р услан 

Имранович, несмотря на nр и 

иятое решение, я очень n ро

шу вернугься к тексту п о

стан овл ения и хотя бы за n и 

сать: заключить соглашения 

о статусе nребывания рос

сийских ВОЙСК В ЭТИХ ГОСу

дарствах и соглашения о nо

рядке их вывода . В сего два 

новых слова , но они п ринци

пиальн о меняю т ситуацию. 

П_редседательств у 10 щ к й. 

С ергей Вадимович , nожа

луйст а, дайте п ояс ненил . На 

этом закончим. 

Степашин С, В . Пони ма ю 

озабоченность н аро дн о г о де

nутата Бабурина и n ол но

стью ее n о ддер живаю. Но 

единс тве нное, о чем n росил 

бы и его, и всех народных 

депутатов, - в се - таки более 

внимател ьно читать ro, что 
заnиса н о в тексте: сзавер

шить в возможно сжатые сро

ки nереговоры с государст

вами быв шего СССР и за

ключить согла шения о ста

т усе nребывани я · российских 

войск в этих государствах и · 
n о рядке их вы во да », После д

ние д ва с ло в а совершенно не 

означа ют , ч то мы ставим во

п рос о немедленном вы воде 

н аших войск , ска жем , и з Ка

захстана. Давайте внима

тельно ч итат ь текст и no 
кр а йней мере вним ательно 

от но ситься к нашему ро дно

му русскому языку. 

Председатель с т в у ю щ и й. 

Все, заканчивается обс ужде 

ние. 

Сл о в о - руководителю Сек

ретариата Виталию Григорье 

в ичу Сырова т ко. 

Сыроватко В. r., В р янекий 
национально - территориаль

ный избирательный окр уг , 

Врянекая об лас ть . 

С екретариат ин фо рмирует 

Съез д о том, ч то nосту n или 

д окументы на регистрацию 

фракций. Фракция «Сотруд-

ничество» в составе 52 
народных деnутатов во 

гла в е с nре дсед ателем Ефи 

мом Вл ад имировичем Ва

с иным. Фракuия «Своб о дна я 

Россия• в составе 53 ч ело
век, координатор ф ракци и 

Ирина Викторовна В ин огра 

дова. Фракция ~промыш

ленный союз • в с остав е 54 
народных депут атов , nредсе

датель фр акции Юрий Гри

горьевич Гехт . И, н аконец, 

фракция « Отчизна» в соста

ве 51 народного депу тата 

Ро ссийской Ф едераци и , ко-

. ординатор фракции Борис 

Ва сильевич Тарасов. 

Хотелось бы nо п ро с ить ос

тальны е фракции nре д ста

вить ДО i tументы на перере

гистрацию в течение сего

дняшнего дн я, nото му что 

nовестка дня скоро будет ис

чер nан а. 

В настоящее времл не 

nре д ставили в Секретариат 

Съезда nротоколы о собра

ниях no в о n росам ротации де 

nутатские г руnnы Мурман

ской области и Ресnублики 

Да гестан. Это создаеТ оnреде
ленную сложность в nо д го

товке воnроса , связанного с 

ротацией nала т. 

Секретариа т инфо р миру ет 

о том, что п осту n ило 87 де

nутатских за пр осов и 373 
nисьм а народных деnутатов. 

Разнообразие и в то же вре

мя на n равленность n о дни 

ма е мых деnутатами вопро

сов можно nр осле ди ть no со
держанию зарегистрирован-

ных заnросов . · 

П рез иденту Российской Фе

дераци и Борису Николае ви

чу Ельцину: коллективный

о создании комитета n ри Пре

зиденте Российской Федера

ции no дела м военнослужа

щих и членов их семей; кол
л ек тивный - no воnросу ло

ложениl{ в о б ъединении «Ве

л овоуголь»; от деnутата Го

роди.nов а - no воnросу nро

гнозирован ия объемов д обы

чи нефти. 

Пр едсед ателю В е рховного 

Совета Российской Федера 

ции Руслану Им ран овичу 

Хасбулатову: коллектив

ный - о создании комитета 

no дел ам военнослужащих и 

чпенов их семей. 

И спо лняющему обязанно

сти П ре д седателя n ра вит ель

ства Российской Федерации 

Егору Тимуровичу Гай д ару; 

от деnута та Маханова и дРУ

гих - о неудовлетворитель

ном фи н ансировании уголь

ной nромы ш ленности; от де 

n утатов Басина и Агало в а 

Об отовариван и и ц е левых ч е

ков авто м обилями; от депу

тата Симонова - п о воnро 

сам финансирования в соот

ветствЮI с н екотор ыми до 

кум ен тами Президента Рос 

сийской Ф еде рации и Пра

вительства Россий ской Фе

дерац ии ; от де nута та Евдо 

кимова и других - no во 

nроса м о n латы rорючего на 

тран сnорте наличными день 

г а ми; от деn угата Журавель 

и друг их - по воnросам за

щиты военнослужаiЦИХ, чпе 

нов их сем е й. 

За м естителю Председателя 

Правит ел ьства Ро сс ийской 

Фе дер ации Чубайсу; от де nу. 

тата М я гких и других- по 

в оnроса м, связанны м с nри

ватизацией nредnриятий и 

и сnользование м в эт Их целях 

ва уч е ро в . 

Мини стру иностранных де л 

Российской Ф е дерации Ко

зыреву: от де пут атов Ры мо 

ро в а и Орлова - о неудо влет -

ворительной достав к е грузов 

са молетами в Заnадную гpyn

llY в о йск. 

Министру культуры Р ос

сийской Ф едерац и и Сидоро

ву: от деnутЗJГа Болотова -
no воnросу налоговых от'iис 

лений с основных доходов 

учреждений культуры, 

Председателю Центрально

го банка Ро ссийской Федера

ции: от деnутата Аслахано

ва - no вопросам размо ра

живавил ден еж нь 1 х средств 

для вы плат Чеченской Рес

n ублике. 

Наря д у с указ а нными де 

nу татскими заnросам и · <:'Т 

г руnnы деп утатов из Ресnуб

лики. Коми министру безоnас

ности Российской Фе дерации 

Баранников у, Генеральному 

nрокурор у Российской Ф еде 

раци и Стеnанкову и nредсе

дателю Совета Р есnублики 

Верховного Совета Россий

ской Федерации Р ябову nо

с туn ил заnрос о за конн ости 

участия руководяuцих о рга

нов этой рес n ублики в к а че

стве со у ч ре д ит елей коммер

ческ их структур. Увеличи ва 

етс я к оли ч ество ответов из 

министерст в и ведомств на 

деnутатские запросы и обра 

щения. Счи тае м необходи 

мы м лроинформирова т ь . что 

на иболе е о перат ивно nосту 

nают от вет ы из Г енеральной 

п рокуратуры (народный де

n утат Стеnанков) , Большин

ст во же ответов. к сожале

н ию , нося т nромежуточный 

хар а ктер- являют ел коnия 

ми nоручений, данных no ин 

тересующим деnутатов воn

росам. И это естественно, ибо 

многие из н их . особенно свя- · 
занные с ф инансовыми ипи 

материал ь ными nроблемами, 

nроверха ми злоуnотребл ений 

и так далее , в течение одно

го - трех дней решит ь не

возможно . Но в ажн о другое: 

чтобы руководители мини

стерств и ведомств не само

у с nока и в али с ь. ограничи

ваясь такими отв ета ми, а 

пр оявляли необходимую оnе

рат ивность и ответственность 

для окончательного решен ия 

n однят ых воnросов. По дан

ному воn росу будет nред

стаоэлена доnолни т ельная ин

формация no ряду деnутат

ских заnросов. 

Коротко- о характере об

ращений гр аждан . трудовых 

коллективов. общественных 

организ а ций и nисем . адресо

ван ных Съезду , За пе риод 

работы Съезда nостуn ило и 

расс мотрено около четырех 

тысяч nисем. обращений 

гр аждан , тру до вых коллек

тивов . общественных органи

заций. В центре внима н ия 

и зб ирателе й - следующие 

воnросы: политическая с и

стема ' и государственное 
управленJо!е .- 41 · nроцен т, со

стоян ие экономики- бо лее 8. 
соц иаль нал защита - nочти 

8, земельная реформа -5 про. 
центов. Постуnают отклики 

на выстуn л ения Пр езипенте 

Ро ссийской Ф едерации Бор~ 

са Ник олаевича Ельцина . 

Широкий резонанс получил 

доклад Пр едседа т еля Вер. 

ховного Совета Ро сс ий с кой · 

Ф едерац ии Хасбу латова. В 

откЛиках выражается nол

держка основных nоложен!dt 

п о оценке ситуации в ст р а н е, 

вьmо ду ее из кризиса, отме

чается конкретн ос ть и ком

nете нтн ость . Оnре дел енный 

интерес избирате л ей под

тверж д аетс я письмами в 

связи с выстуnлением П р ед 

седа теля К онституционного 

~да Российской Федера
ции Зорькина. Более чем в 

трехстах об ращениях граж

дан · расс матрив а ются во

nросы работы Съез да. В 

каждом пятом из них из би 

ратели nоложительно оце

нивают работу, но каж дое 

д · есятое - с нареканиями в 

адрес Съ езда . Авторы и з Са

мары и Е ка терин бурга (Хар

ченко, Сазонова, Макаро в а, 

Кононова), Прокушев из 
К расн оярс к а считают , что 

некот ор ым депутатам сле

дует б ыть более дисц и пли

нированны м и, уважать из

бирателей, д рут дРуга: не

обхо д имо nр екратит ь раз

гов оры во время вы стуnл е

н ий, хождение по залу. П од

черкивается , что де nугаты 

должны nрисутствовать на 

всех заседаниях Съезда и 

акт ИJВНо работать. Возмуще 

ние ' и збирателей вызвало 

поведение ряда деn ута тов на 

вечернем заседании 3 дек а б

ря. 

Хотелось бы отм етит ь, что 

nост уn ило бол ее 50 теле

грамм и nисем с nросьбой 

nовторить выстуnл ен ие по 

Центральному телеви ден ию 

Руслана Им раяовича Хас 

булатова и вице-nрезидента 

Руц кого. 

Се кретариат считает не 

обходимым nроинформиро

вать, что в наруш е ние су

ществу ю щего nоря д ка были 

размножены и розданы де

пугатам два документа: 

один - так на зывае мый до

ку мент по инг у ш ской агрес 

сии в Северную Осетию и 

второй - обращение Коали

ции реформ к сторонникам 

гражданско го м ира и нор

мального функционирова

ния власти . 

Секретариат n одч еркива

ет, что эти доку м енты не 

н осят съез довс к ого ха рак

тера и сам о изд аны . Хоте

лось бы сеrодня nод ч ерк · 

нуть, что nостуnило не

сколько nросЪб от rpynn 
деn угатов размножить де

nугатские доку менты no 
Ингушет ии и по Северной 

Ос ет ии . Сек р етариат nро 

с ип бы согласия Съезда на 

то, чтобы эти докуме нты не 

раз м ножать , nока н е закон 

чит р аботу ком и ссия , сnе 

ци ально созданная для оn 

ределе ния n оложен ия де л 

административными орга

нами н еnосред ственно в 

зоне конфликта. 

Постуnило замечание от 

народно г о деnутата Соро

кина о том, что в зале, г де 

работают деnутаты, nри

су тствует мно г о приглашен

ных . 

Пре дс е.ца тельет в ую щ и й. 

Спаси бо. Кстати , я n олучаю 

большое количество те ле 

г р цмм. Из б ир атели сетуют, 

что у нас от микрофонов 

вы ступаю т одни и т е же ли

ца. В этой связи я хотел бы 

сказать, что nрактически все 

депут аты вхо дят во фрак

ц ии. Почему надо выстав

лять од них и тех же орато

ров? Вы же можете ч ередо 

ва ть их , хотя бы из ув аже 

ни я It из б ирателям. С nасиб о. 

lla дo здес ь голосовать ч т о 

ни буд ь из тог о, что вы ска

зали? 

Пожалуйста , Григорий Пет

рович. 

Дорофеев r. П. Руководи

телем Секретариата Съезда 

было внесено nредложение 

nока не расnространять ма

териалы , nодготовленные rro 
и нг уш ско му в опросу. 

Пре дседат ель ст в у ю щ и й. 

То есть rro осети но - инг уш 

скому. 

Дорофеев r. п. Да, по осе

ти но -и ·нгушском у . 

Пр едседателъству ю щ и й. 

Это нужно nроголосовать? 

Дорофеев r. п . Это нужн о 

nроголос ова ть , nотому что 

рас nр остранять -- это n раво 

деnутатской груnп ы , мы же 

м о жем только временно ог

раничить зто n раво . 

Пре дседательству ю щ и й. 

Временно -- зто до начала 

обсуждения, так надо nони 

мать? Хорошо. Ставлю на 

голосование nредложение ру

ководителя Се к ретариата -
воздержаться от расnростра

нения материалов, nодгон

ленных п о осетино-инrуш

скому воn рос у, до начала е го 

обсуждения. · 

Р езуль т аты гопо со в а виа 
Кворум дл я nринятия 

р е ш ен ия 521 
ПРого л осовало ~з а" 675 
Проголосовало сnротив:о 37 
Воздержал ось 40 
Всего nр оголосовало 752 
Не голосовало 3 
ПринимаеТся. Сnаси б о. 

П ожалуЙст а , Г риго рий Пет

рович, Ваш во n рос. 

Дорофеев г. п . Ув ажаемый 

П редседатель , уважаемые 

коллеги, ч е т ве ртого числа 

вам были роз д аны инициати

вы комиссии по со блюден ию 

регламентов в виде nро ек та 

nостановления Съ е зда об из 

менениях и доnолнен и я х во 

Врем енно м регламенте Съез

д а на род ных деnутатов 

РСФСР. В нем nредлагается 

вн ести доnолнения и и З мене- · 

ния , связа нн ые с реально 

nринятыми реше ниями Съез 

д а народных депутатов Рос

си йсJtОЙ Фе де рации и де~т

вующим за конодательс твом. 

Проект данного nостан овле

ния nодготовлен совместно с 

юри д ическим от дело м и ре

да к ционно- и здательск им от

делом Верховного Совета 

Российской Федерации. 

По т е ксту видн о , что речь 

. идет nр актически о редак

ц ионньос изменениях , кото

р ы е необходимы длл rого, 

ч тобы у депутатов бы л до

ку м ент, _ не nротиворечащий 

действующему законо д атель

ству. К ратко могу ск аза ть 

сле д ующее. В nункте 1 В ре
менного регламент а Съе зд а 

наро д ньос деnутатов заме

нить слово сРСФСР:t слова

ми « Российская Ф е дерация• ; 

в nункте 2 слово «Л е нин

град» за меНИ'fЬ словом 

«С анкт -П етербург•: в части 

nервой статьи 7 слова «Про

курору РСФСР» зам е нить 

словами «Генера ль ному nро

курору Российской Фе дер а

ции». Аналогичные nоправки 

и зло же н ы в 14 nун ктах пре д 

лагаемого вам nостановле

ния. Если есть какие - то от

дельн ые во n росы по nу нкт ам 

nредставленного вам nроек

та - л на них отвечу, а из

ложение nоправок по каж

д ому rJYНRTY займет очень 
много времени. 

Пре дсед ательствую щ и й. 

'У важаемые народные депу

тат ы, вы, наверное, ознако

мились с nроектом. Есть во 

nросы к док л адчику? Вто рой 

мик ро фон, пожалуйста. 

С л обо д кии Ю . М . , Солнеч

ногорский терриrориаль ный 

из б ир ательньiй округ, Мо

сковская область. 

У важае мые т овар ищи де 

nутаты! 'Уважаемый П рези 

д иум ! В nостановл ени и Съез 

да о внесении и з м е н ен ий и 

доn о лне ний в Регламент не 

о д нократно уnоминается Со 

ю з Советск их Социалистиче

ских Р есnубли к . В этой свя

зи гопосо ва ние no nроекту 

постановле ния д о рассмот

ре ния воnроса о внесении 

изменений, д оnолнений в 

Конституцию ресnубл ики яв

ляется не n равомерным, и его 

допустить нельзя. То лько 

nосле того , как мы рассмот

рим воnросы, связанные с 

внесением изменений, до

nо лнен ий в Ко нст и туцию, 

г де неоднок ра тно упоминает 
ся Союз С С Р, мо жно будет 

nоставить на голо сова ние и 

nро ек т этого nостановления. 

П редседательству10 щ и й. 

М ы уже на 90 n роцентов 

сн ял и это наимено в ани е, 

Юрий Максим ович. 

Дорофеев r. П. Можно от

ветить, Руслан Имранович? 

П редседатслъств у ю щ и й . 

Да, nож алуй ста, Г ригор ий 

Петрович. 

Дорофеев Г . П . Пре дл а г ае 

м ы ми nоnрав ками к статье 

7 не исключается с СССР» 

как n о нят и е, а иск лючаются 

слова : с ... а так же к р уково 

дителям министерств. г осу 

дарствен ных комитетов и 

ведомств СССР, nредn риятий, 

учрежден и й и организа ци й 

союзного nодчинения , расnо

ложенных на территории 

РСФСР» ... 

Пре дседательств у ю щ и й, 

Григо рий П етро вич , Вы сов

сем заnутал и нас. Вы все 

знаком ы с текстом . Я мо гу 

nостав и т ь на голо со вани е ? 

Пожалуйста, nримем этот 

nроект , дадим nоручение, а 

то к сле д ующему Съезду 

оnять вый де м без к онкре т

ных nредложен ий. Прошу 

г олосовать. 

Рез у льтаты голосовании 

К вор у м для nринятия 

решения 

Проголо с овало сза:о 

ПроголосоваJIО 

~ п ротив" 

Воз дер жалось 

Всего nрогол осо вало 

Не голосовало 

Принимается. 

521 
708 

48 
42 

798 
о 

По nорядку ведения? Пер

вы й микрофон. 

Селивавов А . r ., Северо

мор ск ий территориальный 

из би рательный окруr, Мур

м анска я область . 

Руслан Имранович! У ва 

жаемый Съезд ! Мы с вами 

n риняли nостановление 

Съез д а о nол оже нии в Воор у 

женных Силах . Приняли ре

шение , чтобы к данному 

nостано в лен ию не возвра 

щаться . Но я не мо гу не об 

ратить внимание Съезда на 

то . что в да нном nостановле 

ни и нет ни одного nункта, 

ни о дн ого nорученил Прави

тел ьству , ни одной позиции 

в отношении ... 

Председателъств у ю щ и й. 

Извините, мы обсуж д али это 

n ост а новление . 

Селива н ов А , Г . Я хочу 

сказат ь только о дно слово, 

касающееся социальной за 

rцит ы военнослужащих. 

ПредседатеJIЪСТВ у ю щ и А. 

Да мы закон принял~ 

Селивавов А . Г . Я хочу 

nредл ожи ть, чтобы nротоко

пьные nорученил, n од анные 

деnу татами в качестве nоп

равок и nринятые Съе здо м, 

были оnубликованы ряд ои с 

nринятым nостано вл ение м. 

Пр едседа.тельств у ю щ и й. 

Но ведь Вы же могли это на 

писать . а не выходить к мик

рофону. Есть же порядок. f[y 

неужели Вы считаете этич

ным опят ь возвращаться .к 

эт о му воnросу! 

Пожалуйст а , Николай Ти

м офеевич. 

J.>ябов Н. Т., nредсе д ател ь 

Сов ет а Ресn у блики Верхов

ного Совета Росс;:ийской Фе

дерации . 

'Уважае мы е наро д ные де

nутаты! 'Ув а жа ем ый През и 

д и ум! В Ре да кционную ка. 

миссию Съ езд а наро д нъос де - . 
п ут атов nостуnило 338 nо п- . 

раз о к к nроекту закона об 

измеiщниях и доnолнениях 

Конституци и (Основн о го За 

кона) Российской Фе де ра

ции . Из 70 положений nро 

екта закона эти nоnравк и 

затрагивают большинство. И 

только к трем статьям nро

е кт а закона по nраво к н~ 

Значительное чиспо поnра

вок, точнее 33, существенн о 

улучшает и ли уточняет т екст 

законоnроекта. Комиссия 

предлагает их nринять и 

благодарит всех народных 

деnуга тов, к омитеты, комис

сии, Верховные Советь! рее - · 
nубл ик , Советы наро дн ых де

nугатов областей, краев, ав

тономной об ла сти, автоном • 

НЪIХ о кругов , городов М ос к

вы, Санкт-Пете рбурга, хо

торые их nредставили. 

Уважаемые коллеrиl В со

ответствии с вашим решени

ем Редакционная комиссия 

распре д е л ила все nоnрав ки 

по трем блокам, которые у 

вас им енуются таблицам и. 

В таб~е 1 сведеЕUd nоп 

равки, касающиеся эконо ми 

ческой системы обrцества, 

экономических отношений. 

закреnленнъос в статЫiх 10, 
11 и части третьей статьи 12. 

Таблица 2 nо пр аво к связа

на с нор мами , разр а б отаины

ми Верховным Советом в 

nрипятом и м nроекте закона 

о Совете Ми н истров Россий -

ской Фе дераЦии. · 
И. након ец, таблица 3 

включа ет в себя все оста~ 

ные поnр а вки, о тнослщиеся 

к rrроекту закона об изм ене

нних и доnолнения х к Кон

стит уции , 

Все три таб лицы ва м роз

дамы. О н и со д ержат всю не

о б х од имую информацию для 

работы Съезда . 

Пре д седательств у 10 щ и й. 

По д ож д и те . Пре жде всего. 

уважаемые деnут аты, разбе 

р итесь в т а бл ицах . Дум аю, 

с делат ь это вам будет, на

в ер ное, не очень nрост о. 

Рлбов R Т. Уважаемые 
ко ллег и ! Часть н ародных де

n ут атоf!, некоторые су бъе кты 

Ф едерации, исnользуя свое 

nраво законодательной ини

циативы, nодали nоправки и 

n ре дло жения, наnрав ле нные 

н а из м енени я и доnолнения 

к действу ющей Конституции, 

но не связанные не n осредст

венно с рассмот ре ни е м вне 

сенного на этот Съезд nроек 

та закона. Таких nо n ра вок 

77. Ре д акционная комиссия 

с дел ала их nерв ичную об

рабо тку и nр е д лага е т Съез..: 

дУ с.nед ующ ий nорядок да ль

нейшей р а боты с поnравка

ми к Конституции - с теми, 

которые nред ставлены с убъ

ектами з аконодательной ини

циативы . 

П ер в ое. Поручить Верхов

ному С овету, е го комитетам 

и к о мисси я м о существить в 

nо лно м соо тветств ии с Регла

м е нтом гл у б окий, всесторон -

( П родолже ние на 11 -й стр . ) 
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Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУ ТАТОВ РОССИЙСКОЙ - ФЕДЕРАЦИИ 
(Продо лжение). 

ний анализ этого поступив

шего материала с nроведени

ем в необходимых случаях 

nарламентских слушаний 

совместно с Конституционной 

комиссией. 

Далее. В связи с тем, что 

некоторые из nоданных nоп

равок существеюю затраги

в а ют nредметы , ведения и 

nолномочия субъектов Рос

сийской · Федерации, они не 
могут быть измен е ны без 

их согласия . Поэтому , соглас

но условиям Фе дера тивного 

договора, такого рода nоп

равки должны быть наnрав

лены на рассмотрение в 

nредставительные органы 

р еспу блик в составе Росс~й

ской Фе дера ции, краев. обла

стей, автономной области, 

автономных окр уг ов, в горо

да Москву и Санкт - Петер

б у рг . И только nосле этого 

nоnравки, сгруnпированные 

в nроект закона об измен е

ниях и дополнениях к Кон

ституции, внести на рассмот 

рение палат Верховного Со

в е та, чтобы затем nр ед ста

вить их на очередной Съезд 

народных деnутатов . 

Полагаю, что именно такой 

порядок обеспечит наиболее 

nолный, всесторонний учет 

мн е ний. качественную под

готовку материала , а также 

законодательную инициати 

ву народных депутатов и 

территорий, всех других 

с у бъектов за~нотворческой 

инициативы в отношении 

Основного Закона нашей 

страны - действующей Кон

ституции Российской Феде

рации. 

Руслан Имранович, nред

лагаю выработанный Р едак

ционной комиссией порядок 

работы над nоnравками, не 

относящимися н е nосредст

в е нно к проекту закона. nро 

голосовать и nротокольно за

кр е nить . 

Председательств у ю щ и й. 

Хорошо . Надо nр ежде всего 

nроголосовать, уч итывая уже 

nисьменные nоступл е ния и 

инициативы. Ну, по д ождите. 

Николай Тимоф еев ич. Вы 

еще не нач али докладывать, 

а уже нервничаете. 

Рябов Н. Т. Я внес nредло

жение проголосовать. Прошу 

nро г ол ос овать. 

Пр едседательств у ю щ и й. 

Нико лай Тимофе ев ич, nо 

дождите. Я еще раз говорю : 

nодождите , не сnешите. ~ 

С е й<Iас я хочу nоста в ить на 

гол о сование: кто за то, что 

бы все попр ав ки голосава 

лись nоимеюю, учитывая nо 

ж елан ия ... 
Председательств у ю щ и й . 

Н е нервнич ай те , я знаю, что 

Вы д15' 3 часов ночи работа 

ли. Пожа.J!I УЙ СТа, ставлю на 

голосование. 

Ре зу ль таты голо с ования 

Rворум д ля nринят ия 

решения 208 
П роголосовало «За» 707 
П роголосова ло 

сnротив~ 97 
В оздер жалось 24 
Всего nроголосоваато 827 
Н е голосовало О 

Принимается. 

Никол ай Тим офеев ич , nо -

ж алуйста, сформулируйте 

В аше п редложение. 

Рябов Н. Т . Еще раз фор

м у лирую. Пр едлагаю выра

ботанный Ре да кционной ко

ми сс ией и сейчас nр ед лож е н 

ный вам п оря д ок ра боты на д 

nоправками , не относящими 

ся , неnосредственно к про 

екту закона, проголосовать и 

nротокольно закреn ить. 

Пре дседательств у ю щ и й. 

Так , ставлю на голосование 

nредложение . 

По моти ва м голосования? 

Пожалуйста, nервый микро

фон. 

Степавов В. Н., Пряжин 

ский национально-т е ррито

риальный и збирательный ок

руг, Р е сnублика Карелия. 

Уважа е мый Руслан Имра 

нович, уважае мый Николай 

Тимофе ев ич, уважаемый 

Съ езд ! Я согласен с nредло 

жением Ни кола я Тимоф ееви

ча, кот о рое соотносится с 

nосл едней статьей Конститу 

ции Российской Ф е дерации, 

nоскольку все во nро сы, за

трагивающи е инт ерес ы субъ

ектов Ф е д е рации, должны 

рассматриваться только по 

согласованию с ними , а не 

в одностороннем по рядке . 

Это n ерв о ~. 

Вместе с т е м я б ы просил 

дать nоручение Руслану Им

ранов и чу , Верховному Сов е

ту, Конституционной комис 

с ии ПрИ В€С ТИ В COOII'BeTCTB И C 

с Федеративным договором 

те досадн ы е неточности, ко 

торые были до n ущены, в ча 

стности, в статье 80, г де ск а

зано о терр и тории и с т а ту

с е, а так же в других статьях. 

Есть статья 8 Ф едер ати вно 

го договора, есть одобрен и е 

Съ езда народных депуtга

тов - nросто нужно снять 

этот , раздражитель в нашей 

Ф едерац ии . Это укреn ит 

вза и мное доверие внутри 

России , и н а м буде т легче 

двигаться к новой Конститу

ции . Сnасибо. 

Пр едседате.льств у ю щ и й. 

Соверш енн о сnраведливо. 

П редлагаю nроголосов а ть это 

nредложение и п ред лож е ние 

Рябова вместе . Ставлю на 

голосование, тем более что 

:мы уже неоднократно об 

это м говорили на nрошлом 

Съезде. Пож алуйста , и де т 

голосовани е , будьте внимат е

льны. 

Р езу льтаты голосования 

~ворум для nринятия 

решения 521 
Проголо совало сза:. '793 
П рог оло совало 

«nр оти в:. 24 
Воздержалось 31 
Всего nроголосовало 848 
Н е голосовало 2 
При н им ается. 

рожалуйста, Николай Ти

мофеевич. 

Рябов Н. Т. Уважаемые 

коллеги, Президентом Рос

си йск ой Федерации на рас

смотрение Съезда вынесено 

более тридцати nоnравок к 

nроекту закона. Пять из них 

Редакционна~ комиссия nод

держивает и предлагает nри

нять . Все поnравки Прези

дента разнесены no соответ
ствующим таблицам и будут 

голосоваться в общем nоряд

ке. 

Теперь к воnросу о nоряд

ке нашей работы . Вам, ува

жаемые коллеги. розданы 

следующие документы: Кон

ституция (б ыла выдана ра

нее, в момент прибытия на 

Съезд), nроект закона об 

изменениях и доnолнениях 

Конституции (ра здавался се

годня), три таблицы nоnра

вок. Для удобства и оптими

зации работы все необходи

мые сведения включены в 

таблицы, а именно : текст со

ответствующей статьи Кон

ституции - в nервой графе, 

текст законоnроекта об изме

нениях и доnолнениях Кон-

• ституции - во второй графе, 
далее nронумерованные 

nоnравки депутатов . а так

же мнение Редакционной ко

миссии; все это сведено в 

один документ. Поэтому мы 

nредлагаем работать с одним 

этим документом, не обра

щая внимания на другие, а 

тексты Конституции и nроек

та закона будут нам служИ"Ть 

как контрольные документы, 

и мы будем к ним обращать

ел, если возникнут какие-то 

недоразумения. 

Теnерь неnосредственно о 

nорядке , само!р голосования . 

Сначала за основу ставится 

на голосование nоложение 

законоnроекта, текст которо

го имеется во второй графе. 

В случае его лринятия (а для 

этого нужно квалифициро

ванное большинство в две 

трети голосов от числа на

родных де nутатов, то есть 

964 голоса ) Съезд nристуnает 

к рассмотрению nоправок к 

тексту, nринятом у за основу . 

Обсуждение nроходит сле

дующим образом. Я зачиты

ваю текст nоnравки и объяс

няю позицию комиссии, за

тем слово предоставляется 

автору поnравки , и только 

nосле мого она ставИ"Тся на 

голосование. При nолучении 

двух третей голосов депута

тов она включается в основ 

ной т екст . В случае если 

текст законопроекта за ос

нову не nринят. поnра вк и к 

нему не рассматриваются. 

Далее . У нас есть девять 

текстов, по которым мы го

лосовали тайно , бюллетеня

ми. Четыре и з них не набра

ли необхо д имого числа голо

сов . позтому мы nре дл ага ем 

nоnра в ки к ним не рассмат

ривать, то есть nрименять 

общий порядок, пр ед усмот

ренный Регламентом. Хотя 

эти статьи и попра в ки к ним 

внесен ы в блоки, но они вне 

сены только для информа 

ции, и, nринимая решение в 

соответствии с Р е гламентом, 

мы их nросто будем проnу

скать. 

Голосование по о дному т ек

сту nри знан о Съездом не

действительным. Мы при 

няли решение, ЧТО !10BTOPJ;!O 

nереголосовывать его т а и 

ным голосовани е м не будем. 

Поэтому этот т екст и nоn

равк и к нему будут голосова

ть с я в общ е м nорядке, то 

ес ть к а к мы решили сейчас

поименно. И, нако нец , есть 

четыре текста, которые при 

няты за основу при тайном 

голосовании. По ним nред

лагается рассмотреть поnрав

ки, и в случае их отклонения, 

то ест ь со хранен ия nервона 

чального текста в неnрикос 

нов енности , го ло сован ие в 

целом этих четырех текстов 

nут е м тайного голосования, 

через каб ины, не nроводить, 

а включ ить их в nроект за

кона для голосования в це

лом. Если у вас, уважаемые 

кол леги нет каких-либо 

nринциnиальных за мечаний 
по т акому nорядку работы, 

то я nоnроси л бы с е йчас 

nроголосовать. 

(Посл е о тветов Н. Т. Рябо 

ва ва вопросы, касающиесл. 

в основном, процедурного 

характера, Съезд п ерешел к 

рас с мотреоию поправок. В 

обсужд е нии припяли участие 

депутаты Д. Е. Степапов, 

В. Н. Сте панов , Г. В. Са

енк о, Ю. М . Слободкип, 

Л. Б. Волков, Е . С . Куз

н е цов , И . А . Алтухов , Н. Л. 

Ген, В . К. Варов, В . П. Ми 

ропов, Б . Д. Бабаев , В. А. 

Сердюков, А. Н. Грешвеви

ков , А. Г. ПетРИК, А. Jl. Бе
ляев, В. А. Тихонов, п ервый 
заместитель Председа 1:е ля 

Правителъс тв а Россий ск ой 

Фед е рации В. Ф. Ш умейко), 

Пр едседательству ю щ и й . 

Хорошо. П е рерыв. Приятного 

аnпетИ"Та. 

Заседание 

двенадцатое 

Большой Кремлевский 

дв ' орец. 7 декабря 1992 года . 

16 часов . Пр едседательствует 

Пр едседа тель Верховноrо 

Совета Российской Фе де ра

ции Р . И. Хасбулатов. 

Пр едсед ат елъст вую щ и й. 

П J) о должае м работу, ува

жае мы е деnутаты ! П ро шу 

рассаж и ваться. Николай Ти 

моф еевич . готовы? 

Уважаемые деnутаты, 

nрошу nригото виться к ре 

гистрации. И дет регистра 

ция . Будьте в ним ательны . 

Н е работает? По жалуйста , 

электро нная груnпа , nро

верьте в чем д е ло? Мо ж но 

nроводить р е гистрацию? 

Прошу регист р ирова т ься . 

Опять что-то не то? Да

вайт е по смо трим результа

ты. Голосуйте тог да... Мо

ж е т быть, общий результат 

вьщаст n равил ьный? 

Объявляю регист рац ию . 

Нет, оnять сбой , «эмоцио

нальный» срыв электроники. 

А голосовать можно? Нет, 

нельзя . 

Объявляю снова регистра

цию, nопробуем еще раз ее 

провести. 

Оnять срыв, 

П ервый микрофон, nожа

.пуйста. 

Варов В. К,. Октябрьский 

территориальный и зби ра

тельный о!Qруг, г. Санкт

Петербург . 

Уважаемые коллеги, ува

жаемый Руслан Имранович! 

У меня пред.ложение : nо

скольку воnрос техники 

чрезвычайно важен для 

голосования по nоправкам 

Конституции, а чтобы его 

решить, nонадобится минут 

20- 30, может быть, нам рас

смотреть два варианта. Мы 

можем, доnустим, ИJIII за

слушать доклад по nре

стуnности, который у нас 

имеется (а за это · можно 

nроголосовать без эл ек т

ронной системы), или выде

лить nолчаса на «Разное,., 

Но, наверное, nервый ва

риант лучше. 

Председательствую щ и й. 

Мь~ сейчас узнаем , сколько 

nонадобится времени , вдруг 

только мы начнем , а элект

роника заработает. За nол

часа, боюсь, мы с вами не 

усnеем. Может быть, н е пол
ча са, а два часа nотребует

ся . Ну, вот видит е, система 

заработала. Давайте еще раз 

nоnробуем. Пожалуйста, про 

шу регистрироваться . 

Не работает. Второй мик

рофон, nожалуйста. 

Астафьев М . Г. , Дзержин

ский т ер риториальный из

бирательный округ, г. Моск 

ва. 

Руслан Имранович! Мо

жет быть, действительно, 

эту nаузу использовать для 

обсуждения какого-то серьез

ного вопроса. Я хочу пред

ложить восnользоваться тем, 

что сюда пришел Борис Ни

колаевич Ельцин: может 

бьггь, он нам расокажет о 

соглашении с Бушем, кото

рое та к инт ересует деnута

тов. Мы могли бы задавать 

воnросы, он мог бы отве 

тить . 

Председательствую щ и й . 

Д ело в том, что мы nоручи 

ли этот воnрос nодготовить 

не Борису Николаевичу, а 

Амбарцумову nредседа

т е лю Комитета В ерхо вного 

Совета по международным 

дела м И ВНСJ"UНСЭКОНОМИ

чеС КИМ связям. Если хо тит е, 

может быть, его ПОСJ!ушаем? 

Евгений Аршакович , Вы 

готовы? По жалуйста, коль 

скоро было лоручение . А у 

Вас материаль1 все есть? С 

ходу выстуnать не о чень 

сnодруч но . Есть? Четвертый 

микрофон ; пожалуйста. 

Амбарцумои Е . А., Тутин 

екий террИ'Ториальный из

бирательн ый округ, г . Моск

ва. 

У нас nо д готовлено , 

экспертное заключение с 

участием г руппы чяе нов 

комит ета. Но некоторые из 

них просят это заключение , 

коль скоро его было пору

ч е но подготовить комитету, 

у?ве.рдИ'Ть на сегоднsшm ~ м 

наш е м заседании. Мы можем 

р аспространить это заключе

ние завтра с утра. 

Председательствую щ в й. 

Ну, хорошо. Тогда, может 

быть, у Секретариата есть 

воnросы? Как раз Сыроват

ко хот ел выстуnить, давай

т е дадим е му эту возмож

ност ь. Виталий Григорь е 

вич, nожалуйста , у Вас есть 

возможность выстуnить, Вы 

же nросили. 

Сыроватко В. Г., Брянский 

н аЦ ионально - территориаль

ный избирательный окруr , 

Врянекая область. 

У'Важа е мьiе наро д ны е де

nут аты ! Сек ретар иат nола 

гал цел ес ообр аз ным со

общить, что в настоящее вре

мя 102 деnутатских за пр оса 

наnравлены в м инистерства 

и ведомства; П резиденту 

России напра влено свы ш е 

40 обращений и деnутатских 

заnросов, которые затраги 

вают ряд проблем, им ею

щих общ ег осударств е нное 

з на чение. 

Секретариат n росит, что

бы фракции, которы е до 

сих пор н е nр едс тавили ма 

териалы, сделали бы это 

д о завтра шнего утра, пото

му что нам нужно произ 

вести n е р ере гист р ацию 

ф ракц ий , чт об ы з ат ем у же 

от фр а кций рассматривать 

nр едл ож е ния , в том числе и 

по вопросам, связанным с 

ротацией. Зд есь будет учи 

тьmат ься nреж де всего мн е

~е т ерр иториальных груnп 

народных деnутатов, а так 

же мн ение деnутатских 

фракций. 

И, наконец , посл ед н ее. М ы 

хотели бы nоnросить Счет 

н ую комиссию , чтобы она 

nр едс т ав ила материалы. ка 

сающи еся деnутатов , не 

принявших участие в гол о

совании . Долж е н сообщить 

Съезду, что от народных 

де nутатов постуnили очень 

жестк и е по содержанию 

nр едл ожения: nрименить 

различного . рода м еры, 

вплоть до крайних , к тем 

де n утата м, которые, nри 

бьJВ на Съезд , не n р иняли 

участия в голосовани и no 
воnросам, связанным с 

nров еде ни е м тайного голо

с о в ания . Таковы, коротко , 

наши сообщения. 

Пр едседатс льс т вую щ и й. 

Есть ли вопросы к руково -

дитс,~~ ю Секретариата? Нет? 

Редкое явл ен и е. Знаете, мо

же т быть, л учше на 15 ми
нут перерыв объявим? 

Объявляется перерыв. 

Пред се дательствую щ и й. 

Уважа е мые деnутаты! Нам 

сообщили, что электроника 

заработала . П рошу nриго

то виться к регистрации. 

Из зала. Есть nредложение 

на 45 минут nро д лить се

годня заседание . 

Пред седательствую щ и й. 

Пр о шу зарегистрироваться 

деnутатов. Уважаемые де

nутаты , вы не будете воз

ражать, если мы на час 

nродлим з асе дан и е? 

Р езультаты регистрации 

RоличСС'l'В о 

зареrистрированньrх 

, нар о дных депутатов 836 
Кворум есть. 

Николай Тимофеевич, . 
nожалуй ста. 

Рябов Н. Т. , n редседатель 

Со вета Ресnубл ик и В еР

ховного Совета Российской 

Ф еде рации. 

Уважаемый Президент, 

уважаемый Пре зид иум, 

у важаем ые коллеги! Про

должим работу над nо

п равкам и к лро е кту закона 

об изменениях и доnоJDНе

ниях Конституции по таб

лице N' ~ 1. 
(В дальнейшем обсужде

нии приняли участие де

путаты В . К. Варов, И . А. 

Алтухов, Г. И. Дорофеев, 

И. В. Муравьев, В. А. Агафо

нов, r. В . Саенко, д. Е. СJiе

панов , В. А. Сердюков, О . В . 

Плотников, В. 3. Васильев, 
В. Ф. Ш умейко, Ю . С . Сидо

репко, А. К. Уткип). 

Председательствую щ и й. 

Сегодня вот ч то можно было 

бы сделать: nредлагаю авто.. 

рам nоправок встретиться с 

членами Р еда кционной ко

миссии и с Ря бовы м и снять 

часть nоп равок. Может 

быть, Яров, Рябов , Митюков 

nоработали · бы с авторами 

nоnравок, объяснились бы, 

сняли бы не очень, скажем, 

принципиа.льные. Хорошо? 

Заседание 

тринадцатое 

Большой Кр емлевский дво

рец •. 8 декабря 1992 rода. 10 
часов. Председательствует 

Председатель Верховноrо Со

вета Российской Федерации 

Р. И. Хасбулатов. 

Пр едседательст в у ю щ и й. 

Добро е утро, уважаемый Пр е. 

зидент, уважаемые народные 

деnутаты , чл е н ы ПравителЬ

ства, гости С ъезда! Уваж ае

мые народные депутаты, 

nрошу зарегистр кров атьс я. 

Резулътаты регис т рации 

Количество зареr и с :rри 

рованных народных 

депутат ов 856 
Квор ум им еется . 

Ув ажаемые народные делу -

т аты , с лово nредоставля е тся 

Пр езиденту Российской Фе 

д е р а ции Бори су Никола е вичу 

Ельцину . 

Ельцин Б. Н. Уважаемый 

Пре дседатель Ве р ховного Со

вета! Ув ажае мы е народные 

депутаты! 

Я понимаю, как неnросто 

многие восприняли р е зульта

ты та й н о го голосо вания по 

n е рвому блоку nоправок к 

nроекту закона об и з м енен и 

ях и доnолнениях Конститу 

ции Российской Федерации в 

отношении формирования 

чл енов Пра . вит е льства. И хо

чу высказать nредложение в 

качестве законодательной 

инициативы Пр езиден та, ко

тор ая направле~а на консо

лидацию Съезда.. При этом 

nрошу уч есоr ь, что в . nроекте 

новой Ко нст итуции аак л ады· 

в а ется структура силовых 

минист е рств им енно в такой 

формулировк е: на значае'J' 

П резиде нт с согласия Верхов

ного Сов е т а . По этому nредла· 

гаю nринять это nредло ж е

ние, к отор ое означает, что ми

нистр о борон ы, министр бе

зопас ности, министр иност 

ранных дел, министр внут

р е нних дел назначаются Пр е

зиден том с согласия Верхов

Fюго Сов ета . Через 30 мин ут 

письменную просьбу Съезду 

я nредставлЮ в Президиум. 

Сnасибо. 

Пр едседа те льст в у ю щ и й. 

С пасибо , Борис Николаевич. 

Уважа е мы е народные деn у 

т аты, какие у вас будут п ред 

лож ения nn nовестк е дн я? 

За ос нову? Ставлю на голосо 

вание nр ед лож е ние nринять 

ее за ос нову . 

Результаты голосовавиа 

R вору м для nринятия 

реШ е НИIJ 521 
П ро гол осова ло сза» 833 
П р оголосовало « nротив» 7 
Воздержалось 2 
Вс е го nроголосоnало 842 
Не голосо вало О 

В л а димир Ильич Новиков, 

Вы что -то хотели сказать от 

имени фракции? 

Новиков В. И., М едвед ков

с кий т ер риториальный и зб и 

р а т ельный округ, г. Мос ква. 

Уважаемые народн ы е деnу 

таrы! Уважаемый Пр ез идент ! 

Уважаемые чл е ны П резиди у

ма! Сейчас состоялась встре

ча координаторов фракций с 

Пр ез идентом Борисом Нико 

ла ев ич е м Ельциным. В ходе 

встречи обсуждался вопрос, 

связанный с кандидатурой 

гл авы Правительства, и б ьша 

nр е дложена та ид е я , котору ю 

только что высказал Брри с 

Никол аев ич Ельцин . Пон я т 

н ое д е ло, что вопрос э тот н а 

столько слож е н, что его н е об

ходимо обсудить в о фракци 

ях, обсу дит ь с д е пута т ами. В 

связи с этим я Qбращаюсь от 

им ен и в сех фр акц ий с n ред · 

ло жен ием : воnрос о П редсе

д а тел е Совета Министров 

Российской Ф едера ции иск 

лючи т ь из nовестки дня се -

годняшн е го заседания и п е ре

нести его на завтра. 

После дискуссии о nов е ст

ке дня было решено, что 

nредставление кандидатуры 

на nост П редседателя Сов е та 

Министров Российской Ф еде 

рации буде т сделано Прези

д е н том на заседании 8 де каб

ря, а об су ждение и согл асо

вание ло этому в о nросу пере

несены на следующий день. 

По nр ед ложению депу т ата 

И. В . Ф ед ос е ева в nов е стку 

дня включен вопрос о м е рах 

no ук реnл е н ию Сод ружес тва 

Н е зависимьrх Госу дарств. 

П р инято n ре дложение деп у. 

тата М. Б, Челнокова пору

чи ть Мандатной комиссии 

Съ е зда nроверить nолномо

чия депутатов Российской 

Фе дерации и доложить Съ ез

дУ о резу ль татах . По nредло

ж ен ию депутата В. Б. Исакова 

в nовестку дня Съезда вклю 

чена информация nр едседа 

т е ля Комитета Верховного 

Совета Российской Федера

ции по международным де

лам и внешн еэ Jtономическим 

связям о Согл аш ении м е жду 

Российской Фе дерацие й и 

Соединенными Штатами Аме

рики относительно безоnас

ных и надежных перевозки, 

хранения и уничтожения ору

жия и nр е дотвращения рас

nростран ен ия оружия. По 

nр е длож ен ию деnутата В. И.. 

Герасимова Комиссии по соб· 

людению р е гламентов съ ез

да народных деnутатов Рос

сийской Ф едера ции и Верхов

ного Сов ета Российской Ф еде

раЦии и Комиссии по вопро

сам деnутатской этики пору 

ч е но рассмотреть вопрос о 

создании объед ин енно го орга

на по воnросам nроцедуры и 

д е nутат ск ой этики. 

Пр ез идент Российской Фе

дерации Б. Н. Ельцин nред

ложил кандидатуру ИСПОЛНII

ЮЩеГО обязанности Пр едседа

теля Пр а вит ельства · Россий
ской Ф едера ции Е. Т . Гай да

ра на пост Председателя Со 

вета Министров - П рав~ 

тельства Российской Ф еде ра

ции . (Выст уnление Б. Н. Ель

цина опу бликовано в отчете о 

Съезде, оn убл икованн ом в 

«Российской г азете» 9 декаб
ря). 

После при нятия nовестки 

дня в целом деnу таты переш

ли It дальнейшему рассмотре

нию nоnравок к п роек ту За

кона об изменениях и доnо л 

нениях К онсти туции (О сно в

ног о Закона) Р осс ий ско й Ф е

дерац ии . В об с уждении nри

няли участие nервый замести

тель Пр едседа теля П равитель- . 

ства Р о ссийской Фед ераци и 

В . Ф . Ш у м ей ко, депутаты 

В . К. Вар ов, В. А. С ердюко в, 

Е. В. Басин, В. Н . П одоnри. 

гора, Ю. В. Соколов, В. З . Ва

сиtльев, К . А. Морозов, Д. Е. 

Cт e naнoJJ , В. Г . Сыроватко, 

Ю. М. Слободкин, Е. С. Ку зl
н е ц о в, С . А. Ковал е в, И. С. 

Аничi<Ин, Г. Е. Ко нс т ан т ино в, 

С. П . Друганов, С. Н . Бабу

рин, О. В. Пл отников , А. А. 

Жилкин, И. В . Муравьев. 

В конце заседания деnу т а

ты заслушали инфо р м а цию 

nред седате ля Коми сс ии Сове 

та Р е спублики Верховно го 

Совета Российской Ф е дера

ции по бюджету, nланам, на. 

~оrам и ценам А. П. По ч инка. 

Почипок А. П., · Челябин
ский национально-терр ито

риальный избират е льный 

окруr , Ч е лябинска я область . 

Уважаемый nредседатель

ствующий, уважа е мые на

родны е д еnутат ы! К большо

му сожалению , поступили 

традиционные для нас де 

путатские заnросы о льготах, 

nривилегиях и квартирах 

народных депутатов . 

Подготовл ен ы следующие 

сnравки. В ответ на заnрос 

депу т атов Н е мцова и друrих, 

который широко транслиро

ва л ся по тел е виден ию (как 

вы знаете, заявили, что в 

Верховно м Совет е 40 nр и ва

тизир о ван н ых квартир), со

общаем: в В ер ховном Сов е

т е 247 деnутатов , из них на 

nостоянной основе работает 

201. По стоянную nрописку, и 

то не п о ли нии Верховного 

Совета, за nосл е дн ее вре мя 

nолучили три ч е лов е ка -
Борис Мих айло вич Иса ев, 

который был назначен за м е

стителем министра в 1985 го
ду, как вы nомнит е, народ

ный деnутат Закоnырин, ко

торый о б м е нял квартиру, и 

народ ны й депутат Рассказов, 

бывш ий за м е ститель nредсе

дат е л я Ц ен трального банка. 

В домах В ерх овного Сов е

т а и nрочих кв арт и рах ни 

о дин народный д е nутат, 

работающий в Верховном 

Сов е те, nостоянной проnиски 

не получал. Бол ее того, ни 

одна квартира в дом ах Вер

ховного Совета н е привати 

зиро в ана . В служебных 

квартирах Верховного Сове

та nрож ив аю т 112 бывш их 

наро дн ых деnутатов СССР, 

31 д е nута т, работающий в 

админ и страции П резиден та, 

в П рави т е льстве Российской 

Ф е дерации , большо е колич е 

ство народных де п утатов , 

работающих nр е дставителя

ми Пр ез ид ен та на м ес тах и 

не nроживающих в М оскве. 

У нас есть сn и сок и з 29 ч е
лов е к. Их м ожно назвать по 

алфавиту, можно в другом 

nорядке: это уважаем ы е н а

родные деnутаты Б ич е лд ей , 

Ши робо ков, С ад ыков, М аио 

хин и так дале е . То есть 

ре'!ъ идет не только о том, 

что мы не nриватизиру е м 

квартиры, но и о то м , чт о в 

служебных квартирах Вер

ховного Совета живет огро м

ное количество д е nутатов 

Верховноrо Совета, не рабо

тающих на nостоянной осно

в е . Я УЖ!f .назва л их . По:это

м у никакои, как пишут в га 

зетах, « nрихв ат и заци и » квар 

тир н е в еде тся, и, естестве н

но, борь б ы с ней тоже не 

ведется, nоскольку ее нет. 

На запрос уважа е мого на

родного д еnу тата Сила е ва об 

обвинениях, высказанных в 

газете «Извест ия » по поводу 

льгот и nривилегий делутат

ского корnус~ сообпцаем 

следующее . П е рвое - п о за

работно й nлате. Заработная 

п л а та Предс е дат е ля Верхов

ного С овета составляет 

18900 рубл ей в м есяц. За де

к аб рь на руки - 16362 руб ля. 

Ник аки х nроч их доплат нет. 

Д еп утатские расходы со

ставляют 2'Z00 рублей в м е 

сяц. Заработная nлата деnу

та та на nостоянной о снове -
16050 рублей в месяц. Ком

n енсаци я за использование 

лич ных автомобилей в слу

жеб н ых целях - от 427 до 

730 рубл ей в месяц, то есть 

она составляет nримерно за 

2 месяца один бак бензина. 

Обвин ение по nоводу зару

б ежн ых поездок. В В ер хов

ном Совете самые маленькие 

суточные из вс е х, которые 

только ест ь на территории 

н ашей страны. Мы сейчас 

вьmлачива е м от 4 долларов 
50 ц енто в до 7 долларов 50 
ц е нтов в расчете на челове

ка в день. Вынужд ен ы вво

дить жесткий режим эконо

мии . 

По Фонду Верховного Со

вета Российской Ф едера ции 

по социальной nоддержке 

населения. Положение о 

Фонде в соответствии с ре

шениями nредыдУIЦего Съез

да народньrх депутатов ут

верждено. Деньги выдаются 

в точном соответствии с По

лож ением только по просьбе 

руководител ей област ей и 

республик, nосле тпцателъ.

нейшего ее рассмотрения. 

Охва че ны nрактически · все 
регионы страны. Жалоб на 

. деятельность этоrо Фонда 

ни от одного реrиона нет, 

наоборот, скорее требуют 
деньги. Но размер Фонда, вы 

знаете, бьш установлен nри 

оnределении бюджета - 8 
млрд. рублей, из них 2 млрд . 

не nотрачены, nоскольку 

они бьш и вкл10чены в состав 

доходов и nоэтому должны 

быть утв е рждены при уточ

нении б юджета 1992 года. 

Отчет по и сnользованию 

П енеионного фонда, так же 

как и Фо нда по социальной 

nоддержке населения, так 

же как по люб ой другой 

статье, буд е т дан при завер

ш ен ии финансового года . 

По Пенеионному фонду, 

С е годня утром вам роздан 

соответствующий nак е т м а

т ер и а лов, но мы счи т аем, 

Ч'l ' О раз высказьmаются та

кие nретензии, надо nрове

рять и nров ер ять. Налоговая 

инсn ек ция проверлет реrио

нальные отдел ен ия П ене ион

но го Фонда на м ес тах. там 
ест ь · нарушения . Им е нно nо

э т ому мы буде м n ров од И"Ть 

комnл ексн ую nр о в е рку сила

ми Контроль но - бюджетно го 

комитета, Минист ерс тва фи

нансов и Г осударственной на_ 

логовой и нсnе кции. Вот т а

кая си ту ация. 

Д а , и в заключ е н и е - по 

л ь го та м. Ни од и н д е пута т ни 

к какой с е кции маг аз и на, 

как nишут, - со то й, двухсо

той, трехсотой - не nрипи

сан. 

Дальш е. Ц ен ы, про кото

ры е вс е вр е мя пишут . Бюд

жет В е рхов но го С овета на 

1992 год оnубликован, обеуж

дался на отк р ыт о м заседа

нии. Бюджет В ер ховного Со

в е та на 1993 rод н е nрини

м алея и будет также nрини

маться на открытом заседа

нии с широкой информаци е й.. 

П о nредыдущ е му депутат

скому заnросу. Св еде ния о 

· вс ей собств е нности В ер хов

ного Совета в nолном объ е ме 

бьш и роздан ы всем деnута 

т а м В ер ховного Совета и nо

nал и во вс е г азеты. Сведе

ния, nростите, об обстано в ке 

в квартирах депутатов б ыли 

опубликованы в газете « Ком

сомольская nравда » , вы м е 

н я извините , вnлоть до цве

та с и де ний на унитазах. Что 

еще сообщатt> о лъготах, я 

не знаю. То есть пр и тща

т е л ь ном рассмот рени и выяс

няется, что льгот как т ако

вых нет. 

Председательст в у 10 щ в й. 

П ерв ый микрофон, n ожалуй

ста. 

Степавов В. Н. , П р яжин 

ский национально-террито

риальный из б и рате льный 

ок руr, Ресnуб ли ка Кар е ли я. 

Уважаемый Руслан Имр а 

нович , уважа е мы й С ъезд ! Я 

пон им а ю , что мы уж е д ол · ж 

ны объяви ть перерьm на 

о бе д, но буквально пол ми ну

ты . 

Я бы хоте:п сказать по 

Фо н ду В е рховного Сов е 'l'а и 

о т ех, кто nод н имает э ти во

просы. Н еужел и Верховный 

Совет не моr оказать n о

мощь жит еля м острова Ва

лаам, которые сегодня ж и 

вут пр актическ и в нищет е ? 

Я считаю, что он nравидьно 

оказал nомощь эти м лю дя м. 

Н е уж е л и В ер ховный Сов ет 

и з своего фонда н е моr вы

д е лить 100 мл н. рублей для 

улучшен и я жизн ен ных усло

вий поrраничнико в Ро с сий

с кой Ф едера ции, кот ор ы е 

служат в Р е сnублике К аре 

лил, живут с семьями тож е 

в оч е нь сложных условиях, 

н е им е ют благоустроенного 

жилья? 

Я считаю, что по м ощь бы

па оказана nравильн о, и счи

т аю, ЧТО ЭТ И фонды НУЖНЫ 

в Верховно м Совет е , чтобы 

Верховный Совет оказывал 

nо м ощь наимене е социал ьн о 

защищ е нным граждана м . 

Что к асается заработной 

nлаты . Ува?J(ае мы й Съезд! 

Я ду маю , что э тот .воnрос 

nоднимать се го д ня н ужно , 

только, та к сказать, с другой 

стороны. Т е , кто работа е т 
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с е г о дня в органах государст

в е нной власти, з на ют пре

красно, что заработ ная nла

та у лю б ог о руководителя 

кран, области, ресn уб лики, 
я уж н е говорю государства , 

ниже , чем у м н огих руко во

дителей про мышл енн ых и 

государст в еЮIЬ IХ предnрия

тий, не говоря уж о комм е р

ч ес ких структурах и так да

л ее. 

Н е ужели сеrодня нам в 

Росси й ской Ф едер ации не 

стыдно, что Пр е зидент Рос

сии или Пр едседате лЪ В е р

х ов н ого Совета за пять лет 

своей работы nри нынешней 

зарnлате не могут куnить се

бе самый nаршивый авто

мобиль отечеств енно го nро

изводства? Давайте задума

емся над этим. И, конечно, 

те , кто подни111ает такие во

просы ... Пусть это останетел 

на их совести. Вопрос зара

ботной nлаты Предс ед атепю 

Правит е льства. Президенту, 

Пр едсед ате.лю Верховного 

Совета в таком государстве, 

как Россия, нужно сnеци

ально рассмотреть- и рас

смотреть открыто- или в 

В е рховном Совете, или на 

Съ езде . Спасибо. . 
Председательст в у ю щ • й. 

Есть еще воnросы? Второй 

микрофон, nожалуйста.. 

.Яковлев В. В., Воркутин

ский национально-террито

риальный , из б ират е льный 

округ, Коми ССР . 

Этот вопрос :муссирует ся 

во вс е й npecce. Я бы хотел 

с де лать такое nредложение. 

С е йчас об этом докладывали 

буквально три-четыре ми

нуты, и надо обязательно 

n ов торить все в nрограммах 

сВести• И «НОВОСТИ», ПОТОМУ 

что если nер едаду т так, ка~ 

это обычно у нас пер е дают, 

в час-два ночи, то нормаль

ные люди в эт о вр е мя уже 

сnят . Надо обя зател ъцо nо

вторить в этих двух nрограм

мах, иначе этот вопрос бу

дет nодниматься бесконечно. 

Ведь все, что говорилось 

здесь, действительно факт. 

Председательст в у ю щ и й. 

Давайте попросим Ол е га 

Максимовича П оn ц о ва не

сколько раз повторить этот 

сюжет. Так, хорошо. Спаси
бо. 

Уважаемые деnутаты, с ле

дующие объявл е ния. П ер

вое: сВ связи с nредставле

нне м Борисом Никола е вичем 

Ельци н ым на nост Пр е дс е 

дателя П ра ви тепъств а Егора 

Т и муровича Гайдара счита

ем необходимым организо

вать е щ е одну встр е чу деnу

татов с Гайдаром•. Егор Ти

мурович согла сен nровести 

такую встр е чу с е годня в 15 
часов. Только не сказано где. 

Зд е сь, да? 

Второе. Сейчас nоступили 

в n ис ь м енной форм е обра

щ е ния ко мн е о то м , чтобы 

завтра nровести специальное 

зас еда ни е Верховного Сов е та. 

П ожалуйста, до конца рабо

ч е го дня то же оnр еде литесь , 

чтобы мы знали ваш е мне

н и е по этому воnросу и что

б ы уже в ечеро м здесь нам 

прин ять р е ш ение. Мне-то 

казалось, что мы сразу мо

ж е м рассмотреть, но, пр хо

жс, с ейчас есть т а ки е м не 

ния, что, м ожет быть, вна

чал е рассмотреть в В ер хов

н о м Сов е те. Н адо знать ва

ше м нение , как вы захот и

т е , так м ы и будем д е йство

вать. С nасиб о. П риятного 

а пnе тИ"Та. 

Заседание 

четырнадцатое 

Большой Кремлевский дво

рец. 8 декабря 1992 года. 16 
. часов. Пре дседателъствует 

Председатель Верховного Со 

вета Российской Федерации 

Р И . Хасбулатов. 

Председ ате.nьству ю щ • й.. 

У8ажаемые деnутат ы. nро

должаем работу. 

Прошу приrотовИТЪСJI' к ре

ги СТр а ции. 

Уважа е мые деnут аты , про

шу зарегистрироваться. 

Р езультаты реrистраЦИJI 

Количество зарегистриро

ванных 

наiЮдньrх деnутатов 713 
Кворум--го есть, но депут~ 

тов пока что м аловато. При 

таком квор у м е очень сложн о 

n оправк и орсу ж дать. 

П о ж алу йст а , nервый мик

рофон. 

Г е н Н. Л ., С ы ктьm карский 

национально - территориаль 

ный и збира т е л ьн ы й округ, 

Республика Rоми. 

Русл ан Имранович, у на

шей деnутаци и аnпаратура 

не работает . 

Пре дседа те.nьству ю щ и i. 
Н е ра б отает? Где? 

Г ен Н . л . У деnутации Рес 

nублики Коми. 

П редседате.пьству ю щ и й. 

П ожалуйста, электронная 

rpynna, nос м отрите, в чем . 
там дело. 

Второк микрофон, пожа . 

л у йста. 

Гоnовив А. Л., Кантемирев

екий те рр ито риаль ный ~ 

бирательный округ, г. МосК

ва . 

Уважае:мый П редседа те ль 

Верховного Совета! Уважае 

мы е н ародн ы е деnутаты! Я 

х очу задать воnрос по n оряд

ку работы: Съезда.. Дело в 

то м , что утром , вы слышали, 

Пр езиде нт Российской Ф е 

дераци и Борис Николаевич 

Ельцин внес законодатель

н ое предложение о рассмот_ 

ре нии но в ой ре да кции ста 

тей 109, 1215 и 123. Ф ракция 

с С м ена а (Н овая n о литика) 

еще вчера n ред ложила бо

лее смягч е нную редакцию, 

кор респондирующуюс я с 

nроектом новой Констит у ции, 

как известно, одобренную 

Пр ез и де нт о м . Этот nро ект 

роздан , он у народных де

путатов имеется. И тираж 

возобновлен еще раз. У ме

ня во~рос по nоря дку рабо 

ты. Коrда мы будем рас

сматривать эти статьи Кон . 

ституции? Ког да мы к ним 

вернеме л еще раз? И н а вер

ное, за то, чтобы вернуться 

к рассмотрению мо го во n ро. 

са . надо nроголосовать? 

Председа те.nьству ю щ и й . 

По установившейся у нас 

т радЮJ,и и, nройдем , очевид

но. до конца п о всем поnрав· 

кам , а nотом вернемся к тем, 

о которых Вы ведете речь и 

в отношении которых деnу . 

таты высказывали к а кое-то 

сомнение. Т ак что име йте в 

ви ду , мы не собирае м ся ФОР
сировать или упуск а ть И3 ви_ 

да очевидную необх од имость 

. возвращения к этим ста тьям. 

Мы с вами у же неоднократно 

осуществляли работу 'l'аким 

образом . Ну как . наладили 

электронную систему? Да

в айте nроверим еще раз. 

Прошу еще раз уважаемы х 

деnу татов зарегист р иро вать.. 

ся. Давайте проверим. где 

что не работает. Прошу реги

стрироваться. Пожал уй ста, 

будьте внима тельны к n ро

верьте ваш и системы. 

Рез ультаты регистрации 

Колич ество заре гис триро

ванных 

н а родньrх депу татов 817 
Ну, вро де бы все нормаль

но. Еще ч т о-то хотите ска

зать ? Первый микрофон, nо

жал уйста. 

Шебо.лдаев С. Б. , Орехов

екий территориальный из· 

б ир а тельный округ, r. Мо

сква. 

Уважаемый Р услан Имра. 

нович! В nерсрыве выяс н и

лось. что п ро ведение сессии 

В ерх овного Совета в этом за

ле технически вnо лне воз

можно. Соответств ующая 
програ мма прове д е ния голо

сования (в том числе и раз. 

дельного, по палат а м ) име

ется . Н о, думается , нет не 

обход и мости рассматрив а ть 

прямо завтра закон о Пра· 

вительстве. Мно гие I<o м н е 

nодходили, убеждали, что 
этого делать не следует. А 

вот во n рос о кандидатуре на 

пост Предсе дателя Совета 

Министро в - Правительства 

Российской Фе дерации мно· 

г ие nоддерживают , говорят , 

чт о нужно все-т ак и завтра 

nоnьггаться р асс мот реть ВеР

ховным Советом , то есть 

nодойти к этому профессио

нал ьно, а не просто исх од я 

из каких-то nолитич ески х 

тенденций,_ 

Председаrелъ ству ю щ 11 й. 
Хорошо , Сергей Борис о вич. 
Я Вас убедительно nрошу: 
не надо Вам все время гово

рить одно и т о ж е. Здесь ты 

сяча д еnут ато в . Есть решение 

Съезда, nо мните , о . главе 

П р авительства. Съез д в со

ответствии с Конституцией 

вправе принять для решения 

л юбой в оnрос Верховного 

Сове т а. ~ если не будет и ной 

то чки зрения , наверное , n ра

ви льно будет, если Съезд 

сразу решит этот воnрос . Но 

е сли В ы хоти те в этом убе · 

дитьс я . то я или за втра. или 

в конuе сего д няшне г о дн я 

еще р аз nоста вЛ]О на г олосо

в а ние данный воn рос . Пожа . 

луйста, не воз вра щ ай тесь к 

о д ному и тому же вопросу! 

Далее было про д олж е но 

рассмотрение поправок к 

проекту Закона об изменени

их к дополвевиях Ковсти. 

туции (Осиовноrо Закона) 

Россий с кой Фе де рации. В об
суж дев юl приняли участие 

nервый замести тель Пр едсе

датели Прави тельства Рос

сийской Ф едерац ки В . Ф. 

Шумейко, депу тат ы А. :К. 

Уткин, · В. К. Варов , В . Н. 

Мававников , Д. Е. Степанов, 
О. В. Плотников , В. Б. Иса· 
ков, К. А . Мор озо в, В . А . Сер. 

дюков, С. П. Друганов, Н. Л. 

Ген, В. И. Ф едоров, А. Л. Г о

ловин , Пр едседатель Верхов

ного Суда Ро ссийской Феде. 

Рацик В. М. Лебеде в. 

Заседание 

пятнадцатое 

Большой Кремл евс кий дво 
рец. 9 д е кабря 1992 г ода . 

10 ча сов. Пр едседател ьствуе т 

Пр едседателъ В ерхоо ного Со

в ета Ро сс ийской Федерации 

Р . И . Хас була тов. 

Председателъству ю щ м й. 

Д об ро е утро, ув ажа е мы й Пр е 

зидент, уважа е мы е народные 

де п утаты, чл е н ы П равитель

ства, гости Съез да ! 

Прошу nриг о т ови т ься к ре

ги страц Иii . Пр ошу уважае

мых деnутатов зар е ги стр и 

рова ть ся. Пожалуйста, бу д ь

те вним ательн ы . 

Результаты регистрации 

К ол ич ество зар ег и с т р иро

в анн ых нар од ных деnута 

тов 8~ 

Кв ору м имеет с я. 

Уважаемые нар одные де 

nутаты! У вас есть nример 

ны й по ряд ок работы Съез д а 
на с е годняшни й день. У м -е 

ня т олько одно пр едло жение : 

нач а ть раб от у с р ассмотрения 

в о n роса о Пр едсед ат е ле Сов е

т а Минист рJв , а за т ем nро 

должить о бс уж дение. Если 

вы н е в озража е те против 

э того , я бы nредл о жНА nр о го 

посовать в целом . М ожн о? 

П е рвый ми крофон , n о жа
лу йста . 

Ку анец ов В . М ., Курчатов

ск и й т ерри то р и а JI.Ьный из б и

ра те льный ок р уг, г . Москва . 

Уважа е мы й С ъезд , дорогие 

П рез ид е нт и П ред с ед атель! 

Я nрошу и Съ езд , и Руслана 

Имрановича, х оть вас Луж

ков и благодарил вчера з а 

Мо сi<ву , в е рнуться к рассмот

рению во про са о Москв е. И 

(Продолжение на 12 - й стр. ) 



Vll С Ъ ЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОСС И ЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Пр од о лжен и е ) . 

прошу тамбовцев, пензенцев 

н е оставить бедную Москву ... 
П редседательст ву ю щ и й. 

По дождите, в е рнемся к это

му, когда будем о бс уждать. 

Мы ж е с е йчас говорим о по

рядке работы. Ст ав ить на го

n ос овани е ? Второй микро

фон , пожа л уйст а. Что у Вас? 

Депутат {не пр едс тави.пся). 

Я хоТ ел бы подд ержа ть Ваше 

п редложение , чтобы n ерв ым 

р ассмотрет ь вопр ос о П рсд

_ седате.пе Совета Министров, 

и с ходя из то г о, что вчера nри 

г о лосовании по nовестке в 

ц е лом мы априори им енн о 

т а к о пр еде.пи ли повестку дня 

и порядок р або ты на с е год н я. 

П редседательству ю щ и й. 

Мы опр еде.п иnи, но делq · в 
том, что ко мн е подхо д или 

бо.пьши е группы д е путатов и 

н апом нили, nотр ебо в а ли .

Поск о льку у нас nов ес тка 

лринята в т ако м вид е , то nро

и з вольно я не могу ее ме

нять. Н еоб ходимо согnасие 

С ъезда . 

Вт ор ой микрофон, nожа

пу йс та . 

Головив А. Л., Ка н т е миров

ски й т ер риториальный из б и

р ательн ы й окрут, r. Мо сква . 

Уважаемые колл е ги! Я хо

чу на п о мн ить о т е х вы ст уп

n сн иях, которые уже звучаn и 

в этом зале. Скажит е , пожа

n уйста , как можно р е шать 

вопрос о Пр едседатеnе Пр а

в итеnьства , если нет закона о 

Правительств е ? Это п е рво е.. 

Второе. Мне кажется, что 

у нас уже зафик с ирован по

рядок обсуждеиия кандида

т ур ы на nост П редседателя 

Правительства, а и менно: со

бирается В е рховный Сов е т, 

дает cornacиe на назначение , 

nо с л е че го эта кандидатура 

пр едстав ляется на утв е р жде 

ние Съезда. Регламент одно

значно опр еде.пяе т э тот воn

рос. И мы в соответствии с 

Регламентом уже принимали 

р еше ние на п ер вом Съезде, 

если вы nоМ1!ите, и н а до по

ст упатъ им ен но таки м обр а

зом. По э тому у м е ня сл е 

дующее пр едло жение по по 

р ядку работы. 

П ервую полов и н у дня по

с вятить обсуждению т е х в оп 

росов, которые запланирова

ны: о состоянии за конности, 

борьб е с пр еступнос тъю и 

коррупци е й, а т а кж е закон

чить с об с уждени е м nро е кта 

и принятне м поправок к Кон

стит уции. Во второй полови

н е дн я собрать Верховный 

Сов е т, р еши ть вопрос с зак о 

ном о Сов е т е Министров, 

р асс мотр е ть к ан дидатуру на 

nост Пр е дс еда т е лл Пр а ви 

т е льства ; Прошу по с т а вить 

1:1а . голо сован и е nр е дnож е н 

ный" порядок р абот ы на сего-

дня . 

· Председательству ю щ и й. 

V важаемые народн ы е д еп у

т ат ы! Если вы не возража е

т е, я поставлю н а голосова

ние в т а ком виде, как и з ло

жил. Если вы не утв е рдите, 

т о гда уж е буд е м обсуждать 

по к аждО !IJУ пункту. Ста в лю 
на голо сован ие пов е стку дня, 

им е л в виду, что мы начнем 

р абот у с вопроса о Пр е дс е

д а теле Сов ета Ми н и стро в. 

Е сли не прим е те, тогда будем 

обсуждать по конкретным 

п ункта м, к а к то го тр еб у ет 

Р ег л аме нт. 

Результаты rолосовавиа 

Кво ру м дл я nринятия 

р еш е н ия 

П роголосова ло « За• 

Прог о ло сова ло спротив• 

Воздержа л ось 

Всего пр ог оnосовало 

Не голосовало 

Принима е тся. 

521 
537 
308 
27 

"872 

1 

Итак, начинаем волрос о 

П редс е дат е л е Совета Мини с т 

ров. Нав е рное , nр ежде в се го 

надо предоставить ~ово Его

ру Тиму ров ичу Гайдару. 

Пожаnу йста , Егор Тимура-

в ич. 

railдa.p в. т., 

о бязаннос ти 

П рави т е .nь с тва 

Фед е рации. 

и спо лняющий 

П редседателл 

Российской 

П резиде нт! Уважаемый 

Уважаемый 

Уважаемые 

т аты ! 

Пр едседатель l 

народные д еnу-

Прежде всего хочу побла

годарить Президента России 

Бориса Никола е вича Ельцина 

за пр еДложение моей канд и
датуры _ на пост П редседа т е лл 

Правит е льства. Мне довелось 

выступать в этом зале , изла

гая довоnьно подробно пози 

ции наш е го Правит с льства по 

отнош е нию к н ы не шн е й си

т у аци и, к тому, что надо д е

лать для того , чтобы ее ста 

бил и зирова ть. Неоднократно 

выстуnал по nрогр аммным 

во про сам в Верховном Сове

т е. 

В вашем распоряж е нии на

ходятся прогр аммн ы е доRу

м е нт ы П равит е льства, н ач и

ная от прогр а ммы углубле

ния э кон о мич ес ких реформ и 

кончая програимой н е от л ож 

ных м е р по стаби.п и заци и 

экономики, разработанной со 

вм е с т но с «Гражданским со

юзом» . 

Не хочу и , разу м еется, не 

собираюсь отк а зываться от 

т ого, что н а писано в этих 

nрограммных доку м ентах. 

Уб е жден , что в се проблемы, 

которы е стоят п е ред страной, 

могут б ыть р е ш е ны только 

на основе ло~ е довате.nьного · 
угnубл е НИЯ Э !tОН ОМ И ЧеСКИХ 

реформ, что попытка р е шать 

их на основе в озврата к тра 

диционным командно - адми

ни стра тивным м етода м бы ла 

бы т уп и ковой, означала бы 

пу т ь к хаосу и краху. 

Н е повторяя сь, хоч у лишь 

сказать оч е нь коротко о то м, 

чего, на м ой взгляд, р еа .пьно 

можно доб и ться в бл и жай

ш ее вре м я. Весnристрастны е 

наблюдате.п и мог ут отметить, 

что я б ыл в се гда достаточно 

о сторожен в своих об е щани 

ях . И сейчас не буду об е

щат ь н е м ед л енно го начала 

эко номич е ского процвt!тания, 

тако е могли бы сделать лишь 

б е зответств ен ные люди. 

Уб ежден в том, что можно 

в 1993 году существенно сок

ратить т емn ы пад ен ия об ъе 

ма п роизв одства и соз да ть 

nр<!длос ылки выходn страны 

из J<ризиса и для начала эк о

номическо го озд о ровл е ния к 

1994 году. 
Убежден в том , что в 1993 

году можно nр ида ть кризису 

ярко вы р аженный с трукт ур 

ный х ара кт е р, уж е в первом 

по лугодии сформировать вы

раженн ы е очаги э кономич е 

ского роста в от де льных от

расл ях, в п е рвую очередь в 

т е х, кот ор ы е работают на ну

жд ы народн ого потребл е ния . 

Убежден в том, что в 1993 
г од у можно остановить даль

ней ш ее nадение ур о вня жиз

ни. 

Убежден в том, что мы н е 

обречен ы на хроническую 

финансовую н ес табильность, 

не обречены на неизб е жный 

вход в гип е ринфляцию, что 

и н фляционны е nроцессы мо

жн о за тормозить, к в е сн е св е 

сти т е мпы инфляции хотя бы 

до уровн я . ко торый мы реаль

но им е ли в и юл е - август е 

это го года, то ест ь до уровня 

1- 2 проц ен тов в н еде лю . И 

да.nьш е , закр е пившись на 

э том руб е ж е, и д ти по пути 

финансово й стабилизации . 

Разумее т ся , достижение 

этих з адач озн ачало бы су 

щественное изм е н ен ие в при

оритетах р або ты Правит е ль 

ства, сущ е ств е н ное об н овл е

ние е г о n олит ик и. 

Если в 1992 году мы в п е р

вую о черед ь вынужд ен ы б ы

ли р ешать задачи д емон т ажа 

традиционной администра

ти в но-Itомандн ой сист ем ы, 

задач и заn уска рыночного 

м е ханизма, то в 1993 году на 

nервый пл а н выдвигаются за

дач и уже созида те ль ной, кон

струк тив ной политики, зада

чи формир ов а ния активной 

структурн о й nо.питик и, nод

д е ржки жиз неспособн ых се г

м е нто в наш е й э кон о мики, 

nоддержки пр е дnринимат е ль

ства, n ерех ода от nолитики 

сд е рживания тя желог о кри

зис а социальной сф е ры к 

глубо ким структурным изме

нениям в этой области, к р е 

формам социальной сф ер ы. 

По с т епенн ый n е р е ход от nро 

с то создания инструм енто в 

государств ен ности России к 

формированию на 'Их базе 
систем ы взаимовыгодных со

временных ры ночны х отно

ш ен ий м еж ду бывш им и рее

лубликами Сов е тского Союза 

позволит сохранить единое 

ЭК ОНОМИЧ еС ! tОе nростраН СТ

ВО. 

Раз ум еется , :эт и новые за

дачи должн о р е ш ат ь суще

ственно об нов л е нно е П рави 

т е льство. Обновл ен ное с точ

ки зрения кадровой, обнов

л енное с тоЧки зр ен ия его 

вза имоотношений с органами 

nрезидентекай власти, с В е р

ховн ым Со ветом . 

В nервую очередь о кад

рах. В ы nрекрас н о nонима е

т е, что с правовой то чк и зре- ' 
ни я принятие nредложения 

Презид ен та означает техни

ч ес кую отставку существую

щ е го Правит е л ьства, кото 

рое начало работ а ть nосле 

nятого С ъезда народных де

путатов . В этой связ и неод

нократно и в npecce, и в мо

и х дискуссиях с фракциями 

возни к а л воnрос о том , ка

ковы будут э ти кадровы е из

м ене ния, кого Г айдар сдаст, 

кого н е сдас т . Я до лж ен ска

зать, что категорически от

казываюсь обсуждать воnро

сы кадровой политики Пра

вит е льства с пр им енение м 

т акой уголовной тер миноло

гии «сд ачи - несдачи•. 

Вм е сте с т е м до.пж ен ска

зать , что ни у кого, разуме 

е те!', н ет наследств е нн ог о 

м аио р а т а на м есто в П рав и

те.пьстве Росс ии. Мы н е ком

пания друзей , собравшалея 

на посиделки, на н ас - ог

ромная ответств е нность. Этот 

го д показал, что Правит е ль

с тво ' может работать сла

женн о. Вместе с т е м он nо

к а зал и определ е нны е с л аб ы е 

м ес та в н е м. Он показал, что 

н е в се справляютел со свои

ми обязанностями и не все 

спосо б ны к командной р а бо

те, и, естественно, в случае 

если предложение П р е зиден

та будет принято, т о, сохра

нив костяк н ы н е шнего П ра

вит е льства , мы до лж ны бу

д е м вн е ст и в н е го сущ е ств е н 

н ы е кадровые изм е нения , 

укреnи в отд е льны е е го б ло 

ки. 

Второ е . Отнош е н ия со 

струк тур а ми nр ез и д е нтекай 

власти. Когда Пр е зид е нт в 

nрошлом году в критический 

момент взял на с е бя упр ав

л ен и е , непосредств е нное ру

ководс т во работой Совета 
Министров , это бьm оч е нь 

муж е ств е нный , на мой 

взгляд, шаг. Но вм е с т е с т е м 

шаг , который, конечно , сни 

зил и реальную роль Прави

т е льства, привел к тому, что 

Правительство в знач ит ель

ной степен и оказалось раст

вор е нным в структурах nр е

з и дентсJ<ой власти, размы

тым в его комп е т е нции и р е 

альной ответств е нности за 

nолож е ние в народном хо 

зяйстве и в стране в целом. 

Это бы.nо т ерп имо в тот мо 

мент, когда важнейшей nо

литич е ской задачей б ыло со

хран е ние стабильности и за

пуск реформ. Т еп е рь, когда 

на первый план выдвигают

ся соз и дательны е задачи , в 

знач ит е льной степени - за

дач и т ех нич еские , - конечно, 

nравильно ( по-моему , будет 

nравильно ), если П равите.nь 

ство вновь обретет свою ес 

тественную самостоятельную 

м еру ответств е нности, свою 

е стеств е нную самостоят е ль 

н,ую м еру комп е т е нции и 

сво и естественные , пол агаю

щиеся е му п рава. 

Тр е тье . От ношени я с Вер 

ховным Сов е том. Я считаю 

с е рь е зн ейшей пробл ем ой для 

того состава П рави т ельства, 

которое работало на nротя

жении nосл едне го года, то, 

что В е рховный Сов ет никак 

н е мог nринятъ это Прави

т е ль с тв о, сформированное в 

значительной степени без 

ег о уч ас тия, в качестве сво

его партнера и со ав т ора 

в осущ е ствлении р е форм. 

Зд е сь, видимо, были п робле

мы и с наш ей стороны и не

которые nро б л е мы . с о сторо

н ы В е рховного Совета. Дол

ж е н сказать, что считаn бы 

своей задач е й в том случае, 

ес ли э то р е ш ен ие будет под

д е ржа н о Съ е здом, в а жн ей 

Ш 10' Й за дач е й нормализацию 

отношений с В е рховным Со-: 

в е том, наnаживание кон

структивного сотруднич ес т

ва, в том Ч!1СЛе и в р е шении 

в а жн ей ших экономико-nо

литич ес ких воnросов, кадро

вых вопро со в, независимо от 

того, каки е поnр а вки будут 

или не будут приняты в Кон

ституцию. 

Пр ави т е льство, которое на

хо ди тся в постоянной опnо

зиц ии к Верховному Сов е т у , 

и В е рховный Совет, который 

находится в постоянной о n

позиции к Правит е льств у,

э то сn и шком б о льшая рос

кошь дпя Ро сс ии, нах о дя

щ ейся в нынешнем дово ль н о 

глубоком социа льно -экон о

мическом кризисе. 

Уважаемые н а родны е де

путаты, хорошо з наю непро

стое о тно ш ение и в общ ес тве, 

и в депутатском корпусе к 

nолитике, которую проводи

ло н аше П ра вит е льство, и к 

моей ка нд и да ту ре. Д олжен 

сказать, что, не питая ника

ких иллюзий относительно 

лриятност ей роли Предс еда 

т е ля Совета Ми нис тров в э то 

время, уб ежден в том, что 

э то - одна из самых непри

ят н ых р а бот, которал суще

ствует. Т е м н е менее счи

тал бы для с еб я долгом п ро

должат ь, если вы ок а ж е т е 

мне это дов е рие, раб оту, nо

т ом у что, начав nреобразова

н и я, начав т яжелейш ий nро

ц есс тр ан сформаций, остано

виться , у йти в сторону, за

няться приятной критикой 

т о го, чт о д е лают д руги е , при

ятны ми обсужд е н иям и того, 

как н е д али осущ естви ть р е 

форм ы, по-мо е му, бьmо бы 

недостойно . Здесь уж, на ч а в 

д е ло, надо nостарать с я дове

сти его до конца, до реаль

ных, серьезиых, позитивных 

р е зультатов. П оэтому благо 

дарен Пр езид е нту за то, что 

он предnожил и поддержал 

мою кандидатуру . В это м за

л е неоднократно звучали 

ссылки на П е тра Арка дьев и

ча Столыпина. • Я позволю се

бе напомнить , что П етр Ар

кадьевич в свое вр е мя про

сил 10 лет спокойствия для 

постро е ния В Р ликой России . 

Разумеется, сейчас, nосле 75 
л е т об е щаний, было бы наив

но просить хоть · сколько бы 

лет сnокойств ия . И я, есте 

ственно, не р е шаюсь · просить 

этого ни у общества, ни у на

родных д е nутатов. Единст

в е нно е , чего я nрошу , - это 

понимания сложности и кри

тичности нынешн е й ситуа

ции в России, самоубийств е н

ности к онфронта ционной по

литики, н е обх оди мости со 

хран е ния п ол итич ес кой ста

бильности. Благодарю. 

Пр едседа тельству ю щ и ii. 
Уважаемые народные д еп у 

т а ты, мож е т быть , уже до 

статочно задано вопросов и 

перейдем к голосованию? 

Как вы считаете? Е с nи не 

будут настаивать, я бы тог

да проголосовал за то, чтобы 

перейти непосредственн о к 

голосованию. Поим енно го

л осовать ? К ак хотите , какал 

разница? 

Дав айте голосовать по-

им е нно . Кто за то, чтобы го 

л осовать поим е нно ? (Шум в 

зале. ) И звинит е , пожалуйста, 

отключит е г олосован и е , в за

л е шумно. Хорошо , хорошо, 

д а дим слово. (Шум в зале . ) 

П ож а лу й ста, а то в ы крики ... 
К а кой микрофон, п е рвый? 

По жалуйс та, nервый мик 

р оф он . Пр е дставьт е сь для 

ст е н о граммы. 

Дропов В . д . , П ро,летарский 

т Р рриториальный и збира

т е льный округ , Тульская об

л а сть . 

Да й т е слово , пожалуйста . 

П редседательст ву ю щ и ii. 
Пожалу й ста , выступайте . от 
микрофона . 

Дроuов В. Д. Как высту 

п а ющий? .. 
Пр едседательств у ю щ и й. 

Мы в е дь е щ е н е р е шили э т о т 

вопрос , nодождите. Что В ы 

хотите предложить? Ну что 

Вы на три буну рвет е сь? 

Дронов В . д . Я прошу ело~ 

в а . 

Пр ед сед ательст ву ю щ и й . 

Уважа е мые народные депу

таты, я поставил на гол осо 

вани е воnрос: буд е м nи вы

ступать , обсуждать или в си

лу того, что мы хоро шо зна

е м Егора Тим уров и ча и nро 

блему , сразу п е р е йд е м :к го 

лосованию. 

Я ставлю этот вопрос на 

г о лосование . В а с , уважаемый 

д е nутат, прошу сесть на с вое 

м е сто. Итак, кто за то, чтобы 

п е рейти к голосованию? П о

жалуйста . Объяв ляю гоnосо

вани е . 

Если не примет е р е шение , 

ест е ств е нно , будем обсуж

дать, вопросы задавать. 

{Ш ум в зале. ) Я спрашиваю 

Съезд, а не решаю. 

Ре зультат ы rо л о со вавиа 

Кворум для принятил 

р е шения 521 
Проголосовало «за• 473 
Проголосовало « n р отив» 332 
Во з д е р ж алось 31 
Всего проголосовало 836 
Н е голо с овало 3 
Вот ви д ит е , н е прини м ает 

ся. Значит, буд е м обсуж -

дат ь. Уважаемые народные 

д е путаты , х в ат ит нам одно го 

часа на о бс ужд ен и е ? Т а к, 
ставлю э то nредложение на 

г о лосование. 

Кто за то, чтобы обсужде

ние nроводить в т ечен ие од

ном часа? Прошу голосовать. 

Результаты r ол о сованиа 

Кворум для nринятия 

решения 521 
Пр о гол ос овало сза» 702 
П рого лос о в а ло « против» 146 
Воздержалось 8 
Все го проголосовало 856 
Н е гол осова ло 1 
Принима е т с я. Т е п е рь сле

дующий вопрос, уважа е мые 

д еп ут ат ы: сколько времени 

мы отв еде м на вопросы, что

бы все nровести как п ола га

етс я? (Шум в зале.) Ну , я 

все равно nоставлю на голо

сование, чтобы вы меня по 

т ом не уnрекали. Пож а лу й 

ста, до два д цати минут на 

вопро с ы. Ставлю на гол осо 

в ание . Пожалуйст а, выр ази 

т е свое отношение R моему 
nредложен ию . Е го р Тим уро 

вич готов о тв е тить на ваши 

вопросы. До двадцати минут. 

Резу.пьтаты rол о сованиа 

К вору м для принятия 

р е шения 521 
Проголосовало « за• 417 
Проголосовало «против» 426 
Воздержалось 8 
Все го n рогоnосовало 851 
Не голосовал о 4 
Хорошо. О боЙдемс я т огд а 

без воnросов. Т епер ь, ув ажа 

емые депутат ы , ставлю на го

лосование в оnрос о nр ед остав

лени и каждому выступающе

му до nяти минут. Пожа луй · 

ста, прошу го.посовать, но ну

жн о учитывать , что на это 

выделили час . И де т голосо

вание . Будьте в нимател ь н ы. 

Результаты rоnосов а ниа 

Кворум для nринятия 

ре ш ения 521 
П роголосо вало «За~ 778 
Про голосовал о «против» 37 
Воздержало с ь 3 
В сего nрогОдасовало 818 
Не rоnосовало 2 
Принимается. З начит , по 

п ять минут на вы ступление. 

Т еnер ь, уважае-мые депута

т ы, прошу за.nи<:ываться для 

вы.ступлений . От фракции , 

как у нас по.пожено, прошу 

nодавать соответствующие 

записки. И так, по этому во

nросу в сnиске на 9 декабря 
1992 года, который, как вы 

видели, мне сейчас принес

ли,- 11 человек. За читываю : 

Исаков, Л укин, Аксючиц, 

Дронов, Овчинников, Мишу

стина, Ивченков, Бабурин, 

Жильцо в , Блохин, Рюмин. 

Теnерь , когда вы подадите 

заявки от фракций, я буду 

соответствующим образом че· 

редовать выступающих. П ока 

что от фракций я не вижу 

зая в ок. Или это от фракций? 

Пожалуйста, nрошу записы

ваться для ин дивидуальны х 

выступлений. Запись эл ект

ронная. 

П S}{ta вы записьmаетесь, я 
предоставляю слово Исакову 

Владимиру Борисовичу. Под· 

готовиться Лукину Владими

РУ П етровичу. 

П ожалуйt"l'а, Вла димир Бо

рисович. 

И са ков В. Б., Киров екий 

т ерриториа.пьный избиратель · 

ный округ, Свердловекая об~ 

.пасть. 

Уважаемые народные депу

таты , я призвал бы вас за 

ду " маться над необычностью 

nроисходящего явления. Се

годня выне <:ен вопрос об ут

верждении кандидатуры гла

вы Правительства - Предсе

дателл Сов е та Министров 

Российской Фе дера ции, вы

несен спустя год после 'fОГО , 

как это Правит ельств о nри· 

ступило к работе. Уже год 

оно осуществляет какую-то 

нике м не утвержденную, не

ведомую экономическую про· 

грам м у . П овторяю, его прог

рам м а никем не утвержда

лась, о сновные положения 

этой nрограммы были доnо· 

жены не Верховно . му Сове 

ту, не С ъезду народ . ных де

nутатов и не народу России, 

а МеждународномУ. валютно · 

му фонду в меморандуме это

му органу . Я не стану гово

рить о разрушительных по· 

следствиях этой экономиче

ской политики, о них был о 

много сitазано и , л думаю, 

еще будет сказано сегодня . 

Отмечу ilишь, ч~ в работе 

этого Правительства не б ы

ло элементарного nорядка. 

Пример: п ервый заместитель 

министра юстиции Варов 

был назначен без ведома и 

согласия министра ю с тиции 

и узнал об этом позже, чем 

узнали мы на этом С ъезде . 

' Можно привести массу дру · 

rих nримеров. Соглашение об 

уничтожении оружия, подли

санное Президентом в Ва 

шингтоне, не было согласо 

вано с должностны ми лица

ми Минисrерства иностран

ных дел, оно не было изве · 

стно даже министру обороны , 

он тоже узнал об этом вме

ст е с нами. Спрашивается, о 

каком эл е ментарном порядке 

можно вести речь , рассмат 

ривая работу зтого Прави 

тельства? 

Далее . Исполняющий обя

занности nремьер-министра 

Гайдар в своих выстуллени · 

ях nроявиn с е бя как горячий 

сторонник рыночной эконо 

мики. Но его nонимание ры 

ночной эконо мики боnе е чем 

своеобразно и разделя е тся да · . 

л е ко не всеми . Скаже м, no 
е г о мн ению, в рыночной эко

номике нет понятия спекуля

ции . Именно благо д аря зто· 

му спекуля.ция сегодня вы

плеснулась на улицы горо

дов , заполни л а все nростран 

с тво воitРУГ метро . Пр е зид е нт 

был вынуж де н в св яз и с воз 

мущ е нием н а се л е ния таким 

пол о ж е ни е м де л по д корр е к · 

ти ро в а ть не i«Уr орые пол о же 

ния св ое й политики . Я д у 

маю, что выст у пл е ние премь · 

ер - минис т ра зд е с ь д а е т осно 

ва н ия nо.пагать, что ничего 

другого, кроме n олитики «ШО · 

КОВОЙ ЭКОНОМИКИ», кроме но

ВЫХ эwномических авантюр , 

зто Правительство нам не 

обещает. Блок « Российское 

единство» не поддерживает 

ни эт ого nремьер-министра, 

ни этот кабинет министров. 

Председателъствую щ и й. 

С лово - Луки н у В ладимиру 

Петровичу. Подготовиться де · 

nутату Аксючицу. 

Л ук ин В. П., По дольекий 

национально • территориаль
ный избирательный о кру г, 

Ь1осковск ая область. 

Уважаемые коллеги! К ог

да я слу ша л моего уваж ае мо

го nредшественника, я nоду· 

мал, насколько он, а также я 

и все те , кто будет высту

пать после меня, насколь

ко все м ы лучше, чем Егор 

Тимурович Гайдар. Мы не 

сделали ничего из того, чт о 

сделал он : ни пЛохого, · но и ... 
Ничего другого. (Аплодисмен 

'I'ЪI). 

Знаете, Я не то лько не вы
<:тупал на э т ом Съезде, н о и 

nредоставил слов о для вы

стуnления по военным вопро

сам че.повеку, которого я счи· 

т аю более компетентным в 

этом деле, чем я. Почему я 

nоnросил слово? Потому что 

мне кажется, что сейча<: речь 
и де т не о Г айдаре. На самом 

деле речь и д ет о значитель 

но бо.пьшем. Не о т ом, кто 

будет возглавлять наше Пра 

вительство, а о судьбах все· 

ro того исторического отрез 

ка , который мы лроходим, о 

судьбах нашей демок рат ии . 

Знаете, у нас, сидящих в зтом 

зале , и т ех, кто за его преде

лами, существует два вида 

сознания. Сознание демокра

тическое, то есть сознание, 

которое состоит . в том, чт о 

нам с вами надо спорить, до

ходить до какой-то точки 

зрения и за т ем идти на ком· 

про м иес. И сознание герои 

чесКQе . Героическое сознание 

довел о уже Г рузию, довело 

Т аджикистан, не дай Бог, 
чтобы о н о довело черт знает 

до чего и нас. Я антиrерой и 

не хочу еще раз в нашей 

стране искать место для nод

вига, хочу и.скат ь меаго дл я 

работы и строите.пьства. 

и вот во имя этого, во имя 

компромисса я хотел бы ска· 

зать, что нам, Съе.зду, для 

его существования надо по- · 
дойти сейча<: к компромиссу . 

Что nредлагает нам Прези

дент? Прези де нт предлагает 

нам компромиос, компромисс 

очень с ерьезный. Я думаю , 

что П резиденту было очень 

трудно предложить нам этот 

ItOMnpoмиcc по многим nри · 

чинам, в том числе и из-за 

особенностей его характера. 

Суть этого компромисса со

стоит в следующем. Он гово· 

рит: «Я разделяю ответствен

ность не слооом , а делом с 

нами , с народом и с корnу

сом народных делутатов за 

в с е «силовые» структуры. То 

ест ь я даю не словом, а де· 

лом гарантию от всяческих 

штучек типа П етеньки Вер

ховенскоrо, от всяческих од

носторонних действий , нап· 

равленных на nрекращение 

д емократического nроцесса. 

Повторяю, вместе с вами, не 

с л овом, а д елом . Я вам даю 

гарантию активного участия 

вашего не словом, а делом, во 

внешнеnо.питических делах , 

то есть в той сфере государ

ственной работы, которал по 

сути своей должна быть не 

партийной, а общенародной и 

общегосударственной. За зто 

я прошу ва<: дать мне воз

можно сть сохранить команду, 

с которой я рассчитываю 

пройти самый тяжкий, самый 
мучительный, самый болез· 

неlfный путь экономических 

реформ». А что он болезнен

ный везде, вы это хорошо 

знаете. И в Венгрии, и в лю

бой друтой стране, и в Ал ба 

нии - везде. Я думаю, этот 

:комnро ми сс мудрый, и нам 

на него надо nойти. 

. Теперь о Га йдаре. Скажу 

Честно, в январе, когда он 

бьm назначен , этот молодой 

и способный ученый никаким 
nремьер - ми нис'J'РОМ не бьm. 

Правда, я не з наю, кто в этот 

момент был достойны м пре

мьер · министром. Прошел год . 

Да, на мой взгляд, было мно

го наломано дров, да, многое 

было сделано не п равильно. Я 

не могу здесь об этом · расп
ространяться, но л глубоко 

у бежден . да, nо - моему, и дру

зья. и враги Г айдара, и про

тивники его внутренне убеж

дены, что этот чеnовек и nо

литически, и в профессио

нальном nлане сейчас очень 

близок к т ому, чтобы стать 

реальным , настОящим премь 

ер · министром в критический 
период нашего развития . И я 

считаю, что именно сейчас 

ему на до остаться. На какой 
nериод - зто другое дело. 

Посмотрим, что и з того, о 

чем он сказал, оправдается в 

течение следующих м е сяцев . 

Теп ер ь , о том, почему ему 

надо о с таться премьером, а 

не и с nолняющим обязанно

сти . Это нужно не д ля него, 

а для дела, для нас с вами, 

для де лута'тов. Вы nоймите од · 

ну простую вещь ... Вот я, на 

пример, работаю, вы знаете, 

там, гд е я сейчас работаю: 

«куда по~али, туда и посол», 

как написала одна газета. Ко 

мне приезжает один министр 

нашего Правит е льства и rо

оорит американцам, мол, по

ступайте так , вот таким об

разом . Приезжает д руrой и 

говорит: да нет, это не пр а

вильн'о, поступайте nо-друго 

му. Приезжа е т третий, ска

же м советник П р е з и д е н та, и 

говорит: я г лав нее , на до де й · 
с т вова т ь т р етьим обр а зо м ... 
Кто вин ова т в э т о м ? Д ело в 

том , ч то у н а<: н ет реал ьн ого 

n ре мь е р - м и н истра, ко т ор ый 
мог бы ст у к н у ть кула к ом п о 

с-г о лу и с к а зать: ecJIJ; э т о го н е 

буде т, я ~;~ас в ы гон ю. и в л ю 

бом случа е ник то в а м не п о · 

может. То есть Правительст

во должно и будет тогда дей

ствовать как единый меха· 

низ м. 

Ес ли мы этого не обеспе

чим, не обеспечим и нститу

ционально, мы разделим от

ветственность за то , что Пра

вительство будет функциони

ровать по принципу : кто в 

лес, кто по дро ва. 

Поэт ому мы должны nод

держать Г айдара, иначе от

ветственность за то, что nро

исходит в стране, ляжет на 

нас, а не T OJIЬKO И Не СТОЛЬ· 

ItO на него. Спасибо. {Апло

дисменты.) 

Председа.тельствую щ в й. 

С лово А ксючицу Виктору 

В л адимировичу, подrотоВJiть

ся Дронову. 

. Ак с юч11ц В. В., Проф союз

ный территориальньiй из б и· 

рательный округ, г. Москва . 

Уважаемые депутаты! Ход 

С ъезда показывает, что боль

шинство выступающих сегод

ня говорит то, о чем опnози

ция говорила год назад, на 

nрошлом Съезде. П ричем с 

мнением опnозиции согласны 

уже и Пре дседа тель Ве рхов 

ного Совета, и многие дру· 

гие вы сокоnос т авле~ные го 

сударственные дея т ели. Ибо 

экономический курс Гайдара 

ни в коем случае нельзя на 

звать курсом на рыночную 

э кономику, курсом на рыноч· 

ную реформу. В д вух словах 

эт о т курс можно было бы ква 

лифицировать как n<:евдоры

ночную утОПИЮ И как ПОПЬIТ· 

КУ ВОПЛОТИ'I'Ь В нашу ЖИЗНЬ 

л <:евдорыно-чну ю утоnию. 

Кому, каким социальным 

группам создает nри оритет 

Правительство Гайдара при 

разделении государственного 

имущества? Прежде в сего 

правяшей ны не номенклату

ре, затем - тем коммерче 

ским сrруктурам, которые 

связаны системой корруцции 

с nравящей номенкnатурой 

и этим nутем nолучают nер

воначальный капитал, за 

тем - мафиозному капиталу 

и затем - зарубежному аван

тюристическому каnиталу. И 

е д инственным реа.пьным до· 

стижен.ием П равит еnьства, 

которое видно сегодня всем, 

в-сему обществу, веему наро

ду, является no.nнoe обнища-

ние общества, большинсrва 

граж д ан страны. Это зна чи т, 

что и дет nюмленизация об

щества , зто значит, -что Пр а 

вите.пьство своими собсrвен· 

ными руками создает соци

альную базу тоталитарного 

реванша. 

И вот встает вопрос: nоче 
му вопреки всему сказанно

му вновь возниit а ет кандида

тура Гайдара? Что , он неза

меним? Конечно, заменим. 

Иnи он единственный демок

рат в России? Конечно, нет ! 

Или настодько умен, как бы

ло сказано , что он едиыствен-

11ЫЙ умный гражданин в Рос 

сии? Тоже нет. Или nотому, 

наконец, что за год он на

учился быть Председателем 

Правит е льства? Я думаю, 

что среди россиян и граж дан 

Р о ссии найдутся достойные 

I<андидаты, которые готовы 

стать премьером, уже готовы, 

а не только через г од по~е 

т о го. 

Я думаю, единственная 

nричина того, ч то нам вновь 

навязывают Гайдара , тоnько 

в том, что он управляем, в 

отличИе от многих других. 
И не только Президентом. 

Мы видим, что Президент 

имеет чрезвычайные поnно

мочия, но не он ими nользу 

ется, он разделяет эти nол

номочия между временщи

к а ми. Напомина ю тот указ, 

· к о торый я цитировал на nро

шлом Съезде о гассекретаре 

Бурбулисе и которым ему 

было nоручено формуnиро

ваТЪ и формировать внеш 

нюю и внутреннюю поли.: 

тику Российского государ

ства. Так вот, Г айдар · уnрав

ляем для Бурбулиса и для 

т е х сил, которые стоят за 

ним. Именно поэтому на и 

его сего д ня навязывают. 

Н а помню материал, кото

рый раздавался депутатам и 

был опубликован в г азете 

« Куранты» в октя б ре этого 

года. Там, в интервью, Бур

б улис заявил, что, выбрав 

Прези де нта, мы выбрали не 

т о лыtо Пр е зидента , но и фор

му г осудар с твенного управ

ления, по которой Пре з идент 

явл я ется гл а в о й и ис п олни

тельной, и законо д ательной 

власти. Вот д ля кого и вот 

для чего нуж е н Г айдар . 

Теnерь нам г оворят, что это 

к о мnромисс . Разве . м ожно 
н аз вать компромиссо м навя

зывани е Jt андидатуры ч ело

ве ка, д е лтельность :кото рого 

и д еятельность Правитеnь

с тва, во главе которого он 

был, уж е дважды иnи триж

ды Верховным Советом и 

один раз Съездом оценива

лась как полностью неудов 

л е творительная. Какой же 

э то компромисс? Если Прези

де нт хочет комnромисса, ес

ли Пр е зи д ент хочет стать на · 

nуть национального согласия. 

он до л ж е н · nр ед ложить Съез
ду кандидатуру действитель

но комnромиссную. Это долж 

на быть канди д атура челове

ка реалистического, прагма

тика, а не утоnиста. И такие 

государственные м ужи, и та

I t ие государственные д еятели 

е ст ь. И так у ю канди д атуру , 

если Президент станет на 

п уть национального согла

сия, мы на Съ езд е поддер

жим . Спасибо . 

Пр едседател ьству ю щ и ii. 
Спасибо. Сnово - Дронову 

В ладимиру Дмитриевичу , 

П од гот о виться Овчинникову. 

Дропов В. Д. Депут ат ы! 

П р ез и ди ум! Я н е м о гу ск а 

за т ь « у в ажае мы е» и одо бри т ь 

д е я те л ьн ос ть П ра ви те ль с тва, 

В е рх о в н ог о Сов ет а и нас -
депутат ов. Н а с да вно уже н е 

у важ а ют , а на з ывают дру -
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гими словами, в том числе 

такими, что здесь неудобно 

nроизнести. Я избран коллек 

тивом и работаю директором 

государственного предnрия

тия « Т у ль ский к омбайновьm 

завод:о . За nоследнее время 

n остоянно встр еча лся с из 

бирателями в своем коллек

тиве, встречался на город

ском митинге с nредставите 

лями трудовых коллективов 

Тульской области, с в етера 

нами войны и труда, с кол

лективами двух научных ин 

ститутов , где соб ]:\а н цвет 

российской науки и техни

ки,- это· космос и оборона . 

Встречался с коллекти в а ~ 

который вы брал лервьm ва

риант приватизации no Чу 

байсу и подвергся усиленной 

атаке мафиоз ных структур. 

Вс тречаnел со студентами 

Т ульского политехническщ'О 

института, с курсантами 

Тульского высшего артил

лерийского инж енерног о учи 

лища, выстуnал в Тульской 

воздушно - десантной дивиз~ 

Э то были трудные встречи. 

Я говорил о состоянии эко

номики , nричинах nадения 

ее уровня и о м ера х no ее 
оздоровлению . Рабочие, слу

жащие, студент ы, ветераны 

задавали мне много вопро

сов. Они уже не верят нам , 

депутатам, Президенту и Пра

вительству . Особенно тяжело 

было выстуnать nеред кур

сантами -n ятикурсникам и, ко 

торые через лолгода станут 

офицерами. Они не видят 

для себя будущего и пойдут 

3а л юбым nидером, вnл о ть 

до диктатора, чтобы защи 

тить себя. Солдат ы, офице

ры Т ульской воздушно-де-: 

сантной дивизии заверили , 

что до конца в ыполнят пе

ред Россией свой кон ститу 

ционньm и гражданский 

долr - не дадут задушить 

демократию, не бу дут про

ливать кровь народа. ' Поэто

му я могу говорить от имени 

народа и прошу вас, деnута 

ты, дать м не возможность 

выступить полностью. (Шуи 
в зале.) Понятно , зто одоб 

рение . (Смех в зa.JJe.) 

Буду говорить тольк о по 

делу . 

То , что делается в Москве, 

дублируется и в регJ:Sонах, в 

частности в Туле . Ссорятся 

Ельцин с Хасбулатовым. у 

нас ссорятел председатеЛЪ Со
вета Jlитвинцев и глава ад 

министрации Севрюrин. Не 

хотят собрать съезд товар о

nроизводителей в се х форм 

собственности в Москве - то 

же самое делают, объе ди 

нившись, го сnода Севрюгин 

и Литвинцев в Туле. В с е сде

лано для того, чтобы разоб

щить промышленииков и аг

рарников. Ко гда nахнет жа

реным , тогда они о&ьединя

ются. Надо созвать сессию 

областного Совета в Туле и 

отчитаться за свои действия. 

так нет; собирается маль 1й 

Совет и звучат хвалебные 

. слова в адрес госnодина Пре

зидента. Но это не мнения 

2 МИnЛИОНОВ туnЯКОВ, Не МНе 

НИЯ россиян . 

Я товаропроизводитель. Для 

меня, как и д.пя товароnро

изводИтелей всех форм соб· 

с т венности - государствен

ных предприятий, колхозов, 

совхозов, фермеров, частного 

сектора, должны действо

вать одни законы, а для ком

мерческих сrруктур, торгов 

цев - другие. Идущие в на

шем обществе nроцессы, в 

то м чис.пе лереход к рыноч

ным отношениям, не , оста 

новить. И что бы усп ешно 

nроводить рефориы, нужно, 

чтобы действовали nринятые 

законьL Хороших . законо в 

много. А если их не хватает , 

то надо еще принять. 

Тульский комбайновый за

вод - одно и з немногих госу
дарственных предприятий в 

России. На нем более 10,5 ты
сячи работающих. За послед

нее время не сократились ра 

бочие места, а nри аттестации, 

сокращении управл е нческого 

nерсонала числ е нность уве

личилась на 500 челов е к, ра-

. бочих м е ст значитеnь н о боль 

ше . Имеются долгосрочные 

nрограммы. Это в первую 

оч е р е дь про г рамма обеспече

ния с е льскох о зяйств е нной 

т е хникой, механизации тру

да в с е льском хозяйстве. 
(Ш ум в зале.) Это- привле 

ч е ни е миnлионов товаропро 

изводит е л е й к прои з водству 

продовольств е нных товар о в 

и товаров наро д ного потреб

л е ния. Э ти nрограммы д ают 

возможность соз д ать на з а во

д е еще несколько тысяч ра

бочих м ес т, загрузить за ка - · 

за ми институты и _ пр ед пр и я

тия, лроизво д ство в исправи

т е льно - трудовых колониях. 

Это соци а льные nрогра ммы. 

Мы знаем, каi< работать, 

сможем работать и сможем 

выжить при рыночных отно 

ш е ниях. Для зтого созда е м 

новые производства с ис· 

пользование м лицензий за

рубежных фи р м. Создали 

тв о рч е сJtи е коллективы по 

разработк е , nостановке на 

nроизводство новых изделий. 

(Ш у м в зале.) Кто см о трит 

росси йс кое т ел е видение и 

программу сКрестьлнский 

воnрос•, может убедиться в 

э то м ( и ли nосетить наш за

во д ). Но завод в условиях 

приватизации , отсутствия 

нор мальн ой кредитной систе

мы и платежей, от с утствия 

инве с тиций.. . nоставл е н на 

грань банкротства. 

Пр едседательству ю щ и й . 

Заканчивайт е . 

Дропов В. Д. Это Ваши 

чр ез вы ч айны е п о n н омочия, 

гос п о д ин Пр е.з ид е нт, и з ако

н ы, н е п р и н ят ы е В е рхов н ым 

Сов ето м . Прав и т е ль с тво Г а й

да ра, зая в ля ю о т в етс тв е н н о 

и д ока ж у эт о сейча с, вып о л 

ня ет о пределен н ы й с о циа ль 

ны й заказ- р аз ва.пить п оn 
ност ью._ 

Пре дсед ат е .пьству ю щ и it. 

Заканчивайте, ин аче вы клю 

чу микрофо н . 

Дронов В. Д. _ .nолная с во

бода комм е рческим структу 
рам , сnекуnяции, коррупции, 

сращивание r осударст венно~ 

структуры с мафией.~ 

Пре дсе.цательст ву ю щ • й . 

Заканчивайте, д е путат Дро

нов. Все . Отключите ми кро

фон. Другие тоже х отят вы

ступить. У нас час отведен . 

Пр едоста вляю слово Ов

чинникову. 

· Ну хорошо, ста в лю на го

лосование. Сколько · еще м и 

нут nросит деnутат Дронов ? 

Из за.па.. С е мь минут. 

Председа.телъств у ю щ и й. 

С ем ь мин ут nросит. Ставлю 
на голосование. 

Р е~уnьтат ы г оnосовавия 

Кворум для принятил 

решения 521 
Прогол осо вало сза • 339 
П роголосо ваJIО сnротив» 386 
Воздержалось 9 
Всего nроголосовало '134 
Не голосовало О 

Владимир Дмитр ие вич, 

приеаживайтесь. 

Уважаемые выстуn ающие , 

обращаю в аше внимание -
не надо пер еход ить на лич

ности. Я не ссорюсь с Пре 

зиденто м, не ссорюсь ни с 

к е м, даже с деnутата ми , ко

торые м еня оскорбляют . 

Слово- депутату Овчин 

никову Владимиру Ал ексее 

вичу . Подготовиться делута 

ту Мишустиной. 

Ов'lиввиков В. А., Ал ек 

с андро вск ий территориаnь

ный избиратеnь н ы й округ , 

ВладимирсКая о бласть. 

Уважа емые коллеги! Я яв 

ляюсь генеральным директо

ром nроизводственного объе

динения и не согласен с вы

стуnившим до меня колле 

г ой . Обосную причины этого 

несогласия. 

Я точно так же исm.tты 
ваю груз ответственности, тя

жесть nоложения, связанные 

с · недостатком собственны х 

оборотных средств. Я также 

- испытываю на себе гнет фи

нансово-кредитной политики , 

nолитики в области эксnорт 

но - имnортных отношений, 

отсут<:твие промышленной 

nолитики в н ашей в еликой 

России. 

Но я задаю себе при этом 
о дновре менно и вопросы. А 

каков я? А какие мы с ва

ми? А что мы с вами сдела

ли для того, чтобы реформы, 

те, за к оторые мы голосова

nи, за которые мы голосова 

ли, выбирая нашего Прези

де нта, шли в n еред и двига

nись усn е шно? И я в се вре 

мя и прежде всего сnраши

ваю себя. А каковы иои обо
ротные средства, и куда они 

мно й наnравл е ны, и насколь

кО' 6JНИ <9ТВЛечены? Что я 

сд е лал д.пл nривлечения ино

странного и отечественного 

и н весторов, чтобы строить, 

р а звивать, . n е р е вооружать 

свое nроизвод с тво? 
Хотим мы с вами и.nи нет, 

н о идет процесс в сознании 

к а жд о го из вас и мо е м т о 

же- п р оцесс эволюци и. И 

слава Богу, что идет эволю 

ция. Давайте мыс.пенно по

смотрим внутрь с е бя, в свою 

душу, и мы увиди м, какие 

мы бьm и с вами на первом , 

nятом, шестом съездах. 

И когда сегодня коn.nега 

Исаков говорит с этой трибу

ны, что nрошел уже год, то 

я говорю: npoшe.n еще толь 

ко год. Директора меня пой 

мут и поддержат: ч тобы 

стать настоящим директоро м, 

нужно три - nя ть лет. ТОJIЬко 

т о гда директор чувствует се 

бя дир е кт о ром . 

А ско.пько нужно времени, 

чтобы стать премьер о м? Мы 
хотим, чтобы за год все ста

ло на своо место. Чудес не 

бывает. Поэтому я с этой 

трибуны, nользуясь своим 

д еп утат<:ким nравом, nризы 

ваю всех вас nоддержать се 

г одня движ е ние вперед, ко 

т ор ое решительно начал Гай 

дар. 

Давайте вспомним, что бы 

ло д о это го: кром е слов, ни 

ч е го. Пусть мы сегодня не 

согласны, nусть мы критику

ем , и давайте больше крити

ковать, но м ы же идем вnе

р е д ! Даже м ой коnл е га, кот о 

ры й выступал передо мн ой с 

очень р е зкой к ритикой, го-

' вор иn, что он же работает, 

он ж е движ ет ся по новому 

n ути, реша е т во n росы по- н о 

вому. Я nризываю всех де

пут а тов сегодня выразить во

тум доверия Егору Тиму ро

в и чу. И на этой основе дви

гаться вn е ред. 

Се го д ня смена пре м ьера, о 

кот о рой зд ес ь м ного говорят, 

означает шаг назад . Это при

ведет к тому, что мы зам е д

nим свое д виж е ние. Я не го

в ор ю о том, что надо фор

сировать события в обЛасти 

р е фор м, и н е при з ываю к 

эт о му. Они доnжны и Д ти 

об ъ е ктивно, n р и соблюд е нии 

законов э кон о мич е ского раз

в и тия. С о ши б ками , труд но, 

н о о ни идут этим п утем. Но 

тру д ность прежд е всего в нас 

с в а ми , в люд я х, в nони ма

нии того, ч т о происходит. Я 

nризываю отдать с вои голоса 

за Егора Тимуровича Га й да

ра . 

Пре дседате.пьству ю щ 11 й. 

Уваж а емые народные д е пу 

таты! Нам н ад о решить один 

воn рос голосовани е м . Дело в 

том, что к на м о б ратил с я с 

п ро сьбо й выступить Тяжлов 

Анатоли й Степан о вич - гла 

ва а д министр а ции Моск о в

ск о й обnас т и и nр е дс ед ат е nь 

Со юза р у ко в о д ител е й т е р р и

т ор и а льн ы х органов к сп оn

ни т ел ьно й впасти. М о жет 

быт ь, да д им сл ово? (Шум в 

зале . ) Н е н ад о кричать . Р а з 
о б р а т ил и с ь люди , я д олж е н 

пос тав и ть э то на голосова

ние . 

(Пр одолжевие ва. 1 3 - й стр ) 
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Vll СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТО В РО С С И ЙСКО Й ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение). 

Результаты голосовапил 

Кворум для принятия 

решения 521 
Проголосовало «За» 371 
Проголосовало « против» 409 
Воздержалось 19 
Всего проголосовало 799 
Не голосовало 5 
Не принято. 

Слово - депутату Мишу-

сти ной Л арисе Павловне. 

Подготовиться депутату Ив

ченкову. 

Мишустива Л . П ., Верх:; 

Исетский т ер риториальныи 

избират ельн ый округ, Сверд

ловекая область. 

Уважаемый Президент, ува

жаемые депутаты! Год назад 

на Съезде наш Президент 

Борис Никола е вич Ельцин 

объявил о том, что начинает 

радикальные реформы. Мы 

nрактически единодушно 

nоддержали его в этом, взва

лив на его могучие плечи 

всю ответственность , весь 

груз предстоящих перемен. 

Ярош ел год. За этот год мы 

не раз вызьmали, что назы

вается, «на ковер» и Пр е зи

дента, и новое решительное 

Правит е льство, спрашивали 

с них не ра;з. И этот год для 

всех нас был оч е нь тяж е лым. 

Сегодня оч е редной раз мы 

решаем проблему власти, 

лроблему Правительства, 

пробл ем у реформ. 

Уважаемые д е путаты, ува

жаемые коллеги! Я прошу 

ВаС DСПОМНИТЬ, ЧТО бЫЛО ГОД 

назад. Год назад мы имели 

nустые полки в прямом смы

сле этого слова, мы имели 

барт е р, мы имели массу дру

гих пробл ем , которые с ег о

дня уже в стадии р е шения. 

Конечно, возникли следую

щие пробл ем ы, потому что 

мы живем не в сказке, мы 

живем не в мифе. Не может 

«по мановению nапочки» 

Пр ез ид ента или Егора Тиму

ровича Гайдара что-либо из

мениться. 

Правительство решитель

но взялось за реформы. Лич

но у м еня в январе этого го

да оно вызывало мало сим

nатий, а на сегодняшний 

д ень я nришла к глубокому 

уважению этих людей. Я по

лагаю, что этому Правитель 

ству было оч ень нелегко, но 

я уваж аю его за р еш итель

н ость, ибо с емь лет пере

стройки были nериодом абсо

лютного бездействия в эко

номических реформах, а это 

гораздо страшнее, чем то, 

что делает сегодня эта коман

да. 

Уважаемые депутаты, мой 
главный уnр е к Правит е ль с т 

ву в том, что, начиная ре

формы, O!iO не учло, на мой 

взгляд, тот факт, что страну 

захлестнула преступность, 

что в обстановке тотальной 

nреетулиости р е формы не

возможны. Иг норирование 

этого фактора, непрогнозиро

вание последствий своей д е я

тельности- главные н ед о

статки этого Правит е льства . 

Уважаемы е д е путаты, по

пожит ельного на с е годняш

ний день очень много, но по

тому, что мы отв е тст венн ы 

перед людьми, потому, что на 

самом д е ле тяжело, мы не 

хотим е го видеть. Прошу вас 

nонять о дно: главный, по -м о

ему, пол ожи т е льный мо

мент- это то, что люди n е 

рестали верить в царя-ба

тюшку, они сегодня уже не 

говорят: «Президент нам обе

щал, а не сделал». О ни начи

нают понимать, что многое 

зависит именно от них, от 

людей. Конечно, с ег одня тя

жело. Но пер е лом в nсихо

логии людей наблюдается, 

nоверьте мн е . 

Второе. Мн е кажется, что 

главно е в нынешнем ПравИ

тельстве (и меня эт о nодку

пает, и особ енн о в Егор е Ти 

муровиче) - эт о доброжела

тельность. В атмосфере зла 

в обществе, которая: сегодня: 

сущ е ствует, это оч е нь важно. 

В е дь вы посмотрит е , это 

Правительство работа е т в об

становке жесточайшей кри

тики, бросания ваучеров... В 

отнош е ни и П равите льсорва 

по зволяют вс е что угодно, не 

думая о достоинстве э тих 

лю дей . Уважаемые д е путаты, 

они ни ра з у нам не ответили 

т е м же. И я полагаю, что 

Пр ав ит е льство, которое улы 

бч иво , доброж е л а т ел ьно, т е р

пеливо ( в е дь нам ра зъя сня

ется вс е , что они считают 

ну жн ым сд е л а ть) - это оч е нь 

хороший ф а ктор. По э тому я 

считаю, что мы вп о л не мо

ж е м дов е рять э тому Пр ав и

т е ль с тву и должны помочь 

ему . Давайт е осозна е м сего

дня, что главно е- э то по 

мощь, а н е уничтож е ние, о 

ч е м иногда говорится на 

Съ е зде ... 
Мн е к аже т ся , что Съ е зд 

созр е л в понимании того, что 

кач ес тва, о которых я гово

рила ( назову их еще раз: 
доброж е л а т е льность, терпи
мость, улы б чивость и все ос

тально е ), с е годня в общ е стве 

в ажн ы. Эти кач ес тва с е годня 

должны поб ед ить . Спасибо. 

(Аплодисменты.) 

Председательству ю щ и й. 

Слово - Ивч е нкову С е рг е ю 

С е рг е евичу. По дготовитьс я 

д е nутату Бабурину. 

Ивченков С. С., Проп е тар 

екий т е рриториальный из б и

рательный о кру г, г. Москва. 

Уважа е мы е народные из

бр анн ики, nр е дстав - ляя нам 

кандид а туру на пост главы 

Правит е льства, Пр е з и дент 

п е речислил ряд, по его мне- . 
нию , до с тои нс тв, которые да 

ют право Гай дар у заня ть 

столь высокий по с т. Все э то 

было бы и н т е р е сно слышать, 

если бы мы с в а ми, а гл а в

ное - наш н а род, н е зна ли 

бы Г айдара . Гр омк ий с м ех в 

это м за л е вызвало упом ина

ни е Пр ез ид е нта о то м, чт о 

Га йдар - ум н ый. Не оспари -

вая, однако, эти качества 

кандидата на пост главы 

Правит е льства, можно бы

ло бы таким же образом 

охарактеризовать и некото

рых других членов нынешне

го Правителъства. А что от 

такого ума им ее т простой 

россиянин? Думаю, нет н е об

ходимости nовторяться. Так 

и хочется всnомнить извест

ное сГоре от ума,.. Скажу 

толъко, что подавляющая 

часть моих избират е лей из 

Пропетарекого округа города 

Москвы потребовал-а от м ен я 

добиваться безусловной от

ставки Правительства Ельци

на и Гайдара . Президент ут

верждал, что предлагаемый 

им кандидат является гаран

том ст абильности в обществе 

при nроведении нынешн ег о 

курса реформ. Это утвержде

ние не выдерживает никакой 

критики, так как в обществе 

нет стабильности, а проводи

мый курс ведет к дальней

шей дестабилизации. 

В ходе работы Съезда не

редко возникает ощущение, 

что происходящее на нем на

поминает больной сЬн. Ведь 

в реальной жизни - нищ е та 

большинства россиян, разру

шение государственности, 

унижение некогда великого 

народа. Лично мне особенно 

близки мысли, высказанные 

на Съезде деnутатами Соло

дяковой, Смолиным, Травки- , 

ньхм) Тулеевым и вице-пре

зидентом Руцким. В их вы

ступлениях -боль народа, 

JSОТОрая взьmает к нашей с 

вами совести. Всех нас, а не 

только Президента, избрал 

народ. Когда меня: спрашива

ют, с кем я ~ с Пр ези дентом 

и его Правительством или с 

народом, я твердо отвечаю: с 

народом. На фоне всего nро

исходящего Президент с на

стойчивостью, достойной луч

шего пр и менения, стремится 

убедить нас в том, что наро

ду нужно именно нынешнее 

Правительство. Я ув е рен, что 

обращаться к Гайдару с пре

дложением снять · свою кан

дидатуру бесnолезн~ Давай

те же поможем Гайдару . под

няться на ту ступень нрав

ственной высоты, которая 

и з бавит наш народ от его ил

люзий. ( Апл о дисменты. ) 

Пр едседательству JO щ и й. 

Слово - Бабурину Серг е ю 

Николаевичу. Подготовиться 

деnутату Жильцову. 

Бабурин С. в.. Советский 

т е рриториальный избира

т е льный округ, Омекал об

ласть. 

Уважае~ый Президент, ува

жаемые народные деnутаты! 

Поч ем у мы с вами страда е м 

забвением? Забвением самих 
себя, ;забвением интересов 

своих избирател е й. Я бы 

только напомнил, что не

сколько дней назад Съезд 

признал неудовлетворит е ль

ной работу Правит ельст~а по 

осущ ес твл е нию экономиче

ской реформы в Российской 

Ф е дерации. И сегодня речь 

ид е т д ей ствительно не о лич

ностях, р е чь идет 0 'Г ОМ бу

д е м ли мы продолжа~ь те 
nроцессы, которые лично я 

называю разруш е нием Рос

сии, р аз руш ен и е м ее эконо

мики и уничтож ен и ем ее на

рода, или - это зависит от 

нас- мы потр е бу ем п е ремсн. 

Можем мы гордить ся тем, 

что nроизошло за минувший 

год у нас в области культу

ры, в области науки, в обла

сти с е льского хозяйства, в 

промышленности? Если мы 

удовлетворены «дост и »<ения

МИ», нам нужно поддержать 

то, что ес ть сейчас, и ска

зать: давайт е дальше тво

рить то же самое. 

Я лично хотел бы и збежать 

такого варианта, когда ч ерез 

несколько м есяцев нам ска

жут, что научно- экспер им ен

т а льная оп ерация , которую 

осуществляли над экономи

кой России, nрошла успеш

но, но пациент почему-то 

ум е р. И я хотел бы, чтобы 

мы, принимая р ешен и е, от

д ава ли себе отчет в том, кто 

предлагает решение и поч е му 

это решение принимается . 

Я понимаю выступ авше го 

зд е сь уважаемого мною кол

л е гу д е nут а та Лукина. Он о 

многом говорил правильно , 

но я не понял, в кач ес тве 

кого он выступал,- народно

го депутата или nосла в Сое

диненных Шт атах Америки 

и р аботника nр е зид ен текай 

команды. Т акже я хот е л бы, 

чтобы каждый, голо с уя, ду

мал не о зан им аемой долж

ности (у нас, к сожал е нию, 

очень много депутатов рабо

т ает в исполнит е льных стру

ктурах), а о том, что проис

ход ит в его избират е льном 

округе. 

Н ам говорят, что у н ас нет 

альт е рн а тивы, - ли бо мы се

го дн я поддержим Правитель

ство, точн ее , утвердим главу 

П рави т ельства , и сохраним 

все б е з и зм е н е ний, либо Пр е

зидент н е сможет, оч ев идно, 

предложить никакие другие 

кандидатуры. Альт е рнатива 

вс е гда есть ! Хв атит ! У н ас не 

отчиталось пр е дыдущее Пра

вительство , которое во з глав

лял Борис Ник о л аевич Ель

цин. У . нас вообще никто по

следнее _ вр емя н е отчитывал

ел и не отв е чал за то, что 

сделано в России. 

Т а к давайте сегодня ска

ж е м, что в случае, если кан

дидатура, nре д ложенная П ре

эидентом, н е проходит, тра 

гедиИ не будет . П усть Пр ези

дент берет на себя, как эт о и 

положено по Конституции, 

всю полноту ответств е нности 

за состояние э кономики. А 

мы должны сказать, что ни

как их исполняющи х обязан

нос ти главы Пр ав ит е льства 

быть н е должно. Никаких! 

Кром е того, я бы nр е дпо 

ч е л, уважа е мы е к о лл е ги , что

бы мы сей ч а с nров е ли гр ан ь 

м е жду собственно фигурой 

канд и дата и тем, что дела-

ется ... Я от даю должное на

учной эрудици и Егора Тиму

ровича, его способности « дер

жать удар», ero личному му

жеству, выд ержке , когда на 

него обрушива е тся волна · на

шей критики. Но ту экономи

ческую программу, которую 

Правит ел ьство осуществля

ет, поддерживать нелъзя. 

Безусловно, требуется ре

шать этот вопрос тайным го

лосованием, чтобы каждый 

мог свободно выразить свою 

волю. Хотя лично я жалею, 

что это не позволит опр еде 

лить, насколько сказанное с 

трибуньi расходится с наши

ми р еа льными поступками и 

с нашим волеизъявлением в 

кабинах для голосования. 

Ведь можно не говорить 

ни о чем другом, а только о 

ситуации в nромышленно

сти. Что у нас произошло с 

добычей нефти, с добычей 

любых полезных ' ископае

мых? Можно сказать, что в 

этом виноват Рыжков, в этом 

виноват Сталин, в этом ви

новат еще царь Николай IL 
Но давайте исходить из ре

альности. 

Фракция «РОССИЯ:&, Х со

жалению, не может nодд е р

жать кандидатуру ~ора Т и

муровича Гайдара. Мы счи

таем, что главой Правитель

ства должен быть человек, 

который умеет работать и с 

государственнъrм сектором 

экономики, и с новыми ры

ночными структурами, кото

рый не только знает, как де

лать, но и умеет делать. Сnа

сибо. 

П редседательств у ю щ в й . 

Слово- Жильцову Юрию 

Ивановичу, подготовиться 

Блохину. \ 

Жиль ц ов ю . И ., Алтайский 

национально - территориаль

ный избирательный округ , 

Алтайский край. 

Уважаемые деnутаты! ~ва

жаемый През~дент, 'Уважае

мый Президиум! Я выступаю 

по поручению фракции сево

бодная Россия» и хочу вот , о 

чем сказать. Все мы здесь, в 

этом зале, за интересы лю

дей: и Президент, и депута

ты, и Прав-ит ельс тво. Но по

чему же мы не хотим nри

слушаться к этим самым лю

дям, за интересы которых 

тут тах рьяно выступаем? 

Кстати, npecca подает все это 

в таком сбалансированном 

виде. И т ех nослуiпа е м, и т ех 
nослушаем, но все-таки р е

форм ы -эт о благо. А какое 

благ о и кому? Да, конечно, я 

думаю, что большинство в 

этом зале признает, что не

обходимо создание и класса 

собственников, и класса м е л

ких предпринимателей, и во

обще пр едп ринимателей. Но 

не за счет же обнищания всей 

основной массы населения. 

Это, т ак сказать, к вопросу 

о корректировке реформы . 

А теперь воnрос об управ

ля е мости экономики. Та кон 

ц е nция, что мы уже в рынке 

и оп е ративное управление 

р ы нком, экономикой в усло

виях рынка не нужно,.-- это 

вс е блеф, и мы :э то все с вами 

прекрасно nонимаем. Не в 

рынке мы, а еще только пы

таемся к нему подойти. Сто

ят предприятия. В Алтайском 

крае сегодня стоят десятки 

предприятий . Kaкatr nродук

ция от этих предприятий при

дет сегодня к тому населе

нию, которое ее ждет? · 
Конечно, для того, чтобы и 

рынком заниматься и в то 

же время управ л ят ь эконо

микой в условиях лерехода 

к рынку, нужна хорошая 

команда. Ведь та же Польша, 

если чего - то и добилась, то 

только в р ез ультате согласия 

в обществе. Такого согласия 

в нашем общ е стве нет. И я 

дума ю, что если мы сегодня 

не р е шим эти главные вопро

сы на Съезде, то в обществе 

останутся разброд и шатание, 

которые были до Съезда. На 

нашем С ъезде невозможна 

победа ни депутатов над 

Правит е льством, ни Прави

тельства над депу татами. На 

нашем Съезде возможна, к 

сожалению , толъко о дна по
б е да - над своим народом, 

пиррова победа. Я думаю, что 

наш уважа е мый П рез идент, 

проведя массу консультаций 

п ер ед Съездом, к великому 

сожалению , не смо г добиться 

поддержки своих предложе

ний подавляющим большин. 

ством депутатов . Я искр енне 

ув а ж а ю Егора Тим уровича 

Гайд ар а за его смелост ь, ре

шительность, по сл е дователь

ность. Это д е йствительно ум. 

ный, уч ен ый ч е ловЕ!к. Но ес

ли мы се годня воле в ым реше. 

нием бу де м навязывать Егора 

Тимуровича в пр е мьеры, то, 

во-п е рвых, я не ув ере н, что 

мы за него прогол о суе м; во

вторых , н е ув е р е н, что что - то 

изменится, - будет то же са

мое. П оэтому я считаю (и 

повтор яю это от им ен и фрак

ции « С в ободная Россия»), что 

Президенту нуж н о nродол

жить консуль тации с депу. 

татскими фракциями и тер

ритори аль ными групnами. 

Егора Тимуровича обязатель . 

н о надо оставить на уровн~ 

первого заместителя nр е м ье

ра или наипервейше го, но он 

должен заниматься эконо ми. 

ческой реформой. Надо найти 

боле е компромиссную фигу

ру, которая во з главила бы 

всю кома нду. В е дь не секрет, 

чrо большинство решений, 

которы е принимались Прави 

тельств о м ,- не э кономиче

ского, а организационного 

плана. Исполняющий обязан

ности пр е мьера узнавал о 

них на сл еД ующий д ень, об 

Э ТОМ МЫ С Ва МИ нaCЛbUIIaHЬL 

В заключ е ни е хочу просить 

уважае мого Пр ез ид е нта сог

ласи ться с отвергнутыми 

с т а тьями поправо к к Консти 
туци и, в ч астности со стать

ей 121'. З десь речь не о тор 
ге: « Я в а м д а м ч е тыр е х а си. 

ловых » ми н истров, которые в 

nравит е льство Г айдара никог

да не входили и не входят, а 

вы мне - Гайдара». Т акой 

торг сегодня не nройдет. 

Съ е зд уЖе умнее, чем был в 

1990 году . Нужно завершать 

работу над законом о Прави

тельстве, найти компромис

сную фигуру, а Егор Тиму. 

рович , Г айда р в качестве ви

це-премьера пусть занимает. 

ся экономической реформой 

более решительно. 

Пр едседательст в у ю щ и й. 

Сл ов о предоставляется Бло 

хину А лександ ру Викторови 

чу, подготовиться Рюмину . 

Б лохин А. В ., Щелкавекий 

сельский территориальный 

избирательный округ, Мо

сковская область. 

Ув ажае мый Президент , ува. 

жаемый Президиум, уважае

мые колл ег и! Я хотел бы 

предуnредить выступающих, 

что дезинформировать депу

тато в , общественность Рос

сии и, если хотите, мировую 

общественность просто непри

лично. Я им е ю в виду выстуn. 

ление Исакова, который ска

зал, что Варов не знал о сво

ем назначении. Надо прове

рять данные, nрежде чем го

ворить. Он также сказал о 

том, что соглаш ен ие, которое 

подписали Буш и Борис Ни

колаевич Ельцин , не рассмат. 

ривалось ни Миниоrерством 

обороны, ни МиниСтерством 

иностраннЬIХ дел. Это тоже 

ложь. Теперь о выступл ен и

ях. Мы сегодня руга е м Г а й

дара, хотим лишить его nра

ва проводить реформы. А я 

скажу, что мы должны укре

пить его власть, потому что, 

к сожалению, у нас получает

ся так: Президент назначает 

на должность, · а отв е чает 

Гайдар . И я не уверен, что 

все фигуры в Правительстве 

устраивают премьер - минист

ра. Если мы хотим иметь 

nолнокровную, ответствен

ную команду, то должны 

дать право nремьер-министру 

формировать ее целиком и 

полностью, чтобы в это не 

виешивали с ь ни Верховный 

Совет, ни Пр е зидент. Тогда 

будет взаимная ответствен

ность все й команды за премъ

е ра и премь ера за всю коман

ду. И в отставку тогда дол

жен уходить не только премъ

ер, но и вся его команда. 

Я хотел бы, чтобы мы все 

хорошо nонимали, что обрат

ного пути нет. Либо мы все

общими усилиями доплывем 

до желанного б ерега - окон 

чания реформ, либо все пото

нем в лучине хаоса - и тог

да , как следствие, диктат у

ра, неважно, слева или спра

ва. К ак говорят, хрен р едь~> и 

не слаще. 

Я считаю, что Борис Нико

лае вич должен с е годня не де · 

ли ть ответств енн ость со 

Съездом, nредлагал поnравку 

о согласовании « СИЛОВЫХ» 

мини с тров, а взять на с еб я 

целиком и полностью и 

власть, и отв е тственность. 

'Уверен, ч т о в вопросах борь

бы с коррупци е й и престуn

ностью нет с ей час преплтст

вий, за это будут выступать 

и Съезд, и народ. Этот воп

рос не только не т е рпит от

лагательства, но мы мож е м и 

обязаны за трИ месяца до на

чала следующ е г о Съезда сде

лать конкретные и весомые 

шаги в этом наnравл е нии. 

При старой системе корруп

ция была сформирована, был 

сформирован . скелет мафии, 

если хотите. А в с е годняшней 

ситуации все э то «обросло 

жиром и мускул ам и» и сей 

час проявляется, в том числе 

· и в «горяч их точках » . 

Након ец, о нас самих, о 

депута тах. П ослушал я док

л а д Руслана И14р ановича, и 

создалось тако е вп ечатление: 

какой у нас замечательный 

Съезд, какой му дрый Вер

ховный Совет и наимудрей

ший Председ ател Ъ Ве рховно

го Совета! А давайте посмот

рим критически на самих се 

бя. Все ли мы сделали в за

конодатель ной базе для того, 

чтобы двигалис ь реформы? 

Все ли мы сделали для того, 

чтобы была эффективной 

борьба с коррупц ией? Уверен, 

что нет, и каждый это nони

мает. 

В заключение я хотел бы 

сказать следующ ее . П ер вое. 

Я призываю вас голосовать 

против попра в ки Пр езиде нта, 

которую он предложил. 

Второе. _ Я лри з ыв а ю вас 

голосов ат ь за Е гора Тимуро

вича Га йдара , потому что в 

настоящий мом ен т это самое 

р азу мное р е шение. 

Т реть е , о чем я хот е л ска

зать. На С ъезде будет пре д - . 

ложено принять постановле

ние о переизбрании глав ад

министраций и о влиянии на 

эти пр(}цессы Сов е тов народ

ных д е путатов . Я сейчас не 

буду долго распространяться, 

могу только сказать одно: ес

ли Съезд примет это поста

н овл е ни е в том виде, в како м 

оно пред лаг ае тся, то мы под

толкн е м Россию к граждан

С!<.ОЙ в ойне. К сожалению, у 

м е ня не т вр е мени, чтобы ар

гум е нтировать это, но, если 

бы вы мне дали две минуты, 

л бы сказал. 

П редседательст в у ю щ n й. 
Извините, у Вас будет вр е мя, 

Itогда мы будем обсуждать 

именно это п остановл е ние, 

депу т а т Блохин, тем бол е е 

что Вы саветник министра 

ино с тр а нных д ел . Мы при 

мем, бу де м обсуждать nоста 

новление . Сейчас мы обсу ж

д аем другой вопрос. Я прошу 

уважаемых депутатов не · ук

лоняться от темы. Остались 

счит а нные минуты. 

С е йчас слово пред оставля

ется депутату Рюмину Вал е 

р ию Василь е вичу . Подгото

в иться д епутату Магом ед ову 

М а гомед ал и М а гоме д овичу. 

Рюмин В. В. , Сов е тский 

т е рриториальный избира

те льный округ, Рязан с кая об 

ласт ь. 

Уважа емый Съ езд, уважае 

мый Пр сдссда тель, ув ажа е

мый Президент Р оссийско й 

Ф е дерации! С этой трибуньt 

все чащ е и ч а ще звучат сло 

ва « умрем, умрем». Кто ум. 

ре т? Р оссия умрет? Citopee 
всего мы с в ами уйдем, н о 

Россия останется. И не надо 

нас пугать- все умрут. Мы 

живы и будем продолжат ь 

жить, и Россия буд е т жить~ 

Реф ормы начались год на

зад. Год назад мы с в а ми 

о д обрили не тот курс, кото

рый сегодня проводим . Под 

этот курс было принято , к а к 

доложил нам Председатель 

Верховного Сов ета, 70 зако
н о в , более 100 различны х ука

зо в и постановлений т олько 
Верховного Со вета . Я не го

в о рю уже о том, что было 
предпринято Правительством 

и Президентом. П очему эти 

указы и расп оряжен ия не . 

дейст вуют, nочему реформа 

на м естах ид е т так медлен

но? Здесь од на и главнаЯ 

пр ичина . Мы , как Верховный 

Совет, так и Съез д, теорети

чески спускаем вс е вниз и 

считае м, что через один-два 

месяца там дело пойдет. Не 

может т ам пойоrи. 

Д авайте nосмотрим на это 

с позиции м е ст н ой админист

рации. Спуска€тся закон о 

налоговой инспекции . Сколь

ко надо времени, чтобы соз

дать налоговую инспекцию, 

выделить помещения, обу

чить люд ей и так далее? Не 

менее шести-семи месяцев. 

Налоговая инспекция созда

на. Но сегодня из 27 на л огов 

собирается только 11 госу

дарственных налогов, мест

н ы е налоги никто не собира

ет. Почему? Потому, что ме

стной муниципальной нало 

гов ой инспекции еще не су

ществует. Мы говорим с ва

ми: «Давайте соберем налоги 

за землю. Налоги - это 

основа». Но ведь нет еще 

в городах земельных ка

дастров, их никогда не бы

ло. Мы просто не знаем, 

сколько, с кого, за какую 

землю брать. Местные адми 

нистрации только по д ошли к 

исполнению законов России, 

и только с января- февраля 

начнут исполняться эти за

коны. Mr.x, как ген ера льный 

штаб, сидим здесь и nрини 

маем решения, но солдаты 

еще не знают, что делать. 

Вот такая же ситуация скла

дывалась у нас в течени е го

да. Сегодня солдаты знают, 

что делать, м е стная админи

страция зн ает, как э то надо 

исполнять. И реформы с е й

ч а с пойдут действит е льно 

лучше и. бы с тр ее. О днак о 

н а с, пр е дставител е й м е ст но й 

а д министрации, се й час вол

нуют воnро с ы, свя занн ые в 

п е рвую оч еред ь с т ем, ч т о 

д е ла е т Верх о вный Совет. 

Поч ему мы ставим во пр ос о 

В е рховном С овете ? 

Дав айте посмотрим. П ри 

ватизация. З а эт от год В е р 

ховный С овет принял два 

з акона о приватиз а ции. Что 

де л а ть м е стным орг а нам 

власти? С нач а ла го да ис

полня е м о д ин закон, с с ере 

д и н ы го да , говорят, надо ис

полнять другой . Мы просто 

не усп е ва е м это го д елат ь. 

Или, допустим, р а споря

ж е ни е по приватизац и онным 

ч е кам: чер е з три м е сяца вы

дать приn а ти зационные ч е 

ки . А на т е рритории го р о д а 

только под эту выдачу надо 

задействовать д ес ятки лю

дей, вы де лить 10 ты с. кв. 

метров nлощад е й и так да 

лее. Да не успеваем мь ' r! Ко г 

да буд е м у с п е вать- вс е пой

дет норма льно. Просто нуж 

ны вр е мя и т е рпение. 

С е годня все чаще звучат 

слова: мы, как деnутаты, 

мы, как пр е дставители м ест 

ной администрации, боим с я. 

Боим ся гол осоват ь так, как 

кому-то на д о. Да н е боимся 

мы г олосовать! Я вам од но 

значно скажу: местная адми

нистрация уже нич е го н е бо

ится. П осле того, что она с е 

годня проводит, после того, 

что она выжила в э тих ус 

ловиях, она уже нич е го не 

боится и будет проводить ту 

политику и ту ли н ию, кото

рую счи тает н е обходим ой и 

нужной. 

По че му мы буд е м голосо

вать за Га йдара? Буквально 

полгода наз ад nр а ктич е ски 

вс е губ е рнаторы nр и шли к 

Гайд а ру с одной мыслью 

чтобы он подал в отставку . 

Посл е более чем т ре хчасовой 

б есе ды с Гайдаром и р а зъяс

нения той по з иции Прави

тель с тва единогласно было 

принято р е ш е ние о том, что

бы под д е ржать Г айдара . Т ог

да П равительство было даже 

не в состолнии ра зъяснить 

ту ситуацию, которая сложи

лась , с хо д у начались ре 

формы. Т еперь зада е тся 
вопрос: поч е му вы сначала 

не nодrотовились к э тому? 

Н алоговую службу созд а ли 

бы , муниципальную служб у , 

ост а льные службы, а потом 

уже стали бы осуществлять 

реформы . Мы пять лет го

товили с ь, реформы не о с у 

ществлялись и ничего не со

здавалось. 

Мы обращаемся к в а м, 

уважаемый Съезд, уважа е 

мые депутаты! Е сл и с е йчас 

вы разрушите систему ис

полнительной власти, П р а

вительство, если сейчас 

вы ра з рушит е сист е му ис

полнит е льной власти на м е 

стах, это бу де т еще более 

зна чительное уху д ш е ние. 

Сложнее будет р аб отать не 

только нам, но и вам . Я об

ращаюс ь к вам: обязат е льно 

с ег одня надо nов ерит ь Пр е

з и ден ту, п оддержа ть Пр ез и

де нта и утв ер дить к андида 

туру Егора Тимуровича Гай

дара . 

Пред седателье т в у ю щ и й. 

Слово М а г омедову Магом е

д али М а гом ед о вичу . П одго-

то вить с я д е пут ат у Т арасо в у . 

Зат е м, если вы не против, 

предоставим слово для вы

ступлени я п ос л е дн ем у о ра 

тору Волк о го н ову, и на этом 

мож но было бы з ак ончить. 

Пож алуйс та. 

Магомедов М. М., Лева 

шинекий территориальный 

избират е лъный округ , Р ес 

публика Дагестан. 

'Уважаемый Пр ез идент, 

уважаемый Пр едседа т ел ь 

В е рховного С овета, уважае 

мые народные депутаты ! . Я 

думаю, сейчас наступил оди н 

из наиболее ответственных 

моментов работы седьмого 

Съ ез д а народных депу татов. 

Р е чь идет о руков оди т еле 

Правит е льства. Я полностью 

nоддерживаю аредJ!ожение 

Президента России об утвер

ждении на пос т Пре дседа те ля 

Совета Министров Российской 

Фе дераци и Ег о ра Т имурови

ча Га йдара . Во вр е мя рабо

ты С ъезда и до Съезда я 

встр е чался со м ноги ми руко

водителями республик, обла 

ст ей, краев, округов , встре

чался со многими народными 

депутатами, им е л мног о чис

ленные беседы с людьми , и 

большинство из них поддер

живают эту кан д ид а туру и 

хотят, что б ы Гайдар n родол 

жал работать на посту 

Председателя Сов ета Мини

стров. В т е чение одного года 

я два раза встречался с Его· 

ром Тимуров ич е м Гайд а ром: 

в начале года и буквально 

накануне Съезда. Хочу зав е 

рить вас, что сегодня Ег о р 

Гайдар не тот, каким он был 

год тому назад. С е годня Г ай 

дар- зрелый госуд а рств ен 

ный д е ятель, профессиональ

но nодготовленный, он г о 

тов отв е чать за порученв о е 

е му большое дело. Ещ е одно: 

Гайдар лучше, чем кто-либо, 

видит свои ошибки. Об этих 

ошибках он честно, с прис у 

щей ему прямотой, с каз ал н а 

этом Съезде. Почему же 

мы не должны оказа т ь 

ему доверия, когда он луч 

ше, чем кто -ли бо, п они мает 

и упущения Правит ел ь ства, 

и свои ошибки и готов ис

правлять и х. По м ое му мне

нию, думать сейчас о д ру 

го м руково д ит е ле Прави

тельства было бы неразумно, 

это было бы ошибкой . 

Что нужно людям с е йчас? 

Кто здесь выступил от им е 

ни наро д а? Мы тоже от им е 

ни народа гов орим, от им ен и 

к он кретных люд е й. Н арод у 

нужн а стабильность. ~ Народ 

устал . Народу надо дать 

возможность работать. И 

они го в о ря т: Пра вителu 

ство д о п устило много ош и

бок, но ес л и Правител ь· 

ство вносит к о рр е ктивы, есл и 

Пр ~ вит ельство г о тов о испра

вить допущенные ошибки и 

приелушиваться к нов ым со 

в е там, к новым rур ед ложе

ниям - тако е П ра ви тел ь с тво 

должно быть поддержано. 

И nоследнее. По-моему. в 

з акл юч и т е льном слов е Егор 

Г айдар оч ен ь ч ет н:о С it аза л 

об ошибках и свои;>{ п р ед л о 

жениях в связи с критик ой , 

прозвучавшей на этом Съ ез 

де . И мне кажется, что его 

п р ед л о жения во многом с о 

впадают с теми пр ед лож ен и 

ями, лрогр а ммными выв ода 

ми, кото р ые были высказ ан ы 

на этом Съе з де Пр сд с еда те

лем Верховного Сов е та Х ас

булатовым. П оэтому, уважа

емые народн ые де пу таты, во 

имя сохранения спок ой ствия 

в России, во имя об е сп е ч е 

н ия стабильности сегод н я 

не льзя дума ть о смене Пра~ 

вительства. Н е т другого ч е 

лове ка, который м ог бы 

лучше, ч е м Га й дар, осознать 

ошибки и разо бра ться Щ> 

всей сего дняшней обстанов

ке. Он полностью освоил об 

становку, он знает прекрас

но страну, он видит и п ер с

пективу, и свои ошибки . Да

вайте окаж е м ему д ов е ри е и 

nрого лосу е м за него. Я вас . к 

э тому призьmаю. (Апл одис

менты.) 

Председателье т в у ю щ и й. 

Слово- Т арасову Бо р ису 

Васильевичу. И по дготовить

ся последн е му оратору д е лу

тату Волкого н ову . 

Тарасов В. В., Волжс 1шй 

нацио н аль н о - террит о риал ь 

н ый и зб и ра т ельный ок руг , 

Самарская област ь. 

'Уважаемы е народные де

nутаты! Я хот е л бы выра

зить мнение фракции о:От 

чизна» по обсуждае м о му 

вопросу. У нас со вершенн о 

не т к аки х - либо личных nри 

чин дл я того, чтобы не до в е

рять Егору Тиму ровичу Г ай 

д а р у, и я лично уже об э том 

не раз говорил . Дело не в 

пичностях и не в какой-то 

n редвзятости, а в принци

пиально м отношении к к ур 

су, который прово д ится се 

го д ня в Р оссии. И мы им е ли 

возможность говор и ть не од 

нократно уважаемому П р е

зиденту, чт о де ло в nринци

n иальном отн о шении к тому, 

что происходит с е го дн я в 

России. Д е ло в том, что этот 

год показал не каки е- то и зъ 

ян ы персонально, допус тим, 

Га йда ра или П ра в ительства, 

этот го д nоказал принципи

альную непри е мл емость е а

мог о ку р са, который осущ е

ствля е тся... Д е :nо в том, что 

n о с тавл ена практически з а 

дача - в ко ро ткий ср о к, в 

один-два, может быть, в три 

г ода , п ереве сти м ногоч и слен - · 

ный м ногонациональный на

род в сов ер ш енн о новы е ус

ловия жизни. Это nри м ерн о 

как перевести на законы 

ри мско г о прав а или конф у

цианс т ва. П о с у щ е с т ву, с та 

вятся nод сомнен и е уст оя в

шиеся в ека м и соц и альные, 

историчесi<и е стереотипы, от 

которых народ быстро Ne от
кажется . Э то т курс с опря 

жен с т е м , ч то мы nл а т и м 

с е г одня соверш еня о н епр и-

емле мую цену за пот ер ю или 

ре зко е ос л аблен ие наш ег о 

nроизводств е нн о го , оборон 

ного, научного пот е н циало в. 

П редшествующ и е орато-

ры мн о г о говорили о т о м, 

что, м о л , дайте поработа ть , 

дайте у спокоиться о бщес тв у . 

Очень х орошее пожелани е . 

Но, ув а жаемы е к о лл е ги, я 

хо ч у обратить ва ше в н им а 

н ие на то, чт о Р осси л не у с 

покаиваетс я и приходит iiO 

в се большее и б о льш ее во з 

буж ден ие, потому что по др ы

ваются сами основы народ 

ной жиз н и. В неслыханной 

степени ра с ширяется к р ими

нал ьное пространс тв о . Х от ь 

в д е сять раз ув еличим бюд 

жет Мини стерс тв а в н утр ен 

ни х д ел - д ел о не ул учшит

ся, потому что с егодн яшн яя 

направл еннос ть э кон о мич е 

ской политики п ор ож~ает 

все н о в ы е и новые оч аг и н е 

стабильн о сти и криминаль

ной с в обод ы. И н а чин аю 

щийся сей час бурны й про

цесс прива тиз ации с к а ж д ым 

днем будет ув ели чивать их 

число. 

Здесь у важ ае мый nредста 

витель МИДа, nосол в С ое 

д иненных Шт а тах Ам ерик и 

ратовал з а Гайдар а - кт о и 

как его зам ени т и т а к далее . 

Я уважае м ым кол лега м от 

вечу: это тоже одна из сто

рон правителъств енн ого кур

са , кот орая со п ряжена с по 

т е рей Ро ссией статуса в е ли 

кой державы. Мы с ейчас с 

берегов Потом эка вередко 

слышим о к рики, прямые ре 

коме н д а ции о т ом, как нам 

работ а ть , куда нам и д ти. И я 

д умаю, что на д о уважаемым 

коллегам вс помнить , что 

Россия - в ел , икая д ер жава и 

не пот ер пит подобного р ода 

указаний и прямых п од ска

зок, как нам жить и рабо 

т ат ь. 

И последнее. Уважа е мые 

н а родные д еп утаты! Съ е зд 

народных депутатов св оим 

решением подтв е рдил р еше 

ние В ерхо вн ого Совета о не

доверии данному Пр а вит елъ 

ству. С ъ е зд запи са л , что эко 

номическ ие реформы, мет о 

д ы и формы их пров е де ни я 

прО'I1Иворечат инт ереса м 

большинства насел ен ия на

шей страны. Поэтому я дУ 

маю, что сего д ня в но вь да 

в а ть вотум доверия ч ело ве

It У и П равительству , к о то р ы е 

не п о льзуютел nоддержкой 

вы с ш е го ор гана nредста в н 

тельной власти , было б ы дл я 

С ъезд а полн ой nотерей ли ц а 

и авт ори т е та в народе. 

Я д ум а ю, что в великой 
Р оссии найдетс я м ножество 

людей, ря дом с которыми 

уважаем ы й Егор Т имурови ч 

м о г бы рабо т а ть · I< ак ф ин ан 

сис т , как э кономист, как ч е 

ло в ек, кот о рый б ы л бы в со 

стоянии выдать оч е нь обос 

нованные , квалифици рован 

ные рек о м е ндации. Но во 

главе Правительста в должен 

с т оя ть ч е лов е к , •обо ж . жен 

ный» м н ог и ми года ми отв е т

ств еннос ти ; ч елове к , кото

рый б ыл б ы способ ен nр ед 

ложить п ро ст ую, ясную про 

грамму- чтобы к ров ь в ж и

лах нашего эконо мическ о го 

орган изма з аб урлила в пол 

ную силу , чт обы заработ ал и 

вс е ш е ст ерен ки н а ш е г о э ко

но мич е ског о мех ан изма и 

чт об ы мы быст р о почувств о 

в ал и улучшение во вс е х о б
л ас тях нашей жизни. Сп аси 

бо за внима н ие. (А плодис 

менты . ) 

Пре дседателье т в у ю щ и й. 

Уважа е мые депу т а ты! С ло -

· во - п о с л е д!'l е му вы с ту п аю 

щ е му, В о лк о го н ову Дмитрию 

А н т он овичу, nо ж ал уйста. П о 

слушаем еще одного му д р ог о 

че ловека . 

Волкоговов д. . А., Орен

бургский национально-т е р

риториальный избират ел ь 

ный округ, Оренбур г ская об

ласть. 

Д орог ие друзья! Я сейчас 

хочу только одного: чтобы 

Вс е вышний нас в се х о дарил 

му д ростью и сnоко йствием . 

Т а к уж случилось, что в к он 

це обсуждения выступают 

д ва г ене р а ла: ген е р ал Т ара 

сов и г ене рал Волког оно в . 

Я х очу сказать о т о м , что 

вс е мы смотрим, и л и очень 

многи е см о трят под н оги ... 
Я ду маю, что л е т чер е з де 

ся т ь - пятнадцат ь люди, 

отд а лившись от сию ми н ут

ной с у е т ности и . ус по к о ив

шись, скажут о наше м в ре

м ен и к а к о п ере ломн о м, ис 

торич ес ком . Ск а жут доброе 

сл l! во о т е х, кт о не дрогн у л , 

кто был архитектором этого 

нов о го курса. Я п ро шу не 

см е яться - в и с то р ии сме е т

ся тот, кто см ее тся посл ед 

ним. 

Мне х отелос ь бы сказ а ть о 

том, что был о бы чрезвыча й 

но ж ел ат ел ьно, чт об ы се й час 

в этом з а ле, в старин но м ве 

ликолепном р осс и й ск о м за л е , 

мы ви дел и друг в дру г е не 

противников, мы ду м ал и н е о 

т о м, чтобы досадить оппонен

ту . Мы вс е должны понять , 

что у нас есть о д ин общ и й 

враг - кри з и с . Понимаете? 

Гла в ны й в раг для на с всех

н е мы друг с д ругом, не мы 

с Т арасо вым, не е щ е кто - ли 

бо дру г ой , а криз ис, и з ко 

торого м оже м выйти т о л ько 

сообща . Поод и ночке ни кто 

н е выб е рется . Нуж но же 

nоН"Ять в конце кон ц ов зто . 

И с егодня, nо-существу, 

кандидатура Га йдара являет

ел символом компромисса -
ист ор ич еского, есл и х отите, 

компромисса: необ х оди м ости 

сохран ени я р ефор м и к ор

рекции эти х реформ . В · этих 

ус л ов и ях фи г ура Ег ора Г ай 

да ра является конс ол и д и ру

ющей . Пр езидент, з десь уже 

rоворилось, пошел на суще -

. ственный компромисс , на 
уступки, nытаясь н ай ти с ог

лас ие . И, nо-существу , мы 
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должн ы с дела ть шаги на

в с т ре ч у . Г айда р в этом г оду 

nеренес т а к м но г о и спра 

в едли вых, и н есправедл ивых 

упреков, обвинен и й . Дум аю, 

чт о не о ч ень мн ог и е см о гли 

бы вьш ес ти т акой гру з, ка 

к ой о н вынуж ден нести. 

Мы находимся в кр изисе 

н е по ви не Г айдара , это кр и 

зи с и стор ич есi< ИЙ . И м не 

представляется , что этот че 

ловек (мы не в сегда обра щ а 

ем на это должно е внимание) 

обладает , н е побоюс ь ска

з ат ь , большой не по годам 

мудростью, и стори ч еской 

сме л ос тью . С инт е лл е ктуаль

н ым изящ ество м он часто 

о тв ечает на н аш и не очен ь 

ли цеп рият ные в опрос ы. По 

су щ ест ву , з т о р осс и йск ий ру 

ководит е ль новой в олн ы. Я 

ду м аю, что се г одня мы дол 

жны см о тр ет ь на Г айд ара 

как н а ч еловека , с которым 

связываем н адежду на со 

хр анение экономическог о 

курса, на с ог л ас и е , б е з ко 

т о рог о мы не вы беремс я из 

слож ивш ей с л ситуаци и . С е г о 

дня им я Г айдара - э т о сим 

вол: или мы пойде м в перед , 

к нов ой Р осси и , ил и мы по 

в еРне м в спя ть. П о су щ ес тву 

выбор очен ь судьбоносный . 

Я nрош у, дорогие россияне , 

ч тоб ы мудрост ь и спокойст 

вие в эту ми н уту не пок и да 

ли нас. 

Председателье т в у ю щи й. 

. Сп ас иб о . 

Уваж ае мые н ародн ые де 

nутаты ! На о бсуждение, ках 

в а м изв естно, был выделен 

од ин ч а с . По до ж дите, я nо 

советуюсь со С ъе з до м . Есть 

на стаива ющ и е , н е в се ... (Шум 
в зале.) П о · дожди т е . Чт об ы я 

смог орган из о в ат ь на ш у ра 

бо ту . .. Я х о тел бы поставит ь 

перед в ам и сл едующий в оп 

ро с : кто за т о, что б ы п ро

должи ть дискуссию? Если за 

п род олжен и е - г оло с у й т е 

« з а» , если против - «п ро

тив». И дет г олосование . 

Результатыголосования 

Кворум д ля принятия 

р е ш ен ия 521 
Про го л осо вало « з а " 29 В 

Про голо с о вало с п ротив» 579 
В озде рж а л ос ь 15 
В се г о nро голосовалр 892 
Н е г оло с овало 1 
От кло ня е тся. Ди скуссия за

вершена . Пр ош у не наст а и

в ать. 

П е рехо д им к определению 

во п ро са, связ анног о с голо

сованием. 

Выло припито решение 

провести тайное го л осовавне 

по кан дидатур е Предс едател а 

Совета Министров - Прави

тельства Росси й ской Федера

ции с испол ьзова нием кабин. 

Затем депутаты вернулись 
к дальнейшему рассмотре- . 

нию п оправо к к пр о екту за.

r<он а об измен е ниях и допол

н ен иях К оист ит уци и (Основ 

ного Закона) Рос с ийской Фе

дерации. В обсуждении при

пил у ч астие первый заме

ститель Прсдсе дател я Пра

ви тел ьст в а Ро сс ийской Феде

рации В . Ф. Ш умейк о, депу

таты И. П. Рыбкин, Д. Е. 

Стеnанов, В. П. Миронов, 

А. Е. Шабад, А. В. Грешве

виков , В . Б. Исаков, О . В. 

Плотников, И. В . Муравьев, 

Г. С. Жуков, А. Л. Го ловин. 

З~седание 

шестнадцатое 
Б ольшой Кремлевский дво

рец. 9 декабря 1992 года. 16 
часов Пре дседа тельствует 

Пред седатель Верховвоrо Со

вета Р оссийской Ф , едераци и 

Р. И. Хасб улатов. 

Пре дседателье т в у ю щи й. 

Про должае м работу. П ро шу 

подго т ови ться к регистрации. 

Ид ет р е гистраци я . Б удьте 

в н иматель н ы, уважаемые 

к о ллеги. 

Результаты регистрации 

К ол ич ество з арегистри _ 

рованны х на,Ро д ных 

деnутатов ?31 
Да , к ворум -то ест ь , но на 

пр еде л е . Сл ожно буде т на м 

работ а т ь . М ожет быть, объ 

ЯВ!'fТЬ в кор и дора х, что Съ е з д 

начался . 

Ник о лай Тимоф ее вич, по 

жа л у йста, про х одите. 

Ув ажае мы е на р одные де 

nутаты, · вы ч то-то у микро 

фонов опять . Мож е т быть, 

м ы не будем в носит ь каки е 

то из менения? По в еден ию? 

Пожалуйста , первый микро

фон - по в едени ю . 

Захаров М. М., Сафон о в 

ск и й терри тори а.пьный из би 

рательный округ, Смол е н 

ская област ь . 

'Уваж ае мы й С ъе з д, вынуж

ден сделать з амечание пред 

с ед ателю к ом и сси и по р е г

ламента м. На протяжени и 

С ъезда мы нескольк о р а з 

переrолосовываем по его 

nредложению . П риче м пере 

голосовьmае м чаЩе всего 

то г да, когда результаты го 

лосов ания буквально на не 

сколько г олосов не устраив а 

ют одну или другу ю сторону . 

Вынужден с делать · замеча

ние такого х аракте ра. Един 

ственный человек у нас на 

Съезде , к оторый м оже т п ри 

остановить работу С ъезда, в 

том числе и голосование, в 

случае наруш е ния регла 

м ен та, - зто Гр игорий П етро 

вич . Но он того не делае т. 

Мы голосу е м, когда пре дсе

дательст в ующий нарушае'l' 

р е гла м ент или когда проис 

х одя т нарушения еще п о 

каким-то мотив а м. А з ате м, 

когда nолучае м результаты 

голосования , председа т ел ь 

комиссий по регламента м 

вн о сит предложение перего

лосоват ь. Я предла гаю боль 

ше не переголосовывать по 

пре_дложен и ю председателя 

(Про д олжение па 14 - й стр.) 
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комис си и по реглам е нтам, 

учитывая, что он мож е т ос

т анов и ть голосовани е, если 

ес ть наруш е ни е р е гл а м е нта, 

до т о го, как мы получим р е 

зульт аты . 

Если он - п р е дседат ел ь ко

ми сс ии по р е гл а м е нтам, то 

долж е н д е лать им е нно так. 

С пас ибо за внимание. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Г р иг ор ий П е трович , пожа

.пу йсrа. 

Дорофеев Г. П., Б утур ли

навекий т е рритори а льный 

избир ательный округ, Воро

' н е жская област ь . 
Сnасибо, что колл е га да е т 

т акое пр а во ком и сси и по 

р егламентам , но Съ е здом 

т аког о пр ава н е дано. 

С о гласно р е гЛ амент у , в мо

м е нт nров е д е ния голосова

ния ни к т о н е в прав е врrсту

n а ть по м от ив ам голосова

ния, и nредс е дат е льствую

щий в частности. Если nосле 

голосования буд е т з аявлено 

о наруш е нии nоряд r {а nро 

в е д е ния или р еж им а голосо

ва н ия, тог да .Съ е зд принима

ет р е ш е ни е пров е сти nовтор

но е голосовани е . Сnасибо. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Уважаемы е народны е д е пу

т аты , я бы призвал вс е х не 

ставить в оnрос ы о возвра

щ е нии к каким-то статьям. 

Ш умейко дейс твит е .nь но 

nрав : мы с таким тр удом до 

стигли опр е дел ен ного балан

са; все nоnр а вки были nись

м ен но оформл е ны, рассм от

рены , обсужд е ны, након е ц, 

приняты или не nриняты. Н у 

что ж т еnе рь мы nытаемся 

л о мать установл е нную nро 

ц е дуру и 1 лриним а ть «С голо

са»? Мн е, на прим ер , не очен ь 

понравилось то, что С ъезд 

nринял новую р е дакцию 

статьи 183. 
Кстати, д ел утат Миронов 

nрав (и звините за такое дол

го е вступл ен и е, но я все-таки 

должен nоясн ить) в том от

ношен ии , что к столице мы 

все должны особо бережно 

nодходить и действовать та

ким образом, что бы не . воз

буждать н е довольство как и х

то слоев нас е л е ния. И nо

скольку лр и нята поnравка, 

что столица - Москв а , то 

все , что ее касается, регули

руется особым законом. 

· К о ль скоро р еч ь и д е т об 

особом з аконе, мы , С ъезд, 

м огл и бы дать nояснени е . 

В этом зак оне, конечно же, 

должна и дт и речь о структу

р е органов власти, у nрав л е

ния, об и х nолномочиях, о 

компет е нции и порядк е д ей 

ствия. Д а ть такое толкова

ни е , и вс е усnокоятся. 

Есл и вы н е nр отив , я бы 

даж е проголос о вал это · , с т е м 

чтобы н е возвращ а ться к 

этой ст атье. 
Уважа е мы е д е nутаты, да

ва й т е все-так и продолжим 

нашу работу . Второй ми кр о

фо н , пожалуйста. 

. Кра(: ав ч евк о С. Н . , Унив е р

си тетсrtий национально-тер

рит ор и а Льны й из б ир атель

ный округ, г . Москва. 

Уважа е мый П редседате ль и 

уважаемые народны е д е пу

таты! С е годнЯ н ес колько раз 

из П ре зидиуf\iа прозвУчали 
сnрав ед ливы е у пом и нания 

об ответств е нности и о кон

ституционном стро е , о защ и

т е консrитуционно г о строя. 

Но, к мо е му бо л ьшом у со

ж а л е н и ю, ни из Пр е зидиума, 

ни из ко ми ссии по р е глам е н

там, ни от одного микрофона 

н е был и лр о и знес е ны слова 

прот еста прот и в nрозвучав 

ши х в выступл е нии д е путата 

И сакова по сущ е ству ант и 

конституционных призывов 

к антиконституционным д ей

ствиям . Он назв а л сущ е ству

ющий конституционный 

строй , опирающийся на В е р

ховный Совет , законодат е ль

ную, и сnо лнит е льную и пр е

зид е нтскую струr<туры, р е

жимом , кот орый долж е н 

n аст ь в ближ . айш и е дв а- три 

м е сяца. я думаю, что харак
т ер истика н ашего конст ит у

ционного строя как режима 

заслуж и вает разб и рате л ьства 

Коми сс ии по этике и осужде 

н ия со стороны П рез и диума, 

который обычно быстро реа

гирует на таки е высказыв:l

ния. 

Пр е дседат елье т в у ю щ и й. 

С е рг е й Никол аев и ч ! Я дейст

в ит е льно с Вам и со ли да р е н 

и прошу обходиться здесь без 

крайних т е рминов. Но Бам 

тож е н а поми наю , что кон

ституционный строй - это 

о дн о пр а вовое поняти е , а nо

лит и ческ и й режим - н ечто 

другое . Все - таки есть большая 

разница, и юрист ы хорошо 

это знают . Н о вместе с т е м л с 

Вами согласен , кажетс я, мы 

бол ее или м е н ее благоnолуч

но за в ершае м р а боту, и н ад о 

обходиться б е з каких - то 

сильных обвинит е льных 

терм и нов и характерист ик в 

от но ш е нии друг друга. 

Уважа е мы е народн ы е де-

л у таты, ес ли 

я nр едлож ил 

Т.имоф ее вичу 

н а шу работу . 

вы по зво ли,· е . 

бы Ни колаю 

nродолжить 

По жалуйста , Ни ко л ай Ти 

м оф ее вич. 

Н а · в е черн е м зас е дан ии 

был о предложено р асс мотре 

ние поправок к пр оек ту за 

кона об изм е н е ниях и до

полн е ниях Конституции ( Ос 

н овного Зак она) Росс ий с кой 

Федераци и. В обсуждени и 

nриняли участ и е д е лут а ты 

Е . С. К узн е цов, Б. К. Баров , 

И. В. Мур ав ь е в, М. Л . Заха 

р ов , В. Н . М ананн иков, А. Л. 

Головин. Закон Росс и йской 

Ф едера ции ~ о б и зме н ен ия х 

и доnолн е ни ях Консти т уции 

( Основного З ак она ) Россий 

ской Ф едерац ии Росс ии " 

принят в ц е лом . 

С сообщ е ни е м п о тр е т ь е м у 

воп р о су пов ест ки дня о п ро

екте по становления « О при -

нятии новой Конституции 

Российской Ф е дерации в 1993 
году" выстуnил ответствен

ный секретарь Конституци

онной комиссии Q. Г. Румян

цев. В обсуждении учасrво

в ал и делутаты А. Л. Головин, 

У. Е . Т е миров, А. И . Хутыз, 

И . Н . Мозга, Ю . А . Гуськов. 

С учетом вн е сенных попра

вок nостановление Съезда о 

лринятии новой Конституции 

Российской Федерации в 1993 
году принято в ц е лом. 

В разд е .nе « Разное,. по 

воnро с у о nравах админист

раций с докла д ом высту

nил nредседателЪ Комитета 

Верховного Совета Россий

ской Фед е рации по вопросам 

работы Советов народных 

деnутатов и развитию само

у nра вл ен ия Г . С. Жуков. В 

обсужд е нии доклада приняли 

участие депутаты Б . В . Рю

мин. В . А. Тимофеев, в . Ф. · 
То п орков , А. Р. Парамонов, 

В . В . С е л е знев, Ю. А . Юдин . 

Р е rи е но доработать nроект 

nостановления по этому воп

росу. 

С информацией о согла " 

ш е нии между Российской 

Ф е дерацией и Соединенными 

Штатами · Ам е рики относи

тельно безопасных и надеж

ных л е р е возок, хранения и 

уничтожения оружия и пре

дотвращения распростране

н ия оружия выступил пред

с е датель Комитета Верховно 

го Совета Российской Феде

р а ции по международным 

делам и вн е шнеэкономиче

ским связям Е. А. Амбарцу

мов . По этому воnросу вы

стуnил такж е и ответил на 

волросы д е лутатов министр 

по атомной энергии Россий

ской Ф еде рации В . Н . Ми 

хай лов . В е рховному Совету 

и Правит ельству дано nору 

чение nродолжить работу по 

всесторонне му анализу сог

л а rиения и подготовке соот

ветствующего реrиения. 

Председателье т в :r ю щи й. 

Сл е дующий вопрос. Амбар

цумое Евг ен и й Аршакович, 

слушаем Башу информ ацию. 

Амбарцумов Е. А .. Тущин
ский т е рриториальный изби

рат е льНЬ\Й округ, г . Мо сква. 

Уважаемые коллеги, вам 

розд ан ы доку м ен ты в связи 

с нашумевшим соглаrиен и е м 

м еж ду Со ед ин е нными Шта 
т а ми Ам е рики и Ро сс и е й, 

nо д пи сан ное двумя црези

д е нтами . Я сначала обращу 

в аше внимание на то, что в 

э той nодборке им ее тся три 

докум ен т а: два документа 

скр еn лены вм е ст е , а тр етий 

доку м ен т - отде льно. 

Т а м есть заключ е ние ко

мит е т а, которое я КЮтко 

nрокомм е нти р ую. К нему 

прилож е на сnравка, сод ер

ж аща я ЬЦ~ е ни.е руководит е 

л е й четыр е х в ед омств -
МинатомЭн е рго, Минист ерст

ва иностранных дел, Мини

ст е рства обороны и Мини

ст е рства б е зопасности - по 

поводу этого согл а ш е ния. 

И наконец,' сам т е кст сог л а

ш е н ия вм е ст е ~ другИми сог

лаш е ниям и , пото му ч то пер

вый докум е нт являет с я «ра

мочным ,. , остальны е- как 

бы т е хнич е ским и согл а ш е 

ниям и , или , как они назва

ны ам ер иканцами, и мnле

м е нтационным и, то ест ь сог

лашениям и для осущ ест вл е

ния первого сог .п аrиения. 

У м ек я двойственное чув · 

с:тво по поводу ра сс матривае

мого докумецта . С о дн ой сто

роны, у меня не в ьrзь:mае'l' 

со мн ен ия nолеЗН()С'ТЬ сути до

кумента, а именно, что мы 

и сп ользуем т ех ническую и 

финан · совую nомощь Соеди 

ненных Шт атов Америки в 

цепях безолаского хранения, 

тр анс портировки и в случае 

необходимости сокращ ен ия 

ядерного оружия, а также 

предотвращения его расnро

странения. 

Есть ли это акт чистоrо ве

ликодушия Соединенных 

Штатов? Думаю , это, так 

сказа ть , акт разумного эго · 

изма, потому что Соединен

ные Штаты стремя.тся проти

водействовать распростран е

нию ядерного оружия, хо

тят закрепить и реализовать 

его преду с мотр ен ное сокра

щение и, кроме того , естест

в е нно, не хотят допустить 

какую-либ о аварию с такого 

рода оружием или яд ер кыми 

м а т ер иалами. Это что касае'l' · 

ся содержан ия. 

Вм е сте с т е м налицо, как 

говорится в д и алектике , про 

тиворечие между формой и 

содерЖание м. У м еня вызы 

вает кеуд овл етвор енность, _ а 

часто и чувство прот ест а та 

ф ор ма, в которую обл ечена 

данн ая и дея . Дио в том , ч то, · 
как вы увидите из заRJiюче

ния, налицо ц е лый ряд дву · 

смыслиц, котор ы е созда ют 

крайне неnриятное вn ечатле 

ние. И не только двусмыелиц. 

но и сомнительных формули 

ровок , которые создают вnе 

чатление возможного вм еrи а· 

тельства Соединенных Шта 

тов в суверен итет России . 

Это зак л ючение, как вы 

увидите из nодписей , разра

ботано при участии большой 
груnпы экспертов и nринято 

на совещан ии г руnпы де nу

татов иаrиего комитета по 

м ежд ународным де лам . 

Вместе с т е м скажу отк ро

в ен но , что я предnочел бы 

более же с ткие формулировки, 

но как председаТfJ ль комите 

та н е мог не стре мит ься к 

консенсусу в отнош ен ии фор 

мулировок этого заRJiюч е кия. 

Каки е слабосrи, какие лро 

рехи ест ь в этом соглашении? 

Во - n е рвых , кекоторые фор :. 
мулировки создают вn е чатл е

ние, что а м ер икан ска я сторо

на может злоу nотр еб ить эти м 

согла ш е ни е м, д ля того чтобы, 

скаже м, о су щ ест вить вьmоз 

как их - то n ред м етов , которые 

должны дос м атр и ваться на 

шими таможенниками. 

Вместе с тем в доn олни-

тельных соглашениях опреде

ляется совершенно четко, что 

соответствующее наше ведом · 

ство, а именно Минатом (я 

надеюсь, что здесь выстуnит 

министр атомной энергетики 

Михайлов), берет на себя 

технический досмотр и при 

ввозе соответствующих мате

риалов и аnпаратуры, и при 

их вывозе , досмотр, который 

наши таможенники не могут 

. осущесТ3ить квалифициро-

ванно . 

Но поскольку общее , сра

мочное» соглашение , идущее 

nервым в этом наборе доку · 

ментов.! носит лреимущест

венныи характер и именно 

на него должны все ссылать

ся, может создаться впечат

ление, что поскольку эти де· 

тали не проговорены в сра

мочком •, о сн овном, соглаше

нии, американцы могут этим 

злоупотребить . Отсюда, на
скол ько я понимаю , и серь· 

езные опасения некоторых 

деnутатов, выраж енн ые в 

драматической форме по nо

воду наруrиекия нашего су

В€ренитета (здесь даже зву

чали такие сильные слова, 

как nредательство; и так да · 

.лее ) . Это один момент. 

ВТорой момент - пwцеду

ра nодготовки этого соглаше

н ия . К сожа.лению, когда rо

товилась лрезидент . ска я по

ездка в США летом этого го

да, в ее подготовке не прикл

ли участия nарламент ск ие 

структуры. Поскольку nодли 

санные там соглашения сами 

по себе крайне важны, дУ· 

маю , что такого рода лракти

ка, когда парламентские 

структуры отстраняются от 

nодготовки важн.ейших меж 

дународных соглашений, не
nриемлема. 

Правда, надо сказать, что 

в nоследние недели или ме

сsщы улучшается ситуация. 

У нас идет nовседневная сов

местная работа с мИнистер
ством иностранных д е л. Тем 

не менее не могу не всnом

нить, что . когда готовилось 

главное ~ р амочное» соглаше

ние двух лреаидентов - Ель

цина и Буша,- то только в 

последний момент у Сер г ея 

Александровича Филатова, 

куда пришел и Андрей Вла 

димирович Козырев за не с 

колько часов до отлета в Со

единенные Ш та ты , я увидел 

зто главное «ра мочно е» со

глашение и буквально на ко

п ене вылавл и вал оттуда, я бы 

сказал, серьезкые неточносrи 

в формулировках . Это, конеч 

но, не дело. Я сказал то гда 

ми нистру Козыреву , что т а

кИе в ещ и недо пу с тимы , когда 

nарлам ентски й комитет по 

ме ждународ . ным делам вв о

дит с я в курс постфактум. 

· С этим COt;JUlJlleн~нм , к со

жалению, наш Президент 

бьт « Подсrавл ен~. Дело в том, 

что пункт 10 статьи 1215 дей 

ствующей Конституции nре 

дусматривает ратификацию 

международных д оговоров , 

nо дп и сы ва емых Пр ез идентом . 

Но в этом соглашении сказа 

но . что оно а сту лает в си лу 

немедлен . но, то есть с момен

та подnисания . Налицо кол

лизия: правда, могут сказать, 

что это не договор, а согла 

шение , но по . Бенекой кон

венции все документы тако

го рода сч итаются междуна 

раnными договорами. Я ло

ни · маю американцев, которые 

хотел и nол учит ь В€сомую 

nодnись nод этим соглашени 

е м . К оль скоро о н и дают 

деньги, то они хотят, чтобы 

nравильное их расходование 

было гарантировано nервым 

лицом в государстве. Но аме

риканцы . же н е обязаны смо

треть, входит это или н е в хо

д ит в n - ротиворечие с Кон

ституцией их партн е ра. По

этому я и считаю, что в дан

ной ситуации Пре зидент бы.л 

слодставл ен» . 

Надо, nравда, учитьmать, 

когда выдвигаются упреки в 

отноrиени и этого соглашения, 

когда говорят , что вот мы те

ря е м право досмотра, мы т е

ря е м право возбуждения дел 

в случае, ска же м. возникно

нек и я . каких-то аварий, за 

которыми могут nоследовать ' 
человеческие жертвы и что

rо еще в этом роде . И что 

американцы nолучают nол 

ны е nрава при ввозе и вьmо

зе м а,териа л ов. Но обрат и 

те внимание: практиче ск и в 

каждой статье это го « рамоч 

ного» соглашения говорится, 

что речь может идти, ска

жем, о В'ВОЗе, об освобож де

нии от досмотра, об освобож

ден ии от пошлин только в 

связ и с этим соглашением. 

Инач е говоря, ~и ам е рикан 

цы будут вывозить зол ото 

или, скажем, нефть или что 

то еще, то они , естественно, 

должны nо две ргаться досмот

ру, обложению та м оженны . ми 

ПОШЛИ '!iа МИ И так да.пее. 

Т е л ерь nоследнее -- как 

выйти из этого n ол ожения. 

Налицо безусло вны е nробе

лы , недоста тки, я бы сказал , 

грубые ошибки, в том чиеле 

и лингвистические. До стат оч 

но n ос мотре ть , как называет 

ся в рус с ком в а рианте это со 

глашение, чтобы увидеть , что 

это п росто написано не nо

руос~;<и. 

Как выйти из эrого поло

жецил? Я говорил на этот 

сче'l' с n редставителя ми ам е 

риканского лооольства . О ни 

согласны со м ной, что воз 

можен об м ен нотами или пи 

сь мами меж ду нашими ин

станциями ( скаже м, м е жду 

на шим Мин истерство м ино

странных де л и Госд е nарта 

м енто м США), которые п оз

волят скоррек ти ровать это 

согла ш е ние , н е сазрывая:о 

его . В проче м , такая лроцеду

ра n редус мот рена статьей 14 
на стоящего согл а ш е ния . Ду

маю, что nо доб на я корректи

ровка н еобходи м а. Вместе с 

т е м я считаю, что было б ы 

ошибкой, если бы м ы «ВЗОр

вали» э то соглаш ен ие . Дело в 

ТОМ, ЧТО ЭТО ТОЛЬКО ОДНО ИЗ 

многочи сленных соглаrиений, 

которые мы имеем с СОеди
ненными Штатами. И это бу

дет просто nринцил домино: 

nовалится одна костяшка -
повалятся все остальные. По

этому, я думаю , надо отне

сти-сь к этому документу по

истине по-государственному, 

чтобы отдавать себе отчет в 

последствиях , скажем, тако 

го предложения, которое вы

двигалось кое-кем из деnу

татов,- его денонсировать и 

тому подобное. Я считаю зто 

абсолютно кеприемлемым . Но 

вместе с тем , думаю, нaru 

ларламент, наша законода

тельная и контрольная ин

станция должна указать 

МИД на недопустимость та

кой nрактики , когда nодоб

ные важней шие документы 

д аже ке проговариваются с 

нашими инстанциями, в ре

зультате чего возникают nо

добные крайне неnриятные 

коллизии . Мы nредлагаем в 

Комитете по международным 

делам и внешкеэкономиче

ским связям, чтобы этот во

прос был рас смОТрен и прак

тически реализован на~ 

Верховным Советом. Haru ко
митет вместе с Комитетом по 

волросам обороны и безоnас

ности готов принять в этом 

уча · стие . Спасибо. 

Председательствующий. Во

nросы имеются к докладчи

ку? Пожалуйста, первый ми

крофон. 

Саевк о r. В., Советский тер

риториальный избирательный 

округ, Кур с кая область. 

Руслан Имра нович , мне ка

жет ся, что нужно сегодня 

обсуждекие этого вопроса 

лрекратить, nотому что в та 

ком шуме и . так скоротечно 

мы не можем принять реше

ние по совершенно антикон

сrитуционному документу. У 

н ас есть эк-сnертная оценка, 

что многие лоложенил этого 

документа входят в прямое 

противоречие с Конституцией 

Российской Федерации. И мы 

готовы представить эти оцен

ки. 

Второе. Нал.ицо лвное игно

рирование В ерховного Сове

та исполнительной властью, 

и Верховному Совету .nИ:Шь 

остается лоручить пров ести 

ларламентское р ас следовани е 

о грубом нарушении в nроце

дуре заключения подобных 

соглашений. О д но зн ачка сто

ит волрос о денонсации это

го соглашекия, но для этого 

мы должны провести обсуж

дение. П оэтому я вношу 

предложение лрекратить об

суждение. n еренести его на 

завтра и с дел ать его более 

обстоятельным. 

Пре дседательст вующий. А 

почему на завтра, почему не 

на сегодня? А ч то зто за ма

нера , что nосле шести невоз

мо жн о ларламентариям ра

ботать? Я ста·влю на · голосо

вакие: кто за то , чтобы про

должить нашу ра боту и за

кончить и этот вопрос , и сле

дующий воnрос ? Пожа.луйета, 

поименно. Привыкайт е. nо 

жа л уйста, работать в ларла · 

мент е. И в двенадцать ночи 

р аботают nарл аментарии, и 

в час, и в два кочи работают . 

Как ш ес ть часов - в с е. П о

сле ш ести уже ни че го не ин

т ересуе т -- ни го сударствен 

ные дела , нич его . И дет голо

сование . Будьте вним ател ь

ны и голосуйте все « За». 

Ре зуль таты голосования 

Кворум для nрин я тия р еше -

ния 521 
Проголос овал о сза:о ,499 
П роголосовало с nротив » 176 
Возд ер жалось 41 
В се го проголо совал о 716 
Не голо совало 3 
ПроцедурньiЙ воnрос. (Пiум 

в зале ) 

Тогда результаты Счетной 

ком.иссии: объяаим завтра, . в 

10 ча с ов. 

Ставлю на голосовани е . 

Кто за nродолжение работы? 
(Шум в зале.) Не имею пра

ва нарушать регл амен т . 

Если бы мы лор або тали се

го д ня и за'Втра до 19 часов , 

то · могли б ы закончить. 

Результаты голо сова ния 

Кворум для лринятия 

реrиения 521 
Прогол осовал о сза:о 559 
Проголосовало сnротив• 135 
Воздержалось 34 
В сег о nporoл oc oвa.no 728 
Не ГOJIOCOJ3aЛO 1 
Принимается. 

Я прошу вы йт и к трибуне 

мини стра Российской Феде 

р а ции по атомной энергии 

Михайпова - официал ьного 

nредст ав ит е ля П резиден т а 

Рос с ийской Федерации по 
волросу о соrлаrиении м ежду 

Российской Фед ера цией и 

Соединенными Ш тат ами Ам е

рики. 

Прошу не , шуметь. Мы 
nроголо сова ли за nродление 

работы. 
Михайлов · в. Н., ми н истр 

Российской Федерации по 

атомной э нергии. 

УважаемьiЙ Пре дседа т елъ, 

у в ажаемые н ар одные деnу 

таты! Мн е хот е ло с ь бы нес

колько слов сказать об ис

тории этого соглаш е ния . Де

ло в том, что Конгр есс и Се

нат Соединенных Ш тато в 

Ам е рики в 1991 году приня

ли законодательный ак т о 

выдел е нии nомощи России 

д пя ликви дац ии и уменьше

ния ядерных арсеналов в 

раз м е ре 400 мл н . долларов 

nри соблюдени и шести усло

вий и при условии компенса

ции э тих затрат нефтью, га 

з ом или стратегич еск ими ма 

т ер и ала ми. Из этих ш ест и 

условий два усло вия б ыли, 

как и условие ко мп е н сац ии , 

абсолютно неnриемлемы для 

России. К ак и е эт о дв а усло

вия, которы е б ыли нелрием

лемы для России? 

П ервое услов и е - кон -

троль за оборонны.ми научно

и сс л едовательскими и ольrr

но - конструкторски ми р азра -

ботками на предмет опреде

ления их достаточности для 

обороны. И второе условие -
контроль за ядерным разо

ружением на всех этапах 

разоружения. 

Естественно, что админи

страция Президента Буша 

была nоставлена в изве

стность о том, что такие ус

ловия ни в коем случае не 

nриемлемы для н аше го госу

да рства. После. этого была 

проведена очень кропотливая 

и большая работа, в т о м чис

ле П резидентом Борисом Ни

Rолаевичем Ельциным, кото

рый на нескольких встречах 

с Президентом Бушем доло

жил nоз ицию России по это

му вопро су, 

Кроме того, больщая рабо

та проводилась в Конгрессе 

Соединенных Штатов Ам е 

рики, в Государственном де

nартаменте, сообщалось о 

том, что такая nомощь Рос

сии не нужна, если будут 

действовать эти шесть усло

вий и условие компенсации. 

П ос ле этих консультаций и 

nоявилось соглаrиение, в ко

тором без условий было пре

доставлено 400 млн. долла

ров на безоnасную и надеж

ну ю транспортировку яде р

ных боеприnасов к месrу их 

ра зб орки, на безоnасное и 

надежное хранение урана и 

и nлутония, которые извлека

ются из ядерных боеприпа

сов, на оснащение бригад 

быстрого реагирования, ко

торые у на с имеются , , на воз

можные аварийные ситуа

ции в этой технологической 

цепочке. 

Соглашение, которое nод

nисано в июне , разрабать'I

валось четырьмя в едо мства

ми - Министерством Рос

сийской Федерации по атом

ной энергии, Министерством 

' обороны Российской Фе дера

ции, Министерством ино

страннъrх дел Российской 

Федерации и 'Министер

ством безопасности Россий
ской Федер а ции. Надо ска

зать, что таких соглашений 

в мире не существовало. Все 

вопросы, связанные с яде р 

ной технологией, с ядерно

оружейной техно.nогией, бы

ли п р ед метом секрета, пред

метом достояния каждой из 
сторон, и обм е на не было . 

Вп ерв ые в истории двух на 

rиих стран было разработа

н о согл аrие ние, касающееся, 

я еще раз хочу повторить, 

надежного и безопасного ле 

ремещения ядерных ар сена

лов в Рос с ии. При по д готов

ке этого соглашения за ана

лог были приняты Бенекая 

конвенция об участии в лик

видации я дерн ых аварий 
1986 rо да, а также законода

т ельные акты, существую

щие · в С оед ин енн ых Ш тата х 

Ам е рики по лро бле ме я дер

ного о ру жия. 

К с ожа л ен ию , у нас такИе 
законодате ль н ы е акты no 
атомной энер гии, по ядерно

оружейному комплексу еще 

находя тс я только в стад ии 

становления. Соглашение, 
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е'1' С Л о б щим или с рамочным• 

согл аше ни е м для такого со

действия . В нем оnределены 

основные условия этого со

действия, а также в статье li 
очень четко и ясно сказано, 

что для испол нен ия это го 

соглашения исполнительные 

о рган ы России и Сое д ин е н- ' 
ных Штат о в Ам ери ки разр~

батывают и по д писывают 

конкретные соглашения по 

видам деятельности, связан

ным с транспортировкой, 

х ранение м и оснащение м 

бригад быстрого реагирова

ния для аварийных ситуа

ций. В этой статье П указы

вае'l'ся, что срамочное:е согла

шение без дололкительного 

соглаrиения по конкретным 

пр ое ктам, ч асть и з которых 

сегодня уж е заключена, са 

мо по себе не им еет смысла. 

Что касается статьи VII, в 
которой даются nривилегии 

лерсоналу , который буде '!' 

nриглаrиен или м ожет быть 

п риг л ашен российским ис

nолнит е льным органом для 

к ак их -то работ , то предус

матриваются т е л ь готы, ко

торы е обычно в . подобных 
случаях предоставляются 

nри работах в яд ерно-ак тив 

ном компл е ксе, nри работах 
с яд ерно - активными ма те

риалами. Ни какой а м ер ика

нец никак не может отвечать 

на нашей т ерри rории за т е х

нику безопасност и работ, 

проводимых с т е м или ин ы м 

о борудов ани е м (даж е если 

о но приобр е т ен о в Соединен 

ных Шт атах ), или за ядер

ную безоnасность при таких 

работ а х. Естеств е нно, всю от

в е тственность за эт и работы 
несет только росс ийская сто 

рона , только российский n ер 

со на л - им енно те, кто их 

производит. К онсуль тан т ы и 

nрочие специ алисты, кото 

ры е м огут лрисутствовать 

nри этом, . такой ответствен

н ости не несуТ. 

Бол ее того, в данной соrатье 
четко сказано: за и ск люч е

нием обычных договоров. 

Э:го оз начае'l' , что есть д ого

вс;>ры м ежду г осударствами, 

которы е дей ствуют, и данная 

статья не отм е няе'l' их, а на

оборот, делае т акцент имен
НО на работу в ядерно - техно

логич еской цеnочке, в я дер 

но-т ехнологическом цикле. 

Что касается статьи XIV, 
которая здесь такж е очень 

критиковалась, в том числе 

nредrиествующим доRJiадчи

ком, то м о!'<у сказать : данная 

статья говорит о том, что лю

бая и з сторон - и Соедин е н

ные Шт ат ы , и Россия - м о 

жет лр екрат ить дейс тви е до 

говора, объявJШ об это м за 90 
д н ей. Но в то же время ска 

за но, что отдельные статьи 

договора будут действова ть, 

пока н е будет лолуч ено лись-

менное согласие сторон о пре

кращ е нии их действия. 

Это абсолютно законное 

тр е бование, и оно касается 

воnроса о соблюдении Догово

ра о н е раслр ос транении ядер

ного оружия 1968 года. И те 

м а териалы (я скажу, какие), 

лриборы, системы, крторые 

лолучает Ро ссия по этому д J. 

говору, естес твенн о, не М'>ГУ 'l 

быть нами лереданы в тргтьи 

страны или исnользованы 

для с оздания нового локолt:? · 

нил яд ерн ого оружия б е з 

nисьменного согласия Сое ди 

ненных Штат о в. Это абсолют

но пр а виль но, я считаю, что 

э то законные требования. 

Что касается соглашений 

по nроектам, то их сегодня по 

нашему минист ерству заклЮ

ч е но пять. По этим соглаше

ниям Ми н ист е рство по атом

ной энергии совместн о с Ми

нистерством обороны лолуча

ет 450 компл е ктов защитного 

материала, который сущест

в ен но обл е гчит любую неrи

татную ситуацию. Его можно 

исnользовать и для . того , что

бы накрыв ать я дер ные бое

заряды. Он nуленепробива е м 

и предохраняет содержимое 

от ос колко в. 

По этим соглашениям мы 

лолучаем 200 комплектов 

приборов для бригад быстро

го р еагиров а ния , в том числе 

100 комnлектов сnециальной 

одежды. К сожалению, каrии 

бригады за эти шесть лет об

нищали, и мы вынуждены 

воспользоваться этим, чтобы 
иметь оч ень мобильные, хо

рошо оснащенные бригады 

на случай авар ийной ситуа

ции. 

Количество nеревозимых 

яд е рных боеnрипасов доста-

. точно велико. Оно сегодня 

исчисляется десяткам и тысяч 

nrryк в год . Т а к что нетрудно 

представить, какой опасно

сти, риску мож но подверг 

нуть с тр ану, регион пр и н е

соблюдении соответствующих 

тр е бований. 
По сл еду ющему соrлаше

нию, которое . нами заключе

но, мы . л о луч ае м от Соед~t

н ен ных Шт а т ов 115 сnециа
ли з и р ов анн ых вагонов, кото

рые об еспе чив що т надеж

ность и защи т ную трансnор

тировку я дерн ых боеприпа

сов . Длл нас э то очень в а ж · 

но, лотому что n ар к наших 

специа льных вагоно в сегодня 

ост а вляет ж е л а ть лучшег о. 

Это оч е нь существенн о в ус

л ов и ях, ког nа на м при ход ит· 

ся трансnортировать ядерные 

бо е nрипасы , в том числ е и из 

стnан С одруж е с тв а. 

Председателъст в :r ю щ и А. 

Н аверное, есть воп рос ы , Вик

то р Ник и тович. 

Михайлов В. Н. Кром е того, 

Г\О эт им . согn а l,Uениям мы nо

лучаем 10 тысяч конт е йнеров 

для хранения урана и плута . 

ния, отвечающ их савр е м ен 

ным тр е бованиям по б е зопас

ности хранения э тих м атери

алов в нешт а т н ых ситуаци 

ях: nри по жаре, обстрел е и 

т ак . да л ее . В сег о нами лодпи. 

сано согл а шений на 100 млк. 
долл ар ов. Если nе ре счит а ть 

на руб ли, то эт о составляет 

40 мл рд. рублей. Я считаю, 

что мы сняли с ущ ест в е нно е 

бр е мя с нашего и так доста. 

точно напряж е нного бюдже

та стр а ны - 40 мл рд. рублей! 

Я вам могу сказать, что на 

два года надо nр е кратить ~ 
нашем минист е рстве в :е на 

уч н ые, и сс ледоват е л ьс~ ие 

разработки, чтобы за куnить 

м а териалы н а т акую сумму . 

В создании и в разраб6тке 

этих соглаrи е ний , которые яв· 

ля ю тся доnолнением к сра

мочному:о, принимали участие 

сnециалисты ядерн о-оружей
ного комплекса нашей стра

Н.ьl, в том числе сnециалисты 

Арзамаса - 16 . И никто из в ас 

не может заnодозрить люд е й, 
которые всю свою жизнь от

дали им е нно э тому делу, в 

том, что они наносят ущерб 
обороне и пр е стижу страны. 

При тех ар<;еналах, кото

рые мы сегодня им ее м и ко 

то р ы е хранятся у нас с боль

шими отс-iVллениями о т т ре
бований, естес тв е нно, мы при

ветствовали такую безвоз

м ездную n о мощь. И т е с пе 

циалисты , кото ры х мы буде м 
лрИгл а шать, есл и nотребуется 
(я хочу подчеркнуть: есл и 

nотребуется ) , должны , безу

словно, обладать какими - то 

nр ивил е гиями. Здесь р е чь 

и дет о досмотре эти х специа

листов. Что к асается осмотра 

аппара т уры, то он прои з во

д ится, и зто зафиксировано в 

со г лашен иях по каждому 

nро е кту . 

Пр едседательст в :r ю щ н й. 

В икт ор Никитович, я чувст · 

вуJ<> , что Бы в т ако м р итм е 

можете часа nолтора - дв а 

свободно говорить . Но у нас 

так не принято. Поэrому nоз

вольте я сейчас лучш е скон

центрирую Ба rи е внимание 

на отв е тах на вопросы. Делу

таты ждут, чтобы задать Бам 

вопросы. 

Мих айлов В . Н. Дв е мину

ты, и я закончу . 

Предс едательст в :r ю iц и й. 
Две ми нут ы ? Пож алуйста, 

д в е минуты просит ми н и стр . 

Дадим дв е минуты, и п о

том - во nрос ы . 

ми хаflлов В. Н. Мне хоте

л ось ОТМ е ТИТЬ, ЧТО В ра боте 
над э тими соглаш е ниями сп е

циалисты п р инимали са мо е 

активное уч ас ти е , и, ест ес т

в ен но, в конкр етн ых согла

шениях по nроекта м опреде

лены условия осмотра, nрие 

ма аппаратуры, во звра щ ен ия 

ее на зад , т о есть т е п роцед у

р ы, кот орые б ьши на ми в з я

ты , кстати говоря, и з д огово

ра о контроле над ядерн ыми 

испы та ниями, г де б ыли уста

новл ен ы по ни м пороговы е 

уровни. Это бьшо в 1990 го 

ду. Т а кие проц ед у р ы сегодня 

используются, И ничто в Р'JС 

сию б ез осмотра не nриходи'!' , 

и то, что не nодходит рос-
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сийской стороне, возвращает

ся в теч е ние 10 дней обра тно 

в Соединенные Шт а ты. 

Заканчивая, я могу ска 

зать о д но: эти соглаш е ния, 

б ез условно, новый этап сот · 

руднич ест ва с С оеди ненными 

Штатами. 

Во nросы б езопасност и и на

дежности, трансn орти ровки, 

хран ен ия яд ер но- акти вкых 

мат ериало в , оснащения групп 

бы с трого реагирования и по

мощь - волросы серьезные. 

Я считаю, что такой nо дх од 

к их решению - это дости • 

ж ен ие нашей стран ы . Кст а

ти, я могу доложить н арод 

ным деnуТат а м о том, что 

аналогичные соглашения го

товятся с Фр анци е й, Англи

ей, ФРГ, Ит алией . Спасибо за 

внима ние. 

Председательст в 1 ю щ и й. 

Так, пожалуйста, вопр ос ы 

Викт ору Никит о вичу. П е р

вый микрофон . Нет. Второй 

м икрофон, пож а луйста. 

Бабурин С . Н., Сов е тский 

территори альный избира

т ельный о круг , Омская об

ласть. 

Уважаемый rос л один ми

нистр, хотя в посл едн ие ми

нуты Башего выступления и 

выстуnл е ния Вашего предше

ственника весь С ъезд озабо

чен результ а т а ми голосова

ния nn глав е П равительства 

и мы nонимаем, как Бам 
труд но , ответьте, пожалуйста, 

на следующие вопросы. 

Вы располагаете текстом 

самого соглашения , чтобы 
можно было по нему задавать 

вопро сы ? 

Михайлов В. Н. Да, у меня 

он л е жит . 

Бабурин С. Н. Вы м ожете 

nоя сни ть, к ак на м понимать 

пу н кт 2 статьи VП это го сог

.а ашения? Это п ерв ый воnрос. 

Второй воп рос. Чья по дпис ь 

стоит nод п роток ол а ми, кото

рыми сопровождалось nодпи

с а ни е соглашения, там, г де 

должна быть nо дnись ми

нистра по атомной энергии ? 

И кто во обще от Минат ом

энерго входил в состав де ле

г а ции? Поч е му там стоит ви

за министра ин остранн ых 

дел? 

И т рет и й вопрос . К а к Вы 

дум а ете, поч е му волре ки по

в е стке дня, с рядо м наруше

ний регл а м ента, П редседа

т е лЪ В е рховн о го Совета вы

нужд ает Съе зд рассматри

вать этот важнейший воп р ос 

сейча с , к огда деnутат ы уста

ли и и х внимани е сосредото

ч е но на других л роблема х? 

Мих айло в В. Н . Я начну с 

nосл еднего во проса . Вс е дни 

Съ е зда я бьш здесь и уходил 

к с ебе в минист ерс тво только 

в лерерывах . Я ждал, к о гда 

мн е дадут с л о во. П отому что 

то обвинение, кото ро е делу

т ат Аст а фь е в броси л и Пр е 

знд е нту, и, по существу , нам 

в сем, т е м, 1tто разрабат ывал 

и ГОТОВИЛ .97J' с6Г'JШLШ СН Ие,

измен а инт е р е сам Р одины -
слишком т яж1ие. Я считаю , 

чт о здесь комп р омисса быть 

не может . П реды д ущий ора . 
тО р ст арался найти комп р о. 

м исс. В э том во пр о се нет ком . 

лро мис са. 

На второй вопрос , кто п од

nисывал, я отвечу так. К о

н еч но, проц едур т а ких - кто 

д олже н nо е х ать и так да

л е е - е щ е н е вы ра ботано в 

П рав ит е льств е . Я м о гу ска

зать о д но, что эти док ум е н

ты раз р аб а т ывались ч етырь

мя в ед омствами, и л как ми

н истр ОДНОГО ИЗ ЭТИ Х в е 

ДО М СТ В, к оторое явля е т с я 

и сполнительным органом по 

данны м соглашен и ям, nол

ностью за н е го отв е чаю . 

Т епе рь, что к асае тся лунк

та 2 статьи VII. Он n ередо 

мной. Я его тр актую таким 

ж е образом. Если в ход е ра

бот nриглаш еи ных к он суль

т ан тов или эксn ертов с при

борами, с к оторы ми р або та 

е м только мы , хотя они и 

ам е рикански е, произойдут 

к ак и е-т о неполадки, то отве 

чает за это и н е сет полную 

отв ет ств е н ность росси й ская 

сторон а, лотому что источ

ник излу чения м о жно н е 

так вв ерн уть, ltон т ейне р 

можно н е т ак поставить , вы

в алить и т ак дал ее . Я ва м 

могу е щ е ск а зать , что ана

логов т аки м согл а ш ения м 

нет. Оно заключ е но вп ер вые 

в ист ор ии двух стран. И м ке, 

кон е ч но, очень обидно, кс;>г да 

такая р еа кция на э то согла 

rи е ние, хотя оно открыв ае т 

но вый этаn, если мы на са 

м о м деле стр е мим ся к я дер 

ному разоружен и ю и к взаи

м о поним анию . Я ответил на 

все Ваши воnросы . 

Пр едседателье т в у ю щи й. 

Ещ е есть вопросы? Тр е тий 

ми крофон, пожалуйста . 

Астафьев М. Г.. Дз ерж ин

ский т е рриториальный из б и 

рательный округ, г. М осква. 

· Уважаемый ми нистр ! В о 

nервых, я лозво лю с ебе на

nомнить о том, что, к ак Бы 

выразил и сь, в 1945 году Г е р 

м анию разоружали б е звоз 

м е здно . Я думаю, что к на м 

зто н е вполне лрим е нимо . 

В своем выступл ен ии Бы 

упомянули оч ень и н т ере с

ную деталь о т о м, что n ер

вокачально е nредложение 

Соедин енн ых Шт а то в б ьшо 

н есколько ино е . За это так 

н азыва е м ое б е звоз м е здно е 

разоружени е с нас тр ебо в а л и 

сы рь ев ы е м атер и а лы , н ефгь, 

и более то г о, до ступ к оп

редел е нного рода секретам . 

Н е ка жется ли . Бам . что э то 

наилучшим об разо м хара к т е

р из уе т так н аз ыв ае м ую по

л и тику нового nоли т ич еско 

го мышл е ния , линию , ког д а 

Бам говорят, что вс е это без

возм ездно и рад и дружбы, 

но т е м не м енее в се, что 

н у жно , Вы сокая Договарив а 

ющаяся Сторона nрОв е ла, н е 

явн о, ч ере з этот новый вид 

соглаrиееия. Х отя Вы утвер

ждаете, что отстоял и каки е

то наrии и нтересы, тем не м е-

нее можно увозить вс е Ч'1'0 

угодно, б ез всякого досмотра . 

Л на этом настаиваю . Т ут т а к 

и написано. Это я задал д ва 

воnроса. И вот я по след ний 

волрос хочу Б ам за дать. Не 

кажется ли Бам, чтq такие 

договоры нужно именно з ак 

лючать та й ком с правит ель 

ством, кот орое ни под каким 

контролем не находится? Вот 

nротив этого-то мы и высту

nаем, в том числе и на дан 

ном Съ е зде. 

Михайлов В . Н . Я ждал 

волроса о том (об этом мне 

уж е говорили), поч е му С ое 

ди ненным Штатам выг одно? 

Все-таки 400 млн . долл а ров и 

так далее . В чем ж е тут де 

ло? Хотя в начале тр ебовал и 

комnенсацию услови й . Я уже 

говорил, что, высrулая в 

Конгре ссе. С оединенных Шта

тов , я настаивал : есл и хоти

т е сотрудничать, то б е зв о з 

мездн о . Рос си и с е г одня сл о ж

· но на йт и эти деньги, о чень · 
труд но. 

Т елерь почему же они nо 

шли? Волрос законный. П о 

ч е му ж е вс е -таки они пошли ? 

Я вам скажу: no дву м при 

чи нам. , 
П е рвая причина. Это, ко

нечно, боязнь, что в той си

туации, в которой н аходится 

Россия, возможна авария 

при транс портировке, р а з

борке , хран е нии и т ак далее 

ядерных бо еприnасов. Т акая 

авария в любой другой си

туации могла nоказаться б ы . 
локальным событием, но в 

данной ситуации она мож е т 

ок азаться своего рода спич

ко й и привести к очень боль

шим последств иям в нашей 

стране. 

И вторая причина. Дело в 

том, что по условиям и н и ц и

атив лрезидентов Буша и Бо 

р иса Н иколаевича Ель ц ина 

разборка до.пжна зак ончи ть

ся где-то к к о нцу н а ш е го 

столетия . Со ед ин ен ы е Шт а ты 

ее nрово дят. Мы ж е , если не 

удастся обеспечить на де ж

носr ь и б е :зоnасност ь тр анс

портировки, хран ения ядер

ных мат е ри а л о в, вы ну жд ен ы 

буд е м ее !1'риост анов ить . 

Ск ажу, что это стало одним 

из в аж ных аргум ен тов , ко

тор ы й з аст а вил з адуматься 

мньг ие горячие головы и в . 
С ое дин енн ых Шт а тах: Рос

сия может оказаться-то... К 

концу нашего столетия в 

США будет, скажем, 10 ты
сяч бо е припасов, а в России 

35 ты сяч так и останутся. 

Р азбор ку н е возможно про

во дить , е сли не им ее шь со

отв е тствующ е го об е сn ечРн ия 

к ак на дежно сти , так и б е зо

nасности эти х nроцессов . 

Предс едател ье т в у ю щ и й. 

П ожа лу йста, четв е ртый мик-

р офо н. . · . 
Воронцов Н. Н., Ку н ц ен 

екий т ерриториальный и зби ~ 

р ;; тельный окру г, г. Москва. 

У м е ня им еется серия в оп 

росов и к до кл ад чик у , и к 

П редседа т е лю. 

П ер вый вопрос у м е ня к 

П р сдседа т е .nю. Русл а м Имр а

нович, nочему мы слущ ал и 

док ла д только лишь комит е 

т а по м е ждународным д е лам, 

тог д а как контроль за э тими 

в е ща ми должн ы в е сти, оч е 

видно, наш Комит е т по лро

мыш ленности и энергетике , 

комитет по экологии, коми-

1 е, по о борон ным делам. Мы 

их заключ е ний не сл ыш им. 

Т..аким об ра зом, этот вопрос и 

у пре к к руко в одст ву Верхов

ного Со в ета . 

Пр едседатеJJЬ е т в :r ю щи й. 

П одожд ит е, простит е , Бы , раз 

ставите вопрос , да е щ е уп 

р е кает е ... Т ако е было пору 

ч ен ие Съ е з да комит е ту . Бы 

участ во вали в работе Съезда, 

к огда мы делали nоручение? 

Воронцов Н. Н. Е д инств ен 

ному комитету? 

Пре дседателье т в у ю щ и й. 

Да , да. 

Воронцов Н . Н. Ну, тогда, 

я значит , простите, виноват. 

Пр едседател ье т в у ю щ и й . 

Е сли · бы В ы предложил и 

лоручить други м к о мит е т а м, 

я ду м а ю, зд е сь бы не наш 

лось возражающих. 

Воронцов Н. Н. Второй 

вопрос у м е ня т акой . Поче

му все докум е нты, кото р ые 

нам да ны, по дn и саны Мин

атомэнерго, Миноборокы и 

Минб е зоnасности . А где же 

контролирующи й орг ан -
Минэкологии? Р е чь и де т в 

это м соглашении о n ере воз

ках ядерного оружия, хи м и 

ч ес кого оружия, к которому 

ваше ми н ист ерств о отноше

ния н е им ее т. Кто ж е буд е т 

контролиров а ть вс е эти п р о

ц е ссы? В соглашении на n иса 

но, что ваше мин истерство 

буде т и сnолни т ел ьным орга 

ном. П о ч е му о но не конт ро 

ли р у е тся М и нисr е [Jством 

эколо гии? Я этого н е в и жу . 

Я соверш е нно не удовл е тво

р е н Вашим док.nадо м. 

Пр едседател ьс . т в у ю щ и й. 

П ят ый мик ро фон, nожалуй

ста. 

Нест еро в Ю . М . , КИ роВС'КИЙ 

т ер рито р иаль н ы й из б и ра

т е льны й округ, г. Санкт

П е тербург . 

Виктор Никитович , л Вас 

х орошо знаю как npeltpacнo

гo оружейника. И считаю , 

что договор, к о то р ый Бы 

nод г отоз и ли,- э то настоящая 

бом ба , которая взо рвет н е 

только н а ш е законодат е льст 

во, но и, в оз можн о, н а ши 

взаимоотно ш е кия с Со ед и

н енк ыми Шт атам и . 

Вы в 3ТО М дого воре затро

н ул и целый комnл е кс сф ер , 

которы е относятся и сключи

тельно к ком nете н ц ии В е р

ховн о г о Совета: тамож е нная 

политика, нал о г овая сф ера , 

сф ер а эколо гии ,- сф ер ы 

страт е гических инте р е сов 

В ерховного Совета и Ро~ 

сии, 

(Окончани е па 1 5 - й стр.) 

• 
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Vll Съезд народных · депутатов 

Российской · Федерации 
(Окончани е). 

Но более всего меня удив

ля ет следующее. Вы зна е т е, 

что .комитеты Верховного 

Совета, и в частности наш 

Комитет no вопросам эколо 

гии и рационального исnоль

зования nриро дн ых р есур

сов, разрабатывают с ейча с 

законоnроекты no воnрос ам , 

хоторые отр ажен ы в данном 

соглаш е нии. Это тр ансn орти

ровка, меха . низм уничтоже.,. 

ния, лицензировани е и nро

чие воnросы. Думаю, что в 

ближайшее вр ем я (таки е 

nроекты уже готовы) В е рх ов 

ный Совет зти законоnроек

ты утвердит. Так как Вы со

бирает ес ь из этой коллизии 

выходить? Эти законоnоло

жения будут очень с е рь е зно 

nротиворечить тому, что Вы 

nодnисали. 

Михайлов В. Н. Хочу отве

тить, что даже есл и зто ис 

полнительный орган, то это 

не зи ач ит, что ему nозволе

но нарушать установл енный 

nорядок согласован ия этих 

воnросов, в том числе эколо

гич еск их, в соотв е тствую

щих .министерствах, кото р ы е 

так ие воnросы контроли

руют. 

Что ка сает ся ввоза м а т ер и

алов, nриборов, конт е йн е 

ров, то с ам и по себе эт и 

nр ед м е ты не р ад иоактивны, 

они являют с я nредметами 

т е хнич ес кой работы с радио

активными м а т ер и а л а ми . По

этому nробл е м а только од

на - возможность ис ло льзо

вания их в тех т е хнологич е 

ских ц еn очках, которые со

ответственно ст андарт изи ру

ются, nаспортизируются и 

согл асо вываются в соответ

ствии с установленным в 

стр ане nорядком. 

Предс едателье т в у ю щ и й. 

Ш е стой, nосл ед ний, микро

фон, nожалуйста. 

Арсланова Ф. Ш., Ново

уренгойский т е ррито р и а ль

ный из б ир ател ь ный округ, 

Ямало-Ненецкий автономный 

ОК 'JУГ . 

Уважаемый министр! Вы 

б ыл и неискренни, к огда зал

вили, что тамож е нны е до

смотры n освобождение от 

· таможенных досмотров отно

сятел только к работающему 

лерсоналу из Соедин ен ных 

Шт атов. 

Обраш а ю Ваше внимание 

на статью 5 и на часть в то

рую статьи 10 да нн ого согла

шения, где наnисано, что 

воздушны е и мо nскио суда, 

кром е коммерческих воздуш

ных и морских судов, вы-

полняющих рейсы, исполь

зуемые Со ед иненными Шт а 

тами Ам е рики в связи с д ея 

тельностью согласн о настоя

щему сог п аше нию в Россий

ской Федерации , освобожда

ются в соответствии с м е ж

дународным nравом от та

можеиных досмотров... В 

статье 10 наnисано, что nер

сонад и nодрядчики из Со

ед иненных Штатов Ам е рики 

в связи с выnолнени е м дан

ного соглашения вообще та

моженному досмотру не nод

л е жат. 

В связи с зтим у м е ня 

такие воnросы . Первый. Как 

Вы с . читаете, nочему так на

стоятельно решила для себя 

другая сторона nроблему ос

вобождения от тамож енн ого 

досмотра n е рсонала воздуш

ных, морских судов в связи 

с выnолнением данного сог

л а ш ен ия? · 
Второй воnрос. Как Вы 

считаете , nоч е му с нашей 

стороны данное соглашение 

лодлисьmается Минист е рст

вом no атомной эн е ргии, а со 

стороны США- Министер

ством обороны? 

И тр ет ий воnрос. К а к Вы 

считаете, nочему до решения 

' К он гр есса США Министерст

во обороны не посмело nри 

заключении данного согла

ш е ния р е шить воnрос в nоль

зу на ш ей страны? 

Ми)!Сайлоu В. Н . Н а чну с 

во n роса о т о м, поч е му ис

полнительным органом с на

ш ей сто ро ны явля~ся Ми

нистерство Рос с ийской Ф е

де р ац ии no атомной эн е ргии, 

а с американской -Мини

сте,Рство обороны. С наш ей 

стороны nотому, что Мини

стерство Российской Ф е д е ра

ции no атомной энергии ве

д е т вс е эт и работы : no тр анс

nортировке, р а зборке, хран е 

нию р ад иоактивных м а тери

алов. Это и сnолн ит е л ьн ый 

о рган, который отвечает за 

б е зоnасность, надежность 

этих работ и ведет их. 

Т еnе рь о том, что касается 

н ашег о министерства (что ка

с ается Минист е рства оборо

ны, то я уже об зтом сказ ал ) . 

Я е ще раз наnомню, что зти 

400 млн . долларов Ко нг р е сс 

США выделил из бюджета 

Министерства обороны на 

1992 год. Такой документ 

есть. Я е го nр ед ставил коми

т е ту, который ра сс матрив а л 

зти доiч м е нты. Т а м можно 

nрочитать, что из бюджета 

Министерства обороны Со

ед ин енных Штатов зти де1iь

ги выд е л е ны на такое содей

ствие. Поэтому исnолнит ел ь-

ным органом по законам 

Соединенных Штатов явля

ется тот орган , который вы

д е ляет ср едст ва . 

Что .касается статьи о воз

душных и морских nеревоз

ках, то я здесь н е лукавип: 

я nросто не мог из-за н ед о

статка врем е ни в ес ь т е кст 

зачитать. Он вам роздан, вы 

его, надеюсь, nрочит а ли. До

смотр и осмотр оборудов ан ия, 

которо е nрибывает в нашу 

страну , nроизводится сnеци- · 

ально созданной комисси ей с 

nредставителями Министер

ства no атомной энергии, Ми

нистерства обороны и Мини

стерства безоnасности. Это 

nроисходит в Мытищах на 

одном из наших п р едn ри

ятий, где создана соответст

вующая база . Она создана 

еще в 1990 году для nриема 

оборудования no контролю 

за яд е рными исnыт ан иями . 

Там заложень! и отработаны 
именно т ак и е алгоритмы, 

которые nрекрасно р або т аю т, 

не нарушая сувер ен итет ни 

нашей страны, ни т е х, кто к 

нам nриезжает для nров еде

ния соотв е тствующих р абот. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Ува жае мы е народные депу 

таты! Н а в е р но е, нс е м в а м 

я сно, во всякои случ ае бопь

шинству, что да льн ейшее об

сужден и е б есnе рс nективно. 

По э тому, конечно, самым 

правильным р е шением было 

бы nоручить В е рховн о му Со

в е ту осиов а т е льно р а зобр ат ь

ся. Пр а випьно задав а л воn

рос наш .колпега, деnутат 

Николай Никола евич В орон 

цов, rючему н е nривлекли, 

скажем , ко м пт ет ы - эколо

гический и nромышпенно

сти. С nривл ечен и ем эксnер

тов этих комитетов, возмож

но, надо было nровести nар

паментеки е слушания. Воп

рос неnростой. Для большин

ства он достаточно сложный. 

И есл и мы будем с вами 

завтра даже в ес ь день его об

суждать, то какой-то одно

значный вывод очень с лож 

но с де лать. Мы 50 ми ну т об

сужд а ли. Нав ерн о е, зто нуж

но бьmо сд ела ть . Во всяком 

случае свое внимание мы 

сконцентрировали на одном 

из важн е йших асn ек тов не 

только nромышл е нно - оборон

ной стратегии, но и на оnре

деленных элементах вн е ш 

ней nолитики. 

Второ е. Я ко нк ретно с т ав

лю такущ з ада чу : nоручить 

Верховному Совету вместе 

с Пр ав ит ельством nровести 

соответствующий анализ, об

судить зтот в о nрос в Верхов-

ном Сов е те. Т о есть что б ы вы 

сделали . поручение конкрет

но и В е рховному Сов е ту. 

Можно, еспи хотит е , оnр е де

лить каки е-то вр еменн ые 

рамки. Я других реш е ний не 

вижу . Ставпю на голосова

ни е... (Шум в зале.) Да, ко

мит е ты, конечно. Раз nору

чение В е рховн ому Сов е ту, 

значит, и :комит ета м . Я уже 

об этом говорил. 

Из эа.па. По в е дению. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Пожалуйста, второй микро

фон. 

Андровов И . И., Владимир

ский национально-террито

риальньiй избирательный 

округ, Владимирская об

nасть . 

Товарищи! Я совершенно 

сог.nасен с тем, что сказал 

с ей час Руслан Имранович. Я 

только хочу . вам объяснить. 

Вот вы сейчас терзали, кри

тиковали министра Михайло

ва. Он здесь совершенно ни 

nри чем. Он nодставная фи

гура. На документах, кото

рые у вас им е ются, там, где 

наnисан о «министр эне~ге

тики:о, стоит nодnись Козы

р е ва. По смотрите внимат е ль

но. · Они nросто сnрятались 

за сnину этого круnного уче

ного, наивного в nолитике 

человека. Мы детально с 

зтим разбирались. Я наде

юсь на з а с е да н ии В е рховно

го Сов е та nр ед ставить н е из

в е стные в а м ф а кты, которые 

говорят о том же. Все это 

сделал Козыр е в , «nодсунул» 

Борису Никола ев ичу, как он 

делал с Куриль ск ими остро

вами и с другими п одобн ы

ми в ещ ами. И, действитель

но, нам нужно nринять ме

ры, чтобы такие в е щи не 

nовторялись. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Сn ас ибо, Иона И оно вич . Я 

nонял, уважаемые деnутат ы , 

что буд е м зав е ршать... Что

т о хотели сказать? П е рвы й 

микр о фон . 

Сурков А. П . , П анф илов

ский т ерр ит ор иальный из

бирательный округ, г. Мо

сква. 

У важа е мы е коллеги, нель

зя же нам доводить до того, 

чтобы обязательно вн е шне 

эконом ич еска я д е ят е льность 

Ро сс ии была ' оnорочена в на
ших собств е нных глазах ! 

Надо же уважать свою Ро

дину ! (Шум в зале . ) Мы , 

Руслан Имр анович, ч е тыр е 

заседан ия nров ели, заслуши

вали Министерство обороны, 

Минист е рсТВо б е зоnасности, 

Минист е рство иностранных 

д е л. Это сложный в оnрос. И 

· nравильно сейчас лринима

е т ся р е ш е ние: е го д е йстви 

т ел ьно нужно обсуждать не 

на таком вот ми ти нге, а 

с п окойно вм е сте nров е сти 

совместные сдуШа!iИЯ в ко

митетах. А Ми ri и ст е рство 

иностранных д е л зд ес ь ни 

n ри ч е м. 

Пре дседателье т в у ю щ и й. 

Хорошо. Уважа е мы е народ

ные деnутаты, я думаю, вы 

согласитесь, и комит е т no 
м е ждунаро дны м делам тож е 

с этим согласен , nоручить 

Верховному Сов е ту с лрп

вл е ч е ни е м эксnертов, Пр ави

тельства и вс е х :кого надо 

разобраться с этим д е лом, 

основательно обсудить и 

nри~ять нужное р е шение. 

Даете nоруч е ни е ? Прошу го-

. .посовать за это конкретно е 

nоручение. Другого решения 

не будет. Завтра можно об

судить . Пожалуйста, голосуй

те. Конечно, « За,.. Ид е т голо

сование, будьте вни ма тель- _ 
ны . И Министерство безоnас

ности и все комит ет ы, им е ю

щие ~тнош е ни е , nривл е ч ем. 

Результаты rолосовавия 

Кворум для nринлтия 

р е ш е ния 521 
Проголосов а ло « за" 7G7 
Проголосовало «n ротив» 48 
Возд е ржалось 18 
Вс е го nроголосовало 333· 
Н е голосовало 1 
При н има е тся. 

Пр едседат с ль Сч е тной ко

миссии С ъезда Р. З. Ч е бота-

р евек ий доложил о р е зуль

татах т айного голосов ан ия no 
выборам Пр едседа т с ля Со ве 

та Министров - Пра витсль

ства Ро ссийской Ф е д е рации. 

За кандидатуру Е. Т . Г айда

ра nроголосовало 467 д е nута
тов, nротив - 486. Прот окол 

Счетной комиссии С ъезда о 

р е зультатах тайного голосо

вания утв ержден. 

Уважа е мые народные д е

nут аты, вы зна е т е, что завт

ра мы рассматрива е м воnро с 

о состоянии законности и 

борьбы с nрестуnностью и 

корруnцией. К омитет nред

л агает н а м следующий состав 

Р едакционной комиссии для 
n од гот овк и вопроса: Асл аха 

нов, Баба е в, Больш а к ов, Гу 

ров, Джамалдинов, Исаков , 

К е хлерqв, Клювг ан т, К ондра

шов, Кузнецов, Лучин СI<ИЙ, 

Маза ев , М едведева , П с хотин, 

Сироткин, Фрол ов, Хубиев. 

Достаточно 17 ч е лов е к? 

Д авайт е nроголос уем то гда 

nодняти е м ру к ? П о ж а луй

ста, nрошу голос о в ать. Сnа 

сибо. 

Кт о nротив? Мало. Бл а го

дарю за сотру дн ич ество . 

Постановл . ение Съезда народнь~х депутатов Российской Федерации 

Силах 

Федерации 

о пол · ожении в 

-и вое н но и политике 

Вооруженных 

Российской 
Рассмотрев волрос о nоло

жении в Вооруженных Силах 

и военной nолитике Россий
ской Ф едераци и , Съезд на

родных деnутато в Россий
ской Федерации отме чает, 

что личный состав Воору

женных Сил Российской Фе

дерации в сложных социаль

но - экономических усло виях 

nроявляет стойкость и му

жество, достойно выnолняет 

свои служебные обязанности , 

самоотверженно реша е т ми

ротворческие задачи в о ча

гах межнациональных конф

ЛИ! (ТОВ. 

Решительный nереход Рос

сии к сотрудничеству и nарт

нерству со всеми странами, 

продопжающиесл nроцессы 

и зменения международной 

обстановки и углубления и~ 

т еграции во всех сферах де

ятельности государств миро

вог о сообщества существенно 

снижают уровень неnосред

ственной военной угрозы . 

На современном этаnе за 

щита суверенитета и терри

ториальной целостност и Рос

сии может быть обесnечена 

р е шени ем Вооруженными Си

лами двух основных задач: 

сдерживания от развязыва

ния войн. наnравленных nро

тив России. за счет наличия 

стратегических я дерных сил 

и сил. о с нащенных высоко

точным оружи е м и средства

ми его доставки; 

оnеративной нейтрализа-

ции во енных ко нфлик то в вы

сокомобильными сипами об 

шего назначения. 

Изменившиеся условия вы

двигают новые тре бован ия к 

боевому составу и боевой го

товности Вооруженных Сил 

России. Они до лжны быть 

сnособны к неме д л е нному 

пр им енению ; в том числе мо 

бильные с и лы общ е го назна 

чен ия . без nроведения моби

ли з ационного развертывания 

и доуком rт лектования . 

К настояще му времен и 

сформированы Вооруженные 

Силы и образовано Мини

стерство обороны Российской 

Федерации, обесnечивается 

уnравление войсками. Осу 

ществляется вывод войск на 

территорию России. Начат 

nроцесс сокращения войск и 

воору жений, в том числе в 

соответствии с заключенны

ми международными догово

рами. 

Вместе с тем состояние ВО

оружецных СЩI Российской 

Федерации nродолжает оста

ваться тяжелым. 

Реформа Вооруженных Сил 

nроводится медленно . Сохра

няется неоnределенность ста

туса ряда финансируемых 

Россией воинских формиро

ваний. расnоложенных за 

nределами России на терри 

ториях государств - уч аст

н и ков СНГ . Затяг иваю тся 

двуст оронни е nереговоры Рос

си и с государствами - рес

nубл ик ам и бывшего СССР no 
вое нным воnросам . в том чи

спе о статусе и усповиях nре

быван ия стратегических 

ядерных сил и ;~;руrих рос

сийских во йс к на и х терри 

тории. В результате сотн и 

тысяч российских военно

с лужащих и члены их семей, 

находящиеся за nределами 

Росси и. не имеют достаточ

НЬIХ nравовых и социальных 

гарантий. 

Медленно создает с я nраво

ва л база деятельности Во

оруженных Сил, не об есnе

чены достат очными nраво

ным и нормами нах ожд ен и е и 

действ ия войск в зонах кон -

фликтов . ' 
В сложных экономических 

условиях Минист ерств о обо

роны Российской Ф едерац ии 

не nрояв~яет достаточн ой 

настойчивости в обесnечении 

боевой готовност и войск, со 

циальной защиты военно 

служащ и х и укреnлении во 

инской дисциnлины. 

Съезд народных деnутатов 

Российской Федерации по

становляет: 

1. Верховному Совету Рос

сийской Федерации: 

заверtuить в 1993 году раз

работку основных законода

тельных актов, регламенти

рующих деятельность Во

оруженных Сил Ро сси йской 

Федерации; 

законодательно обесnечить 

в 1993 году выделение мате

риальных и финансовых ре

сурсов, обесnечивающих не

обходимый уровень боевой 

готовности войск, их укомn

лектованности, удовлетворе

ния социальных нужд воен

нослужащих; 

совместно с Министерством 

обороны Российской Ф едера

ции уточнить nриор ит еты 

развития вооружений и вне

сти соотве тств ующ и е кор

р ект ивы в государственный 

оборонный заказ nри ут

верждении федерального 

бюджета на 1993 год. 
2. Рекомендовать Прези

денту Российс кой Ф еде,ра

ции: 

nредставить Верховному 

Сов ету Российской Федера 

ции в nервом .к:вартале 1993 
года nредложения об основ

ных nоложениях военной по

питики как важнейшей сос 

тавной части системы безо

nасности государства; 

завершить в во з можно сжа

тые сроки n ереговоры с го

сударств ами - ресnубликами 

бывtuего СССР и заклю ч ить 

согла tuе н ия о стату се nребы

ван ия российских войск в 

эт их государствах и о nоряд

ке их вывода; 

nринять меры no согласо
ван и ю с руководством госу

да рств - ресnуб ли к бывше

го СССР no оказанию помо 

щи в соз д ании их националь

ных армий; с этой целью на 

основе двусторонних госу 

дарстве нн ых договоров раз

ре шить военнослужащим 

Российской Федерации про-

Вниманию руководищелей организаций, фирм и предприятий! 

В связи с и з м е ненн е м условий проведения н наименования м оекавекон квартирной 

лотереи "Мой город" на лотерею "Москва н мо скв нчн" согласно постановлению 

правнтельства Мо сквы N1 784 от 22.09.92 r. акционернов общество "Огни Мо с квы" 
ПРО С ИТ руководителей организаций, фирм н предпрнятий, произведших предоплату 
за м вталл н з нрованны в лотерейныв билеты на н аш расчетный счет Ng 9467950 в 
Мо сковско м Межрегиональном банке, МФО 2 11899, письм е нно подтвердить объ е м 
закупок до 25 декабря 1992 года по адресу: Российская Федерация, 103808, г. Москва, 
у л. Нвмировнча-Данченко, АОМ 3, АО "Оrнн Москвы" . 
При непалучении нами Вашего уведомления до указанного срока предоплат будет 
возвращена и заказ аннулирован. · 
в первоочередном порядке лотеренныв билеты будут выданы предприятням, оплатившим с 
подтверждением своR заказ до 20 д е кабря 1992 года . 
О с твлось 23 000 000 лот ере йных билетов с квартирами только в домах новостроек Митнно 
н Буrово : 23 однокомнатные; 23 двухкомнатные н 23 трехкомнатные. 
В розничную торговлю поступит оставшаяся после выдачи предприятиям часть лотвредных 
билетов. 

Спр;Juки по те11сфону {095) 292-86· 54 (с 10 до 17 час. 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья) 

хож ден ие службы no конт
ракту временно, на nериод до 

31 декабря 1999 года. в наци

ональных армиях госу 

дарств - ресnублик бывшего 

СССР. 

Комnлектование воинских 

формиров аний , находящих

ел за nреде лам и России , во

енно служа щими no nризыву 
с 1 января 1993 года вести 

только на добровольной ос

нове. 

3. Правиоrельству Россий

ской Федерации: 

' разработать и nр~дставить 
до 31 марта 1993 года для ут

верждения в Верховный Со

в е т nрограммы военного стро

ительства и конверсии воен

но г о nроизводства на nериод 

до 1995 года; 
оnр еделит ь в т ечен и е 1993 

года nотребный боевой сос

тав в соответств ии со стоя

щими nеред Вооруженными 

Силами России задачами, 

nровести nолное укомnлекто

вание соединений и боевых 

частей и вывести в резерв 

Выс вободившихея офицеров 

и боевую технику; 

ра зработать и внедрить в 

течение 1993- 1994 годов но

вую систему мобилизацион

ного раз вертьmания Воору

женных Сил с содержанием 

заnасов вооружения и воен

ной техники на арсеналах, 

базах военных округов и с 

исnользованием резерва офи 

церск их к а дров. 

4. Министерству обороны 

Российской Федерации: 

nри вест и в соот ве тствие с 

новыми задачам и Вооружен 

ных Сил структуру и функ 

ции аnпарата министерства и 

всех органов уnравления. 

П родолжить реформу Воору

женных Сил в наnравлении 

создания армии 11емократи 

ческого гос ударства, воспи

тывать личный сост ав в ду 

хе nреданност и наро ду, nат 

риотическим и деа лам, гор 

дости за свою Родину, доб-

росовеетнаго выnолнен11я во

ин ского долга; 

совершенствовать систему 

уnравления войсками н а ос

нов~ nринцилов централиз

ма. единоначалия. креnкой 

воинской дисnиллины, разви

тия демократических начал 

в деятельности воинских кол

лективов и инициативы воен

нослужащих; 

повы сить требовательность 

к nодготовке и nрофессио

нальной деятельности лич

ного состава Вооруженных 

Сил. nроявлять nовседнев

ную заботу об удовлетворе

нии материальных и духов

ных запросов военнослужа

щих, об обесnечении эффек

тивно действующей системы 

социальной защиты военно

служащих. рабочих и слу

жащих армии и флота. Под

держивать тесную связь с 

органами государственной 

власти и уnравл е ния. обще

ственными организациями в 

целях укреnления nрестижа 

воинской службы , устране

ния · негативных явлений в 

армейской сре де ; 

к на ча лу 1993 года разра
ботать и осущ еств ить меро

nриятия по обесnечению вы

сокой боевой готовно с ти 

войск и органов уnравления. 

обращая особое в ни ман ие на 

системы боевой. оператив

ной. мобилизационной nод

готовки и укрепление воин

ской дисци nли ны . 

· 5. Верховному Совету Рос

сийской Фе дерац ии органи

зовать контроль выn олне

ния настоящего По становле

ния Съе зд а народных деnу

татов Ро сс ий ской Федерации 

и рассмотреть ход его вы 

nолнения в конце 1993 го да . 

П редседатель 

В ерхо вttого Совста 

Ро сс ий ской Ф едерациJt 

Р.И.ХАСБУЛАТОВ 

Москва , Кремль 

7 декабря 1992 года 
м 4049-1 

инбургскнй городской Фонд имуЩе 
ft<В~б~являет о проведении коммерческог~tва 

t<онкурса no продаже м униц.1nального 

предnриятия - ресторана "Пльзень" 

(г. Екатеринбург, ул. Победы, 96) 
Начшиuп.еиа - 18 ICJIII. 565 1\IC. руб. Общаt площадь - 829,6 о. 1!/. 

Зшu пр1П111МаJОТСя до 24 .аекабра. 
Адрес: r. Екатеринбург, пр. Ленина, 24 - а 

Контактнь1е телефоны фонда: (3432) 
58-91-45, 51-34-21 

Факс 51-71-53 (для Фонда имущества) 

Курьер зарубежы: на всех меридианах~ ~~~ 

~ПУЛЬС ВИЗИТА 

с сия-

ora в 
• • и т 

будущее 
Я с од обренпем отн о шусь 

к словам П резидента Ельци

на о то~ . что ньrнеш н.ий его 

визит отк рое т новую эру в 

китайско-российских отно

шениях, зал13ил nремьер 

Гас совета К НР Ли Пэ н в 

ходе беседы с главой Рос

сийского госу дарства, ко

торая состоялась nеред на

чалом официа.ль.ных nере

говоров. 

Рос сийс.кий Президент от

метил, что отношения с Ки

таем в новой внеurнеполити

ческой доктрИJНе Рос сии за

нимают одно из 11риоритет

ных мест. Он высказался в 

nоддержк у nяти nринцилов 

мирного сосуществования и 

выразил согласие с тезисом 

из восьми и еро глифов « ПОД

вести черту под nрошлым и 

открьггь будущее~. 

С возложения венк а к nа

мятнику народным героям 

на центральной nекинекой 

nлощ ад и Тяньаньмэнь н а

чался второй ден ь визита 

П рез идента России Бориса 

Ельцина в Китай. В nро

грамме дня - nереговоры с 

nремьером Гассовета КНР 

Jiи П эном, встреча с гене

ральным секретарем ЦК 

КПК Ц зя н Цзэминем, nодnи-

сание nакета российско-

китайских до . кументов. 

В ч е р . а" 

сеrодня, 

Наиболее важный из них -
совместная декларация, ко

торая будет оцр едел ять ос

новы взаимоотношений меж

ду двумя странами на nред

стоящие годы. 

На встрече бьmи обсужде

ны воnросы экономичес.кого, 

nолитического и rюриг.ранич

ного сотр уд ничества. При 

этом никаких сnорных n роб

лем не возникало. Гене

рал ЬIНыЙ секрета,рь nод

черкну.n оборонительный х а 

ракт~р китайской военной 

доктрины. . 
Отвечал на воnросы жур

налистов в хо д е nосещения 

музея Гуrун - в nрошлом 
«з аn ре тного nурлурного им

nераторского города "; П рези
дент России ск азал: «Мы не 

рассматрива ем нынешние от 

ношения с Китаем как союз, 

это nереход на глубокие , дру

жеские отношения , но ни в 

коем случае н е союз двух го

сударств , на nравленный nро

тив какого- то третьего госу

да р ства или госу дарс тв». 

В ыс туnая вчера nеред nред

ставителями об щ ественности , 

Борис Ельцин соо б щил, чт о 

российско -амер иканский до

гово р об ОСВ - 2 nредnолагает : 

ся nодnисать уже в январе. 

Подписанием nакета из 

более ДJВУХ десятков доку-

завтра 

«БЕГСТВО» ВАЛЮТЬI ИЗ РОССИИ 
Н 31 ДЕКАБРЯ 1992 ГОДА ВНЕШНИИ ДОЛГ РА3-

ВИВАЮЩИХСЯ СТРАН СОСТАВИТ, ПО ПРЕДВАРИ· 

ТЕЛЬНЫМ ОЦЕНl(АМ, 1,7 ТРИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ . . 
Это почти иа 100 млрд. долларов больше, чем rод 

на з ад. Внешний долг стран СНГ , Балтки и Грузии до

стигнет 86 млрд. долларов. Доли Ро сс ии в нем составля. 

ет 61,3 процента. 
Проблема платежей для России усуrубляетСн утаива

нием и утечкой по непра.вительствевным кана.пам мил· 

лиардов долларов за рубеж . 

~ 

Б ЕРЕМ ЧУЖИЕ И НА ВРЕМЯ 
ВСЕМИРВЫИ БАНН ОДОБРИЛ ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 

РОССИИ 90-МИЛЛ ИОННОГО ЗАЙМА ПОД РЕАЛИЗА

ЦИЮ ПРИВАТИЗАЦИОННОЙ ПРОГРАММЫ. 

Заем . предоставляется на 17 лет под 7,6 процевта. 

Россия должна ориступить 'К выплатам через пять лет. 

~ 

ИНФАРКТ ВАЛЛЕНБЕРГ А 
РАПОРТ НАЧАЛЬНИКА САНИТАРНОИ СЛУЖБЫ 

- ЛУБЯМСКОЙ ТЮРЬ ' МЫ ПОДПОЛКОВНИКА 

fti.. СМОЛЬЦОВА- ПО.ЦЛИННЫИ. . . ' 
К такому выводу пришли эксперты государственной 

кримин а льно-т е хнической лаборатории. Рауль В а ллео
берг CKOJI'Iaлcя с коропостижно в камере, спредпо.~~ожк

rелыtо веледетвне васТ)'пившсrо инф аркта миокарда•. 

(ИТАР-ТАСС) . 

~РЕЗОНАНС 

ментов между Росrией и 

Китаем завершилась вче

ра официалымая часть ви

зита. Центральным являет 

ся совместная декпа ра ция 

об основах взаимоотноше

ни й между двумя странами. 

Росси йска я Федерация и 

Китайскал Народная Рес

публика рассма'11ри.в а ют друг 

друга в соответствии с этим 

документом как дружествен

ные государства. Росrия и 

К и тай обязались не участ

вовать в военно-.лолитиче

ских союзах, наnраВJiе.н

ных друг nротив друга, и 

не заключать с третьими 

странами каких-.пибо дого 

воров в ущерб суверенитету 

и безоnас.ности другой сто

рон ы . . 

Подnисан та . кже межnра

вительственный меморан

дум о взаимоnонимании no 
воnросам взаимного сокра 

щения воор уже нных сил и 

укреnления доверия в воен _ 

ной области в районе гра

ницы. 

П осд ff n о дnисания доку

м ентов состолпась офи

циальная це рем ония nро 

водов П резидента РФ Бо

риса Е льцина, в кото р ой nри 

няп участие председатель 

КНР Ян Ша нкунь . 

~КОНФЛИКТ 

Юrосnавскнй 

узел 

8 Совет Безоnасности ООН 

nров ел в чет верг ко нсульт а ции 

по ситуации в Боснии и Герце· 

говнне, На них обсуждалась 

возможность принятия н овой 
ре золюц ии, nре дусмат рива ющей 

nримен е нив силы для обе спе че 

ния соблюдения резолюций С& 

о запрете nолетов военных са

мо ле то в над Бо енней н Герце· 

rовнной . 

8 Намеченное nрннятие пр~ 

екта резолюци и по Бо снии н 

Герц ег овине было отложено до 

nя т ницы . В ходе диенусени му· 
сульмансние страны nризвали 

м еждународное сообщество н 

решительным действиям по 

nрекращенню агресс ии в Бос

нии и Герцеrовине , включ а я нс

nользованне военно~ с иnы , а 

таюне н о т мене эмбарго на nо
ставни оружия в эту респуб

лику . 

8 д в Брюсселе стра ны НАТО 

заявили о своей rотовностff ока 
зать ' ООН nомощ ь в осуществ

л е нии резолюции об обесnече
ни и заnрета nолетое сербеной 

авиации н а д Бо енней и Герце
говиной в случае, если она бу. 

дет nринята Советом Безоnас

н ости оо н . 

Гл ав н а я ответственность за 
продолжающнйся нонфлинт е 

Боснин н Г ерцегови не возлага

е т ся в n рннято й декларации на 
•руководителей Сербии и бос

ний с ких сербов• , nыт ающ их ся 
•с ило й добиться территориаль

ных nриобр етек ий н от крыт о 

н систематически н а руш ающ их 

права челов ека, в частности 

nрибегая н варварс кой сзтнн

чесной чистке•, 

ПОРА ЛЕЧИТЬ ШОКОТЕРАПЕВТО8 
В nолитических сферах и 

сре дс тв ах массовой ин

фармации за рубежом бур

_ но обсуждается речь · ми

нистра иностранных дел 

России А. :Козырева на кон

ференции С БСЕ в Стокголь

ме 14 декабря. Это выступ

ление в жанре эксцентрич

ной политичес.крй nародии 

называют «З досчастным•, 

сам же миниСтр уверен. что 
со зда н nервый лре цеден т 

« Шоковой диnломатии». 

Беда только в том, что за

nадный народ не стопь за

кален, как наш соотечест

венник, привь!IК к депикат 

ному обращ е нию и р еаг иру

ет на шоковые nриемы , как 

оказало с ь, слишком н ервно . 

По словам . ]'ОСсекретар я 

США Иглберг ер а, хотя Ко

зырев и выстуnал всего лишь 

ради драматического эф

ф ек'I'а , « так ая тактика nо

добна ку ре нию, она оnасна 

для здоров ья». 

Можно сд е лать вывод, 

что «боцманска"я» шутка 

Козырева у далась на славу. 
Министр иностранных дел 

ФРГ Кинк е ль ск аза л, что 

был ош ел омл е н его выстуn 

лением. « Международ : ный 

форум - не место для та 

к о го n ОIВеден ия», - заявил 

ои и выразил надежду nо

лучить в Мо с кве объяснения 

no nоводу возмутительного 

инцидента. Схоже р еа ги ~ 

ровал и министр иност ра н 

ных дел Финля н дии Влю

р юнен: « В т ече ние десяти 

л е тнего n реб ьmаf!ИЯ на 

посту министра иност ран 

ных дел я н и разу не слы -

шал, чтобы кто-нибудь от

nускал так ие шутки на 

меж.дУ'народ!iЬIХ конферен

циях». Журналисты отме

т или: что nо сле выстуnления 

Козырева радио «С вобода », 

nытавшееся выяснить nре ды

сторию выстуnления Козы ре

ва. сообщает, что оно бьmо 

неожиданным для высоко

nоставденных сотрудников 

российского МИД и чле

нов делегации Росrии в 

Стокгольме. Радиостанция 

nривела С.ПОiВа одн ого из 

сотрудников Пр езидента РФ 

о том, что эта «тактика 

хвост ушедшей за nолити

ческий горизонт кометы 
Бурбулиса,., 

Сам минист р ничуть н е 

смущен. Он, оказывается, 

хотел nривл ечь внимание 

Заnада к взт.nлда м на 

внешнюю nолит ику рос-

сийской оnnозиции, имея 

целью nобу дить Запад « К 

ааtТ'ИВ'НЫМ действиям ' ». Кро

ме того, он n ояс нил, что ад

ресовал св ой ораторский nри

ем к домашней аудитории, 

желая издалека nрос13етить 

совковую nублику насче-r 

«реа лий соврем енн ой м еж

дУНародной nолитики~. 
Тут возникает ряд воn ро 

сов. В какой это nриличной 

стране доnускается. ч1'обы 

МИIНИСТР иностранных дел 

no личной инициативе n е

реносил внутренние дебаты 

с оnnо.н~нтами на офи 

циальные м е ждународ н ые 

форумы, да еще nригпашал 

иностранные державы вм е

шаться и дать отnор тем, 

кто не согласен с госnо д и -

Курс обмена доллара США для частных лиц 

по состоянию н а 18 декабря 

ном министрам? Г де зто ви 

дано, что б ы государственный 

служащий, раздраженный 

критикой в свой адрес, nро

водил оnасные nсихоло ги 

ческие эксnерименты, ис 

nользуя в качестве nодо 

nьггных КрОJIИК о в лид е ров 

зарубежных rосударс'!'в ? 

Внешней nолитике Рос 

сии, ее nрестижу нанесеи 

серьезный ущ ерб. Ряд го

су да рств ( в ч а стности, Украи

н а) не nрин имает об ъ ясн е 

ний шуточного характера . 
Хорошо еще, чrо н и кто из 

n а ртнеров по ближнему за 

ру бежью сгоряча не объяви л 

о воеИ'НоЙ мо бил изации. 

Вnре дь, вероя'I'но, лЮ бо го 

официального nредставите

ля Росrии будут nросит ь 

nеред высту n лением nо

кля-сться на Библии, что он 

не шутит. 

В любом случае серьез

ные n~егов ор ы об укреn 

лении интег рационн ых 

структур в рамках СНГ бу 

дУТ ско ре е всего затру д нены . 

Случай в Стокгольм е т руд 

но ювалифицировать ина

че как внеnrнеполитическое 

хулигВJнство и безотв е тст

ве-нную nолытку дороrой 

ц е ной обрести ореол муче

ника за и дею . Но отку да у 

госnодина министра с толь

но уверенности в свое · м nра

ве учить и лечить Рос си ю и 

Е вроnу? И кто. наконец, из

л еч ит е го с амого от излиш 

ней само уверен н ос ти? Не 

хот е лось бы, чт об ы эти во

nросы надолго ш ов исли в 

воздухе. 

э. мидович. 

НаЗ'Вание 1\анка П р имечакия 
Долла р СШ А К о ми ссионные npoцeнru 

nокуnка · n род81Ка с nродавца с noocynaтeлQ 

Т елефон 

АВТ ОБАНК : ,Wo: 488.84' .:=:: .:-:::·: : ~ >) 973-32- 16 Нужен загр а н nасnорт · 

АВИАБАНК 430 473 2% В вал . 2% В вал. 207-53-82 Продажа свобод ная . 

Д И СКО НТ 450 488.25 943-79·25 Продажа свободная . 
Р азрешение на вы воз. 

Н ГС БАНК 427.50 493 .55 5% в руб . 239-15-08 Пр о дажа своб од ная . 

ОФИЦИАЛЬНЫй КУРС ЦБ РОССИИ 416 РУБ./ДОЛЛ А Р . 
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СУББОТНЯЯ ПАНОРАМА~~~~~~~~~~~~ ~~~~~~~~~~~~~~~~ 

-
новостеи ---------------------___.,~НАШИ КОНСУЛЬТАЦИИ Работает служба 

-<'>- КРИМИНАЛ 

Не гоните валюту 

.. ПЕРЕД СОБЫТИЕМ 

Побежит ли «Ника• 

краем моря? 

-+- ПРЕМЬЕРА 

С любовью к иконе 
Пенсии чернобыльцам 

В Мосхве 6 дехабри была задержава междУБаРодваи 

преступнаи группировка. Она пыталась выбросить на 

ваш вн утренн ий рывок около милли он а фальшивых 

долларов высокого качества изrотовлении, что ванеело 

бы существенный экоеомический ущерб не тольхо Рос

сийской Федерации, во и другим странам. Всего плави• 

ровалось свлиты• в обращение 11 миллион о в фальши-

IIЬIХ долларов. . 

Об этом было сообщено на очередном брифинге в Ми

вистерстве безопаевости России. По СJЮВам заместители 

начальника управлении МБ РФ по Москве и области 

Александра Перелыrина , оперативва11 группа выявила 

фальшивомонетчиков буквально в сч ит аввые дни. Ими 

оказались · четыре гражданива Италии, по одному
Латвии, Украины, России и 'lеловек без гражданства. 

Провести операцию столь быстро вашим оперативни

ка~• помогли коллеги из С ША . Купюры изготовили в 

11одпольньiХ типографиях стран сюжвой Европы». Если 

Банки Москвы располагают специальными машинками 
~ля определ е ния подлинности валюты, то, скаЖем в 

Средвей Азии, где машинок нет , половива всей в~лю
гы - поддельная. 

Светлава ШЕВЧЕНКО . 

+- ВЕЧЕРНИЙ ЗВОНОК 

Держись бодрей! 

Идет ссАндреЙ)) 
Па этой педеле Москв у на

воднили СЛУХИ О СКОРОМ ПО• 

явлении · перв ого в России 

видеожурнала для мужчин , 

который уже снимается на 

«Мосфильме» по инициативе 

редакции «Андреи». Чтобы 

подтвердить или развеять 

слухи, мы позвонили г лавно

му р едактору и издателю 

«Андрея» Алексею Вейцлеру , 

- Да, наш журнал готовит 

ви де оприложение. Снимать 

его будут на киностудии 

«Слово» концерна «Мое

фильм». Пл ан ируем выnу

скать видеожурнал четыре 

ра за в год. 

- Видеовариант будет ,.а• 

ким же эротическ им , как 11 

сам «Андрей»? 

- Разуме ет ся . Н() не в этом 

дело. И «Андрей», и видео

версия задуманы как изда

ния для мужчин, а вовсе не 

как эротические. Эротика -
л ишь составная часть. Круг 

же наших тем гораздо шире . 

Думаю, видеожурнал nолу-

А.лла ПУГАЧЕВА: 

чится не хуже и по содержа

нию, и no качеству исполне

ния. 

- А что все-таки будет в 
первом выпуске видеоприло

жения? 

- Не хочу nока раскры
вать секреты . Могу обещать 

точно, что в нем обязательно 

мужчины увидят видеоклиn 

« Привет, « Андрей»! » в испол

нении Ирины Аллегровой . 

Эта песня наnисана сnеци

альн о для нас . 

- Алексей, ваш видеожур

нал, вероятно, будет в какой

то мере копировать подобное 

издание эваменитог о сПлей · 

бои»? 

- Мы не коnируем •Плей

бой». Мы делаем чисто рус

ский журнал для мужчин, 

видеоприложение будет та

ким же русским . Для нас это 

принципиально важно. И во

обще не надо сравнивать 

«А ндрея » с « Плейбоем» -
американцы обижаются . 

Звонил Валерий :КРЬШОВ. 

8 счастлива, 

Рождество со 

что могу встречать 

всем своим народом 

СлуХ, о том, что «Рождест- боледа. была на краю жизни. 
вепские встречи,. па сцене Ког.да тебе скажут , что дни 

«Олимпийского,. в этом rодУ твои сочтены ~ начинаешь це -
проходят последний раз, са. нить IUPКдYIO минуту и спо-

ма хозяйка популирной qpo- собен чолюбить . даже врага . 
граммы Алла Пугачева не Приходи:r совершенно новое 
опровергла. душевное состояние. 

Пока шли репетиции « Рож - Я с~астлива, что могу 
дественских встреч•. Алла встреЧать Рождество со всем 

Борисовна была nрактически своим народом. Наши ветре -
недостуnна для журналистов. чи. nроходящие сейчас в 

И лишь •запустив nporpaм. сОлимnийском», nродлятся 

му». согласилась дать корот- до 20 декабря, а затем 7 янва . 

кое инт ервью . ря , как всегда, будут показа. 

- Я очень избалована ны по телевидению. И. конеч-
аншлагами. Даже несколько но же. впредь я не намерена 
пустых мест вызывают у ме- отк!).зываться т этих про-

ня досаду. Слава Богу, ны- грамм . которые доставляЮ'!' 
нешние «встреч и» nроходят мне огромное удовольствие и. 

nри полных залах. бесспорно, добавляЮ'!' прести. 

Я перестала суетиться. М(). жа. 

жет быть. потому, что долго OJrЬra СВИСТУНОВА. 

ДЕЖУРНАЯ БРИГ АДА СЛУЖБЫ НОВО~ТЕН: В. Bpм'll.OII , 
Е. Cuyxun, Л. Moropxosa. 
Дисnетчеры: А. Гол.убеs, Н. Hч..~~~en'll.UitOBtJ. 
Н л.л.юстрачия: Б. Кудряwов . . 

Техкичесхое- обесnеч.екие: В. KяenfV'oвa, Н . CrpeJI,Jt08a. 
Карихатура: Н. Каnуста. · 

В выnусхе тахже исnол.ьзованм сообщекия икфораачиок
пых аtеnтств ИТ А Р - ТАСС , РНА, Нктерфахс . 

~СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК 

Н ВАРТИРУ NS! 43 знал весь 

Сегодни вечером в Цент

ральвом Доме кинематогра

фистов состоится пятая це

ремонмя вручении оризов 

«Ника». 

За звание «Лучший х удо

жественный фи ль м 1991 
го да» в этот рая борются ки

нокартины: « Не-беса обето

ванные• Э . Ряз анова, «Ди

кий пес , бегуший кnа-ам 
моря• К. Геворкяна . « Па с

порт• Г . Данелия . В номин а 

цию « Режиссер года», кnо

ме Э . Рязанова и К. Гево ркя

на, включен В . . Криштоdю 

вич ·- автор картины « Ребро 
Адама». 

В номинации «Лучшая муж

ская роль• - О . Я нковский 

( « Ц аuеубийца», « П аспоnт,.). 

О. МегвинетухуцЕ'Си ( «Изы
дИ»). А. Жарков (Имитато !'» ) . 

У женщин на « Ник у» rте
тенд.:vют Л. Гvрченко ' ( «Моя 
моuячка • ). Е. Германо ва 

( « Кикс») , И . Ч урикова ( « Р еб 

ро Адама,.). 

Накануне церемонии к">n

ресnонденты «Российской 
газеты• nоовели мини-оn 

рос, Вот что ответили неко 

торые его участники no 
ПОВОДу ВруЧеНИЯ nrюmес

СИОНа Л ЬНЫХ П!JСМИЙ « Ника» . 

Тележ урналист Д . К р ылов 

не дал бы nриз ни о дному 

11з фильмов-пр етендентов. 
· Лучшим режиссером · он 
считает В. Криштоф пвича. 

За мужскую роль « Ники» 

достоин О . Янковский, за 

женскую - И. Чурикова. 

Главный редактор жур

нала с Экран» _ В. Демин на

звал лучшей картИ'Ну « ди

кий пес, бегущий кuаем 

моря» . Среди режиссеров он 

выделил Э. Рязанова, сре

ди актеров - О. Метвин е тv 

хуцеси. среди ЭJ<трис - И . 

Чурикову. 

Поэт-песенни . R: Л . Дербенев 

не увидел в предложенн ой 

тройке фильма года. Од· 

нако назвал лучши:l'! режис. 

сером Э . Ря за нова . Среди 

актерс1юй братии он от

метил О. Янков ског о и не

увядающую Л. Г урченко. 

Ирина КРЕТОВА, 

Валерий KPЬIROB . 

+-РЕЛИГИЯ 

Ненавидя грех-
v 

пожален грешника 

Сеrодн• с ем•оно• np11119· 
CПI8HWI церкае/i Н 1р11МО8 МО • 

ск•w · · м о6nвстн з•учат сnова 

MOJIHТ8" Sl tДjllltke :,_ н фн
Jнческое, ' н дyxoltнollt - тех , 

коrо Aw • ' мнрско/i сеое-~ су~
те Н83W811ем коротко м страш

но : or:JJKHit, 

111· дек11бр11 - День n ' емяти 

ОДНОГО ИЗ СаМЫХ ПОЧНТ!IеМЫХ 

во все времен11 H!l Рус~о~ свя

тых - Ннкола11 Чудотворца . И 

nотому не сnуч11'1но эта суббо 

Т/1 ст11nа по инициативе бnаго

творнтельнсiго · фонд11 "Вера, 

Надежд11 , Любовь» днем Хри
стианского . милосердня к зе

кnюченнr.rм. 

П11трн.ерх Московски>i и Всея 

Руа4 Алексин 11 nросил несто

llтелей храмов и неместников 

Москвы и области nризветь 

nрихожен к участию в благом 

14 добром де11е. Начат сбор 

средств Hll издание сnециаль 

нон христиенекон литературьr 

дл11 россинеких заключенных , 

восстjlновnенне н строительст

во храмов в местах 11ишения 

свобод1о1. 

HITIIПioJI ВЫСОЦКАЯ . 

Русская дУХовная и<'ТОРИ~ 

оказ а лась притягательной и 

для японцев: токий с кий ре

жи сс ер Родо Седзи предста

вил. на суд зрителей столич

наго Дома кино свой новый 

фильм «Рин. Легенда об ико

н е ... 
Г еро иня картины Рин Яма

сита . принявш а я после кре

щения имя Ирина ,- реаль

ное историч еС J (Ое лицо. Эта 

+-НОВИНКА 

одаренная художница прош

лсго века изучала в Петер

бурге иконоnись. а т акже за

nадную живоnис ь в залах 

Эрмитажа. В фильме ее иг

рает молодая актриса Секо 

Иджичи. 

Натал ья БОБРОВА. 

Па снимке: Секо Иджичи в 

ро ли Ирины. 

Фото Ю. Зайцева. 

Название придумайте самн 
МАКЕТНЫЯ ОБР АЗЕ Ц ТЕЛЕ · 

ВИЗОРд ПЯТОГО ПО КОЛЕ Н ИЯ 
И З ГОТОВЛЕН В КУРСКОМ ОБЪ. 

ЕдИНЕ НИ11 «СЧЕ ТМдШ ~. 

·э то совместная разработна 
сnециалистов nредnриятия . но· 

торое nока не имеет радиотех· 

нологин , и мосновсного анцио

нерного общества •М итек •. Но· 

вый теле в изор о снащен дистан 

ционным включением 99 на· 

налов н та н назыв аемой цнФ· 

ровой шиной для обработки ин 

формации , что значительно 
улучшает его параметры, Гене· 

ральный директор д . Рыков 

считает , что у «Счетмаwа• раll 

ные стартовые условия со сnе

цналнзнрованнымн заводами, 

выnускающими сегодня nрием 

нини третьего nоноления , и 

надеется выйти на завтрашний 

рынок одновременно с ннми. В 

nервом nолугодии nредnола · 

гается изготовить 60-70 теле · 
визоров для нсnыта~;~ий и атте

стации, до конца •993 года -
nервую тысячу · штук. 

Винтор ЧЕМОДУРОВ, 

+-ПРЕДПРАЗДНИЧНЫй РЕПОРТАЖ 

Па вопросы читателей от

вечает главный редактор 

журнала «Социальнq.и защи

та» и газеты « Ваше право» 

Наталья ПОЛЮRАЕВА. 

- Многие спрашивают: ка

кие дополнения внес Верхов

ный Совет в Закон «0 со

циальной защите граждан, 

подверnпихся воздействию 

радиации вследствие катаст

рофы на Чернобыльекой 

АЭС»? 

- По сравнению с ранее 

действовавшим законода

тмьством расшир е н круr 

граждан, на которых рас

nространяется действие за

кона. Льготы т епер ь пред

оставляются также людям, 

отдавшим коотный мозг для 

спасения жизни по с тра:д а в

ших независимо от вр емен и, 

nрошедшего с м омен та тр ан

сплантаци и костного мозг а , 

и времени р аз вития у них в 

:-~той связи инвалидности; 

младшему и средн е му м ед и

цинсi(ОМУ nерсоналу, врачам 

и другим работникам лечеб

ных учреждений, nолучив

шим сверхнормати вны е до

зы облучения при оказании 

м ед ицинской помощи и об

служиван ии в п ериод с 26 
аnреля no 30 июня 1986 rода 
лиц, nострадавших в р езул ь

тате чернобыльекой катаст

рофы и .являвшихся источ

ником ио н изирующих излу

ч е ний; инж енерно- т ехниче,:

СI(ОМУ составу гражданекои 

авиации, привлеченному для 

выnолнения работ, связан

ных с ЛИI(ВИдацией nо след 

ствий чернобыльекой . ка т аст

рофы; во е ннослужащим и 

военнообязанным, призв ан

ным на военные сборы и 

принимавшим участие в 

1986-1990 год а х в работах no 
объекту «Укры ти е~. 

- Известно, что черпо-

быльцам можно уйти на пев-

сию на десять и пить лет 

ра11ьше уставовленного сро

ка. При каких условиях дей

ствует это по ложен ие? 

- Расс мотрим на двух 

прим е рах. А . Фе дор ов nро

живал в зоне отсел ен ия (зо

на N2 2) с 26 аnреля 19В6 го

да по май 1 988-го, с мая 

1988 - го по июль 1991 го да- в 

зu«е N2 4 (в зоне проживании 

с льготным социально-эконо

мич еск им стаж е м ), то ес ть в 

общ е й сложности 5 лет в ра

диационных зонах. Е г о в оз 

раст, дающий право на п ен 

сию, СНИЖqетСЯ На четыре 

г ода (три го да за nр ожива 

ние · в зоне N2 2 с аnреля no 
июнь 1986 rода плюс rрд до 

nолнитель но из расчета 0,5 
. г ода за каждый nолный год 

проживани.я в зоне N2 2). По
скольку в зоне N 2 4 nрожил 
три rода (а тр ебуе т с я для 

снижения возраста ч е ты ре 

год а ), этот период не учиты

ва е тся. 

И. С е ргеев жил в зоне N2 3 
(зоне прожив а ни.я с nравом 

отселенИя) с 25 июня 1986 го
да по .январь 198 8-го, а зат ем 

в зоне N2 4 с января 1988 -го по 

июль 1992 года. Возраст сни

жается в следующем лоряд- . 

к е: на два года за прожив а 

нис в зоне N2 3' до 30 июня 
1986 года + на один год за 

проживавне в общей мож

ности свыше ч ет ырех лет в 

зо на х N2N2 3 и 4. 
Право на дополнительнос 

снижение возраста отдельно 

no каж дой зоне nериод про

живани.я не дает, поскольку 

в зоне N2 3 И. С ергее в н е 

прожил т р и n олны х го да, а 

в зоне N2 4- четырех nол

ных года. 

Сл ед ует иметь в виду, что 

в указащ,жых случаях льготы 

по у ' меньш ению воз рас та для 

назначения л енс ии по старо

сти nр е до с тавляются то.nько 

ЭТОТ ' СКАЗОЧНЬIИ МИР ИЗ ПАЛЕКОГО RETCTBA 
В моем дет ст ве было так . 

Нед ел и за две до Нового го

д"- мы утык а лись но · с ом в 

витрины, впитыnая в себя 

праздничное великолепие 

блестящей мишуры, яркой 

рос сы пи елочных ш аров. 

ПJ : едвкушение праздника ... 
В MOC!(ODCKOM ПрОИЗВОДСТ

В еННОМ объединении «ИнеЙ», 

где кругJIЫЙ год царит Но

вый год, все цехи с завидjiЫМ 

nостоянством работают на 

полную мощност ь . да и с сы

рьем проблем нет. За послед

ние о диннадцать месяцев 

выnущено окпло 29 миллио

нов игр у ш ек. В с е это время 

мо ~ ковские магазины ОТI(а

зывал ись брать nродукщ 1 ю 

объ единения. nоставив его в 

крайне затруднительное по

ложение. а нынче смиренно 

выступают в роли просите

лей. 

Если бы можно было вы

бирать. я. к nримеру, взяла 

бы этот сказочный шар с 

корзиной подснежников. 

... Традиционные елочные 

ш ары nоявляются на свет 

божий точно так же, как и 

мыльные. Стеклодувы. слов

но и граючи. выду ваю т их из 

стеклянной трубки. Этому 

действу nри д ают некую таин

ственность nолумрак поме

щений и яркий факел горел

ки. П рофессия «Шародува• 

уникальна. на всю страну 

таких мастеров . единицы. 

Оnу с кая nромежуточные 

ог. еtрац ии: металлиз а цию и 

окра " к9' ша ров, мы ср1?ЗУ же 

поnадаем в оформительский 

цех. Здесь разр и со вщицы. на-

нося рисунок, nридают шару 

зщюнченный вид. Сей < шс 

самый модный-петушиный : 

грядет . год Петуха. Он кра

суется и на шарах. и на мат

р е шках . и просто сам по се 

бе. Не ск олько раз в год сре

ди раб о чих nроводят кон

курс на лучшую идею роспи

си. Самые оригинальные иг

р у шки с объемной аnnл и ка

цией именно так и родились. 

rои бы можно был о вы

бирать. я бы выбрала рос

ли с ной в инее колоко.л. Он, 
же. стоит сЬоих 140 

пр r\Во 

рублей. 'но «Фирменное» 
блюдо объедин ен ия все же 

набор из 25 предм етов «Рус ь». 

Еще вчера он оценивалея в 

три с nоловиной тысячи руб

лей . о днакп дирек тор объеди

нения М. Свердлик считает, 

что его настоящая цеnа не 

менее десяти тысяч . Каgест

во росnиси этих игрушек тя

готеет к народн о му промыс

ЛУ. Жаль. что о: Ру сью» мо

жет наслаждаться лишь ка

кой-нибудь заезжий д.яд.я 

Джон. 

Ц ены к бедно с ть поневоле 

заставят всnомнить наши 

российские традиции. когда 

рождественскую елку укра

шали самодельными игруш-

ка ми. 

' 
- В нашей семье им енно 

так и было.- всnоминает ху

дожник объе д инения Эмилия 
Рубин.- В ход шли яичная 

скорлуnа, I<артон, фольга. 

Людмила ДИА.ПОВА. 

Фото Бори с а КУДРЯВОВА. 

дом . Скоnы<о раз ее бyii

нoro хо з яина соседи «вязали» 

в nодъе зде. Регулярные пьяные 

д е боши соnровождались вы з о

вами милиции. Что , вnрочем, 

nокоя в дом не nриносило . Ми

лиция уе з жала - оргии реци

дивист а nрод олж~ли сь . А с .. е. 
которых nop 1< Тебунченко зе

ч асти ли nодростки .... 

КАК ВАНЯ ЖИЛ В ссМАТРОССКОИ ТИШИНЕ)) 
на арест. В аМ11т рос ской тиш и 

не» Ваня объявил голодовку ... 
И з обр!IЩеl'ия деnутатов Воn

ков!l, Задонского, Ков11лева, 

Ст11ровоl1товой к Генер11nьному 

nрокурору Рос сии Стеnенкову: 

« ... В связи .с з1111влением !lдво

ката и оnекунов Ивана П. nро

водились депу татская nровер

ка, изучение документов дела 

и личные беседы с nредстави

телями nрокуратуры . Получен

ные сведення зеставляют усом

ниться в объе кт ивности сnед

ствю• . Ряд свидетеле;; зая ' влиет 

об "'скежеt<ии их nоказаний, 

не выnолняются законные тре

бовl!ния адвоката ... » 

В тот дождл1о1выi< осенний 

вечер у него с обра лись четве

ро мальчишек. Г остеnриимн11 я 

сож ительница выставила на 

стол двадцать бутылок в1о1не. 

Забрел не ог онек дв а жды су

ди"ыii Антонов. 

Бь rвш 1о1й «афгl!неu» Антоиов , 

nеребрав , начал буянить . Его 

гнl!ли, о .. ло ми лся на з ад . На

конец н а доевшего «llфганце» 

др ужно избили ногеми , что, 

впрочем , не nо мешi!l ло ему в 

тoii же компании допить остат

ки. Однако к утру Антонову 

ст а ло совсем nлохо, и «Друзь Я» 

n оволокли его к жеuе, кото

рую тот no дороге nообещал 

зарезать ... 
Утро следующего дня Анто

нов встретил в бол•нице . «Не

отлож ке» доставила его с «ТЯ· 

ж ким н телесными nо в режде

ния ми». Ра з буженныi:< следовl!

теnем, ОН ДОЛГО Сlо1ЛИЛСЯ ХОТЬ 

что - нибудь всnомн..,ть, и nосле 

неvд а чных nотуг заявил, что 

и зби ли его на улице ... Остi!lль
ная комnания в это же время 

давал а nокезения В меСТ"ОМ 

отделении милиции . Все ... кро
ме nятнадцатилетнего Вl!ни . 

Он nоло . вину ночных событиii 
nросто npocnaл, а nроснув

шись , заковылял домоi:i . 

Сначала nереnугенные мель

чишки добросовестно вспоми· 

нали все, как было. Но nри-

мчавшийс11 в отделение nро 

трезвевшин Табунченко начал 

Н!! ХОДУ КОрректирОВ!IТЬ ПОt<е · 

эении ребят . «Отмот!lв» около 

дведц11ти лет, он не имел нн 

мелеiiшего желании садитьс11 

сн~вi!l. И nотому оnытный уго

ловник nрямо nеред дверью 

следователя объяснил nодра

стающеi; смене: nревдивые nо

кезани Jt означеют для них ос 

ложнение и беэ того серьезной 

ст11тьи nриnнской-«груnnовея» . 

Но есnи вi!lnить драку И!l несо

вершеннолетнего Веньку.. . тот 

отдел ае тся nишь легким исnу

гом. Семенк!l аинтеллигентска11 

и бо г11 тая», з!lnnатят, моn, ко· 

му недо, и nорядок . 

Подростки тут же изменили 

свои nоказ11ния , что в местном 

отделении nр11воnорядк11 нико

го не удивило. Был бы ВИНОВ• 

ный: Веньке, т11к В11нька ... 

На зво.- ок следов11теля Вi!lнн 

на м11ма nодробно объясниni!l, 

что несколько днен на за д сын 

еломел ногу и сейчес oтnp!l· 

вился на повторнын визит в 

травмпункт. Оттуд11, не дожи

даясь Ваниных родителей, nе

дагогов иnн других з11конных 

nредставителен подростке, его 

и ... «эеб рали», 

С момента 11реста смыслом 

СуЩеСТВОВо!IНИЯ родитеnеi; CTi!IПO 

выяснение истинных событиii, 

произошедших в кв11ртире. 

В тот ж~ день пen!l навестил 

в больнице «жертву• агрессии 

СЫН!I. 

- Де кек же вы, взрослын 

мужчина, доnустили, чтобы вас 

nок11nечнл nодросток, со сло

менноii к тому же нoгoiif 

- К11кой nодросток! -воз

мутился Антонов.- Их бьrле це-

11ея куча! · 
- А этот бил1 - Отец nоке

зел фотогрilфию сынi!l, 

- Этот сnал,- приnомнила 
ажертв/1,., 

Но nоказо!lнНJI nотерnевшего 

Ване не nомогли . Следственная 

меwииа уже приwле в движе 

ние . В «М!Iтросской тишине,. 

Мi!IЛЬЧИШКе npeдCTOIIПO ПрОНТИ 

все «университеты». 

Сколько закоренелых nодон

ков сегодня безнаказенно бро 

дят по нашен земле. Пользуясь 

емутон времени, они грабят н 

убив11ют, эвереки несиnуют, i!l 
nocne глумитси нед трупеми 

своих жертв . Неnряженно вслу

шнвllясь в криминаnь1-1ые свод

ки, мы так ра,l\уемся к11ждому 

успеху HiiWИX 3i!IЩИТННК08 8 
борьбе со злом, что готовы 

nростить им «Некото рые » nро

цессуельные огрехи, nамятуя 

nринциn : «Лес рубит- Lцеnкн 

лепп». Эта исторн11 - тр11гедня 

«ЩеПКИ».-

жи знь Bi!IHИ п . в «М11трос
ской тишине" 8 наруше

ние всех nорядков содержi!lнии 

nод стражен несовершеннолет -

него начеn11сь с ночного доnро

са . После долгих угро з уполно

моченный ласково nосовето

вал : nодnиши nризнение - 14 

чеши к маме. А Ване т11к хоте 

лось дoмoiil .. 
Однако в кабинете f'анонно

го nрокурара после эечтения 

Вениного «п ризнен ии» на его 

рукех защелкt<улись наручни

ки. Отчi!lянный крик м11nьчишки 

разнесся no коридору ... А че

ре з несколько днен 11двокет 

nринес зеnиску: «Простите ме

ня. Недею сь, моя невиновность 

будет докезен11. Маме, у меня 

очень болит ~олов11, и я теряю 

со знание». Но разве могла 

nредстi!lвить себе маме, отчего 

з11болела его голова! 

После визита в кабинет рен

онио го nрокурара Ивена nере

вели в кемеру N!! 380. В «М!Iт· 

росскон тишине» ее называли 

«nресс - хатон». Т11м сидели уго-

11овникн -nедерасты, которым 

время от времени тюремное 

11ачальство nодсl!живi!l/10 новын 

«объект» nеревосnнт11ния. Для 

пятнедцетилетнего пi!lцен11 начi!l. 

11ИС1о семые стр11шные дни . В!l

ню то прислоняли голого к ра

скёlлеинон б11тарее, то дружно 

nодбрасывали и "роняли», то 

били завернутым в nростыню 
ботинком по лицу (выкрошИв 

зубы и nробив череn) или по 

низу живота ... 
Н11 nросьбы nроверить здо

ровье сына rледов11ли ответы 

тюремных медиков: «Ребенок 

здоров». А тюремный восnнт!l-

тель добродушно объяснил 

маме: "Ничего особенного. 

Простая «nроnиске» ... • 
Тем временем iiДBOK!IT вру

чил родителям вторую заnиску 

от сыие: «Передейте 300 руб
леii, иначе мне не жить». Как 

вы11снилось, деньги требовале 

у Мi!IЛЬЧНШКИ «ПреСС·Х!IТа», ГрО· 

зя в случ11е отказ11 ежеднев

ным изнасилованием. И тогд11 

обезумевшая мать бросилась 

зе nомощью в газеты, к Нёlрод

ным деnутетам ... 
Соnротивление «вершивше-

муся nравосудию» мгновенf<О 

аукнулось nодростку. «Не н11до 

затев11ть бумажноii воiiны»,

nредуnредил мать реiiонныеi 

следователь Маминов, и в виде 

нез11дi!lния в деле неожиданно 

nоявилесь ... еще O{,'Hil стетья -
206, часть 3, i!l именно «злост

ное хулиганство», сроком до 

семи лет. 

К11к же такое возможно? Да 

очень nросто. И технология 

этого нехитрого «действе», не

до nол!lг!lть, используется не 

только в nрокур11туре Кунцен

екого районе... Берется отказ

ной мl!тери!lл об избиении н11 

улице не к оего гражденииi!l О. 

груnnой nодростков, где фами

лия Вани, естественно, не фи· 

гурирует. Ранее nринятое ре

шение отменяется . До к ументы 

фальснфицируются, а с т опро-

центное 11либи обвиняемого 

мальчишки игнорируется. Кек 

видите, ничего сложl'ого. 

Т ЕМ не менее вмеш11тельство 
народных деnута т ов CKIIЗ!I· 

лось на деnьнеi:iшей судьбе Вil· 

ни . Сt<ач11ла мальчика nеревели 

в другую к11меру, nотом - ' в 

тюремную больницу, где врi!ЧН 

nытались затушевать многочис

ленные nобои . Деnо NS! 36662 
nередано в городскую nроку

ратуру. И решени ем бывшего 

Нi!lчель!'iика Московского ГУВД 

Богданова nодростка Hl! nери
од следствия выnустили из-nод 

стрежн . 

Ванина Mi!lмa вздохнул11 с 
облегчеl'ием: есть все-таки 

n ' paвдi!l H!l белом свете, е уже 
городские nрокурары разбе

рутся в ясном кек Божий день 

деле ... 
Ваню сразу же кладут Hil 

оnер11цию в детскую больницу 

им. Д зержинского (в ссnресс

хате» ведь били nрофессио-

нальноl) Но оnереционное 

вмешательство здоровья не 

nопрi!lвило . Мучили стр11шные 

головные боnи (nомните завер

нутый в nрос:тыню башмак!) 

Выnисавшегося наконец Ваl'ю 

мама встретнла с милицеiiскон 

nовесткой в руках . Они nошли 

туде вместе. И там сыну оnят~о 

надели наручники, д11же не nо

трудившись nредъявить потря• 

сенной матери nостановnение 

А на случi!lй занятости npo
кypopll те же депутаты с ана

логичной nросьбой обрi!lтились 

к Президенту. И уж не сnучей 

8Сеобщен занятости россиii 

ского руководства Демо к р!lти

чес кая ni!lртия России вместе 

с Обществом nр11в целовека 

устроиле nикет вокруr город

ской nрокуретуры . После nикe

Til Вi!lню из тюрьмы освобод"'

nи, nредверительна вэ11в буме

гу, что его ... не били. 

д РАКА в квартире N!! 43 nро
изошла 3 год/! наз11д . За 

это время Ваня окончил вечер-

• нюю школу, на его глазах nо

чернела от nережитого горя и 

страхе мать, умер отец, 11 су

дебные заседания все nерено

сиnись с весны на лето, с осе

ни на зиму ... 
Наконец 19 сентября npoш

IIO ГO года суд состоялся. Его 

nрокомментировал едвокат: 

«Одиt< из подростков-свидете

лей д11л показания, ч то nотер

nевшего Антонова ударил 

именно он. И тогда народный 

судья З!IЯВИЛil свидетелю бук-

гражданам, постоянно np(). 
живающим (ра ботающи м) на 

т е рриториях зон радиоактив

ного загрязн ен ия. 

- Предоставлены ли до· 

полнительвые пенеионные 

льготы инвалидам войны. 

многодетным материм? 

- Да, они такж е могут 

уйти на ленсию раньше сро

ка. Наприм ер , И. Чесно

ков - инвалид Отечествен

ной войны - с мая 1986 года 
проживал в зо не отс елен ия 

и был переселен из этой зо

ны в .январе 1989-го. П енс ия 

no старости мож ет быть на

значена ему с уменьшением 

в озJ!аст а на пять лет -как 

инвалиду войнь~ на три го

да - за nроживавне в зоне 

отсе ле ния в nериод до 30 
июня 1986 года и дополни

т е льно на лолгода за каж

дый nолный rод проживания 

в зон е отс еления. Тюtим об

разом, певсия И. Ч е снокову 

мож е т бьrгь назначена nри 

суммиро вании в се х льгот на 

де вять лет ранее общеуста

новленного возраста. 

Д ругой nример. И. Rолюш

кииа -многодетная мать, 

рсiдившая и воспитавш ал до 

восьм илетнего возраста nя

терых детей. Она выработала 

необход имый стаж по сnис

ку N2 2. с мая 1986-ro по май 

19110 rода жила в зоне отсе 

ления. Ее возраст выхода на 

пенсию может быть умень

шен на nять лет как много

детн ой мат ер и , на пять 

лет - no сnис ку N2 2 и на 

три года - за проживаиие в 

:юне отселения в период с 

26 ащ:Jеля по 30 ию ня 1986 
года плюс на два года - до

полнительно по полгода за 

каж д ый год проживани.я 

в зоне отсел ен ия. Таким об

раз ом, возраст выхода н а 

певсию должен быть умень-

шен на 15 лет. 

_.СПОРТ 

Соnерник 

быn сильнее 
Бе зус ловно, центральным мат. 

чем в москоuсной rpynne меж· 
дународного хоккей н ого турни

ра на nри 3 сИзвестий• ст а л nо-
сдиrrок Ро сс ии - ! ЧСФР . 

Н аши n ро т ив ники избр ал и 
соое сфирменное• оружие: ИГ· 

ру от обороны. Но иаи только 

наша команда в середине пер

иого nериод а бросила сь вперед , 

н а пр очь забыв о сво их воротах , 

она сразу же n о л учила шайбу 

от защитника Милоша Холана. 

Примерно с этого момента Н 

до са~rого rюнца игра nриобре

ла какую-то нерноэнос ть. кар

тину матча ломали стычки , ча ... 
стые уда ления . Чехи грубили 

ч а ще. Со(Jтrю .шение малых штра. 

фов - 12 : 5 в спо лr,зу • сбор

ной ЧСФР. Но толы<о единожды 

смогли россинrrе ре ализоват ь 

численный , псреtаес. Всего лишь 
рвэ из 121 Б ол ее тог о онв да· 

же nр о п J устили Пл, Играя, в 

бсл ьuiин стве, ногда томаш на. 
п ус та кистевым броском с о 

с редней дистанции увеличил 
разрыв в счете до трех шайб. 

В за ключи тель ном nерн одв 

сборная Росени nредприняла 

отчаянный штурм. В самом его 

начале Вяче слав Быков сделал 

с чет 2 : 4 . Времени оставвлось 
много. но чехи. сбившиеся в 
конце игры иа отнровепный 

•от бой•. не лозволили изменить 
ре;Jультат. 

Теперь для лобеды в груnпе 
нам надо, чт об ы номанда ЧСФР 

•tто - то потеряла в матче со 

швейцарцами. Маловерщrгио? Не 

сшtжит е . В четверг днем сбор

наR Швейцарии победила на

падцев с результатом 3 : 2. при
чем именно переиграла сКлено

вые листья• . 

. Те"' нrе"енем в Сан~<Т - Петер. 
б.УJН ' С nИ;.J.CJ> l:TГJn ~a'XBR TJIЛa ВТО ... 

рая ко:.~анда Ро с снн , ~<от о рая, 

проигрывая nосле второго ne· 
рнода шведам-! : 3. в заключи· 

тельной двадцатиминутне су

мела не толысо сравнять счет. 

tю и выйти вперед. О кончатель

ный итог встречи - 4:3. 
Завершающие матчи в груп. 

пах состо ят ся сегодня. 

Манс;нм KB11TKOBCKHR. 

ваnьно следующее: сеВы эl!чем 

nрнэнаетесьl Подум11йте K!IK . 
следует!» Более трех ча сов 

Шел nерекрестныii доnрос под• 

ростка. Помощник прокурор!! 

не отстуnал: сс Я вес в третий и 

четвертый р11з сnр11шиваю, 

всnомните к11к следует! Не моr~ 

ли вы тi!lк стоять! .. » 
Хозяин n~тоиа и его изби

тый собутыльник (кстати , ни H!l 
одно э!lседан ие тек и не IIВНВ• 

шиеся) Q/д не интересовали. 

Так же, кек н факт, что за вре

мя долгого р!lзбире~теnьс твil 

юные участники nьяного шi!lб/1-

ша уже усnели nрименнть Hil 
nр!lктике энеt<иll, nолученные в 

кв11ртире N2 43. Один осужден 
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за нападение с ножом на чел(). 

века ... 
Неожиданные nокаэ11ння yn• 

рямого . м11льчишки - свидетел11 

сбили судебн.,rн коребль с зе

денного курса. И l'e гл11зах 

удивленной nубли ки прокурор 

nосnешил в кро хо тную комнiiТ• 

ку суд11, откуда до nритихшего 

зо!lла доносились обрывки его 

телефонного разговора . В « nо

лученных инструкциях», види

мо, дело рекомендов11лось от

ложить . И, невзире11 не моль

бы м11тери решить н11коиец 

учесть сын11, з11седание nерене

слось ... еще на год . 
Наблюдая в течение noлyтo

pll лет э11 ходом оnнсенных 

эдесь событий, газета не сnе

шила выступеть, nамятуя о вто

рой ст11тье nодросткil, nоявив· 

шеiiся в деле с момента nод

ключения деnутатского корnу

са. И сенчас, nеречитывая эти 

строчки, я nережив!lю и боюсь. 

Боюсь ожесточить суд и резо

зл ить прокуретуру, боюсь ... no• 
могая, навредить . 

Елена ШАПОШНИКОВА. 
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